
CONSEJO para los enamorados: quédate con quien
te ruegue como Carlos Salazar le ruega al Presidente
que haga algo para reactivar la economía.
Pese al desdén del gobierno, el dirigente
del Consejo Coordinador Empresarial ya presentó
oootro plan para enfrentar la emergencia.

SEGÚN lo que comentó Salazar, desde hace
dos semanas le presentaron a Andrés Manuel López
Obrador todo un paquete de medidas y proyectos,
que incluyen planes tanto para infraestructura
como para energía. No obstante, siguen esperando a
que el mandatario les dé cita para "afinar los detalles".

EL COLMO es que se busca invertir hasta 100 mil
millones de dólares a lo largo del sexenio en materia
energética, pero la Secretaría de Energía y la
Comisión Federal de Electricidad tienen atoradas

las cosas, de acuerdo con lo que reveló Régulo
Salinas, el presidente de la Comisión de Energía de
la Concamin. Es decir que, cuando más se necesitan
inversiones, Rocío Nahle y Manuel Bartlett se dan
el lujo de palomear qué les gusta y qué no.

LO CURIOSO es que el Presidente volvió a insistir
en que la recuperación económica de México
será en forma de "V".. de vacilada.

• • •

SI ALGO quedó claro en el Segundo Informe de
Gobierno, es que a Andrés Manuel López Obrador
ya le urge renovar su repertorio, pues su discurso se
ha vuelto predecible, repetitivo, desgastado. A fuerza
de dar una conferencia cada mañana, al Presidente
parece que se le acabaron los conejos en la chistera.

LO QUE se vio ayer fue más una homilía que un informe,
más un mitin que un acto de gobierno, más un spot
que una rendición de cuentas... y de cuentos. Porque
hay cifras que nomás no tienen sustento, como los
supuestos 560 mil millones "de ahorro" gracias al com
bate a la corrupción. O presumir como un logro que
los paisanos tienen que mandar más remesas porque
la situación en sus casas en México está cada día peor.

LO BUENO es que el autoproclamado segundo mejor
Presidente del mundo no pierde la autoestima, pues
dijo: "No es para presumir, pero en el peor momento
contamos con el mejor gobierno".

CUENTAN que en San Lázaro hay algunas diputadas
y diputados que nomás no quieren desempacar
el celular nuevecito que les regalaron (con el dinero
de todos los mexicanos), supuestamente para que
puedan participar de manera remota en las sesiones.

Y NO ES porque no les gustara el modelo, sino porque
tienen miedo de que el aparato venga equipado
con algún tipo de software de espionaje. ¿Y por qué
la desconfianza? Pues porque el regalazo fue cortesía
del secretario de Servicios Administrativos

y Financieros, Juan Carlos Cummings,
al que más de uno ve con cierto recelo.
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CIRCUITO
INTERIOR

A MÁS tardar el 5
de septiembre, los
diputados deben llegar
a un acuerdo para
deñnir Mesa Directiva.

SEGÚN ESTO, tanto
el PRD como el PRI

podrían apoyar al
PAN para levantar el
desbloqueo que le
impuso Morena para
sentarse en la cabecera

de este órgano.
PERO A CAMBIO,
su tirada es ser

respaldados cuando
ellos quieran quedarse
con el timón de la
Junta de Coordinación
Política.

HASTA NO ver el

pajarito volando, se
sabrá cuál "dando y
dando" resultó más
atractivo.

• • •

Y HABLANDO de

curules y traiciones,
la mayorifracción la
tendrá muy compleja
a la hora de defender

que le hayan abierto
las puertas a Valentín
Maldonado.

POR MÁS que digan
que trabajarán
con él como con

cualquier legislador
independiente, hay
quienes consideran
que su caso se cuece
aparte.

PORQUE el ex

Delegado en Coyoacán
renunció al PRD, pero
su codependen...
perdón... su cercanía
con Mauricio

Toledo —el enemigo
número uno de la

4T capitalina— se
mantiene intacta.

CUENTAN que las
reuniones entre
ambos nunca se

interrumpieron,
sólo que optaron por
realizarlas con más
discreción.
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El muchachillo duda.

Recuerda lo que le ha dicho su papá:
si fuma no crecerá; se quedará bajo
de estatura y no será alto como él.

Pero sus amigos lo retan:

Anda, fuma. ¿Qué no eres hombre?

Fuma, entonces.

Y sigue fumando a lo largo de los años.

Pasa el tiempo.

Ahora es el hombre el que duda.

Recuerda lo que ha oído acerca de
los muchos daños que el tabaco causa,
con peligros que pueden llegar hasta
la muerte.

Pero sus amigos lo retan:

Anda, deja de fumar. ¿Qué no eres
hombre?

iHasta mañana!...
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'Así somos'

Hartos del encierro por la pandemia,
dentro de poco nos olvidaremos
de todas las precauciones.

acemos el amor, mi vida,"¿Ho primero cenamos?".
Al volver del trabajo el

recién casado le hizo esa pregunta
a su flamante mujercita "Lo que tú
quieras, cielo respondió ella. Pero
después cenamos"... El candidato su
bió a un cajón en la plaza del pueblo y
dirigió un discurso a quienes estaban
ahí. A los 3 minutos la mitad de los
presentes se retiraron, a los 5 se fue
ron los demás, y sólo quedó un sujeto
que oyó al candidato durante la media
hora que duró su perorata "Gracias,
amigo le tendió la mano el político.
Veo que es usted un buen ciudadano
que me escuchó hasta el final, no como
como esos irresponsables que no oye
ron mis palabras, de tanta importancia
para el pueblo, la nación y el mundo".
"Lo que pasa, señor aclaró el buen
ciudadano, es que el cajón es mío, y
estaba esperando a que lo desocupa
ra"... La señorita Peripalda se confesó
con don Arsilio: "Acúsome, padre, de
que por la noche me asaltan malos
pensamientos". "Reza mucho, hija mía"
le aconsejó el sacerdote. Replicó so
bresaltada la piadosa catequista: "¿Y
luego si ya no me asaltan?"... Una cosa
me atrevo a vaticinar sin ser profeta
dentro de poco el coronavirus nos va a
valer madre. Quiero decir que, hartos

del encierro y de los muchos y varia
dos inconvenientes que ha traído con
sigo la pandemia, echaremos a rodar
todas las precauciones; nos olvidare
mos del confinamiento, del cubrebo
cas y de la sana distancia y volveremos
a nuestra vida cotidiana, a nuestras
cosas diarias, a hacer lo que hacíamos
siempre, y no pensaremos que la ame
naza sigue ahí. Como dice la canción,
nos sentiremos superiores a cualquie
ra El deseo de vivir prevalecerá sobre
el miedo a la enfermedad y la muerte,
y otra vez iremos al restorán con la
familia, al café con los amigos, a la reu
nión con los compadres, al centro co
mercial, a la fiesta de 15 años, al bauti
zo o la boda (También, posiblemente,
regresaremos al trabajo). Pese a todos
los avisos y advertencias saldremos
del encierro y haremos como que ya
no existe el riesgo. Lo malo es que el
peligro ahí estará, y ahí seguirá estan
do mientras no llegue la vacuna salva
dora, que ciertamente tardará en llegar
a México, según andan por aquí las
cosas. No servirá de nada que la pru
dencia y el instinto de la conservación
nos exhorten a prolongar la cuarente
na un poco más. Muy a la mexicana
diremos como el dicho: "¡A mí ningún
buey me brama, y menos en mi ran
chita!". Cansados del cautiverio nos

echaremos a la calle, aunque la curva
ya aplanada nos aplane. Jugaremos
nuestra vida y nuestra muerte en
un albur. "Así somos", diremos para
explicar nuestra conducta Y es ver
dad: así somos. Y así seguiremos sien
do hasta que... Tu sombría predicción,
inane pendolista, nos ha causado un
estremecimiento en el píloro que sólo
podrá aliviarse con el relato de alguna
historietilla final. Nárrala y luego haz
mutis como en las comedias de antes...
Guapa, muy guapa era la vecina Tenía
un bello rostro con ojos de esos que al
mirar te dicen: "Estás perdido; rínde
te". Su cuerpo escultural habría podido
detener el tránsito en la Quinta Aveni
da de Nueva York. Babalucas observó
que la hermosa mujer no lo veía con
indiferencia, de modo que una noche
llamó a su puerta Abrió Taisia (así se
llamaba la señora). Vestía sólo un vapo
roso negligé que dejaba ver todos sus
encantos. 'Tasa le dijo con invitadora
voz al visitante. Mi marido salió de
viaje Estoy sola y poseída por ardientes
ansias amorosas. Voy a servir un par
de copas, a preparar la cama con sá
banas de seda negra, a encender en la
alcoba velas aromadas y a poner en el
estéreo música romántica". Dijo Baba
lucas: "Entonces después vengo. Veo
que ahora estás muy ocupada"... FIN.
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Haciendo historia

El Presidente pudo dar un discurso realista
en su informe, pero recurrió al triunfalismo
que solía criticar fuertemente la izquierda.

"México es un ejemplo mundial
de cómo hacer realidad

el progreso con justicia".

Andrés Manuel López Obrador

MÉRIDA. La izquierda cues
tionó siempre a los presiden
tes del PRI y del PAN por su

excesivo triunfalismo en sus informes
de gobierno. Andrés Manuel López
Obrador tenía más justificación ayer
que cualquiera para ofrecer un discur
so más realista, en un momento en que
el país y el mundo sufren la peor pan
demia desde 19181919 y la peor crisis
económica desde 1932. Pero no, el Pre
sidente ofreció un discurso más triun
falista que el peor que pudiera haber
imaginado el inventor de Foxilandia.

"Ya se acabó la robadera de los de
arriba", dijo el mandatario. "Ya no hay
lujos en el gobierno". Los enormes aho
rros que se han logrado permiten dar
apoyos directos a siete de diez familias
en el país. "Las remesas han crecido en
10 por ciento... Se están recuperando
los empleos perdidos... Ya estamos
empezando a crecer".

No solo se crearon 93 mil nuevos
puestos de trabajo en agosto, sino que
el peso se fortaleció para cotizarse a
menos de 22 pesos por dólar, después
de haber llegado antes a 25. La mezcla
mexicana de crudo de exportación
pasó de 0 a 40 dólares por barril. In
cluso el consumo de productos básicos,
siempre un indicador de la situación de

los más pobres, tuvo un incremento de
9.5 por ciento en un año. También la
inversión extranjera directa subió. La
caída de la economía, "a pesar del de
sastre mundial", íue de "solo" 10.4 por
ciento en el primer semestre. "México
es un ejemplo mundial de cómo hacer
realidad el progreso con justicia".

"Hemos decidido cuidar el medio
ambiente como nunca lo hicieron los
gobiernos anteriores, ni lo demanda
ron los seudoecologistas que tanto nos
atacan". Se han plantado 1,100 millo
nes de árboles frutales y maderables,
se ha prohibido el maíz transgénico
y el fracking, "no hemos entregado
ninguna concesión para la explotación
minera".

Todo va "viento en popa" en la
construcción del aeropuerto Felipe
Ángeles y "ya se iniciaron los trabajos
para el Tren Maya". Se están llevan
do a cabo los proyectos del Istmo de
Tehuantepec. Estas obras permitirán
crear "150 mil empleos este año".

Además, "estamos avanzando en
el combate contra la delincuencia". Se
está desplegando la Guardia Nacional,
"un cuerpo de paz", que "cuenta ya con
97 mil elementos bien equipados y for
mados". Se les construirán 248 cuarte
les para 2021. Hoy hay menos secues
tros, menos feminicidios, menos robos
en transporte y a transportistas, menos
robos a negocios y casas habitación,
"una baja de 30 por ciento". Solo han
aumentado "el homicidio doloso y
la extorsión", pero "ya no manda la

delincuencia como era antes", "ya no
hay torturas, desapariciones o masacres
como antes", "ya no hay en el gobier
no federal funcionarios como García
Luna".

"Este es el cambio, esta es la trans
formación". De los 100 compromisos
del Zócalo de la Ciudad de México del
lo. de diciembre de 2018, "hemos cum
plido 95, solo faltan cinco". Si hay críti
cas es porque "los conservadores están
enojados", porque no se les permite
regresar a la corrupción, pero "hoy se
respetan las libertades y el derecho
a disentir".

El México que describe el presi
dente López Obrador sorprenderá a
muchos, pero el triunfalismo no es ne
cesariamente una mentira Es conse
cuencia de la ideología y del aislamien
to de la realidad. Estamos viviendo, nos
dice López Obrador, una "nueva polí
tica sustentada en la austeridad, la mo
ralidad". Si lo hubiera dicho cualquier
Presidente del pasado, la izquierda se
le habría lanzado a la yugular. Hoy
simplemente aplaude y vitorea al sal
vador que está "haciendo historia" en
nuestro país.

• SIN COSTOS
No conceder una sola concesión impide
la inversión minera, prohibir el fracking
y el maíz transgénico tiene también
costos muy elevados para los mexica
nos; pero en el mundo de las ideologías,
estos costos no son relevantes.
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Berrinche de radica es de Morena
::::: Después de que el lunes un grupo impor
tante de diputados de Morena y del PT impi
dió que la planilla encabezada por la priista
Dulce María Sauii presidiera la Cámara de
Diputados, hay quienes identifican posiciones
irreconciliables. Nos cuentan que ven muy difí
cil que se convenza a radicales de Morena y del

PT de votar por el PRI, por
eso ya hay quien habla de
una decisión salomónica que
ayude a resolver el entuerto
antes del 5 de septiembre,
que es el plazo que impone
la ley. Nos relatan que hay
diputados radicales dentro
de la bancada de Morena

que votaron ayer en contra o
en abstención no porque
apoyen al vicecoordinador

petista Gemido Fernández Noroña en su as
piración de presidir la Cámara, sino que sus
votos así fueron porque no están convencidos
de entregarle el puesto al PRI. Dado que a estos
radicales no les llena el ojo Fernández Noroña,
hay quienes proponen que haya un acuerdo:
votan por el PRI a cambio de que el tricolor ce
da seis meses la presidencia a otra legisladora o
legislador petista El tema, nos hacen ver, sue
na mucho a un berrinche de los radicales.

Dudan de liderazgo de Mario
Delgado
::::: A quien podrían pasarle la factura por lo
que, en algunos sectores del gobierno, consi
deran una impericia, es al coordinador de la

bancada de Morena en San

Lázaro, Mario Delgado.
Nos dicen que en altas esfe
ras están muy descontentos
con don Mario, pues fue in
capaz de construir una po
sición definida de su grupo
parlamentario para honrar
el compromiso adquirido
con el PRI para que ese par
tido presidiera la Cámara de
Diputados durante el tercer

año de sesiones. Aseguran que el PRI apoyó
iniciativas relevantes y de interés del propio
presidente Andrés Manuel López Obrador,
y no obstante el mensaje claro que se mandó
desde Palacio Nacional para que los legislado
res de Morena apoyaran a los priistas, al final
93 votaron a favor, 72 en contra y 63 se abstu
vieron. La aspirante priista a presidir la Cá
mara, Dulce María Sauri, se quedó a 25 votos
de lograr la presidencia. Ahora, nos aseguran,
los dedos apuntan hacia Delgado, quien con
sideran, dio una muestra de falta de control
en la bancada morenista y se preguntan si
tendrá la capacidad para dirigir el partido a
nivel nacional como lo pretende.

Regresa la marihuana al Senado
::::: El plantón del cannabis afuera del Senado
ya es plantío y el tema de la legislación para
regular su uso está de regreso. Este lunes, la
senadora Jesusa Rodríguez, de Morena, pa
só por el sitio que ocupan personas interesa
das en que se apruebe la regulación y se llevó
una planta, la colocó en su escaño, y ayer
martes llegó preparada para incluir el tema,
desde la primera sesión, a fin de que se auto
rice su uso con fines lúdicos y medicinales.
Nos recuerdan en el Senado que el Congreso
tiene un plazo ampliado por la Corte para le
gislar en la materia, y que expira el 15 de di
ciembre; de hecho es una ampliación a causa
de la pandemia. La presión por el tema em
pieza a todo lo que da en el Senado.
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Otra disputa entre
grupos de Morena
::::: Ver para creer lo que
pasó en el Congreso de la
Ciudad de México, donde
no se lograban poner de

acuerdo pa
ra definir

los órganos
de direc
ción. Nos

explican
que el con
flicto suce
dió de nue
vo al inte
rior de Mo

rena, porque el grupo que
encabeza la coordinadora
de la bancada, Martha
Ávila, quería imponer co
mo vicepresidenta de la
Mesa Directiva a Donaji
Olivera Reyss. Por el otro
lado, los cercanos al vice
coordinador, José Luis
Rodríguez, deseaban que
ese puesto lo ocupara Yu
riri Ayala Zúiiiga. Al final
del camino la segunda se
quedó con el cargo y doña
Donaji con la Secretaría de
la Mesa Directiva en el Po

der Legislativo. Así se pe
lean los morenlstas los

puestos de control

Martha

Avila

Sé caiienta
Miguel Hidalgo
::::: Todavía no arranca el

periodo electoral y ya co
menzaron los golpes bajos
y amagos por la alcaldía de

Miguel Hi
| dalgo, don
| de nos ase
g¡ guran que
S el actual al
I calde more

nista, Víc
tor Hugo
Romo, y el
ya casi can
didato del

Partido Acción Nacional
(PAN), Mauricio Tabe, se
van a dar con todo por la
demarcación. Por lo pron
to, las acusaciones y seña
lamientos llegaron a la Fis
calía General de Justicia de
la Ciudad de México. Los

panistas consideran que
tienen amplias posibilida
des de recuperar la men
cionada alcaldía, mientras
que en Morena apuestan a
una reelección de Víctor

Hugo Romo. En fin, las co
sas políticoelectorales se
empiezan a calentar y ve
remos si no le pesa al
alcalde la marca de More

na, la misma que hace tres
años le ayudó a llegar al
cargo, además de algunos
incumplimientos en sus
promesas de campaña que
no tienen tan a contentos a
los vecinos.

Víctor

Hugo Romo

Alcalde de Toluca
busca la reelección
::::: Aplicando el dicho de
que "Al que madruga, Dios

lo ayuda",
el presiden
te munici

pal more
nista de To
luca, Juan
Rodolfo
Sánchez
Gómez, le
vantó la

mano para
buscar la

reelección. Eso sí, el fun
cionario comenta que no
se obsesiona con el cargo,
a pesar de que esta sería la
segunda ocasión que la
busca por Morena, y ha
bría que sumarle un perio
do más bajo las siglas del
Partido Acción Nacional

(PAN). Falta ver qué es lo
que dirán los otros aspi
rantes morenistas a la al

caldía, como el exsecreta
rio del Ayuntamiento, Ri
cardo Moreno, quien
también está haciendo su

luchita. Sin embargo, más
allá de las pugnas internas
de partido, lo que la gente
quiere, nos dicen, es que
se reduzcan los niveles de

inseguridad y mejoren las
condiciones de la capital
mexiquense.

Juan Rodolfo

Sánchez

EL
CABALLITO
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¿Y las cebollas? Tras hacer
campana diputado contrae Covid
::::: En su afán por amarrar una candidatura
para las elecciones de 2021, nos platican, el di
putado local de Sinaloa, José Manuel Valen
zuela (sin partido), terminó por contraer Co

vid19 y exponer peligrosa
mente a la población. Según
nos recuerdan, en los últi
mos meses, don José Ma
nuel se puso a hacer cam
paña adelantada, realizando
rifas para beneficiar a quie
nes perdieron sus empleos y
regalando frutas y verduras
para dotar de "vitaminas" a
sus paisanos; sin embargo,
se ausentó de sus activida

des legislativas, tras ver afectada su salud, por
lo que, finalmente, no le quedó de otra que
aceptar jocosamente que no tomaba en serio
las medidas de prevención por sentirse fuerte
y sin riesgos a un contagio. ¡Qué tal!

José Manuel

Valenzuela

Sobre el regreso de Sanz Rivera
::::: En Morelos, nos narran, el gabinete del go
bernador Cuauhtémoc Blanco (PES) co
mienza a reestructurarse con la incorporación
de nuevas caras en la Contrataría del estado y

la Secretaría de Hacienda,
pero principalmente por el
regreso del Jefe de la Ofici
na de la Gubernatura, José
Manuel Sanz, una vez que
sorteó el caso Primavera. Su

retorno a los foros públicos
ha sido paulatino, y de ma
nera soterrada comienza a
tomar el control en temas

importantes que exigen
operación política, pero so

bre todo, nos revelan, tiene la encomienda de
armar consensos con las distintas fuerzas po
líticas del estado, de cara al inicio del tercer
año de ejercicio de esta administración. ¿Trae
rá sorpresas bajo la manga? Ya lo veremos.

José Manuel

Sauz

GdUer alista discurso... ¿v
autocrítica también?
;;;;; Nos cuentan que el gobernador de Zacate
cas, Alejandro Tello Cristerna (PRI), ya afi
na la garganta y está ultimando detalles para
rendir su cuarto informe de gobierno ante la

Legislatura local y para dar
el Grito de Independencia,
adelantando que ambos
eventos serán sin invitados,
debido a que su terruño
atraviesa por una etapa de
alto número de contagios de
Covid19. El tema, nos deta
llan, es que pese a lo cerca
no del evento, sigue en vere
mos la sede de su informe,
por aquello de la sana dis

tancia Pero entre que son peras o manzanas,
nos dicen, lo que se espera es que el góber lle
ve bien detallados sus logros y sus autocríti
cas, sobre todo en temas que han calado fuer
te recientemente, como la inseguridad.

Alejandro
Tello Cristerna

Agresión le sale cara a emecista
::::: A quien el castigo le llegó rápido, nos ase
guran, es al edil de Zapotlanejo, Jalisco, Héc
tor Álvarez (MC), pues no podrá competir en
la elección del siguiente año, una vez que el
Tribunal Electoral local determinó que come
tió violencia política de género contra la regi
dora María del Refugio Camarería (PRI). En
este sentido, nos recuerdan que recientemente
fueron aprobadas en el estado varias reformas
que sancionan la violencia política contra las
mujeres y ima de ellas impide que alguien
sentenciado por esta conducta pueda aspirar
a otro cargo, por lo que aunque don Héctor
apeló la sentencia, de momento tendrá que
esperar sentadito y nomás mirando.
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La guerra por Radiópolis:
CabalAlemán vs. Prisa
La que comenzó como una

batalla política, por el con
trol editorial de uno de los

sistemas de radio más antiguos del
país, hoy se ha convertido en una
guerra jurídica en la que los das gru 
pos involucrados, con sus equipos
de abogados de por medio, libraran
una laiga pelea en la que no sólo se
definirá quien define la linea edi
torial de W Radio y todas las esta
ciones del Sistema Radiópolis, sino
que al estar involucrados contratos
previamente finnados este será un
caso jurídico emblemático para el
Estado de derecho en México, el
respeto a la inversión extranjera y
sobre todo de la presión que algu
nos medios de comunicación y co
municadores están recibiendo.

En los extremos de este pleito le
gal están de un lado el Grupo Ale
mán, que es la parte formal, pero en
la realidad aparece también el em
presario tabasqueño Carlos Cabal
Peniche como el operador princi
pal de los nuevos socios de Radió
polis; y del otro lado los españoles
de Grupo Prisa, que hasta ahora de
tentaban el control editorial del

grupo radiofónico que incluye 17
estaciones, de acuerdo a los térmi
nos del contrato que firmaron con
su antiguo socio Televisa La con
frontación que se desató la semana
pasada, en la que la dupla Ale
mánCabal tomó por la fuerza y
con una Asamblea cuestionada el
control físico de las instalaciones e
impuso a un nuevo director; co

menzó con una celada que la parte
mexicana le puso a los españoles

para arrebatarles la dirección.
De acuerdo con fuentes internas,

el martes 25 de agosto, Miguel Ale
mán Magnani, socio formal del
50% délo que antes eraTelevisa Ra
dio, ahora Sistema Radiópolis, in
vitó a comer a la Fundación Miguel
Alemán al Director General de las
estaciones de radio, Francisco Ca
bañas, un veterano directivo de me
dios nombrado por lacúpula de Pri 
sa en España A su llegada a la co
mida, Cabañas se topó con la sor
presa de que en la Mesa estuviera
Carlos Cabal Peniche. Muy pronto
empezaron los agravios de Cabal
contra los españoles de Prisay en su
florido lenguaje tropical, el exban
quero y empresario, que estuviera
preso por defraudación, dejó muy
claro que también buscaban el con
trol editorial de la WRadio, la es
tación noticiosa de Radiópolis.
Según la reconstrucción de las

fuentes consultadas, al ser infor
mado Cabal de que un diferendo
con España pondría en incerti
dumbre a los anunciantes de las es 
taciones de radio, el empresario del
sureste reaccionó en tono burlón

diciendo que "el dinero de los
anunciantes no le importaba Que
lo que quería era el control edito
rial". Justo cuando la discusión su
bió de tono, Alemán Magnani dijo
que iba al baño, pero fue la coartada

para que ingresaran al salón una
docena de abogados y notarios que
claramente estaban preparados
para intimidar al funcionario de
Radiópolis. Lo más extraño, dicen
las fuentes de Prisa en España, es

que Miguel Alemán Magnani ya
nunca regresó a la reunión, que de
jó completamente en manos de
Cabal Peniche, lo que deja ver cla
ramente que quién manda en Sis
tema Radiópolis, por parte de la in
versión mexicana, es Cabal
De hecho, se creó un nuevo fi

deicomiso que controla la paite de

inversión mexicana en el Sistema
Radiópolis y en ésta, según ha in
formado Prisa, ya el 90% de esa in
versión es propiedad de Cabal Pe
niche y solo 10% de la familia Ale
mán. Incluso se comenta que tanto
Cabal como ou'o personaje del su
reste, Amado Yáñez, de Oceano
grafía ya despachan en la sede de
la Fundación Alemán.

En el pleito por la W y por Ra
diópolis aflora que ambos empre
sarios, Cabal Peniche y Amado Yá
ñez, uno salinista y el otro benefi
ciado por los gobiernos del PAN y
peíseguido y acosado por Peña
Nieto, buscan regresar a los gran
des negocios, luego de haber esta
do encarcelados los dos por temas
financieros, pero intentan tener pa
ra ello un "brazo mediático" que les
sirva no solo para operar a favor de
su causa, sino también para quedar
bien con la 4T y ganarse su con
fianza Por lo pronto, los españoles
de Grupo Prisa, que siempre se
quejaron de que su relación con Te 
levisa no era la mejor, hoy con el
tiburón tabasqueño que los está ca 
zando, aún no está claro si con el
apoyo de la 4T, terminarán extra
ñando a sus antiguos socios. •
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A mí también me gustaría
vivir en su México,
señor presidente
Apenas el 24 de agosto

pasado, EL UNIVER
SAL dio a conocer un

video en el que miembros del
Ejército perpetran una ejecución
extrajudicial en Tamaulipas.
Las imágenes fueron toma

das el 3 de julio de este año, a
solo un par de meses de la fir
ma del acuerdo por el cual el
presidente facultó a las fuerzas
armadas para hacer labores de
seguridad pública sin que lo
obstaculice, regule o fiscalice
ningún tipo de control civil.
El video, tomado en Nuevo

Laredo, es idéntico al de los años
del derramamiento de sangre
que tanto horrorizaron a México
entero. Los soldados disparan
centenares de veces contra una

camioneta en la que viajaban
miembros del crimen organiza
do. El vehículo recibe 243 im
pactos de arma larga. Personas
que bajan de la unidad son acri
billadas. Alguien grita que en la
caja de la pick up hay una per
sona viva y un militar responde:
"¡Mátalo, mátalo, a la verga!".
Más tarde se supo que a bor

do de la pick up iban tres per
sonas privadas de la libertad,
un migrante procedente de
Chiapas, un joven universita
rio y un sujeto cuya identidad
no fue establecida.
El video se dio a conocer dos

semanas antes del segundo in
forme de gobierno del presi
dente López Obrador.
En ese informe de 45 minu

tos, en el que según SPIN, taller
de comunicación política inte

grado por académicos, se hicie
ron 101 afirmaciones no verda
deras, el presidente sostuvo que
en México "ya no hay torturas,
desapariciones, ni masacres".
Un listado de actos de extre

ma violencia cometidos en
México, los cuales han sido re
copilados por la organización
Causa en Común, demuestra
que hay otro país y otra reali
dad. Solo entre enero y julio de
2020la prensa registró429 ma
sacres, 572 profanaciones de
cadáveres, 404 actos de tortu
ra, 365 descuartizamientos,
312 cuerpos calcinados, 217
asesinatos de menores de

edad, 66 feminicidios agrava
dos, 49 intentos de lincha
miento, 42 casos de esclavitud,

23 asesinatos de políticos, 18
actos de terrorismo, 17 asesina
tos de defensores de derechos,
14 linchamientos, 14 mutila
ciones, 5 asesinatos de perio
distas, 5 violaciones agravadas,
4 asesinatos de personas con
discapacidad.
Al mismo tiempo, entre di

ciembre de 2018ylafecha del se
gundo infonne, la cifra de desa
parecidos es de más de 27 mil.
En el otro país y la otra rea

lidad, 99 mexicanos en prome
dio son asesinados cada día.
Los feminicidios han crecido
5% y hay zonas críticas donde
la violencia ha partido la vida
de los ciudadanos.
En 2019 México vivió el año

más violento desde que se mi
de la violencia. Este año hemos

pasado por el mes más violen
to, la semana más violenta, el
fin de semana más violento y el
día más violento de nuestra
historia reciente.

El viernes pasado la realidad
nos volvió a abofetear el rostro
con el video de un joven que
fue asesinado en Naucalpan a
sangre fría, a bordo de una
combi, para que el resto de los
pasajeros vieran que el robo era
"de verdad". "Me vale verga.
Traemos el tiro arriba. Mira,
me sobran balas, más las que
tengo guardadas en la bolsa de
la chamarra", dijo el asesino
del muchacho, que se desan
gró hasta morir, pues los pasa
jeros se quedaron sin teléfonos
para llamar una ambulancia.
Nada de ese México pasó

por el informe del presidente
que cree encarnar el mejor go
bierno en el peor momento.
Al terminar el infonne,

Adrián LeBarón, miembro de
una familia masacrada en Ba

vispe, Sonora (murieron tres
mujeres y seis niños), se dirigió
al presidente desde su cuenta de
Twitter: "Dice López Obrador
que ya no hay masacres. ¿Se le
olvida que la de mi hija y nietos
fue durante el año que informa?
Y las tantas ejecuciones del país,
¿esas tampoco cuentan? ¿Creerá
que si no las menciona no exis
timos? Quiero vivir en su Méxi
co, ahí todos seríamos felices".
Sí. A mí también me gusta

ría vivir en su México, señor
presidente. •
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Algunos datos del Informe
Los informes de gobierno

son y han sido siempre
documentos inútiles. Sir

ven para fines de propaganda,
no para tener una discusión sen
sata sobre el estado que guarda
la administración pública.
Tienen, sin embargo, algo

bueno: los anexos estadísticos
que los acompañan. Allí se
pueden encontrar muchos da
tos que serían de difícil acceso
de otro modo. Les comparto
algunos:
1. La Guardia Nacional no

tiene 97,000 elementos, como
aseguró el presidente López

Obrador en su mensaje de ayer
en la mañana. Su estado de
fuerza es de 36,064 integran
tes, de acuerdo al anexo esta
dístico del Informe (p. 57). Aun
sumando a personal que toda
vía es contabilizado como po
licías federales, se llega a un
total de 41,813 elementos ¿De
dónde saldrían los 55,000 que
faltarían para llegar a la cifra
que dio el presidente? Pues
son soldados y marinos que
están comisionados en la GN y
que el propio gobierno recono
ce que no son parte de la nueva
corporación.

2. El gobierno estima, con
base en información de la Se
cretaría de Salud y el INEGI,

que se registrarán 40,863
muertes por homicidio en
2020 (p. 218, anexo estadísti
co). Si se cumple el pronóstico,
eso implicaría un incremento
de 9.5% con respecto a 2019 y
de 11.3% con respecto a 2018
(la tabla cita una cifra errónea
para ese año). En total, se aca
barían sumando 78,178 vícti
mas de homicidio en los dos

primeros años de la actual ad
ministración federal.

3. En 2019, se erradicó me
nos amapola que en cualquier
año desde 2007 (p. 62, anexo
estadístico). La superficie
erradicada fue apenas la mi
tad del total de 2018. Esto pa
recería confirmar lo que los in
vestigadores de Noria Resear
ch han escrito sobre la crisis de

la amapola, producida por la
sustitución de heroína por
fentanilo en el mercado esta

dounidense. Los datos preli
minares de erradicación en
2020 apuntan a que este año
será similar.

4. La deriva punitiva del go
bierno obradorista ya está te
niendo consecuencias en las

prisiones del país. Después de
cuatro años de caída, el tamaño
de la población penitenciaria
aumentó por segundo año con
secutivo, llegando a 210,287 in
ternos en el sistema penitencia

rio nacional (p.52). Eso implica
un incremento de 4.6% con res
pecto al año previo. Este creci
miento está directamente co
nectado a la expansión en la lis
ta de delitos que detonan pri
sión preventiva oficiosa: los

procesados —no los sentencia
dos— son la categoría de inter
nos que está aumentando: pa
saron de 75,267 a 85,268 en un
año. A este ritmo, vamos a tener
en un año sobrepoblación car
celaria a nivel del sistema, algo
que no se ha visto desde 2016.
5.0bras son amores y falta de

presupuesto es desdén. En va
rias ocasiones, el secretario Al
fonso Durazo ha presumido el
llamado Modelo Nacional de Po
licía y Justicia Cívica, un esfuer
zo interesante y bien articulado
para reformar a las policías mu
nicipales. Habría que aplaudir
esa iniciativa, salvo porque no le
han dedicado un centavo. Lite
ralmente: le asignaron al progra
ma 700 mil pesos (no es un error
de dedo) en 2020, pero al 30 de
junio se había erogado exacta
mente cero pesos con cero cen
tavos (p. 56).
Enresumen, si quieren propa

ganda, lean el Informe. Si quie
ren algo más cercano a la reali
dad, vayan al anexo estadístico:
allí encontrarán algo más pare
cido a la verdad. •

Si quieren propaganda, lean el Informe. S]

quieren algo más cercano a la realidad,
vayan al anexo estadístico: allí encontra

mrán algo más parecido a la verda
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Aunque AMLO y Trump hablan
dos idiomas, dicen lo mismo
En una semana dieron dos

discursos dos presiden
tes muy similares. Do

nald Trump, en el que fue su
aceptación de la candidatura del
partido republicano para su ree
lección y Andrés Manuel López
Obrador en su 2o Informe.

Los discursos fueron para
cumplir con formas y tradicio
nes de ambos países pero real
mente fueron reiteraciones más
que un agradecimiento, en el ca
so de Trump, o un informe, en el
caso de López Obrador.
Ambos destacaron por hablar

sobre una verdad alternativa.
En el caso de Trump, su dis

curso se enfocó en decir que él
es el presidente de la ley y el or
den, aun cuando al estar en La
Casa Blanca usando un edificio

de gobierno para un evento de
campaña, rompió la ley y no
acató el orden.

Dijo que su gobierno ha sabi
do lidiar perfectamente bien con
la pandemia, utilizando la cien
cia y escuchando las recomen
daciones de los científicos.. # ante
mil 500 personas reunidas, la
mayoría sin cubrebocas, contra
viniendo las dos premisas bási
cas para evitar la propagación
del coronavirus.
En el informe de Andrés Ma

nuel López Obrador escucha
mos las mismas contradiccio
nes. Un presidente que dice en la
misma oración que promoverá
una consulta para enjuiciar a los

ex presidentes de México y pre
sume la fortaleza e independen
cia del Fiscal General.

Tanto Trump como AMLO
son dos Jefes de Estado que han
dicho que ellos solos pueden re
solverlo todo; quieren todo el po
der y se molestan con los con
trapesos. Cuando algo sale mal,
la culpa es de alguien más.
Trump dice que la violencia

en su país es culpa de los ultra
liberales demócratas y que Bi
den es su títere. AMLO dice que
es culpa de los gobiernos ante
riores; los neoliberales que le
antecedieron.
Trump culpa por las muertes

del Covid a los gobernadores
demócratas por haber actuado
tarde, aun cuando fue él quien
declaró que el virus desapare
cería por arte de magia y se negó
a utilizar mascarilla hasta el
mes de julio.
AMLO culpa a los empresa

rios que producen comida cha
tarra de los muertos del Covid en
México y sigue negándose a uti
lizar la mascarilla. En cuanto a la
vacuna, hace caravana con som
brero ajeno al presumir el acuer
do entre la Fundación Carlos

Slim con Astra Zeneca y la Uni
versidad de Oxford como una
iniciativa personal.
También se cuelga la medalla

de las remesas sin reconocer que
su crecimiento se debe a que en
EU el gobierno ha dado un che
que a cada ciudadano y por eso
los paisanos tienen cómo ayudar
a sus familiares en México.

Trump presume que ha cum
plido sus promesas de campa
ña. Menciona el muro en la
frontera con México. Lo que
Trump no dice es que lo poco
que se ha hecho, solo 24 kilóme
tros de los 300 que tienen algún
tipo de barrera, ha sido pagado
por el gobierno estadouniden
se, no el mexicano.
AMLO presume que ha cum

plido 95 de sus 100 compromi
sos. Una revisión de éstos deja
ver que esto no es cierto. No hay
medicinas (compromiso #13);
hay desabasto. Se olvida men
cionar que el Banco del Bienes
tar sigue sin sucursales (compro
miso #30); El compromiso 55 di
ce que habrá auténtico Estado de
Derecho y el 56 que se acabará
con la impunidad. Ahí está Ro
sario Robles en prisión; su her
mano Pío López Obrador no está
siendo investigado y Ovidio
Guzmán fue liberado.
Lejos de impulsar fuentes

renovables de energía (com
promiso #73) éstas se han in
hibido. Lejos de prohibir pro
yectos que afecten el medio
ambiente (compromiso #76)
su gobierno construye la refi
nería de Dos Bocas y el Tren
Maya que lo devastan.
Aunque AMLO habla espa

ñol y Trump inglés, ambos re
curren al idioma universal del

populista. •

AMLO presume que ha cumplido 95 de susj
100 compromisos. Una revisión de éstosj
deja ver que esto no es cierto. No hay mediJ,
ciñas (compromiso #13); hay desabastoMd
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9 mil pesos por matar a
Harfuch
Les prometieron 2 millo

nes de pesos por el mag
nicidio. Al final, les die

ron 9 mil pesos. Así lo relató a
las autoridades federales José
Armando Briseño de los Santos
La Vaca, mando medio del cár
tel Jalisco Nueva Generación

(GJNG), pieza clave en el aten
tado contra el secretario de Se

guridad Ciudadana de la Ciu
dad de México, Ornar García
Harfuch.

Después de ser detenido, La
Vaca habló informalmente con
agentes del Centro Nacional de
Inteligencia (CNI, antes CI
SEN). Tuve acceso al conteni
do de esa entrevista.
La Vaca ofreció detalles de

cómo habría sido planeado y
orquestado el ataque contra el
secretario García Harfuch:

Tras recibir adiestramiento
en el rancho El Cielo en Jalisco
junto con otras 50 personas, su
jefe, César Montero Pinzón El
Tarjetas (prófugo), le dio la or
den de trasladarse a la Ciudad

de México para "hacer un tra
bajo": ejecutar a un funcionario
público de alto nivel. No le die
ron nombre ni fecha. No se po
día negar. Era su pago para salir
del castigo que el cártel le había
impuesto por haber efectuado
"un trabajo" sin permiso.

Dos semanas antes del atenta
do llegó a la capital del país con
40 personas más que se traslada
ron en un autobús turístico Fle

cha Amarilla y una camioneta
Sprinter. Entonces supo los deta
lles: el Tarjetas le encomendó eje
cutar a García Harfuch por órde
nes de Carlos Andrés Rivera Va
rela La Firma, un mando de ter
cer nivel de la organización, de
bajo de Nemesio Oseguera Cer
vantes ElMenchoyáeun hombre
identificado como El 03.
Al llegar a la capital del país los

recibió un hombre apodado Dante
o Filio, enlace del CJNGcon el cár
tel Fuerza Unión de Tepito, quien
los repartió en dos domicilios, uno
en Gustavo A Madero y otro en
Háhuac. En este último permane
ció hasta que llegó el día de la ope
ración: 26 de junio.
Poco después de las 3 de la ma

ñana, se reunieron con El Tarjetas
en una bodega Ahiles dierona co
nocer a todos el nombre y la foto
de su objetivo. Una mujer, a quien
dijo no haber visto antes, les reveló
la ruta que tomaría García Harfu
ch para que lo interceptaran. Otra
mujer, identificada sólo como Da

niela La Güera, les llevó la Subur
ban blanca. El Tarjetas les dio las
armas, una camioneta plata y la
que se hizo famosa: la camioneta
de 3.5 toneladas con los logotipos
de Carso. De ahí, se fueron al punto
designado para matar al secretario
de Seguridad Ciudadana. Les pi
dieron no llevar teléfonos.
La Vaca dijo que sólo pudo

disparar tres tiros, porque su
ametralladora se encasquilló.
Cuando terminó la refriega, fue
a esconderse al domicilio de los
papás de su pareja sentimental.
Tenía la instrucción de no salir
de ahí. Cuando lo capturaron es
taba dormido.

Por el "trabajo", expresó La Vaca
en esta declaración informal, les
prometieron que les pagarían 2
millones de pesos, sin embargo,
sólo les dieron 9 mil pesos a cada
uno de los participantes.

SACIAMORBOS. "Nunca más

García Lunas en el gobierno", di
ce el presidente López Obrador
en uno de sus spots. "Ya no hay
en el gobierno federal funciona
rios como García Luna", repitió
en su Informe de ayer. En Ama
zon Prime Video se puede ver el
documental The last narc (El úl
timo narco), en el que René Ló
pez, expolicía judicial de Jalisco,
exchofer del famoso capo Don
Neto, describe cómo Manuel
Bartlett iba a recoger cajas de di
nero de sobornos. •
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Fernández Noroña asusta
con el petate del muerto

Gerardo Fernández No
roña es un político in
teligente y audaz, pero

su historial político está marca
do por la estridencia. Orador y
activista incendiario, no tuvo
empacho en recurrir el lunes
pasado a su distintiva violencia
en la acción y la expresión.
Y así, al aigumentar desde la

tribuna de la Cámara de Dipu
tados que él debía ser con el PT
—y no otro(a) con el PRI—
quien presida la mesa directiva
de San Lázaro durante el último
año de la actual Legislatura., ase
guró que el tricolor quiere esa
posición porque así asumiría la
Presidencia de la República si a
AMLO llegara a pasarle algo co
mo a Luis Donaldo Colosio y Jo
sé Francisco Ruiz Massieu, ase
sinados —dijo— por su propio
partido, a cuyos integrantes lla
mó "pandilla de asesinos".
Tan solo invocar un escena

rio así, o dicho de modo más co 
loquial, asustar con el petate del
muerto, es tan dañino para un

país políticamente dividido y
confrontado, como pernicioso
es que elabore escenarios a par
tir de interpretaciones equivo
cadas de la Constitución.
El único supuesto en el que

un presidente o presidenta de la
mesa directiva de la Cámara de

Diputados sustituye temporal
mente al jefe del Ejecutivo Fe
deral se configura cuando a éste
le es revocado el mandato. De
ser el caso lo haría por un má
ximo de treinta dias, plazo en el

que el Congreso debe nombrar
a quien concluya el periodo
constitucional, de acuerdo con
el párrafo séptimo del artículo
84 constitucional.
En los otros dos escenarios

posibles de falta absoluta del
Presidente, el caigo lo ocuparía
por no más de diez días el se
cretario de Gobernación en tur
no, mientras el Congreso con
voca a la elección ciudadana de
un Presidente interino o desig
na a un Presidente sustituto. In

terino, si esa falta absoluta del
jefe del Ejecutivo ocurriese du
rante los dos primeros años del
periodo constitucional y susti
tuto, si ocurriese durante los úl
timos cuatro.

"Chapulinazo" es en el argot
legislativo, la práctica —no ile
gal, sí amoral— de que diputa
dos o senadores electos por los
colores de una determinada
fuerza política, brinquen, como
chapulines, a las fracciones par
lamentarias de otros partidos.
Morena y el PT, en la actual

Legislatura, "chapulinearori' de
origen: El segundo transfirió al
primero 60 diputados electos
bajo sus siglas, para que el par
tido de AMLO completara la
mayoría absoluta (251 asientos)
y controlara la Jucopo. Pero al
hacerlo, el PT cedió al PRI la ca
tegoría de tercera fuerza política
por el número de cumies.
Un acuerdo inicial de la Ju

copo, al que la oposición llama
fundacional, determinó que
Morena, primera fuerza políti
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ca, ocupara la presidencia de la
mesa directiva durante el pri
mer año de la Legislatura; que el
PAN, segunda tuerza política, lo
hiciera durante el segundo año;
y que el PRI, la tercera, presidie
ra el última
Fernández Noroña y el PT

desconocieron ese acuerdo fui: 
dacional,asumiendoquela pre
sidencia de la mesa directiva en

el tercer año correspondía a la
tercera fuerza política y, me
diante el "chapulinazo", se cor. 
virtieron en ella incorporando a
su fracción a dos legisladores in 
dependientes, desechos del
PRD (Héctor Serrano y Mauri
cio Toledo) y a dos de Morena.
Con eso superaron al PRI por un
asiento, pero Morena perdió la
mayoría absoluta al quedarse

con 250 curules. Entonces uno

de los chapulines de Morena iv 
gresó a su fracción para conser
var la mayoría absoluta, pero
dejó al PT y al PRI empatados
como tercera fuerza.

El tricolor reaccionó y rom
pió el empate al negociar con el
PRD (¿preludio de una futura
alianza electoral?), que cuatro
de sus diputados brincaran a la
fracción tricolor y consolidaran
con 50 curules, su calidad de
tercera fuerza.
Fue así que el PRI propuso a

la exgobernadora de Yúcatán
Dulce María Sauri, como cand i 
data a presidir la mesa directiva.
La mayoría de Morena ya había
acordado acatar la recomenda
ción de AMLO de respetar el
acuerdo fundacional de la Juco 

po. Cuando la propuesta se votó
en el pleno, el líder de la fracción
morenista, Mario Delgado, optó
por la abstención, lo que mandó
señales encontradas a ese grupo
parlamentario que con más ate 
tenciones y otros votos en con
tra, impidió que se lograran las
dos terceras partes requeridas
para elegir a la priista.
La Cámara de Diputados lie 

gó así, sin mesa directiva reno
vada, a la instalación ayer del
tercer año de la Legislatura. Se
tiene el plazo legal hasta el sá
bado próximo para elegirla Pe 
ro es muy probable que el asun 
to se desatore hoy mismo. Su
birá otra vez al pleno la propues 
ta de Sauri. Falta ver si Delgado
ahora sí honra su palabra y qué
tan caro vende su amor el es

üjdente^mándgjjoroña. ?
"Chapulinazo" es cuando legisladores
electos por un partido, "brincan" a frac
ciones parlamentarias de otros partidos
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1 Sobriedad. En poco menos de una hora, el presiden
• te Andrés Manuel López Obrador dio un repaso a los

temas primordiales. Su Segundo Informe comenzó con
la corrupción, esa "peste" que reactivó la crisis, y a la cual
combate como parte fundamental de su programa de go
bierno. Se trató de un mensaje justo, mesurado y sobrio. Se
avanza de manera paulatina en la recuperación de la eco
nomía y hacia una nueva normalidad, "que implica hacer
cosas diferentes a como las hacíamos antes", afirmó Zoé
Robledo, director del IMSS, quien destacó la mención que
hizo el Presidente sobre el patriotismo, heroísmo y compro
miso del personal de salud en la atención de la pandemia
por el covid19. La estabilidad es la moneda de cambio y
eso lo demuestra la buena relación gobiernoempresariado.

2 Nuevas formas. La secretaria de Gobernación, Olga
• Sánchez Cordero, entregó a la Cámara de Diputa

dos el Segundo Informe de Gobierno dá presidente Andrés
Manuel López Obrador. La funcionaría refirió la situación
de la pandemia del covid19 y las acciones emprendidas
por el gobierno federal, el sector salud y la misma pobla
ción, para enfrentar la emergencia sanitaria. Reconoció al
sistema hospitalario, el cual fue reconvertido para tratar de
salvar al mayor número de personas posible. Destacó la ac
tuación de la población que se mantuvo en casa para pre
venir el contagio y la propagación del virus. "La medida de
protección más importante la tomó la propia sociedad, que
atendió el llamado de nuestras autoridades de salud", ex
presó. El mejor gobierno para los mejores ciudadanos.

3 Insistentes. El coordinador del PT en la Cámara de
• Diputados, Reginaldo Sandoval Flores, informó que

continuarán con la intención de presidir el Palacio Legis
lativo, y no permitir que sea la bancada del PRI, al reiterar
que los petistas son la tercera fuerza en San Lázaro. Ardido,
Gerardo Fernández Norofla, el porro de la política mexica
na, se deshace a él mismo: sus ansias de figurar son mayores
que la prudencia y en su coraje culpa a los legisladores de
decantarse por el PRI para presidir la Mesa Directiva, cargo
en el que ya se veía. Pero como en política del plato a la boca
se cae la sopa. Siguen los pleitos dentro de Morena y con sus
aliados. Muy mal, pues le dan armas a los opositores, quie
nes les acusan de carecer de rumbo, unidos por un discurso
demagógico. Son los más fuertes ¿o no?
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W Comprometidos, sólo algunos. El gobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, recordó que la Conferen

cia Nacional de Gobernadores es un espacio permanente
de encuentro e instrumento de negociación con la Federa
ción, sin embargo, la autodenominada Alianza Federalista
es un grupo de mandatarios panistas y priistas que tienen
una visión diferente de país, quienes están organizados con
propósitos políticos y electorales, por lo que señaló está en
desacuerdo con ellos, y no conciliará un diálogo como gru
po. Barbosa recordó que los debates sobre un nuevo pacto
fiscal y la nueva Convención Hacendaría ya tienen tiempo,
desde que él era diputado en la LVIII Legislatura; "ya lo dis
cutimos en el 2000, cuando estaba el presidente Fox, y los
menos interesados eran los panistas", dijo. Y hoy que son
oposición, ¿prefieren abandonar a la Conago? Raro, raro.

5 Buenas decisiones. El pasado jueves 27 de agosto, el
• Parque Ecológico de la Ciudad de México fue elegido

de entre 60 proyectos de Latinoamérica realizados entre los
años 2015 y 2020 como uno de los espacios más innovado
res en el diseño de la intervención de paisaje realizado, y por
fomentar la conciencia ambiental al abrirlo a la ciudadanía
para que lo conozca, disfrute y valore. El Parque Ecológico
obtuvo el primer lugar en la IV Bienal Latinoamericana de
Arquitectura de Paisaje, que otorga la Sociedad de Arquitec
tos Paisajistas de México y la Federación Internacional de
Arquitectos Paisajistas y la Asociación Nacional de Parques
y Recreación. Recibió el premio en la categoría de Proyecto
Regional por el tipo de intervención socioambiental al que
ha sido sujeto desde el año pasado. Un logro más de la era.
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Contra todo pronóstico, este Segundo Informe no fue lo
triunfalista que se esperaba, a juzgar por las expectati
vas levantadas en las conferencias matutinas y en los
promocionales previos al mismo. No es que haya habido
humildad: "En el peor momento contamos con el mejor
gobierno";"(...) en lo fundamental nos queda realmente
poco por definir, de los 100 compromisos que hice en el
Zócalo el Ia de diciembre del 2018 hemos cumplido 95 y
sólo están pendientes 5 compromisos o en proceso de que
se cumplan";"(...) sólo quedará la tarea de terminar la obra
de transformación y seguir gobernando con rectitud y amor
al pueblo"; "pronostiqué que la crisis económica (...) sería
transitoria, dije que sería como una V (...) ya pasó lo peor y
ahora vamos para arriba".

La mayoría de los datos ofrecidos no pasan la prueba del
mínimo sustento o rigor, pero no dio demasiadas cifras. Las
pocas que ofreció, por ejemplo, que la lucha contra la co
rrupción y las medidas de austeridad arrojaron ingresos o
ahorros para el gobierno por 560 mil millones de pesos son
simplemente inverificables. Ante peticiones de información
sobre estos ahorros a la Secretaría de la Función Pública la
respuesta fue que la dependencia no genera esa informa
ción y que habría que dirigirse a la de Hacienda. A su vez,
Hacienda nos responde que no cuenta con esos datos. Así,
nos quedamos con un acto de fe o uno de incredulidad. La
tan cacareada transparencia no es sello de la casa.

Lo mismo ocurre con los programas sociales. El Pre
sidente dice que en 7 de cada 10 hogares se recibe algún
programa. A saber. Los padrones siguen ocultos y no hay
forma de dar seguimiento. Por lo pronto, tenemos algunos
indicadores. La encuesta de Reforma reporta que 19% de
los beneficiarios de algún programa social no han recibido
puntualmente el apoyo este año. Para hacer un verdadero
verificador tendremos que esperar a la entrega del Informe
y revisar las cuentas que ofrezca.

En los días que vienen seguiremos abrumando a nues
tros lectores, y al público que esté dispuesto a escuchar,
con datos que pintan una realidad distinta a la que pre
senta el Presidente en condiciones mucho más ventajosas
que aquellas con las que contamos los analistas. Palacio
Nacional —en el Informe o en las mañaneras— y sus am
plificadores son una plataforma con la que se compite en

condiciones sumamente desventajosas. Lo único que que
da es que la realidad lo alcance.

El Informe fue realmente insustancial. Quizá no había
más que agregar a lo que a diario se repite en las maña
neras: una combinación de verdades y mentiras en la que
predomina la indiscutible necesidad de adoctrinar, polari
zar y hacer caso omiso de la realidad.

La conclusión de lo que escuchamos el día de ayer en
Palacio Nacional es que, a estas alturas, ya resulta inútil
pensar que López Obrador tiene la capacidad de recapa
citar. Es de esos líderes que piensa que reconocer, ya no
digamos la mínima debilidad, sino, al menos, que alguno
de sus proyectos no dará o no dio los resultados deseados
constituye una debilidad insoportable. La pandemia le dio
la oportunidad de virar el rumbo sin mayor costo para él.
No quiso tomarla.

Su plan de rescate de la crisis económica es "único",
se salvó a los pobres y no a las élites, sus cuatro obras de
infraestructura icónicas quedarán incólumes, su estrategia
contra la delincuencia es distinta y exitosa, la pandemia
dejará un mejor sistema de salud, la inasistencia del presi
dente de la Corte y del fiscal es muestra de su autonomía:
"Tienen la arrogancia de sentirse libres" (sic). Los presi
dentes de los órganos autónomos no pudieron ejercer esa
"arrogancia" no porque no fueran autónomos sino simple
mente porque no fueron invitados.

A casi dos años de gobierno, el Informe deja en claro
que no hay diálogo posible. No puede haberlo cuando la
crítica es tildada, de inicio, como conservadora, neoliberal
y contraria al cambio. El ejercido académico, periodístico,
analítico y propositivo se torna cada vez más frustrante. Si
se tomara la molestia, podría comprobar que la mayoría
de nosotros simplemente hacemos nuestro trabajo como
lo hicimos en administraciones anteriores y que no, no es
el Presidente más atacado desde Madero. Se daría cuenta
de que los críticos de antaño mucho hicieron por su triun
fo electoral del 2018 al denunciar la corrupción, el mal
manejo de la inseguridad, las oportunidades perdidas en
términos de crecimiento, la inaceptable desigualdad y un
largo etcétera.

Si hubiese diálogo se podría aspirar a tener incidencia,
a un mejor gobierno. Esa puerta ha decidido cerrarla el
señor Presidente.
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• Un dato que llamó la atención fue la brevedad
del Informe. Lo liquidó en tres cuartos de hora.
Al Presidente le vendieron espejitos y los compró. Durante
su intervención en el Segundo Informe de Gobierno apa
recen rasgos de megalomanía (ideas de grandeza) muy
marcados.

Se le olvidó que elogio en boca propia es vituperio. "En
el peor momento, tenemos al mejor gobierno", sostuvo en
su mensaje a la nación.

Allí están los 65,241 muertos por la pandemia (cuarto a
nivel mundial) para corroborarlo. El desplome de dos dígi
tos en la economía (Arturo Herrera pronostica, para el 21,
la peor crisis desde 1932); la violencia récord que nos tiene
en la vitrina del horror a nivel mundial.

Aunque él jura, con sus propios datos, que en casi todos
los delitos hay disminución, comparado con el 2018, orga
nizaciones de la sociedad civil, como Causa en Común, lo

cuestionan.

La organización que encabeEl covid19 za María Elena Morera afirma
que las carpetas de investigaestuvo muy
ción por delitos aumentaron enpresente. el 2020; un 37 por ciento com
parado con Fox; un 23 por ciento
con Calderón y un 16 por ciento
con Peña.

"Hay menos femlnicidios",
aseguró el Presidente. Pero el
SESNSP (cifras oficiales) tiene
otros datos; reportó 566 de enero
a julio de este año, un aumento
del 5 por ciento con respecto a
2019.

¿El mejor gobierno en los
peores momentos?

* El lunes, por cierto, se
la mañanera. Citó una "encuesta

dijo ni quién la hizo, ni cuándo, ni el
que lo ubica como el segundo pre
del mundo.

todo lo hace bien, no admite encues
que lo ubica por debajo de un 60
Si una medición le da menos,

él.
70 por ciento, 65, 64 de apro

¿SI hoy fuese la elección de que se
traigo 70 que me quede, 25 que me
igual", dijo en la mañanera

* Un dato que llamó la atención fue la brevedad del
informe. Lo liquidó en tres cuartos de hora (menos de la
mitad de lo que duró el Primer Informe). Todo un récord

para un populista. Fue reiterativo. No hay mucho nuevo
que informar. Las mañaneras duran entre 90 y 120 minu
tos. Usó las mismas frases desgastadas.

Abrió con el tema del combate a la corrupción. Le puso
números incomprobables al ahorro que se ha logrado por
esta vía y la de la austeridad: 560 mil millones de pesos. "Ya
no hay funcionarios como García Luna", aseveró.
Y la gente le cree en este tema. Una encuesta del pres

tigiado diario El Pa(s, edición México, revela que un 65
por ciento de los mexicanos considera que las políticas de
López Obrador reducen la corrupción, pero seis de cada
diez dicen que no persigue de la misma forma todos los
casos.

López Obrador prosiguió con la crisis económica y su
injustificado optimismo. "Ya estamos empezando a crecer,
el peso se aprecia, la mezcla de petróleo subió de cero a 40
dólares, el empleo se recupera, vamos a salir sin contratar
deuda...", dijo.

Repite lo mismo desde que llegó a Palacio. Pero en los
20 meses que lleva en la presidencia no sabemos lo que
es crecer.

El covid19 estuvo muy presente. En 45 minutos lo men
cionó 15 veces. Presumió camas, ventiladores, más perso
nal de salud.

No faltó la caricia a Donald Trump, so pretexto de su
viaje a Washington, el único que ha hecho al extranjero.
"Nos trata con respeto, elogió a los paisanos", dijo.

Al fiscal Gertz Mañero y al presidente de la SCJN, Arturo
Zaldívar, les llamó públicamente la atención por no estar
presentes en el informe.

"Los invité. No pudieron asistir. Tuvieron la arrogancia
de sentirse libres de no venir. Es el cambio", dijo.

^ * López Obrador no fue López Obrador. Se veía can
sado, desanimado, con ganas de terminar.
"Lo vi muy alicaído, muy lejano de cuando exudaba

fuerza y convicción", nos dijo Jesús Ortega, exdirigente
del PRD, para quien el informe fue una "apología de la
mentira".

El diputado del PAN, Marco Adame, resumió su sentir:
"El mensaje presenta un mundo feliz, cuestionado por

una trágica realidad de violencia, inseguridad desbordada,
crisis económica profunda, muertes inaceptables por una
pandemia mal manejada".

Rafael Hernández Estrada, autor del libro Servidores
de la nación, la operación política del gobierno de la 4T,
vio un presidente a la defensiva y sin respuesta a los gran
des problemas nacionales.

"Se sigue enredando con las cifras, como la de 560 mil
millones de pesos de ahorro por la austeridad y la corrup
ción", recalcó.

Un informe para olvidar. "No hubo nota", resumieron
reporteros de la fuente presidencial.

El covid19

estuvo muy
presente.
En 45 minutos,
el Presidente
lo mencionó
15 veces.

65,241
MUERTOS
por coyid se han registrado
en México, de acuerdo
con datos de la SSa.
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El diccionario de la Real Academia se sirve de varios adjetivos
para definir la palabra arrogante: altanero, soberbio, valiente,
alentado, brioso y gallardo.

Su etimología es arrogans, que en latín significa insolente,
déspota, engreído, presuntuoso. Dicho adjetivo se deriva del
sustantivo arrogantia o aclrogantlq que quiere decir altivez.

No sé en cuál dé todas estas acepciones habrá pensado
ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador cuando
dijo que, pese a haber sido invitados, el ministro presidente
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, y el fiscal General de
la República, Alejandro Gertz Mañero, no asistieron al acto
en el que él pronunciaba el mensaje relativo a su Segundo
Informe.

"Miren cómo han cambiado las cosas", dijo el Ejecutivo.
"Invité al fiscal General de la República y al presidente de la
Suprema Corte de Justicia y no pudieron asistir. En otros tiem
pos eso no pasaba, porque ellos tienen la arrogancia de sentir
se libres; éste es el cambio, ésta es la transformación".

Más que cualquier otra parte de su discurso de 4 mil 38 pa
labras, ese pasaje me llamó la atención. ¿Por qué habrá usado
el Presidente la palabra arrogancia para hablar de la ausencia
de Gertz y Zaldívar en Palacio Nacional? ¿Por qué habrá re
parado en que no estaba presente el ministro presidente de
la Corte, cabeza del Poder Judicial, pero no mencionó que no
había nadie en representación de la Cámara de Diputados,
mitad del Poder Legislativo?

Se supo que a San Lázaro no llegó una invitación de la
Presidencia de la República para el acto de ayer. Quizá esto
se deba a la incertidumbre que ya rondaba la renovación de
la Mesa Directiva de la Cámara baja.

Aun así, no pongo en duda lo dicho por el Presidente en
el sentido de que Gertz y Zaldívar sí fueron convocados. Me
queda claro que ambos son hombres muy ocupados, pero no
tanto como para no hacer un ajuste en sus agendas si se los
pide el Presidente.

La conclusión es que decidieron no ir. No sé si se hayan
puesto de acuerdo para ello, aunque lo dudo, porque Gertz y
Zaldívar están enfrentados a raíz de la propuesta de reforma

al Poder Judicial. Quizá ambos hayan calculado, cada quien
por su lado, que ganaban más no yendo.

La Fiscalía General de la República y la Suprema Corte de
Justicia tienen en sus manos asuntos que interesan al presi
dente López Obrador.

La primera tendrá que resolver qué cargos imputa o no
imputa a Emilio Lozoya y a las personas señaladas por el
exdirector de Pemex y qué hacer con las denuncias que han
llegado a raíz de la divulgación de los videos en los que se ve
a Pío López Obrador recibiendo sobres con dinero.

La segunda está revisando legislaciones impulsadas por el
gobierno federal que han dado lugar a amparos, acciones de
constitucionalidad y controversias constitucionales, como la
Ley Nacional de Extinción de Dominio y la Ley de Remune
ración de los Servidores Públicos.

Por ello, quizá también sirva al propio Presidente que no
se genere una impresión de complicidad o demasiada cerca
nía con una u otra, o, peor atin, de supremacía del Ejecutivo.

Lo que me deja perplejo es lo de "la arrogancia de sentirse
libres". ¿Qué quiso decir por libertad? ¿Acaso que en el México
de la 4T cada quien ve para su santo y han dejado de existir la
urbanidad y la colaboración?

¿Y arrogancia? En ningún sentido puede ser usada esa pala
bra como elogio. Nadie quiere juntarse con un arrogante. Otra
cosa hubiera sidoísi el Presidente hubiese hablado del "privi
legio de sentirse libres". Pero si salió como salió fue por algo.

Dicho eso, donrtftsí hay una evidente arrogancia es en el
tono jactanciosp del mensaje. Decir que México tiene antí
dotos "únicos" para los efectos de la pandemia o que cuenta
con "el mejor gobierno", resulta de una soberbia pocas veces
escuchada en la política mexicana, donde se suele recurrir a
la falsa modestia a la hora de presumir.

Fuera de eso, el discurso se caracterizó por la fatigosa rei
teración de propósitos e ideales. Fue una suerte de mañanera
abreviada apenas duró 45 minutos, en la que el orador leyó
su mensaje tan de corrido que no dio oportunidad ni al aplau
so de cortesía. Y tan no fue informe que nos quedamos sin una
mínima explicación sobre el plumazo que hizo desaparecer
ocho subsecretarías.
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EMPATIA/SERGIO PAULO
¿Qué ha sucedido que la gente ha perdido la empatia y sólo
busca la satisfacción personal, sin ver alrededor?
R. A medida que la riqueza personal se acumula más allá
del nivel mínimo necesario para mantener las necesidades
básicas de uno, la creciente preocupación por la büsqueda
de la riqueza hace que sea menos probable que uno sea em
pático con los demás. Una vez que las posiciones terminan
procesando a una persona y la büsqueda de la riqueza se
convierte en un círculo vicioso y un fin en sí mismo, ahí es
donde se pierde,

REFRESCOS/VIKY CARMEN

¿Me hace daño tomar refrescos?
R. Sí.

SUPERHIELO/OREL ARMANDO

¿Sabe usted cómo se puede hacer el superhielo en casa?
R. Don Orel, asumo que se refiere a hacer hielo de manera
inmediata. Meta una botella de agua purificada en el conge
lador y déjela quieta, sin tocar ni mover, durante un par de
horas. Notará que ésta sigue líquida, ya que el agua pura sin
núcleos se congela a 42 grados Celsius. Ahora lo que tiene
es un líquido sobreenfriado. Saque con cuidado la botella
del congelador. Luego agítela o golpéela contra la mesa. Este
movimiento será suficiente para provocar una "nucleación
homogénea".

DIFERENCIA

¿Cuál es la diferencia entre el tiempo y el clima?
R. Si el tiempo es tu estado de ánimo, el clima es tu persona
lidad. Ésa es una analogía que usan algunos científicos para
ayudar a explicar la diferencia entre dos palabras que la gente
suele confundir. •
En otras palabras, el tiempo existe a corto plazo. Es el estado
de la atmósfera en un área específica durante un periodo li
mitado (piense en minutos, horas, días o semanas). El clima,
mientras tanto, describe las tendencias climáticas promedio
a largo plazo.

DADA

¿Se puede decir que Ionesco es ejemplo del dadaísmo?

R. Sí, e interesante que lo note. Eugéne Ionesco, un oponente
tanto del futurismo guerrero como del surrealismo revolucio
narlo, fue un partidario del movimiento rumano predadaísta.
Sus preferencias estaban explícitamente dirigidas hacia Ion
Vinea, Tzaray Urmuz. Dada, un movimiento internacional de
principios del siglo XX en el arte, la literatura, la música y el
cine, que repudia y se burla de las convenciones artísticas y
sociales y enfatiza lo ilógico y absurdo, como lo vemos en el
teatro de lo absurdo.

ENFERMEDAD

¿Hay alguna enfermedad que cause que haya gente que ha
ble sin parar? , !
R. Sí, en la sicología a este tipo de enfermos se les dice que
padecen de logorrea (del griego logos y rheo fluir) y que*es un
trastorno de la comunicación, a veces clasificado como enfer
medad mental, caracterizado por una locuacidad Incoherente.
Como sinónimos se usa "verborrea" o "incontinencia verbal";
Le comparto que yo tengo una de ésas en la familia política,
pero a muy sana distancia, como un océano.

BAGEL

¿Qué es un bagel?
R. Una como dona, sin dulce y que sufre de rigor mortls.
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En la encuesta más reciente de Reforma, el presidente López;
Obrador tiene una aprobación del 56% dé la población. Nada
mal considerando los malos resultados de su gobierno. Resulta
que a Morena, su partido, tampoco le va mal. En la encuesta
referida, cuando se pregunta "si hoy hubiera elecciones para
diputado federal, ¿por quién votaría?", el 43% de los mexicaf
nos responde que "Morena". Es, de lejos, el partido con maj
yores intenciones de voto en este momento. l

Muy atrás se encuentra el PRI, en segundo lugar, con el 21%
de las preferencias. Vale la pena detenerse un momento parái
cuestionarse cómo jugará el partido tricolor en las próxima^;
elecciones del seis de junio de 2021. De entrada, uno pensaría
que el PRI es una de las alternativas opositoras. Efectivamente,

podría jugar ese papel. Posicionarse como una
opción antilopezobradorista con un ojo puesto
en la elección presidencial de 2024.

Por increíble que parezca, hay gobernadores,
como el del Estado de México, que piensan que el
PRI puede regresar al poder después del cochine
ro de corrupción que dejó el sexenio de Peña. Se
vale soñar. Además, estos sueños se fortalecen en
la medida en que persistan los malos resultados
del gobierno de López Obrador.

No obstante, el PRI puede jugar como uno más
de los partidos satélites del lopezobradorismo. A
muchos priistas les gusta estar dentro de la coali
ción gobernante, ya sea por compatibilidad ideo
lógica o conveniencia a sus intereses.

Uno de esos intereses es mantener la impu
nidad frente a actos de corrupción. Me explico.
Tomemos el caso hipotético de un gobernador
priista de un estado donde habrá elecciones
para sucederlo en 2021. Dicho gobernador sabe
que tiene mucha cola que le pisen: que abusó de
su poder para enriquecerse. Por un lado, puede
competir fuerte para que se quede el PRI en el
poder, pero corre el riesgo que lo Investigue el
gobierno federal y acabe en la cárcel por corrup

to. Por el otro, puede dejar que gane el candidato
de Morena negociando su impunidad futura. No
hay que ser genio para saber que, entre ir a la
cárcel o vivir tranquilamente en Vail, cuál sería
la decisión de dicho gobernador.

Me parece que Morena, incluyendo al Presi
dente, está en la tesitura de una alianza tácita con el PRI, el
famoso "PRIMOR". El coqueteo de ambas partes es evidei ite.

Si es así —y tomando en cuenta que el Partido Verdd, el
del Trabajo y Encuentro Social (que posiblemente recupere

su registro) ya orbitan alrededor de Morena—, ¿cuáles alter
nativas opositoras reales habría en la boleta?

Está, desde luego, el PAN quien tiene el 20% de las inten
ciones de voto en la encuesta de Reforma. No es un número
nada halagüeño.

Sin embargo, según la serie de encuestas del mismo perió
dico, trae una tendencia al alza. En marzo de 2019 tenía tan
sólo el 12% de las preferencias. En la medida en que Morena
ha caído (de 57% en marzo del año pasado a 43% en lá ac
tualidad), el PAN ha subido. No es casualidad, en este sentido.

que desde el gobierno federal estén tratando de
involucrar más a los panistas del pasado, que a
los priistas, en presuntos casos de corrupción.
Pero aquí entra otro factor que todavía no

puede medirse en las encuestas: los nuevos par
tidos que recibirán registro por parte del INE (esta
semana se va a conocer cuáles). Uno de ellos será,
con alta probabilidad, México Libre, el partido de
varios expanistas, incluidos Margarita Zavala y
Felipe Calderón. Se trata de una opción de cen
troderecha que, sin duda, le disputará votos al
PAN. Eso es oro molido para Morena porque, en
la medida en que se divida el voto opositor, los
morenistas podrían ganar más puestos de elec
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ción popular.
Movimiento Ciudadano sí es un partido que

le ha jugado a ser oposición verdadera, sobre
todo su principal figura, el gobernador de jalis
co, Enrique Alfaro. El problema es que MC sigue
siendo muy chico a nivel nacional. En la encues
ta de Reforma ni siquiera sale como opción; es
parte del 10% de respuestas que se agregan en
"otros".

Junto con este 10% hay un 6% que votarían por
"independientes". Interesante resultado de una
figura política que tuvo su auge en la elección
de Jaime Rodríguez como gobernador de Nuevo
León hace cinco años, pero que luego se desinfló
como globo. Entre "otros" e "independientes" hay
un nada despreciable 16% de la votación.

Así estamos, pero todavía falta mucho. Lo más

importante: quiénes serán los candidatos. Viendo los números
de hoy, creo que serán fundamentales para definir la contien
da del año que entra.

Twitter: @leozuckermann

bhhi,

Me parece
que Mbrena,
incluyendo al
Presidente, están
en la tesitura
de uni'i alianza
tácita con el
PRI, eli famoso
"PRIMOR".
El coqueteo de
ambajs partes es
evidente.

í

43
POR CIENTO
es la preferencia que,

actualmehte, tiene la
ciudadaní a sobre Morena.anj.¡
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Entereza
• Hoy ie invito a transitar de la resignación
a la entereza, a cambiar la paciencia y la tolerancia
inactiva por la activa, a ser más íntegros, a ejecutar
mejor, a considerar los valores personales
y sociales en cada decisión que tomemos.

Más que el brillo de la victoria,
ríos conmueve la entereza ante la adversidad.

Octavio Paz

Entereza significa, según la Real Academia Española, in
tegridad, perfección, valor, fortaleza de ánimo y también
severa y perfecta observancia de la disciplina.

Difícil es pensar que, en la situación actual, se pueda de
cir que la mayoría haya demostrado entereza ante la adver
sidad. La indebida relajación frente a la disciplina a seguir,
así como el comportamiento soslayado de muchos lo pone
en entredicho. Sin embargo, si asumiésemos trabajar en al
guna conducta con ahínco, y por demás necesaria en estos

__ momentos, sería la entereza.
La incertidumbre prolongada,

'a ^a'ta claridad, las mentiras
Y 'as distracciones absurdas a
las cuales nos hemos visto so
metidos nos han situado en el
limbo de la resignación. Porque
muchos, ante la realidad, han
optado por resignarse al día a
día y así viven tolerando lo in
tolerable, asentados en la con
formidad, en el ocio e, incluso,
haciendo alarde de su paciencia
y de su entrega voluntaria en las
manos de otra u otras personas
que puedan, si es que pueden...
¦ ti. i iiisacarlos de la adversidad,

Para estar vencidos primero
nos tendnan que vencer y nada

  ' ni nadie podría lograrlo si hemos
luchado lo indecible, si hemos

tenido que arriesgar, que redoblar esfuerzos, que pensar,
reflexionar, planear, proyectar y ejecutar las mejores es
trategias. Hoy, lo que estamos viviendo no necesita de la
resignación de nadie, necesita de la reanimación de todos,

Recuerde

que el cambio
es movimiento

y lo que no
cambia

y no se mueve,
se muere. Mejor
elijamos seguir
adelante, asumir
el cambio y
movernos hacia

un mejor lugar.
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de la reinvención, la refocalización y, sobre todo, de la re
acción conjunta que nos permita salir adelante.

La resignación no tiene cabida ante este tipo de adver
sidades, donde nuestro presente y nuestro futuro está en
juego.

Por eso hoy le invito a transitar de la resignación a la
entereza, a cambiar la paciencia y la tolerancia inactiva
por la activa, a ser más íntegros, a ejecutar mejor, a con
siderar los valores personales y sociales en cada decisión
que tomemos, a ser fuertes y, por supuesto, a actuar con
severidad y disciplina ante las medidas de seguridad que
debemos acatar.

Porque no —hoy más que nunca— sólo contamos con
nosotros mismos y con el apoyo mutuo para superar la ad
versidad. Y esta adversidad debe enfrentarse con entereza,
no con resignación, no con palabras, sino con acciones. Es
claro que los tiempos mejores llegarán el día que podamos
adaptarnos con flexibilidad, inteligencia y equilibrio frente
al cambio.
Recuerde que el cambio es movimiento y lo que no

cambia y no se mueve, se muere. Mejor elijamos seguir
adelante, asumir el cambio y movernos hacia un mejor
lugar, empezando por nosotros mismos, en cómo elegi
mos responder de forma activa a la realidad que existe y
la que percibimos, en cómo elegimos pensar sobre ella,
sentirla y actuar en consecuencia, porque esto es todo lo
que hoy tenemos y es nuestro presente y de él dependerá
nuestro futuro.

Por eso mejorsacúdase las apatías, ías tristezas y el
desánimoyprocttre'uh nuevo reaccionar y accionar en su
vldaquelej ' t  a sí íplsmo y a la adversidad,
porque nosetrai o bien dlc  Octavio Pan, de con
movemos aíite el,briMo<|ete #ictbria, sino .anteóla entere
za frente a la adversidad^ porque le aseguro que el brillo
también vendrá cuando sienta que ha podido superarse y
superar este presente, y sólo ese espíritu de. lucha personal
será suficiente para conmoverle y sentirse orgulloso de sí
' mismo. Como siempre, usted elige.

¡Felices enterezas, felices vidas!
*•—;•—
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A dos años de distancia, el balance de la actual
administración en materia de salud es de cla
roscuros. En salud se puede presumir que se han
roto cotos de poder, político y económico, y de
corrupción, arraigados durante sexenios, pero la
atención a la población sigue siendo deficiente
y pobre.

La principal apuesta de este gobierno se
centró en el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabl), el cual sigue sin cuajar, sin tener un re
glamento y se sigue ubicando bajo la sombra del
Seguro Popular, que buscan desaparecer, pero
que aún sigue presente, pese a lo que se diga.

A la par de este tipo de medidas, este go
bierno le quitó los recursos a las organizacio
nes no gubernamentales, como las que atendían
cáncer de mama o cataratas, por considerarlos
poco eficientes y trasparentes, pero antes de ha
cerlo no previeron la forma de asumir la función
que la sociedad civil venía haciendo.

La intención era buena y quizá hubiera fun
cionado si, a la par de recortar estos recursos a
los pacientes que atendían, se les hubiera dado
una atención de la misma calidad que recibían.
Pero no fue así, los mandaron a hospitales y
clínicas a formarse en la lista de los rezagos
que ya de por sí enfrentan estos espacios del
sector salud.

Es en este contexto que el Presidente decía
ayer que su administración no será recordada
por la corrupción. Pero lo que es un hecho es
que va a ser recordada por la forma en cómo
ha atendido la contingencia por coronavirus. Y,
hasta el momento, los resultados no son nada
halagüeños: más de 600 mil mexicanos conta
giados y 65 mil fallecidos.

El covid19 vino a reflejar todas las caren
cias que hay en el sector salud y lo más triste es
que esta pandemia se va a ir y los rezagos serán
más grandes. Desorganización en las compras
y distribución de medicinas e insumos que ha
impactado en la salud de millones de pacientes;

falta de más especialistas médicos y una rees
tructuración de la Secretaría de Salud que ha
conllevado a que todo esté detenido; es lo que
hoy tenemos.

Por eso quienes enfrentaban enfermedades
como el cáncer, diabetes, problemas cardiovas
culares o necesitan de algunos trasplantes, han
sido víctimas colaterales del SARSCoV2, pues

dejaron de ser atendidos, incluso en casos de
gravedad, y ahora se encuentran con sus males
en etapas más avanzadas y difíciles de superar.

Sin salud no hay nada. Ojalá que el panora
ma para el sector salud cambie en este tercer
año de gobierno que inicia; que los movimien
tos internos que se hicieron dentro de la Se
cretaría de Salud sirvan para que haya timón
y rumbo, porque, hasta el momento, sólo se ve
un sector salud con muchos capitanes y pocos
marineros.

BAJO EL MICROSCOPIO
Las Fuerzas Armadas, de las que se esperaba
muchísimo en esta contingencia, decidieron
no dar a conocer ni transparentar los resulta
dos que han tenido en la atención de pacientes
con covid19.

En el segundo informe de labores del Presi
dente, tanto el Ejército como la Marina optaron
por dar una lista de acciones, pero sin precisar
las ni detallarlas.

Parecería que su mayor logro fue la distri
bución aérea de los insumos médicos que se
han ocupado para esta pandemia. Con el Plan
de Contingencia Covid19, la Sedeña tiene a su
cargo 50 hospitales militares y 32 hospitales del
Insabi, de los que se desconoce a cuántas per
sonas atendieron y cuáles fueron sus resultados.
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ABATELENGUAS

Para Zoé Robledo, director general del IMSS,
fue un respiro que Antonio Attolinl, coordina
dor técnico de Vinculación Internacional, haya
renunciado a su cargo, y más porque segura
mente le fue impuesto y porque queda claro que
no se destacó por su trabajo, pues ni siquiera

sabía cómo se llamaba el lugar en el que "tra
bajaba", si es que en algún momento lo hizo.

Que Attolini no conozca el nombre de una
de las instituciones más emblemáticas del país,
de la que su propio jefe, Zoé Robledo, ha desta
cado su relevancia históricay social, y la rebau
tice como Instituto Nacional del Seguro Social
no es cosa menor ni de chisté. Y más cuando ahí
cobraba 94 mil 662 pesos mensuales.
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Contagios ya superan 600,000... las muertes, /65,241!
En verdad, por el bien de México, desearía estar equivo
cado, aunque, si somos objetivos, debemos reconocer que
el II Informe (formal) de gestión de Andrés Manuel López
Obrador no pasó de ser más de lo mismo: un discurso
complaciente y cargado de autoelogios, esencialmen
te propagandístico —al más puro estilo de las mañane
ras— y, perdón, sin aporte alguno en cuanto a resultados
concretos conseguidos durante los 21 últimos meses o
definición de programas que permitan ver con optimis
mo el futuro en materia de economía, salud, educación o,
menos, seguridad.

Ni datos esperanzadores frente a un escenario económi
co que se prevé el peor en un siglo y que exigirá, al menos,
un lustro para volver a los niveles del final del neolibera
lismo —contracción del PIB de entre 10.5 y 12.4% este año,
que se refleja ya en la pérdida de un millón de empleos y
la cancelación de ingresos de algo así como seis millones
de trabajadores del sector informal, merced al cierre de

250,000 micro y pequeños ne
gocios que podrían llegar a meNi datos dio millón en diciembre— ni una
estrategia medianamente clara yesperanzadores
seria para enfrentar la crecientefrente a un
crisis de inseguridad y violen

escenario cia prevaleciente —que cobra
ya más vidas que en cualquiereconómico que otro periodo similar en gobier

se prevé el peor nos anteriores— o, menos, en el
rubro de salud, donde la mejoren un siglo
alusión al problema creado por

y que exigirá, la pandemia fue que está sien
do atendido de manera original,al menos, un
creativa, propia y, claro, exitosa.

Presumió, sí, el logro de aho
rros por algo más de 560,000
millones, merced a la adopción
de medidas de austeridad y el
combate a la corrupción que, al
margen, no desglosó, apenas po
drían cubrir las pérdidas por más

acumuladas por Petróleos Mexicanos
últimos y, como anunció desde
convicción de que el gobier
como "un gobierno corrup
poco o nada dijo respecto de

personajes tales como la secreta
y su socio (inmobiliario), John

de garantizar la probidad oficial
salinista Manuel Bartlett Díaz, de
poco clara de algo más del 75%

durante su gestión o menos
más puro estilo de los de Emilio
su hermano Pío y al ya depuesto
de la compra de medicinas en el
intercambiando bolsas con dine

supuestamente, financiar su campaña.
segundo formal, aunque en reali
decena que, lamentablemente,
confrontado y sumido en una

cuya existencia y profundidad poco

sucede en San Lázaro, donde la
"duro" podría estar apostando
sin precedentes, las diferentes
del Senado optaron por apoyar

moreno ahora, Eduardo Ramírez
de la mesa. Le auguran una ges

tión exitosa...
Veámonos mañana, con otro asunto De naturaleza

política.

Ni datos

esperanzadores
frente a un
escenario

económico que
se prevé el peor
en un siglo
y que exigirá,
al menos, un
lustro para volver
a los niveles
del final del
neoliberalismo.
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Los dos Méxicos
del informe

Aun cuando México rebasó por mucho el escenario "muy
muy catastrófico" que había pintado el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, el Presidente de la República
describió ayer una situación muy distinta en lo que fue su
Segundo Informe de Gobierno.

Si bien se dedicó un minuto de silencio a las víctimas
mortales de la pandemia, en ningún momento hizo men
ción de que ya hay más de 65 mil muertos y 600 mil in
fectados. Hace un par de meses, cuando LópezGatell fue
cuestionado del porqué sus pronósticos sobre el compor
tamiento de la pandemia por covid19 eran rebasados con
tinuamente, el médico se defendió diciendo que el avance
dependía de muchos factores.

Empezó diciendo que habría entre cinco y seis mil muer
tos, después dijo que serían como 12 mil. Luego cambió de
opinión y pronosticó 30 mil como máximo, pero que si hu
biera un escenario "muy muy catastrófico", serian 60 mil.
Pues ya van 65 mil y LópezGatell no sólo sigue al frente de
la estrategia contra la pandemia, sino, además, recibe conti
nuas felicitaciones presidenciales, incluso es premiado con el
control de otros organismos referentes al manejo de la salud.

Entre la comunidad médica se comenta que el funcio
nario seguramente jamás ha atendido a ningún paciente.
Quienes lo conocen dicen que siempre ha estado detrás
de un escritorio, por lo cual no conoce la realidad de la
práctica médica. Independientemente de los otros datos
que pueda tener el Presidente sobre la economía y la inse
guridad, y que diga que todo va bien, en el tema de la salud
no puede mentir, pues no hay medicinas y la lucha contra
el covid es un fracaso.
A nivel internacional, el gobierno mexicano es repro

bado y criticado por la comunidad científica internacional,
pero el Presidente sigue diciendo que el país es un ejemplo

para el mundo, no sólo de cómo controlar la pandemia,
sino también la economía. Incluso se atrevió a decir que
debería de patentar la vacuna contra la crisis económica
para que las demás naciones la apliquen, pues la econo
mía está mejorando y no hubo necesidad de pedir deuda
externa, "como los conservadores querían".

Efectivamente, su gobierno no ha pedido créditos al ex
terior "más que los que ya estaban aprobados", pero apenas
esta semana el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
confesó que se habían estado usando los guardaditos de
los gobiernos del PRIAN, y ya no hay. Mientras Hacienda
pronostica un 2021 catastrófico para la economía, con un
escenario nunca visto en la historia moderna del país —y
el propio Presidente lo aceptó—, ayer en su informe dijo
que México va muy bien y ha empezado su recuperación.

Definitivamente, el inquilino de Palacio Nacional está
entre dos Méxicos: el que él ve, amparado en sus propios
datos, y el que ven el resto de los mexicanos.

Y se podrá debatir interminablemente acerca de los otros
datos, pero en las calles los mexicanos piensan diferente.

CENTAVITOS

Todo parece indicar que en el Ultimo año legislativo, la
oposición controlará los órganos de gobierno del Congreso
de la CDMX, pues hasta anoche avanzaba la idea de nom
brar al diputado panista Diego Garrido como presidente de
la Mesa Directiva para los últimos 12 meses, y al perredista
Víctor Hugo Lobo como cabeza de la Junta de Coordina
ción Política. Los diputados están atorados con estos dos
nombramientos, que, aunque por ley les corresponden al
PAN y al PRD, la fracción mayoritaria de Morena quería
impedir, sobre todo en el caso del perredista, queriendo
apoyar la llegada del priista Tonatiuh González.
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• A pesar de esta realidad que hemos contado ya
por varios años, horas antes de difundir este caso, en
Palacio Nacional nos afirmaron que la mayoría de los
delitos han bajado su incidencia, incluida la violación
y el feminicidio.
Una menor celebró su cumpleaños el pasado mes de abril.
Vive en Zacatecas. El que tendría que ser un día de celebra
ción se transformó en su peor pesadilla. Una noche antes,
después de algunos festejos en casa de su abuelo, informó
que saldría a recibir un obsequio. Eran las 10 de la noche.
Nada extraño, era un día de fiesta. Sin embargo, nadie supo
de ella hasta seis horas después. No respondió mensajes y
tuvieron noticias cuando desde su teléfono marcó un hom

bre y le dijo a su tía que la adolescente se encontraba muy
mal. La llevó a su casa, sus primas la sacaron del vehículo
en que llegó, escuchaban gritos de auxilio. El conductor

fue señalado por la víctima como
No se rpsnnns;} su agresor'también es menor deInO Se responsa edad. La menor declaró que le
biliza al Estado dio mezcal y abusó de ella. Sus
Ho lnc rrímonoc familiares lo retuvieron en espe
ue ius uiiiieiieb, ra de las autoridades
pero SÍ de SU A pesar del actuar de los ele
nula actuación, mentos d* P°licía ?ue lle8aron

para atenderlos, el proceso co
ya 110 SÓlO para menzó a entorpecerse cuan
nrevenirlos sino do e'caso a manos

i ., ' fiscal que revisa delitos contra
las mujeres. La joven estuvo en
contacto con el agresor aun en
las instalaciones de la depen
dencia de justicia donde llega
ron a rendir declaración, sobra
decir que fue un proceso de va^
rias horas. Tampoco lasometie
ron a la prueba de alcoholemia
Para confirmar que la obligaron
a ingerir bebidas para provocar
le pérdida de conciencia. Tras la
revisión del auto, se encontraron
huellas de manos en ambos en
el vehículo; también rastros de
semen, pero no hubo confron
ta entre el ADN del acusado y
los fluidos hallados; tampoco se
utilizaron herramientas de geo
localización para confirmar los

estuvieron la noche de la agresión.
joven señalado presentó documen

causas de salud que lo califi
Todo esto me lo narró en Imagen
abogada de la víctima.

sistema con el que se imparte justicia
cuando hablamos de delitos por

pesar de esta realidad que hemos
años, horas antes de difundir este

nos afirmaron que la mayoría
su incidencia, incluida la viola

embargo, a Andrés Manuel López
las cifras de su propio gobierno.

abrieron 549 carpetas de investiga
mismo periodo del año anterior,

registrado por el Secretariado Ejecu
de Seguridad Pública. Ese es el

responsabiliza al Estado de los críme
ya no sólo para prevenirlos,

garantías de que esas carpetas qüe
en sentencias y condenas lue
impecable. Y en el caso de esta
por reconocer el problema. Eso
organizaciones y víctimas. Las
opere así, son también corrup

No se rpsnnns;}InO Se responsa
biliza al Estado
Ho lnc rrímonoc
ue ius uiiiieiieb,
pero SÍ de SU
nula actuación,
ya 110 SÓlO para
nrevenirlos sino

también para
dar garantías
de que esas
CarpetaS que
sp invpstioan
oc nivcjugcui,
terminarán en
cpntpnri)c

. ^y|A

i" taddctac
g CAKrtIAo
£ de investigación por
I feminicidio se abrieron este
| año en el país.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

Cuando la aspiración oculta la realidad
• Nadie habla de un rescate, pero, ¿por qué no es posible un apoyo a los que más
lo necesitan, y que llega ya a 23 millones de familias, con un impulso a la economía,
al mercado, a la inversión que permita que haya más recursos?

El proyecto es impecable: un país con una vida pública mora
lizada después de años de malos manejos, una economía que
mire por los que menos tienen, que apoye a las familias, pero
también a la iniciativa privada y las inversiones, un sistema de
salud para todos, una seguridad pública que no recurra nece
sariamente a la violencia y que respete los derechos humanos,
potenciar la educación, la ciencia y la cultura y un irrestricto
respeto a la división de los tres Poderes de la Unión.

El problema es el de siempre: la distancia que existe del
plano estratégico, ideal, al de las políticas públicas y su apli
cación cotidiana. Es la distancia que existe entre lo que se
dice y la realidad.

Como sucede con todos los movimientos políticos que se
Como sucede con todos los movimientos políticos

sienten fundacionales, revolucionarios (en cual
quier sentido), los objetivos originales terminan
siendo inapelables, irrefutables, son parte de una
narrativa que no se modifica, aunque cambien las
circunstancias. Lo dijo ayer el presidente López
Obrador en su informe: a él no lo cambiarán, no
lo van a apartar de su esencia, de su visión de
país, está en marcha una nueva'política económi
ca, un nuevo modelo de país, una revolución de
las conciencias. Cuando el proyecto de gobierno
aspira a cotas tan altas, la realidad cotidiana im
porta poco; si el mundo marcha en otra dirección,

es que el proyecto es único, inédito, un ejemplo
mundial, se hable lo mismo de la seguridad, la
economía o la salud.

Lo cierto es que, ante semejante objetivo es
tratégico, todo palidece. Pero lo que sucede en
tierra firme es que la economía está muy lejos de
una recuperación en V como aspira el Presiden
te: comenzamos una recuperación muy lenta y,
como sostuvo el secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, la semana pasada, el año próximo será
durísimo ante la peor crisis del último siglo. Hay

millones de personas sin empleo: al basarse en los números
del IMSS (que ya de por sí son terribles) olvida que más de la
población económicamente activa del país vive en la econo
mía informal. Los daños de la crisis en ese ámbito apenas los
comenzamos a ver. Dice el Presidente que se han ahorrado
560 mil millones de pesos con la austeridad, pero lo cierto
es que ya se agotaron, como también lo hicieron el Fondo de
Contingencia y muchos de los fideicomisos y otros ahorros: no
hay ya "guardaditos", diría el propio Herrera.
Lo cierto es que se gasta más y se produce menos. Es

verdad, como dijo el Presidente/que la mayoría de los em
presarios han mantenido los puestos de trabajo, pagan sus
impuestos, mantienen sus inversiones. Pero si la economía no
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crece lo suficiente, los ajustes serán irremediables, los impues
tos representarán cada vez menos ingresos públicos y las in
versiones decrecerán. A veces desde el gobierno se olvida que
el dinero que se ejerce no proviene de recursos propios, de
penden de lo que pagan en impuestos empresas y ciudadanos.

Nadie habla de un rescate, pero, ¿por qué no es posible un
apoyo a los que más lo necesitan, y que llega ya a 23 millones
de familias, con un impulso a la economía, al mercado, a la
inversión que permita que haya más recursos para que cada
vez menos personas necesiten ese apoyo público?

Los efectos de la pandemia son terribles y aún no han sido
medidos en su justa dimensión ni en México ni en el mundo.
Me extrañó que el Presidente no dijera una palabra sobre los
más de 60 mil muertos que eran, hace apenas
dos meses, un "escenario catastrófico", según el
propio gobierno. Que tengamos un mejor siste
ma de salud cuando salgamos de la pandemia
es una expresión de deseos: lo cierto es que hoy
hemos retrocedido, por la enfermedad y por mu
chas otras razones, en el abasto de medicinas,
incluso para enfermedades como el cáncer, en la
vacunación, en la planificación familiar, mientras
el Insabl parece estar lejos de reemplazar con
eficiencia, poca o mucha, al Seguro Popular.

Algo similar sucede con la estrategia de segu
ridad: en realidad no es una estrategia, sino una
suerte de declaración de principios: quién pue
de estar en desacuerdo en atacar las causas de
fondo que ocasionan la inseguridad, como la po
breza y la falta de educación. Pero los resultados
de esas políticas, si se aplican en forma acertada,
tardan años, aveces décadas, en mostrarse. Está
muy bien decir que ya no manda la delincuencia
organizada, pero en muchos lugares del país lo
que se percibe es otra cosa. Es verdad que ba

jaron los índices de varios delitos, algunos tan

importantes como el secuestro, pero también habrá que eva
luar si no ha sido por el confinamiento y el parón económico,
porque delitos que no están atemperados por ello, como el
homicidio y sobre todo la extorsión, como reconoció el Pre
sidente, en realidad crecieron.

O
Ningún gobierno es de blancos o negros, suelen predominar
los grises. Quizás lo que sucede es que cuando se piensa tanto
en la historia y en el papel que ella le reservará a un gober
nante, se olvida lo cotidiano, la terca realidad, y se confunden
las aspiraciones con las realidades.

El problema
es el de siempre
la distancia que
existe del plano
estratégico,
ideal, al de
las políticas
públicas
y su aplicación
cotidiana.
Es la distancia

que existe entre
lo que se dice
y la realidad.
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Opinión del experto
Armando Ríos Ruiz*
opinionexcelsior@gimm.com. mx

Sin novedad
• No hubo sorpresas. No hubo nada nuevo.
Los temas los conocemos de memoria.

Los viejos y los que se han agregado últimamente
con motivo de la pandemia, que nos asustan porque
nos hacen ver que vivimos en la antesala de un
desastre económico de proporciones estratosféricas,
insospechadas.
Cualquiera diría que el Presidente tiene una capacidad de
síntesis impresionante. Ayer dijo en unos cuantos minutos
lo que ha repetido a lo largo de dos años. Pero si somos
un poco observadores, ayer escuchamos sólo repeticiones.
Quiere decir que en casi dos años ha empleado unos cuan
tos minutos en decir exactamente lo mismo.

En otras palabras, el primer mandatario ha dicho prácti
camente cada día el mismo informe. Por lo tanto, no hacía
falta concentrar a nadie en Palacio Nacional para dedicar
les esos minutos de reiteraciones enfadosas. Con la entrega
del mismo al Congreso hubiera sido suficiente.

No hubo sorpresas. No hubo
nada nuevo. Los temas los conoEl asalto a cemos de memoria. Los viejos y
los que se han agregado últimatranseúnte,
mente con motivo de la pandelos secuestros,
mia, que nos asustan porque nos

los homicidios hacen ver que vivimos en la an
tesala de un desastre económicolos robos a casas
de proporciones estratosféricas,

habitación y insospechadas.
Hasta el secretario de Hamuchos más.

cienda, Arturo Herrera, dio
esta semana, la impresión de
que se jugaba el puesto —o por
lo menos una regañada pública
más—, cuando declaró que vi
viremos una crisis económica
como nunca, desde 1932. Pero
no es posible comparar. El PIB
actual es, infinitamente, superior
al de aquella fecha. Las condi
ciones del México actual, mucho
más difíciles.
Nada dijo de cómo vamos a

salir del problema, con una deu
da que creció, de 10.8 billones
de pesos a 12.4 billones y que,
aunque no se contrate nueva, se
incrementará de todas formas

entre 10 y 17 puntos del PIB,
por efecto del tipo de cambio,
de acuerdo con vaticinios de
Herrera.

a la corrupción, mencionó que
enojados porque perdieron sus
que piden sea tolerante con ese

erradicar. Omitió encuadrar en este
a su esposo gringo, a Bartlett, a

porque posee el poder de reivindi

extinguen. El asalto a transeúnte,
los robos a casas habitación

que vivimos en un país ejemplar
cuenta? Datos oficiales revelan que

durante los primeros cuatro
ciento, respecto al mismo periodo

mentiras, me parece que sólo
es por presumir, pero en el peor
el mejor gobierno". Dice el refrán

propia es vituperio. Las condenas
mientras emitía el mensaje, menu

servidor leyó más denuestos que

abordar un mensaje futurista, en
absolutamente nada hay atrás que pre

que lamentar. Y no se entienda que
Salvo que se refiera Miramón, a

Tren Maya será el más moderno
de Dos Bocas la más eficaz. El ae
el más asediado y su gobierno, el

El asalto a
transeúnte,
los secuestros,
los homicidios
los robos a casas

habitación y
muchos más.

¿Cómo es que
vivimos en un

país ejemplar
y es tan difícil
darnos cuenta?

12.4
BILLONES
de pesos creció la deuda
de México, de acuerdo
con cifras oficiales.

2.4
POR CIENTO
aumentaron los homicidios

en México, respecto al mismo
periodo del año pasado.
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0 CONFIDENCIAL

Ideología vs. ciencia
El Consejo Nacional Agropecuario tornó muy a bien la salida
de Víctor Manuel Toledo, de la Seinarnat, el recién des
terrado de la 4T. Ayer, Bosco de la Vega, presidente del
CNA, celebró los ajustes en el Gabinete en el que "no se im
ponen las ideologías ante la ciencia"",. Veremos si este princi
pio se extiende a otras áreas.,

Las mujeres de la 4T
Graciela Márquez, Alejandra Frausto y Claudia
Sheinbauni podrían ser la excepción del grupo que apa
reció ayer después del Informe de López Obrador, auto
nombrándose como "las mujeres de 1141'' Las aludidas
no dejaron que las pusieran en la misma canasta que Olga
Sánchez Cordero, Irina Erándira Sandoval, Luisa
María Alcalde, María Luisa Albores o Rocío Nahle,
pues no dejaron que Jes tomaran la foto sin un cubrebocas
puesto,

La independencia de poderes
y los otros datos
Entre las varias reacciones al Informe, algunas aseguraron
tener otros datos, distintos a los del Presidente. Un ejem
plo de ello es el comentario de José Miguel Vivanco, de
Human Wghts Watch, quien precisó que "la Independencia
judicial no significa que el fiscal no asista a eventos en el
Palacio Nacional", como argumentó López Obrador ante la
ausencia ayer de Alejandro Gertz. ''Significaapuntó Vi
vanco que decisiones corno si enjuiciar o no a unespresi
dente sean tomadas con base en hechos y evidencia y no en
una encuesta de opinión", en referencia clara a la consulta
popular que impulsa la 1 1.

En acción, dirigentes de partidos
en San Lázaro

Algunos de manera presencial, otros vía virtual o telefó
nica, pero los dirigentes nacionales de PAN, PRI y PRD "en
traron en acción en San Lázaro" para destrabar el conflicto
por la presidencia de la Cámara de Diputados, nos conta
ron ayer, Jesús Zambrano a raíz del traspaso de cuatro
de sus diputados al PRI de plano acudió hasta el Palacio
Legislativo para re unirse con su bancada pe rredlsta, El pa
nista Marko Cortés tuvo una vídeoconferencia con sus
legisladores, y el priísta Alejandro Moreno se reunió en
la sede del partido con varios de sus diputados y sostuvo
llamadas con otros más, según se comentó en la bancada,
tricolor,

AI PTni io ven ni ¡o oyen en Palacio
Aunque su coordinador, Reginaldo Sandoval, insistió
ayer que en su partido están "al 200 por ciento con el Presi
dente"', otros admiten que "el enojo" entre los diputados fe
derales del PT "no es de ahora, lleva rato". Y se debe, dicen,
a que en Palacio Nacional "ni los ven ni los oyen*". Tampoco
a los de Morena, aseguran. Recibe n a los coordinadores de
diputados y senadores, pero nada más,, se quejan. Un pe
rista mexiquense nos reveló que la molestia de Reginaldo
y de Fernández Morona con el "'Compañero Presidente"*
es porque "no los pelan pata nada, menos en Palacio. Nadie
los escucha» como si no existieran, aunque somos de la 4T".

¿Un Presidente solitario?
Sobrio, republicano y austero. Así calificó el presidente de
la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo
Monreal, el Segundo Informe de Gobierno de López
Obrador. El zacateca» aseveró que la bancada in ayo rita ría
de Morena en la Cámara alta cierra filas en torno ai man
datario, reforzando su respaldo. No obstante, el senador
pronunció, en un video difundido en sus redes sociales, una
frase que resulta reveladora: "No lo dejemos solo".
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¿Qué valor tienen los
dichos de un

1 pasado hiñes 31 de agosto pre
senté tina demanda contra Emilio

Lozova por daño moral.
El 19 de agosto de dos mil veinte fiie

filtrada a la opinión pública la dennncia
de hechos presentada por Lozova ante
la Fiscalía General de la República, en la
cual me señala personalmente. Hasta el
día de hov, no cuento con copia certifi
cada de la denuncia hecha por el Lozova.

Todo lo declarado por Emilio Lo
zova sobre mi persona es falso, insulta
y me desprestigia, provocando con ello
un daño significativo en mi nombre, de
coro. honor, reputación, vida privada,
pública, profesional, familiar, y conside

ración que de mi tienen los demás.
Por mí y por mi hija, no puedo permi

tir que la calumnia, la maledicencia, en
turbien mi reputación y honorabilidad,
dañándonos a ambas irremisiblemente.

Periodista de oficio como soy, me
debo a mis lectores y escuchas, y he tra
tado siempre de ser una voz creíble para
la sociedad a la cual represento.
Sé perfectamente que mi traba jo es

duro, tanto como lo es la vida, y no ig
noro las dificultades que conlleva su

cotidiano ejercicio. Es decir, conozco
perfectamente los riesgos del oficio que
e jerzo desde hace más de veinte años.

Emilio Lozova, hombre de crítica fácil,
destructiva, falaz, ha optado por acu
sarme de corrupción sin fundamento ni
verdad, de un modo vil, amparado por
un esquema oportunista que lo beneficia
sólo a él, haciendo gala de su inmorali
dad. Hacerlo asi, con una historia que
no sucedió más allá de su imaginación,
significa mentir, desinformar, confundir
0 manipular.

Frente a la calumnia es difícil defen

derse, el calumniador goza de todas las
ventajas, incluidas premeditación y la
alevosía, mientras que el calumniado
sólo cuenta con su nombre, reputación
y el reconocimiento y afecto de aquellos
quienes le conocen.

Su falso testimonio significa también
dañar esas zonas impenetrables que nos
erosionan la confianza, la seguridad, la
certeza y terminan por desbaratarnos.
Lozova posibilitó que se ejerciera sobre
mi persona una crítica devastadora, sin
sustento, sin respeto, sin responsabili
dad, lejos de la investigación y el análisis

a los que tengo derecho, causándome
daño moral.

Sin darme por vencida, con los únicos
medios de que dispongo, con la fuerza de
mis palabras, sin cerrar ninguna puerta
ni desesperarme, me pongo en manos de
la autoridad judicial cierta de que hago lo
correcto, lo mejor, lo más coherente, lo
más sensato, lo único posible.

Me resisto a las declaraciones abstrac
tas sobre la justicia, quiero verla aplicada
en mi caso; no pretendo venganza ni des
quite. Tampoco busco confrontación.

Pretendo limpiar mi nombre, pre
tendo mostrar que lo dicho por Lozova es
calumnia y que sólo lo hace para amino
rar su castigo. Pretendo que la voz de un
inocente valga más que la de un culpable
confeso y supuestamente detenido. Pre
tendo que no se usen políticamente los
dichos sin sustento de alguien que está
a la mitad de unaaveriguaciónyqueen
México no se acuse porconvenlenciay
exista como valor universal, la presun
ción de inocencia,
Aclarado lo anterior, esta es la pri

mera y la última vez que hablaré del
tema, fuera del juzgado.
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Conavim: siempre
se puede estarpeor

I ribiob Manís Sámano se
llama la nueva titular de
Comisión Nacional para

Prevenir y Erradicar la Violencia
contra las mujeres. ¥ su llegada,
ajuicio de testimonios recogi
dos por esta columna, confirma
aquello de que siempre se puede
asear peor. Y hoy se vive ese peor
en la Conavim, dependencia dé
la Secretaría de Gobernación.
Pablóla Alante Sámano llegó

hace un mes a la Conavim y,
porque prioridades, lo primero
que hizo fue tramitar un cam
bio de oficina. No le gustaba el
despacho que le correspondía
asi que logró que la .movieran,
pero no sólo a ella, sino a toda

la Conavim, que se trasladó de
la céntrica calle de Versalles,
en h Juárez, a Ven¡7 y Obrero
Mundial.
¿El problema? Dos al menos.

El primero es que, dicen las
fuentes, Manís Sámano ya está
contenta porque su oficina es
más espaciosa y tiene ventanas
desde un quinto piso, pero que
a la titular no le importó que
el personal de la Conavim no
quepa en el nuevo domicilio de
la dependencia.
"Por la falta de espacio nos

dieron la instrucción de depurar
el archivo. Nos están poniendo
a destruir documentación que

aún no sabemos si se puede
desechar o no", dice una de las
personas consultadas, Y lo peor:
la nueva titular ha pedido que
todas las personas se reincorpo
ren de manera presencial a sus
labores, sin que haya medidas
de sanidad y con saturación de
espados,
El otro problema es logístico*

en la calle de Versalles la subse
cretaría de Derechos Humanos o
el jurídico de Segob, es decir, to
das las dependencias con las que
Conavim trata cotidianamente,
quedaban a tiro de piedra. Hoy
están lejos.
Claro, esa distancia no debe

pesar a Alanís Sámano que,
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cuentan, puso como prioritario
que le cambiaran el auto com
pacto que teníala extitularun
Aveo por una camioneta.
Más allá de contradicción con

el discurso presidencial sobre la
austeridad en oficina o vehículo,
en la Conavim reclaman que no
ha habido una sola reunión de
la nueva titular con el personal
para ajustarestrategias, priori
dades ii organizar plan de tra
bajo, "Nunca se ha interesado
en saber cómo funciona el lugar
al que llegó", dijo una de las
fuentes, "y puso como Interlocu
tor entre el personal y ella a un
hombre, que está perdido".
Lejos de eso, y contra el lla

mado del presidente López
Obrador a no despedir emplea
dos, está solicitando renuncias a
una decena de personas, de los
niveles de dirección y jefatura

de departamento.
La anterior titular de la

Conavim era Candelaria Gchoa,
quien fue despedida por la se
cretaria Olga Sánchez Cordero.
Ahora, en la Conavim apre

cian que sí bien a Gchoa le
faltaba empaparse de algunos
aspectos sobre las alertas de vio
lencia de género, al menos quiso
establecer nuevas dinámicas
para relacionarse con las entida
des y disponer de los recursos en
proyectos que no fueran tripu
lados por organizaciones civiles
que pueden ser j uéz y parte.
En cambio, Alanís Sámano

es vista como "totalmente ali
neada" a todo lo que el Obser
vatorio Nacional Ciudadano
proponga... y disponga, inclui
dos millonarios recursos.
Las fuentes recuerdan que

hace algunas semanas conoci

mos el oficio que dejaba sin sub
sidio a las alertas de violencia de
género y que luego la Segob dijo
que no era cierto lo que sí era
cierto, pero que Olga y Encinas
prometieron que ahí estada e 1
recurso. Pues hoyen la Conavim
reclaman que '"el recurso no
está, no llega, te ponen todas las
trabas para darlo, tanto para las
alertas como piara los centros de
refugio".
Así las cosas en la Conavim

con la nueva comisionada. Lo
dicho* siempre se puede estar
peor.

En la Conavim

reclaman que no
ha habido una sola
reunión de la nueva
titular
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"No es por presumir"
Lo único sorprendente del

mensaje de Andrés Manuel
López Obrador con motivo

de su 2" Informe de Gobierno,
fue que citara a AdamSmith, lla
mado "el padre del capitalismo'',
icono del liberalismo económico,
del que tanto repela de dientes
para fuera el Presidente,
Aunque dice admirar a Franklin

D. Roosevelt, que pujaba por el
intervencionismo del gobierno
en la economía, López Obrador
está en linea con el pensamiento
de la Escuela de Chicago, donde
Milton Freedtnan., señalado en
América Latina corno Impulsor
del iieolíberallsmo. Esa sola refe
rencia encierra su contradicción
eterna, que lleva cotidianamente
a López Obrador a enfrentarse a
sí mismo, en Injustificación de lo
injustificable.
Su narrativa, frente a la inexis

tente en el paisaje mexicano, le
permite navegar plácidamente
entre loa mexicanos, corno mos
tró la encuesta de aprobación
presidencial de El Financiero
este martes, que lo tiene en un
robusto S9% de respaldo nacio
nal pese al manejo de la pan
demia que le critican, y de la
economíadonde lo «prueban
seis de cada 10. Su retórica cons
truye sofismas y su palabra de
predicador, con imágenes bina
rias y religiosas, se anidan en la
mente de millones de maléanos,
que convierten en realidades lo
que, en algunos casos, sean es
candalosamente mentiras.
Las remesas, por ejemplo,, que

presumió que crecieron como
si fuera un logro de él, cuando
el dinero, particularmente de
Estados Unidos, fue enviado en
esos volúmenes en buena parte

gracias a los estímulos fiscales
que Donald Trump dio a las em
presas, que no hizo aquí López
Obrador, Otro, la apreciación del
peso, tampoco por él, sino por el
diferencial de las tasas de interés
entre México y Estados Unidos,
que allá generan cero ¡utilida
des y aquí al menos 4%, lo que
quita presión al tipo de cambio.
O el que no suba impuestos a la
gasolina, cuando en realidad, de
los 560 mil millones de pesos de
abortos que mencionó, alrede
dor del 00% resultó de los IEPS a
las gasolinas.
Tampoco es cíe rao que sea

promotor del medio ambiente
como presumió tras cesar al se
cretario Víctor Manuel Toledo,
quien afirmó que López Obra
dor no tenía el menor interés en
remas ecológicos. El Presidente
se defendió con el programa
Sembrando'Vidas, aunque hasta

Fecha: 02/09/2020

Página: 32

Area cm2: 485

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 108,058

Página 8 de 25



julio, la Secretaría del Bienes
tar, responsable del programa,
admitió que sólo el 7% de la
meta comprometida,, se había
cumplido.
López Obrador, mostró un re

portaje de Blooniberg publicado
enjillió en El, Financiero, está
peleado con las energías limpias
y, a contracorriente mundial,
está volcado en las ene rgías su
cias,, con su proyecto de refinería
en Dos Bocas y la negativa a ce
rrar Cadereyta, pese a los daños
ecológicos que produce.
Habló del "progreso con justi

cia" q ue se está logrando con las
clases más desprotegidas, y cómo
fue el mejor para manejarla Co
vidiP atendiendo la actividad

económica. La crítica a la errática
estrategia de la pandemia es hoy
un lugar común, y la afirmación
que se ha apoyado a la salud, es
falsa. Entre enero y mayo, le qui
taron mil 884 millones de pesos
al presupuesto de la Secretaría
de Salud, incluidos 47 millones
a la Subsecretaría de Prevención
y Control de Enfermedades que
encabeza Hugo LópezGanell, el
zar del cnionavinis.
Nadie sabe cuántos muertos

y enfermos hay por el virus, y
quizás nunca lo sabremos par el
acuitamiento de datos o la mani
pulación sin control de la estadís
tica. La pandemia y sus efectos
económicos resultaran contra
rio a lo que afirmar I Presidente.
El Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo
Social, estima que para finales
de ano, el número de pobres se

habrá incrementado entre 6 y 10
millones de personas.
No es cierto que haya menos

feminicldios en el país, sino un
incremento de 7,9%. Su objetivo
de reducirla tasa de homicidios
dolosos durante los primeros seis
meses de su, gobierno, luego en
octubre del alto pasado y des
pués en los primeros dos años, no
se logró. La pandemia ayudó a
bajar delitos como robo patrimo
nial o secuestro, pero e I, crimen
asociado a la delincuencia orga
nizada subió 12%.
En agosto hubo un promedio

de 100 homicidios diarios, casi
tres veces más de los que llegó a
tener en su parte irás álgida el,
gobierno de Felipe Calderón, a
quien acusan sus allegados de
"asesino". Eso que dijo que "ya
no manda la delincuencia orga
nizada como era antes", habrá
que contrastarlo con la forma
como el Cártel de Sinaloa humi
lló ai, gobierno, y la expansión del
Cártel Jalisco Nueva Generación
gradas a que las fuerzas federa
les les han ido limpiando el ca
mino de adversarios.
La buena relación que afirmó

existe con el sector privado, en
realidad ha sido tirante, con
amenazas de acciones penates
en contra de quienes reclaman
que les están, cobrando indebida
mente impuestos, y de expedie li
tes detallados de empresarios,
armados por los servicios de
inteligencia del gobierno, para
presionarlos. El Anal de las "per
secuciones facciosas" tampoco es
cierto, la conferencia, mañanera

es un claro ejemplo de la men
tira, al ser utilizada para denos
tar, difamar, acusar sin pruebas
e intimidar, parte de una ¡política
que tiene cuino método el terror.
López Obrador rindió su 2*

Informe de Gobierno con crisis
sanitaria, económica, de seguri
dad v coiifllctlvidad social, Este
año, .reconoce, será el peor en
la historia, con una muy proba
ble segunda ola del coronavirus
mientras celebra, que ya domó la
pandemia y va de salida. "No es
por presumir . dijo López Obra
dor, "pero en el peor momento
contamos con el mejor go
bierno®*. Seis; de cada 10 mexica
nos le creen. .Lasestadísticas, los
desempleados y las muertes, no
son suficientes, porque su pala
bra sigue siendo más fuerte que
la realidad. La "revolución de las
conciencias® que está llevando
a cabo, ha sido exitosa,, conven
ciendo a millones que el pano
rama que para muchos es negro,
para la mayoría es azul radiante,
Recordemos la fecha, para el fu
turo: 1 de septiembre de 2020.
De ¡os 560 mil

millones de pesos de
ahorros que dijo" un
90% son de ¡os IEPS a
las gasolinas

La pandemia y sus
efectos económicos
resultarán contrario
a lo que afirma
el Presidente
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Informes para
siempre
Los informes no han cam

biado mucho desde que
no se dan en el Congreso.

Los presidentes se resisten a no
tener su, día corno sí no fue ran
el centro de atención, el perso
naje publico más relevante,
tienen que dar su discurso, de
cir que todo va bien, que aún
faltan cosas por hacer pero que
se trabaja sin descanso, que
lo que se ha logrado es mucho
mayor de lo alcanzado en las
administraciones anteriores,
que el país es otio y sonríe al
futuro desde que es presidente.
En ocasiones, los primeros

años de ejercicio, se espera
alguna innovación: la ma

nera de decir algo, criticarse
a sí mismo , admitir un error
públicamente, algún reconoci
miento especial, algún anuncio
espectacular,, lo que casi rio ha
pasado. Ellos quieren que Ies
pongan diez en la boleta y por
eso enseñan que hicieron la
tarea y que trabajaron muchí
simo y muy bien. Hartos de ver
comentarios negativos en la
prensa sienten que si e líos di
cen todos sus logros la ciuda
danía se los creerá.
En los informes, los presiden

tes van dibujando el país que
creen que están haciendo. De
unos aftos a la fecha, los infor
mes se dan ante el equipo de

colaboradores del presidente
precisamente los que mandan
los borradores con los éxitos
de su trabajoy entonces to
dos se aplauden entre sí, como
si fuera un círculo de elogios
mutuos, en el que después del
evento se reúnen y se abrazan
por lo exitosos que son.
Los informes, por más en

trevistas, mesas de análisis y
textos que se publiquen, no
tienen nunca una respuesta
proporcional de parte de la
oposición menos en estos días
en que deambulan por los só
tanos o de la crítica, par eso el
presidente en turno se queda
con la imagen de un país con
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problemas marginales y donde
todo es felicidad. Antes, por
lo menos estaba la gritería de
la oposición que convertía el
evento en un episodio desagra
dable de la política nacional en
que la degradación personal de
algunos legisladores alcanzaba
niveles insospechados. Ahora,
los que protagonizaban los za
farranchos se engalanan para
aplaudir a su presidente.
No hay nada que indique que

el ritual de los informes anua
les vaya a cambiar. Ni siquiera
alternativas. Desde hace un par
de sexenios se han intentado
algunas e«revistas colectivas o
individuales con el presidente
en turno, pero si bien fueron
una novedad no representaron

nada del otro mundo, alguna
pregunta incisiva por acá, un
halago por allá, un llamado a
la autocrítica de éste, una ala
banza de aquel. Un paseo de
formas democráticas, pero de
poca información. Con López
Obrador un ejercicio de esa ín
dole ni siquiera tiene sentido.
Él no comparece, pero aparece
todos los días en sus mañane
ras y desde ahí la emprende
contra los demás y anuncia al
guna gira o algo por el estilo.
Uno puede ver cualquier in

forme de los últimos presiden
tes de quienes ya no fueron al
recinto legislativo y son casi
Idénticos: los aplausos de los
suyos, los Invitados que tam
bién siempre son los mismos
sin importar qué presidente

esté en turno, la transmi
sión en vivo, el himno nacio
nal, los saludos militares y un
presidente extasiado consigo
mismo. Por eso creo que ten
dremos informes para siempre.

Quieren que Ies
pongan diez y por
eso enseñan que
hicieron la tama

y que trabajaron
muchísimo y bien
En los informes, los
presidentes van
dibujando el país
que creen que están
haciendo
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Incapaces
I inalmente, la Comisión
Nacional de Hidrocarbu
ros publicó la información

dejullo un día tarde, tal vez
para que no le amargáramos el
informe ni Presidente. Durante
julio, la producción total de
petróleo en México fue un poco
más de 1.6 millones de barri
les diarios (rabd). Con esta, el
promedio en los primeros siete
meses del año es de 1,68 mhd,
ya lejos de cualquiera 'de las
metas que pusieron para 2020
en Pemei y Hacienda.
A pesar de que lian invertido

más no pueden incrementar
la producción simplemente
porque no hay más crudo en
los mantos que tíe nen en ope
ración. Sin duda puede haber
más petróleo en otras regiones,
que no se han desarrollado, in
cluyendo terrestres, someras y

profundas, pero no están traba
jando hoy, ni lo estarán pronto,
El gran manto del que vivi

rnos par treinta años.. Canta
ren, está en sus últimos días,
aportando 40 mil barriles por
día, que no es mala, pero no se
compara con los dos millones
que produjo en su momento
cúspide. El otro gran manto
que tuvimos, KuMaloobZaap,
ya entró en franca declinación.
Ku parece estable con SO mil
barriles diarios, y Zaap es hoy
el campo estrella, con 280 mil.
El problema está en Maloob,
que se les vino abajo,. Hace un
mes (agosto 5) comentaba
con usted: "KuMaloobZaap,
parece haber entrado ya en
declinación acelerada. En el
primer semestre de 2818, pro
ducía 827 mhd,, para el primer
semestre de 2019 ya estaba en

769, ahora está en 727, Ha per
dido cien mil barriles diarios."
B u no. enjulio la producción
del complejo fue de 6.39 mil, se
han perdido otros ochenta mil
barriles, y prácticamente todo
ocurre en Maloob.
En lo que va del año, que son

apenas siete meses, la produc
ción de ese campo ha caído en
más de cíen mil barriles diarios,
y la gráfica es espeluznante.
No se le ve fondo aún. En unos
meses sabremos dónde se esta
biliza, pero esas pérdidas no se
van a recuperar con la produc
ción de otros complejos, porque
no los hay.
El segundo grupo de campos

importantes luce estancado':
Ayatsil mejora, lo mismo que
Onel, pro Homol y Xas caen
al ritmo que suben los otros,
de forma que i mire los cuatro
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siguen produciendo lo mismo:
alrededor de 230 mil barriles
(226 mil enjulio). Xanab, el
estrella que se les inundó hace
un par de años, sigue en 00 mil,
la mitad de lo que producía a
mediados de 2017, Entre todo

lo demás que hay, se producen
entre 530y £60 mil barriles
diarios. Es todo.
Esto significa que caídas

como la de Maloob, que en un
mes reduce su producción en
30 o 40 mil barriles diarios no
pueden compensarse cq.ii los
demás,, y el único camino dis
ponible es hacia abajo. Simple
mente no habrá más, porque
no pudieron consus veinte

campos prioritarios, ni con sus
experimentos, ni con sus ocu
rrencias, No hay más.
Salvo que ocurra algún mi

lagro, estaremos produciendo
menos de 1.5 millones de barri
les al día para fin de año, y así
será todo 2021. Esto significa
una caída de 7%en la produc
ción para, el segundo semestre
de este año, y de poco más de
2% para 2021. Los Ingresos
petroleros del gobierno federal
caerán en esa misma propor
ción, porque no creo que el
precio vaya a subir demasiado.
Y ya platicamos ayer y antier de
cómo estos menores Ingresos
han puesto al gobierno en muy

malas condiciones financieras.
Dijimos desde hace tiempo

que apostar por Pemex era muy
mala Idea. No hicieron caso. Sí
fue muy mala idea. Volvemos
a decirlo, aunque ahora ya no
hay cómo evitar ta pérdida del
grado de inversión, y la asun
ción de la deuda, 12% del Pl B,
que será del gobierno, es decir,
de usted. De ese tamaño ha
sido el error.

Dijimos desde hace
tiempo que apostar
porPemexera
muy mala idea. No
hicieron caso
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AJ\ÍLO
y la arrogancia
El ejercicio d el poder distorsiona la visión de
la realidad No hay manera de que un presi
dente se sustraiga a esta condición propia de
quien d ecide el destino de los otros. Todos los
presidentes la han sufrid o, por supuesto unos
más que otros. Quizá quien menos sufrió de
ello fue Ernesto Zedillo, por la forma en que
fue candidato y por La manera en que arran
có su gobierno en medio de una terrible cri
sis; quiza a quien, par su personalidad y su
forma de estar en el inundo, más le lucia la
arrogancia del poder era José López Porrillo.
Pero todos los presidentes, invariablemente,
sufren de la arrogancia propia del mareo de
quien todo lo puede.. Lo que nunca hab lamos
visto, y eso si es una innovación de López
Obrador, es que se usara el informe, ¡la tribu
na más emblemática del poder, para atacar y
denostar a quienes no están de acuerdo con
su política.

La arrogancia del poder salió a relucir
en varias frases de López Obrador; se llamé
a si mismo el mejor gobierno |"No es por
presumir, pero en el peor momento conta
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rnos con el mejor gobierno") y se puso en el
centro de todo, corno suele hacerlo, Sin em
bargo, lo que llama atención fue el uso de la
tribuna para lanzar calificativos. Llamar
arrogantes al presidente de la
Corte y al fiscal por no haber
asistido al Informe, "tienen Ja
arrogancia de sentirse libres",
dijo, y "pseudo ecologistas*" a
quienes han criticado sus de
cisiones en materia medioam

biental por la construcción d e I
Tren Maya o Ja refinería de
Dos Bocas, ís desde donde se
vea un abuso de poder.

No rengo idea de cuáles sean las razones
por Jas que el fiscal y si presidente de la Cor
te no fueron al Informe. Me encantaría pen
sar que es una: forma de expresar su desa

cuerdo y su no sumisión al poder
presidencial, pero lo dudo, sobre todo en el
caso del fiscal que no tardó ni cinco horas en
obedecer una instrucción del presidente dic

tada desde la mañanera. Lo de
licado, en todo caso, es que el
presidente piense que el ejerci
cio de la libertad es una arro

gancia,, El mensaje, como en
los viejos tiempos, es tan sim
ple como espeluznante: decir
le no al presidente es un desa
cato y una afrenta.

Lo que hay que tener claro
es que la arrogancia nace del

poder, nunca de la libertad. La libertad, sea
de expresión, de pensamiento o de decisión
es por naturaleza tranagresora, rebelde y
nunca es servil al. poder,

Se puso en el centro
de todo, como suele
hacerlo. Sin embargo,
lo que llama atención

fue el uso de la

tribuna para lanzar
calificativos.
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Corrupción legislativa
* * ca¡© no esiiiia forma
J JLjk de corrupción cuando
ÍLj? X Aderaos diputados pa
san de un partido a otro para robus
tecfiruna"baiicada" con, el objitwo
de ser ti que controle poderosos
órganos legislativos., sin importar
principia e ideología?
La respuesta, es si racoirupncn

entre otras oasas significa la "prac
tica consistente en,la utilización de
Las fundones y medios de aquellas
en provecho, económico o de otra
índole, d sus gestores", según la
Re ai Academia Española. Us ted
mismo juzgue si no caen como
anillo al dedo estos lechos y esta
definición.
Es loque hemos presenciado e n

las últimas «manasen el seno Al
Poder Legislativo mexicano: a una
clase política capaz de besar al dia
blo para conquistar cuotas de poder
y dejar arrumbada la cohe rancia.
Sorprende, dg quines dicen traer
enelADNeldbcujsocte la4T, ha
yan preferido abrir la muJetaa un
pragmatismo descaradoy a flor de
piel.
Indigna ver la facilidad de varios

legisladores de llevar a cabo el mal,
a« tteoorrompry corromperse
sin ningún pudor. Operan con»
nierce natíos el cambio de una per
sona de un partido a otro, como

á fueran maniquíes para llenar
aparadores. Aunque falta respon
der la pregunta ¿a cambio de qué?,
respuesta que por el momento sólo
ellos saben, sí queda claro que por
principios en común... no.
Controlar la Mesa Directiva i

la Cámara de Dentados, es el obje
tivo. Hasta ahora, nada para nadie,
salvo un espectáculo que deja mal
parados a prados y legisladores,
mientras la sociedad mexicana,
bajo se ríos problemas ocasiona
das por la pande mía de CovidW,
elige certeza y responsabilidad, a
los principales pode res del Estado
mexicana Sin duda un muy mal
presaga cuando nos dirigirnos a la,
elección con más cargos a dispu
tarse en 2021,

Este órgano en disputa de la. Cá
mara de Diputados conduce "las
sesiones y asegrrrael debido desa
rrollo de los de bates (.. .) votaciones
enel Pleno", además de "¡ruerpre
tartas ordenamientos relativos ala
actividad parlamentaria (,.,) cuidar
que los dictámenes, propuestas,
mociones y demás documentos,
cumplan con las normas que regu
lan su, formulación y presentación;
dete minar las sanciones con rela
ción con las conductas que atenteu
contra In disciplina pariamentaria,;;
y designar comisiones de cortesía".

Nada más y nada menos.
Por ello el Partido de l Trabajo

y su radical diputado, Fernández
Ncmfjfi. se dieron alatarea.de em
prender el fíchale de diputados que
gozan de un linaje polírioa de tos
más criticados, sucios y contrarios a
los preceptos que promulga religto
samenie la4T.
Por un, lado sí encuentra quien

por muchos altos fus perradista,
Mau,ricioToledo, acusado en varias
ocasiones de corrupción cuando
fue alcalde en Coyoacán; de orde
nar golpeara vecinos i la,colonia
Culhuacány posteriormente a re
poneros cuando pretendían hacer
tina coheiiurade Morena. También
fue acusado por César Cray ioto,
actual funcionario del Gobierno
de la Ciudad de México de enviar
provocadoras a actos de rampa na
de Claudia Sheinbaum, ciando
buscaba la je fatuta de Gobie r no.
Por ello, cuando se dio a, conocer
que una i las conquista de Nr
rala era Toledo, lajefadi Gobierno
i nmedtatame na recriminó esta
adhesión.
Otro que se incorporó a las filas

del Partido del Trabajo, también
"tnaiceado" de úlrirno minuto por
Fernández Noroña, fue Héctor Se
rrano: un exfuncionario de primera
linea cuando fue jefe de Gobie rno,
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Miguel Ángel Manee ra, y a quien
la mismaSheinbaum, acusó de co
rrupción cuando fue secretario de
Movilidad.
De esta forma,, Fernández No

niin, quien critiOQ al presidente
Andrés Manuel López Obrador, de
haberse equivocado por dejarle el
camino libre al PR1 para hacerse
con la preside nda de la Mesa Direc
tiva de SanLázatn, a pesar de que
ya se había acordado hace t res años
por las diversas fuerzas políticas,
incluida Morena, celebró el lunes

entina de sus redes sociales: "¡¡Les
ganamos! ¡Les ganamos!". Yesque
logró, por el momento, que no se
reunieran los votos de las dos terce
ras parres de la Cámara, necesarios
para,que se impusiera la propuesta
de que la prilsta Dulce María Sauri,
quedara corno presidenta.
Pero quien cree serel hombre

del momento, quien ,sólo ve hacia
ade.ntro de sí mismoy no se entera
de que para, la sociedad lo único que
a reces se asoma son sus desplan
es y vituperios, y que en gene ral,
pasa totalmente desapercibido, deja

de manifiesto su capacidad para
el oportunismo, y echara un lado
y por tos suelos, loque el tan» le
gusta pregonar: serde izquierda,
activista, luchador social.
Seguramente se le fue el sueño,

cuando Andrés Manual López
Obrador dijo en la confie re nda uta
rutina del pasado lunes,, se de. be
"actuar con rectitud, no estar ma
niobrando <ife última tara por tos
cargos. No as triunfara toda costa
sin escrúpulos inórales de ninguna
índole, esto perjudica al partido que
lo hace." Fusil contra fusil.
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Mario Delgado se baja solo
de la contienda por Morena
La gran mayoría de Jos dipu

tados federales de Morena,
PTy PE5, iPÉSiiítañ ese

cargo, gracias a Andrés Manuel
Lope^ Obrador y su. contundente
triunfa ¡en la elección del 2018,
mismo que los arrastró en tina
vorágine desenfrenada hacia sus
cu rules.
.Muchos de ellos jamás se ima

ginaron estar sentadas en la
«dogma tribuna del país y mi
nos formar parte de las decisio
nes legislativas y también, hay
que decirte, la gran mayoría de
elíos canecen cite' la preparación,
la experiencia y el compromiso
ya no digamos oon Mélico, sino
con sus propios electoras.
Varios de e I tas. incluso llega

ron por la vía de la insaculación,
és decir un simple volado.
Y ahora,, a unos rugías de que

se Ifts acabe ¡ I hueso, esos mis
mas le dan Ja espalda a quien los
llevó a esa posición de privilegio,
en una votación para ¡elegir al
presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara baja.
Esos mismos que han cobrado

sueldos, dietas, bonos y com
pensaciones a lo largo de. más de
das años Je dijeran al preside nte
López Obrador que no están dis
puestos a.acatar la Instrucción
para que el PR1 ocupe esa posi
ción de dirección,, al contrario,
prefirieron apoyar a uno de los
suyos que, para más lefias es uno
de los personales máfrepudla
dos de la política mexicana: Ge
rardo Pernándea Mamila,
De ese tamaño ha sido la trai

ción de los representantes popu
lares, miembros distinguidos de
Morena, PT y PES.
No se critica la postura ideo

lógica, esa es respetable, lo que
se fustiga es precisan»nte la
traición, al presidente, en aras de
dejarse arrastrar por lié capricho
que no lleva a la Cámara de Di
putados a ningún lado,
No se trata de defender al PFU,

ni a ningún, otro partido, simple
mente de señalar que aquellos
seres humanos que no hacen de
la: grarituds.su forma efe vida,
pues simple me nte carecen de
calidad htinianaypor ende, de

vocación en el, servicio público.
Ya en, la .sesión de 1,5 de sep

tiembre, volverán las aguas a su
cauce con el respaldo de la ma
yoría calificada a que Dulce Ma
ría Sauri ocupe la. presidencia de
la Mesa Directiva, claro, no sin
antes conocer del jalón de.orejas
a Mario .Delgado, pastor del re
bato morentaa, quien no tuvo la
habilidad de llevar a buen puerto
el deseo presidencial,, al, contra
rio, al abstenerse en la votación,
con su ejemplo, tiró la votación,
Y así quiere dirigirá Morena

en una etapa crucial para este
partido, que como van las .cosas,
no tendrá, ni en sueltos, esa ma
yoría aplastante que logró en las
pasadas elecciones.
Y este es precisamente el

riesgo de carecer dé hombre! de
confianza, capaces y hábiles en
eso que llaman oficio político,
Mario Delgado se hayo solo de

la condeuda por la dírlpncía na
cional de Morena, al mostrar sus
limitaciones en un asunte que
parecería de puro trámite.
En cambio, en la Cámara de
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Senadores se.proceso el nombrat
W&n» del senador por Chispas,
Eduardo Ramírez Aguilar como
presidente de la Ufesií Directiva,
no obstante que había una espe

cie de rebelión de senadores ino
riiiístásquÉ 110 traga na Ricardo:
Monr&al por no prestarse a sus
triquiñuelas.
El afftíim«ti el Congreso es

una escaramuza que impacta en
ei acomodamiento de las fichas
rumbo al 2024 y mi em aco
modo volvió a destacar Ricardo
Monreal, pofiencima de sus
competidores.
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El eslabón perdido
de los pagos en Pemex

no de los tantos negocios que se hicieron en Pe
niex durante la gestión de Emilio Lozoya Aus
tin, fue el saqueo de los recursos de la GerenciaOde Desarrollo Social.
Esta área manejaba un presupuesto cercano a

los 4 mil millones de pesos anuales, de los que mil millones
eran en efectivo y el resto en especie: 2 mil millones en as
falto y mil millones en combustibles.

Se estima que estando al frente Lozoya, por ahí se drenaron a
través de donaciones a gobiernos y municipios unos 12 mil mi
llones: 3 mil en efectivo. 6 mil en asfalto y 3 mil en combustibles.
Fue una bolsaque manejó adiscreción Froylán Grada García.

Hablamos del coordinador Ejecutivo de la Dirección General,
uno de los principales operadores de Lozoya, que encontró en
esa gerencia nna ventana para lucrar económica y políticamente.
Con Felipe Calderón esa área dependía de la Dirección

Froylán Grada García
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Cor porativa de Administración. Pero Lozoya promovió una reforma a la Ley de Pemex para
arrogársela. Pidió a su abogado, Javier Romo Michaus, ex legal de FEMSA, hacerla en 2013.
Así, la estratégica gerencia de los 4 mil millones de pesos anuales en donaciones,

pasó en pocos meses de la Dirección Corporativa de Administración, a depender direc
tamente del famosísimo "Fray".
Aquél se la arrebató a Víctor Díaz, secretario particular por años de Emilio Lo

zoya Tbalmaim en la extinta Secretaria de Minas e Industria Paraestataly el ISSSTE,
con el pretexto de dársela a Lozoya júnior.

De inicio Gracia García olfateó la veta de negocios que tenía en las manos v no dudó
en hacerlo que mejor hizo en Pemex; operar. Designó a uno de confianza para diri
girla: Bernardo Boscb, que la 4T recién inhabilitó.

El 90% de los 12 mil millones de pesos sobre los que tuvo el control en tres años, se
dispersó en donaciones a 10 estados, los denominados "prioritarios petroleros, siendo
Veracruz el que al año "jalaba" cerca de 500 millones.
"Fray" trabó una fructífera y lucrativa relación con Javier Duarte a partir de esas

donaciones, mismas que hoy son investigadas por el gobierno morenistadeCuitlá
huac García, que por el momento no puede recibir dinero de Pemex.
El manejo de las donaciones se hacía a través de cuatro subgerencias que estaban lo

calizadas en las regiones de esas 10 entidades; se bajaban a gobernadores y munícipes
a discreción, a través de un comité en el que Froylán era juez y parte.

En ese Grupo de Responsabilidad intervino otra funcionaría clave en todo este tin
glado: Rosario Brindis, una diputada del Partido Verde Ecologista, muy cercana al
entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray.

Brindis, nombrada Enlace Legislativo por Lozoya, se saltó los protocolos y linea
mientosde ese comité que encabezaba Gracia García vde la que ella misma era la nú
mero dos; trataba directamente a los políticos, ordenaba a los subgerentes y acordaba,
en la mayoría de las ocasiones, verbalmente para que no hubiera registro.

La ex legisladora tiene una investigación abierta por haber incidido en la adjudicación de
contratos de Pemex Exploracióny Producción a empresas vinculadas a su esposo, y además es
señalada de haber participado en los sobornos para que se aprobara La Reforma Energética.
Ahí la historia de la Gerencia de Desarrollo Social.

ADEMÁS DE LA denuncia que la
Unidad de Inteligencia Financiera
presentó el año pasado contra Ge
rardo Sosa Casteláii, por no ha
ber podido comprobar el origen de
151 millones de dólares deposita
dos en seis cuentas que la instancia
de Santiago Nieto congeló, sobre
el ex rector de la Universidad Autó

noma del Estado de Hidalgo pesa
otra querella por un desvío de 700
millones de pesos más a 14 cuen
tas que no estaban registradas ante
la Auditoría Superior de la Federa
ción. Fue este organismo comanda
do por David Colmenares el que

dio vista a la Procuraduría Fiscal,
que capitanea Carlos Romero. De
las pesquisas se comprobó que los
recursos se canalizaron a una em
presa facturera a la que el grupo del
mismo Sosa cobraba 35% de comi
sión por sus servicios. El golpe de la
4T en este expediente ha sido desde
distintos frentes y han participado
diversos funcionarios de alto nivel,
como el secretario de Hacienda,
Arturo Herrera,y el gobernador
de la entidad, Ornar Fayad.
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A PROPÓSITO DE corrupción, sigue
en el aire la suspensión definiti
va del polémico
proyecto del ho
tel Riu en Punta

Nizuc, Quintana
Roo. En febrero

el Fonatur, que
dirige Rogelio
Jiménez Pons,
pidió la cance
lación de esa

obra salpicada
de .irregularidadesdel gobierno de
Roberto Borge, queviolando to
das las regulaciones ambientales,
otorgó el permiso a la cadena espa
ñola de Luis y Carmen Riu Güell
para explotar en casi dos hectáreas
un complejo de 530 habitaciones,
distribuidas en dos torres, una de
siete pisosyotrade 16. El Juzga
do Quinto de Distrito está por pro
nunciarse, luego de que en enero la
alcadesa de Cancón, Mara Leza
ma, tuviera el mal tino de dar sn
aval para que se reanudara la cons
trucción en una zona reservada. Lo
anterior curiosamente tras su asis

tencia a Fitur, en Madrid, donde se
entrevistó con los Riu. Todavía en
diciembre las obras estaban clau

suradas. Mara aspira a ser goberna
dora en el 2022. Esto no le ayuda.

RAQUEL BUENROSTRO COMETIÓ un
error garrafal que al interior de
Palacio Nacional ya se empieza a

Mara
Lcz.mu

criticar: contrató como asesor ex
terno del SAT a Max Diener, quien
fuera Procurador

Fiscal en el go
bierno de Enri

que Peña Nieto.
Junto con su so

cio, Guillermo
Zepeda, tendrán
la encomienda de
acompañar todo
el proceso de re
organización ins
titucional del SAT, empezando por
la elaboración del nnevo Re glame n
to Interior de esa dependencia. Hay
resquemor en el ala radical por el
fichaje del bufete DLG porque son
vistos como abogados de José An
tonio Meade, a quien se señala por
haber actuado de forma "omisa*
contra los factureros. Escomo po
ner la iglesia en manos de Lutero,
dicen en los corrillos políticos.

Max
Diener

LOS NUEVOS ACCIONISTAS de In

terjet, Carlos Cabal y Alejandro
del Valle, están operando a todo
vapor para sanear las finanzas y
administración de la aerolínea,
aislando los pasivos que contrajo
en el pasado la administración de
Miguel Alemán Maguan!. Como
en el caso de Mexicana, donde Po
sadas y Gastón Azcár raga crea
ron el Nuevo Grupo Aeronáutico,
enlnterjetse están pasando los
activos a una nueva razón social
denominada Zenit h Aero, que es
la que está haciendo la recontrata
ción del personal. Esta compañía
es la que está sustituyendo a Aero
líneas ABC. La duda es qué pasará
con la concesión, porque la titular
es ésta última y Zenith Aero posee
una para carga aérea.
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ELCONSE JO NACIONAL de Fomen

to Educativo (Conafej está haciendo
una labor en ver
dad encomiable.
Llevar la educa
ción a los niños
a las zonas más

apartadas del
país, donde na
die simplemen
te puede llegar,
solo puede verse
como un reto de
enormes proporciones para el equipo
de Esteban Moctezuma en la SEP,
pero sobre todo para los 32 mil edu
cadores que con granvocación, senti
do de solidaridad y dedicación llegan
a más de 301 mil niños de escasos re
cursos en los lugares más alejados de
los centros urbanos de México.

Esteban
Moctezuma
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MAGO. Al parafra
sear al presidente Ló
pez Obrador, quien
ayer al dar :§u men
saje por el II informe
dijo q¡is Méxi co se
encuentra "en el peor
momento con el mer
¡or gobierno", él presi
dente deCoparmex,
Gustavo de Hoyos,
§e oyó poético
ranté Una videocónfe
rencia, al cuestionar
la expresión usando
;una. mezcla deantí
tés¡s,..építetoy refíüé
o:|Jij,jpuS Sé refirió!
a la misma como "el
peor gobierno en él
peor momento":

RUEDA DE LA

FORTUNA. El pre
sidente deja Jucopo
de la Cámara dé Dr

pujados, Mario Del
gado, aseguró que
dejaran qyg'el PRI ha
ga su propuesta para
presidir la mesa direc
tiva, con la condición
dé ^ue lio presenten
controversias consti

tucionales contra las
decisiones del presi
dente AMLO. El legis
lador dijo qué quiere
la garantía.dipque
no actuarárr gb ma
nera Unilateral porqüÉ»
esas acciones minan

[sj€§#icaia.
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Hay verdades que duele mucho re
conocer, pero duele más vivir en la
mentira. México sufre de un cáncer

que se ha vuelto metástasis. La co
rrupción sistémica gangrena a las

instituciones, mientras el gobierno finge estarla
combatiendo o, peor aún, a ratos afirma haberla
erradicado completamente.

El Indice de Estado de Derecho del World Justice
Project 2020 presenta un panorama del Estado de
derecho en 128 países. Los resultados para México
son especialmente preocupantes y nada tienen que
ver con la realidad que presume el gobierno. En el
ranking que mide la ausencia de corrupción en el
gobierno, México ocupa el lugar 121 de 128. Es
to quiere decir que nuestro país está dentro de los
10 países más corruptos del mundo. Este factor to
ma en cuenta tres formas de corrupción: sobornos,
influencias indebidas por intereses públicos o priva
dos, así como la apropiación indebida de fondos
públicos u otros recursos. Se analiza la corrupción
en el Poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial, la Policía
y el Ejército.

Por debajo de México sólo aparecen Kenia, Ma
dagascar, Bolivia, Uganda, Camerún, Camboya y
República Democrática del Congo. En el ranking,
que mide los límites al poder gubernamental, Méxi
co ocupa el lugar 89 de 128 países. Este factor mi
de si quienes gobiernan están sujetos a la ley. Inclu
ye los mecanismos constitucionales e institucionales
que limitan a los funcionarios y agentes del gobier
no y que les obliga a rendir cuentas. También in

cluye los controles no gubernamentales, como una
prensa libre e independiente.

En el ranking de orden y seguridad, México ocu
pa también el lugar 121 de 128, lo que significa
que México está dentro de los 10 países más in
seguros del mundo. Este factor mide si la sociedad
puede garantizar la seguridad de las personas. La
seguridad es una función fundamental del Estado, y
una característica de una sociedad con Estado de

derecho. También es una precondición para la rea
lización de derechos y libertades que el Estado de
derecho busca promover.
Curiosamente, este índice fue utilizado durante

años por el entonces líder opositor para criticar a
gobiernos anteriores. El problema es que hoy, el go
bierno que encabeza, con todos los instrumentos de
poder a su alcance, lejos de mejorar la realidad só
lo la empeora y deteriora a un ritmo nunca antes vis
to. Es evidente que México está tocando fondo en
materia de corrupción e inseguridad. El Estado de
derecho está más debilitado que nunca, y los límites
al poder gubernamental son cada día más frágiles
mientras el autoritarismo avanza a toda velocidad.

Por dura que sea la realidad no podemos igno
rarla, pues eso sólo empeora todo. La corrupción es
una cadena interminable que sólo se puede romper
en donde tú y yo estamos parados. No podemos es
perar nada de quienes prometieron combatirla y só
lo la han multiplicado. Mientras logramos un cam
bio de gobierno, necesitamos unir fuerzas desde la
sociedad civil para vigilar y exigir lo que tenemos
más próximo: los gobiernos locales.
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El régimen dé Maduro negoció con los opositores Hen
rique Capriles y Stalin González la liberación ds Un
centenar de presos políticos bajo el patrocinio del go
bierno turco.
La estrategia #de librito e infalible: dividir a la

oposición es rentable para el régimen porque la legitimidad de
bselecciones legislativas dediciembre se sustenta en la mayor
pa rticipación de pa rticfcs opositores.
Jorge Rodríguez,, el Goébbels de Maduro, leyó el pasado

tañes uno a: uno los 1 10 nombresd© los presos. políticos.:£|Be
liberó el régimen, aunque algunosde5ellos no estaban presos
sino refugiados en el exterior.

Henriqufi Capriles fue el Candidato a la presidencia
compitió contra Maduro despsés de la muerte de Hugo
Chávez. Hacecwtro años lo entrevisté en Caracasy me dijo
que no reclamó a Madyroél fraude electoral én los comicios
de abril del 2013 para evitar que se derramara sangre. Va
rios opositores lo consideran un traidor por no haber defendido:
su victoria y por haber inctírndo en una supuesta negociación
con Maduró. Capriles lo negó mientras me enseñaba el lugar
donde, unos.días después de laselecciones, poco a poco se
ccrosita» 3 b geiihp*í ^á.ifccpi^li9f33asiu%i3ficir[(ai
y marchara hacia la casa presidencial.

También entrevisté a Stalin González en una cafetería cer

cana a la Asamblea Nacional.Me d i ¡a.C(B0 Maduro cometió
fraudey qye hubiera sido muy importante queCarpriles.saliera
a las Calles a protestar. Han pasado muchos acontecimientos
desde 'que entrevisté a Capriles y a González en 201 ó. Uno
deellos fue la eclosión del líder de la oposición: Juan Guaidó.
A través de la negociación Maduro/Capriles, el régimen

ha dejado tendido sobre la lona aGuaidó, graciosa la estra
tegia ifcl i®uilin<Mlel Rato ¡¡KÉ^Pi "iflatsS,peí issta'fade,
a los errores cometidos por el presidentede la Asamblea Na
cional y, para 5ó países, presidente del país. Uno de los más
graves lo ISMlitfspTÉÉsBf ¡asfiffiiparij fiinsá&n tftCrJnii®

tocon la empresa SilverCorp cuyo objetivo: era derrocar a Ni
colás Mad uro.

La misión n iba a llevar a cabo era tan inverosímil (formar
a 500 paramilitares para asesinar a Maduro), SfoS uno de los
brazos politicosde Guaidó, Juan José Rendón [|J Rendan) in
tentó cancelar el contrato, pero era demasiado tarde. Jordán
G ilii^gí'oi^^il^^^'f&ifilti^wl docwji^j^ ci
de Maduro.

La liberación de los presos políticos representa, paradójica
mente, mi¿uro golpeen los objetivos deGyqidó. Una fuente
vinculada a » grupo político me comentó ayer qué sería %ti
serabbíSftiB nadiesealegre de: la excarcelación de lospre
sosf, pero al mismo tiempo, reconoce que el régimen de Ma
duro es "artista y genio para dividir" a b oposición. Liberaron
de Una orden déaprehensión a Richard Blanco, político SIS
salió'de Venezuela hace tiempo y "noá3; prestaría" a los jue
gos de Maduro, "seguro qyeél nova a participaren las ebc*
Cionésde diciembre'', me comenta la fuente.
Capriles y Guaidó enfrentados cara a cara a pocos meses

de que se lleven a cabo las elecciones. Guaidó no va a parti
cipar porque bs considera ilegítimas. Capriles se encuentra in
habilitado para participar en política, pero "se rumora ípe Sé
la van a levantar", me comenta la fuente.

Lo ocurrido el lunes "puedemermar el avancedel acuerdo
unitario;.quee5tá planteando Gyq.idó'Vy qirs consisteen nin
gún partido realmente opositor sé présente en bs elecciones
de diciembre.
Josep Borrell mordió el anzuelo. El diplomáticodeb Unión

Europea escribió en Twitter: "La excarcelación di Ifi cOñside
rabie número de presos políticos ydiputados perSeguidos én
Venezuela e&íina buena noticia ytlfia condición sine qua non
para seguiravanzandoen la organización deiunas elecciones
libres, ¡nclusivasy transparentes".

En diciembre serán las elecciones, yya sabemos quién será
el ganador: Nicolás Maduro.
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Las crisis económicas pueden presentar
se de diversas formas, ya sea por efec
tos negativos en la demanda o la ofer
ta, en el campo de lo comercial o bien
en el sistema financiero. Aunque pue

den presentarse en alguna de estas áreas,
también lo pueden hacer en todas, como
una suerte de concatenación de problemas;
por ejemplo, iniciar con un choque por el la
do de la demanda, para luego impactar en
la oferta, para finalmente demoler el siste
ma financiero que es el sistema circulatorio
del dinero en la economía, todo desde lue
go destruyendo lo más importante: el em
pleo. En cuanto se canceló el aeropuerto de
Texcoco, México comenzó una desacelera
ción importante, que pasó de un crecimien
to de 2.0% a 0 en año y medio. Luego vi
no la pandemia del Covid y con ella, a la
caída económica, se le sumó un choque de
la demanda que desencadenó en la ofer
ta, generando un millón de empleos perdi
dos, el aumento de la informalidad, la pér
dida del ingreso de 12 millones más y 10
a la pobreza extrema, según ha pronostica
do el Coneval.
Hasta el momento, esta lamentable cir

cunstancia no ha impactado al último esla
bón: el sistema financiero. Una crisis en este

sector son palabras mayores. Los ahorros,
las quincenas, inversiones, seguros y, en ge
neral, el capital de un país se encuentra en
este sistema, a lo que se suma los sistemas
de pagos de alto y bajo valor. Ningún mexi
cano ha visto algo similar, pero puede ser
todavía peor si no cuidamos el sistema fi
nanciero. Actualmente no hemos llegado al
punto de ver comprometido el sistema, la
afectación es poca aún; empero, todos los
caminos llevan a Roma. A pesar de que la
banca mexicana —los bancos son el primer
punto de contacto del sistema financiero
sobrepasa los índices de capitalización, y
que tanto la ABM como las autoridades no
se cansan de decir que tenemos un sistema
sano y sólido, la verdad es que no hay siste

ma que aguante una crisis económica con
tal nivel de impacto en el empleo y la pobre
za y, en donde, la demanda y oferta no tie
nen para cuándo ajustarse, como es el ca
so mexicano.

Lo anterior puede hacerse más evidente
en una situación como la nuestra en donde

todo intento de recuperación se está dejan
do únicamente a los bancos, buscando que
personas, familias y empresas tomen deu
da para salir adelante. Nos hemos conver
tido en el país de los meses sin intereses y
ahora flexibilizados los criterios contables

de la banca para darle la vuelta al proble
ma. Sin embargo, en esta situación no pare
ciera que a fuerza de créditos (todavía muy
caros en México), los ciudadanos y empre
sas puedan salir adelante máxime que no
hay fecha real para la reactivación total de
la economía y que nuestra propia estructura
económica, mayoritariamente informal y sin
inversión, presenta daños severos por la fal
ta de confianza y respeto al Estado de dere
cho. Hay que cuidar ya al sistema financie
ro, so pena de quebrar al país entero.

@DrCarlosAlber 7 0

Casos de
coronavirus
en México

Los datos diarios no
equivalen a cases
registrados en las
últimas 24 horas.
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A 90 días de cumplir dos años al frente del Ejecu
tivo federal, Andrés Manuel López Obrador ha
dejado constancia de que cuenta con otros da
tos. Y basado en ellos, volvió a ratificar su opti
mismo sobre el avance del país, al rendir su se

gundo informe.
¿Todo depende del color del cristal con que se mira? La apro

bación presidencial ha descendido 1 2 puntos, mismos que ha
ganado el desacuerdo con las acciones de AMLO, según mues
tran las encuestas publicadas en vísperas del Informe de Gobier
no. "Están cuchareadas", recriminó el presidente, tras de indicar
que una encuesta internacional lo coloca como el segundo me
jor presidente del mundo. "Me he mantenido, hay una encues
ta internacional en donde se mide a los jefes de Estado de los
países, estoy en segundo lugar mundial y con la pandemia he
caído dos puntos, pero cada quien tiene su medición", aseguró.
Cada trimestre, Consulta la firma demoscópica del actua

rio Roy Camposgenera un ranking global con los manda
tarios mejor evaluados. Y efectivamente, AMLO no ha salido
del Top 5, incluso con la contingencia sanitaria.

Pero el Ejecutivo federal no confía en las encuestadoras in
dependientes, ni en los medios tradicionales. En la Oficina de
la Presidencia trabaja un equipo especializado en opinión pú
blica, y también circulan otros datos. Entre ellos, las medicio
nes elaboradas por el Centro Estratégico Latinoamericano de
Geopolítica, un think tank que incluye entre sus consejeros a
los morenistas Héctor DíazPolanco y Maximiliano Re
yes; al expresidente de Ecuador, Rafael Correa, y al aca
démico español Juan Carlos Monedero.

El Celag es el punto de encuentro entre los intelectuales de
Podemos y Morena. Y hace un mes, un equipo encabezado
por Gisela Brito y Guillermo Javier González, entre
garon los resultados de una encuesta sobre el desempeño de

AMLO como presidente. Entre sus hallazgos reportaron que
la sociedad mexicana actualmente está en transición y dicha
fase es "un horizonte de posibilidad que continúa abierto, im
pulsado fundamentalmente por la gran popularidad del actual
mandatario y, en parte, por la ausencia de liderazgos relevan
tes en el espectro opositor".

La medición justifica la retórica oficialista. "Si bien en la ac
tualidad 37.1 % de los mexicanos considera que más allá de
quién gobierne el principal problema estructural del país es
la impunidad/corrupción, al mismo tiempo más de la mitad
de la ciudadanía (52.9%) se posiciona en la vereda contra
ria a la de la antipolítica y sostiene que 'no todos los políticos
son corruptos, algunos son honestos'. Y esta proporción está
en sintonía con la valoración pública del actual mandatario".

Hace tres meses la encuesta Panorama político y social de
México está basada en 2,000 entrevistas telefónicas realiza
das en ¡unió, 55.3% de la población registraba una imagen
positiva del presidente. Las sensaciones positivas ¡54.8%) res
pecto a su figura afecto, confianza, respeto casi duplican a
las negativas (29.6%) decepción, rechazo, lo que correspon
dería con la construcción de una amplia base social. Y de un
correlato en términos de identificación partidaria, puesto que
al consultara los mexicanos si tienen simpatía hacia algún par
tido político, una cuarta parte elige a Morena, mientras que
el PAN y el PRI suman 16% (aunque la mitad de los encuesta
dos no se identifica con ninguno de los partidos tradicionales).

Para los investigadores del Celag, que 38.4% de los mexi
canos crea que el país "vive un momento de transformación
profunda", es otro dato que resulta ilustrativo de la transición.
Y resaltan que casi 40% se inclinaría por AMLO si mañana
hubiese nuevas elecciones.

Efectos secundarios
CORRESPONSABLES. Suspendido por un mes, sin goce de
sueldo, el abogado general del IPN, José Juan Guzmán
Camocho, presumía de su amistad personal con el exsecre
tario Aurelio Ñuño. Con esos respaldos pudo retirar la de
manda contra los directivos de la Fundación Politécnico, enca
bezada entonces por Humberto Soto Rodríguez, quien
desvió 25 millones de pesos de donativos que tendrían que
haber llegado a los estudiantes.

@agu¡rre_alberto
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El origen del informe anual que le presenta el pre
sidente de México al Congreso de la Unión está
en la Constitución de 1 824, que establecía que
el presidente pronunciara un discurso al inicio y
al cierre del periodo de sesiones ordinarias del

Congreso General.
La Constitución de 1 857 señaló que "a la apertura

de sesiones del Congreso asistirá el presidente de la
Unión y pronunciará un discurso en que manifieste el es
tado que guarda el país".
La Constitución de 1917 anota que "a la apertura

de sesiones del Congreso, sean ordinarias o extraordi
narias, asistirá el presidente de la República y presenta
rá un informe por escrito; en el primer caso, sobre el es
tado general que guarde la administración pública...;
y en el segundo, para exponer al Congreso o a la Cá
mara de que se trate, las razones o causas que hicie
ron necesaria su convocación...". En 1923, otra refor
ma constitucional liberó al presidente de asistir a las
extraordinarias.

O sea que, a partir de 1917, el presidente sólo de
bía presentar un informe anual por escrito y no median
te un discurso. Sin embargo, prevaleció la costumbre de
pronunciar un discurso.
Así, desde el 1 de enero de 1825, cuando Guada

lupe Victoria pronunció su discurso, hasta el 1 de di
ciembre del 2005, cuando Vicente Fox leyó el suyo,
la mayoría de los presidentes de México se presentaron
ante el Congreso al inicio de sus periodos de sesiones.
Las cosas cambiaron el 1 de diciembre del 2006

cuando la oposición impidió que Fox ingresara a la Cá
mara de Diputados para leer el mensaje de su sexto in
forme, lo que lo obligó a sólo entregarlo por escrito, co
mo lo ordenaba entonces la Constitución.

Un año después, Felipe Calderón se presentó a en
tregar su primer informe y pudo pronunciar su discurso
ante un Pleno semivacío debido a que los senadores del
PRD, PTy CD lo abandonaron.

Ese día fue la última vez que un presidente se dirigió
ai Congreso el día del inicio de su periodo de sesiones.

En agosto del 2008 se reformó la Constitución para
establecer que al iniciarse las sesiones ordinarias del pri
mer periodo de cada año legislativo, "el Presidente de
la República presentará un informe por escrito, en el que

manifieste el estado general que guarda la administra
ción pública del país".

Es decir, ya no debía presentarse ante el Congreso y
podía enviar con alguien el informe por escrito.

Desde septiembre del 2008, Felipe Calderón y sus su
cesores leyeron sus informes en eventos que ellos mismos
organizaron, sin la presencia del Congreso General.

El Día del Informe murió en el 2006 y Calderón, Vi
cente Fox y Andrés Manuel López Obrador, quién
sabe porqué razones, quizá para satisfacer sus respec
tivos egos, insistieron en mantenerlo vivo a pesar de que
de nada sirve.

En esta era de redes sociales, comunicaciones instan
táneas y, además, conferencias de prensa cotidianas
y varios informes presidenciales al año, el discurso de
ayer fue innecesario.

El evento en Palacio Nacional fue una versión tran
quila y ordenada de la mañanera; el presidente no dijo
nada nuevo o extraordinario y sólo repitió mucho de lo
que ha dicho cada mañana, fue un evento irrelevante,
aburrido e intrascendente.

Es inexplicable que en la era de la 4T, AMLO in
sista en mantener un anacronismo como "informe
presidencial".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

©
Celebramos

que se combata
la corrupción;
lamentamos que
sólo sea en el
discurso. Hasta
hoy, sólo tenemos
espectáculo
poique se
condena en los

medios, pero
en los hechos
se libera al
criminal".

PAN
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Los jóvenes 110
volaron por usted
a cambio de una
beca, votaron
por usted porque
creyeron que
Andrés Manuel
era su pasaporte
al futuro".
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©
Para aquellos
que 110 ven los
cambios, déjenme
recordarles lo

que aquí se ha
hecho. Uno de los
grandes anhelos
de la Cuan a
Transformación
es que nuestro
país viva en
una auténtica
democracia,
que el pueblo
decida, por ser
el soberano,
los principales
asuntos públicos
del país".

Morena
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Rayuela
Admirable, la actitud de
los paisanos. Su sacrificio
no tiene parangón. Honor

para ellas y ellos.
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BAJO LA LUPA

"Era postShinzo Abe" de Japón: la Alianza
de los Cinco Ojos y su colisión con China
ALFREDO JALIFERAHME
La renuncia intempestiva,

debido a su colitis ulcerativa crónica,
del premier japonés, Shinzo Abe,
quien estuvo casi ocho años en el
poder con el mayoritario partido

conservador (sic) Liberal (sic) Democrático
mezclado con una política neoliberal y a su
alianza con Trump, provocó fuerte conmo
ción que comporta enormes consecuencias
en la geopolítica regional, no se diga a escala
neoeconómica, ya que Tokio ostenta el cuarto
lugar, aunque en declive, del PIB "nominal"
mundial, muy detrás de China.

JAPÓN EXHIBE DOS enormes vulnerabilida
des estructurales: la mayor deuda del mundo
frente a su PIB (https://bit.ly/3gPlcnZ) y el ma
yor envejecimiento global: una sociedad "supe
ranciana", la cuarta parte de su población. En
Japón la demografía, más que su geografía, es
destino.

ABE SERÁ RECORDADO por haber ideado
el concepto geoestratégico "IndoPacífico" pa
ra contrarrestar el irresistible ascenso de Chi
na y sus tres Rutas de la Seda si hacemos caso
a la versión del Wall Street Journal (https://
on.wsj .com/3gRakWx).

NO EXTRAÑA LA amplia cobertura que pro
veyó al retiro de Abe el Financial Times (FT)
cuyo control accionario es compartido por la
banca Rothschild y el conglomerado financie
ro nipón Nomura donde resalta un artículo
del israelíbritánico Gideon Rachman, quien
abulta la "lucha de Xi Jinping" con el saliente
premier nipón (FT, 31/8/20). Rachman exulta
que "Abe no haya hecho concesión alguna en
la disputa por las islas SenkakuDiaoyu" y da
a entender que su arribo al poder, un mes des
pués del mandarín Xi, tuvo como "tarea princi
pal (sic) fortalecer a Japón para lidiar con una
China cada vez más poderosa y autoritaria".
El propagandista de la banca Rothschild, Ra
chman, aduce que el "dilema estratégico de
Japón no puede ser resuelto solamente por
Tokio", cuyo "destino (sic) puede depender
de los desarrollos políticos que se encuentran
fuera de su control: en EU y en la China de Xi".
Rachman juzga que "sería tentador para un
gobierno nipón adoptar una política de apaci
guamiento" cuando en China ponen en tela de

juicio "la soberanía de Japón sobre Okinawa
con una población de 1.4 millones donde se
encuentra la mayor base militar de EU en la
región (sic)". Concluye que la "respuesta al as
censo de China es un desafío generacional (sic)
para Japón", que "navega en un futuro incierto
(sic)". ¿Está dispuesta la banca Rothschild a
arrojar debajo del autobús a Japón para con
graciarse con China?

GLOBAL TIMES COMENTA que las rela
ciones de China y Japón "pueden retroceder
debido al impacto de EU": los "lazos de China
y Japón empeorarán" cuando "los difícilmente
logros diplomáticos se evanescerán", ya que
"la reciente interacción entre Japón y EU en
defensa militar aumenta las preocupaciones
(https://bit.ly/31LFp9I)". El portal chino refiere
el encuentro en Guam entre Mark Esper, se
cretario del Pentágono, y su homólogo nipón,
Taro Kono, con el fin de impedir la "soberanía
china" en las islas Diaoyu, que los japoneses
llaman Senkaku. Ajuicio de Da Zhigang, "bajo
la presión de EU y las fuerzas conservadoras
domésticas, el próximo premier japonés po
dría sumarse a la Alianza de los Cinco Ojos, en
cabezada por EU, y convertirse en el sexto ojo
para vigilar a China". La Alianza de los Cinco
Ojos está formada por la anglósfera de EU/Ca
nadá/Gran Bretaña/Australia/Nueva Zelanda
(https://bit.ly/3hVzfK4).

MÁS ALLÁ DE la diatriba de Koichi Nakano,
politólogo de la Universidad Sofía en Tokio,
en el NYT, que no le perdona al saliente Abe
sus estrechos lazos con Trump (https://nyti.
ms/3bjhllm), WSJ, cercano a Trump, adelanta
que Yoshihide Suga, jefe de gabinete del pre
mier saliente, emergió como favorito cuando
los "acuerdos militares y la coordinación en
referencia a China serán sus pruebas tempra
nas". WSJ concluye que Suga es la opción de la
"continuidad". Un escollo de las cálidas relacio
nes de Japón con Trump será el financiamien
to de los 54 mil soldados de EU en Japón. Por
cierto, el grupo de Abe se encuentra nervioso
ante un escenario de que triunfe Biden, quien
es más favorable a China.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_
as=subscriber
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El premier japonés, Shinzo Abe, al llegar a su oficina, el lunes pasado, en Tokio. Foto Ap
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ASTILLERO
Viernes, ¿registro a México Libre? // Robo de
nombre y lema // Fraudes, falsificaciones,
multas // Otros seis densos aspirantes
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL INSTITUTO NACIONAL Electo
ral ha programado para el próximo
viernes la sesión que decidirá sobre
las solicitudes de registro de nue
vos partidos políticos nacionales.

Son siete las agrupaciones aspirantes a tal
aprobación, entre ellas de manera relevante la
denominada Libertad y Responsabilidad De
mocrática, AC, que de ser aprobada asumiría
el nombre de México Libre, con Felipe Calde
rón Hinojosa y Margarita Zavala Gómez del
Campo como principales organizadores.

NO ES UNA exageración señalar que el
signo distintivo de los impulsores de México
Libre es el fraude. Lo hubo en 2006, cuando
Calderón se hizo de Los Pinos mediante una
abundante serie de maniobras que apenas le
alcanzaron para hacerse declarar triunfador
formal de la elección presidencial con medio
punto porcentual de diferencia sobre Andrés
Manuel López Obrador. Zavala Gómez del
Campo también fue pillada con una batería de
credenciales de elector simuladas y fotocopias,
así como irregularidades contables en el proce
so de convertirse en candidata presidencial in
dependiente en 2018 (https://bit.ly/3bhH4ah).
TAL VEZ EL colmo casi cómico de esa predis
posición fraudulenta se haya dado a la hora de
plantear el proyecto de nuevo partido familiar,
pues desde la misma derecha, pero argentina,
les acusaron abiertamente de robo. Así se dio
a conocer en esta columna el 11 de septiembre
de 2018: "La Fundación Libre, autodefinida co
mo un think tank (laboratorio de ideas, podría
ser el término adecuado: aportación astillada)
contra el marxismo cultural y la hegemonía del
progresismo acusó a la fallida candidata presi
dencial de robar la tipografía, el lema, el nom
bre y el color de la fundación que hace unas
semanas anunció la ex panista como tentativa
de resurrección" (https://bit.ly/32NCM6D).
SIN CONCESIONES, @FUNDLIBRE tui
teó: "A @Mzavalagc le gusta tanto nuestro
proyecto que creó, en México, una réplica
idéntica... Si comienza robando el nombre de

una fundación y su logo no queremos imaginar
lo que sería como presidente". Y, luego que la

fundación mexicana Libre AC, presidida por
Zavala Gómez del Campo, "hizo un vergonzo
so comunicado en el que no aceptó el robo o
plagio y pretendió escabullirse con palabrería
inaplicable al caso, incluso hablando de un
hermanamiento intelectual, los argentinos tui
tearon: "No conocemos cuáles son los 'valores'
de la agrupación en cuestión, pero si empiezan
robando, da por seguro que estamos en el lado
opuesto".

CONFORME A ESE modus operandi, el pro
yecto México Libre recibió una multa por 2
millones 707 mil pesos el pasado 21 de agosto.
Fue el castigo pecuniario más alto impuesto
a las siete agrupaciones en busca de registro,
luego de que "la Unidad Técnica de Fiscali
zación del instituto detectó haber recibido
aportaciones de personas no identificadas y de
entes prohibidos, donaciones de personas sin
capacidad económica para hacerlas y contri
buciones en especie en las que no se acreditó
la relación entre el aportante y el proveedor
de los bienes y servicios. También se registró
(en el caso de México Libre) el uso de una apli
cación que impidió identificar quién hizo las
aportaciones" (nota de Georgina Saldierna en
La Jomada, https://bit.ly/2GlNo5h.

CALDERÓN HINOJOSA, POR su parte, ha
sido señalado como parte relevante del entra
mado corrupto relacionado con Etileno XXI y
Odebrecht, y quien fue su acompañante sexe
nal en tareas policiacas y de seguridad pública,
presuntamente en "guerra contra el narcotrá
fico", Genaro García Luna, está acusado en Es
tados Unidos de haber actuado al servicio del
cártel de Sinaloay de haber cometido diversos
delitos.

AUN ASÍ, EN el INE se considera otorgar el
registro como partido a México Libre y a otras
agrupaciones solicitantes, con cargas negati
vas evidentes, relacionadas con Elba Esther
Gordillo, la directiva actual del SNTE y los
saldos del Panal, el sindicalista Pedro Haces,
el ex priísta César Augusto Santiago, el ex
panista Manuel Espino y el evangelista Partido
Encuentro Social. ¡Hasta mañana!

Fecha: 02/09/2020

Página: 8

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 20,688

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


ROZONES
• Diferencia entre informes local y federal
Pese a las coincidencias ideológicas bien establecidas entre los gobiernos federal y capitalino,
nos hacen ver que la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México decidió destacar en la presenta
ción de su segundo informe de resultados un tema central en el momento actual: la gestión
de la pandemia por el Covid19. La mandataria capitalina dedicó un amplio capítulo de más
de 100 páginas al tema, que además abrió el listado de acciones en su ejercicio de rendición
de cuentas, muy por encima de las apenas 17 páginas además dispersas en un volumen de
mil 226, que la administración federal desplegó en el informe entregado al Congreso. Es
cierto que la Ciudad de México ha ido en muchos sentidos pasos adelante respecto al manejo
federal de la pandemia, tarea que ha recaído en el subsecretario Hugo LópezGatell.

• Conago, rumbo al desmoronamiento
Los que ya tienen pie y medio fuera de la Conago son los gobernadores de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca, y de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón. Se salen
del organismo actualmente encabezado por el priista potosino Juan Manuel Carreras, por
considerar que ha perdido la visión federalista y la capacidad de negociación efectiva con el
Presidente de la República. Nos dicen que nada tiene que ver con su decisión su pertenencia
o no a algún partido político, pues también perredistas como el michoacano Silvano Aureo
les o morenistas como elbajacaliforniano Jaime Bonilla han planteado resquemores sobre
la agenda y los procesos internos de la Conago. Por cierto que si a García Cabeza de Vaca y a
El Bronco les siguen los pasos otros ocho gobernadores de la Alianza Federalista, y en una
de esas hasta los de Morena, pronto ya no ocurrirá algo que se vio ayer en Palacio Nacional:
al presidente de la agrupación en primera fila, aplaudiéndole al Ejecutivo federal. Uf.

* Otros datos
Quienes ayer salieron a decir que tienen otros datos en materia de seguridad fueron algunas
voces relevantes del activismo y la sociedad civil. Por ejemplo, el Presidente presumió que
en su administración ya no hay masacres, pero la familia LeBarón le recordó que 9 integran
tes de ese clan fueron asesinados en Bavispe, Sonora, el 4 de noviembre de 2019, dentro del
año que informó. El Ejecutivo también dijo que había una baja de todos los delitos, menos
en homicidio doloso y extorsión. Y la presidenta de Causa en Común, María Elena Morera,
salió a indicar que es de 9 por ciento el aumento de asesinatos entre noviembre de 2018 y
julio de 2020. Por su parte, organismos de feministas también criticaron que haya dicho que
disminuyeron los feminicidios, cuando las cifras oficiales del propio gobierno muestran un
incremento de 9 por ciento, respecto al año pasado. Así la contraposición de datos.
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• Sauri, ¿vetada en San Lázaro?
Igual que hace un año lo hicieron con panistas como Xavier Azuara al calificarlo de ultra
derecha, la mayoría de diputados de la bancada de Morena tendría bajo un veto anticipado a
Dulce María Sauri, el cual levantaría a cambio de un compromiso que solicita el coordinador
Mario Delgado de no tomar decisiones unilaterales. Este veto deriva de que la priista apoyó
a la aún presidenta Laura Rojas cuando ésta presentó una controversia constitucional para
que se revisara la constitucionalidad de que las Fuerzas Armadas realicen tareas de seguridad
pública. Si el tema no encuentra solución la priista podría no ir en la planilla final. Aunque nos
comentan que tampoco lo haría Gerardo Fernández Noroña, ya que los guindas ya dejaron
claro que el martes pasado sufragaron contra el PRI, no a favor del polémico legislador petista.

* El revire de Pablo Gómez
Fue el diputado Pablo Gómez el que no se quedó con las ganas de responderle a Gerardo
Fernández Noroña, quien para tratar de convencer a incautos de respaldar su eventual pos
tulación a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados se fue al extremo incluso de mencio
nar la posible falta del Presidente porque el PRI buscaría, según dijo, eliminarlo. El mensaje
de Gómez fue el siguiente: "Por lo que se ha dicho mal y sólo para hacer una aclaración
puntual: ante la falta absoluta del Presidente de la República, lo sustituye provisionalmente
el secretario de Gobernación mientras el Congreso designa al interino o sustituto (art. 84 de
la Constitución)". Gómez, por cierto, fue de los que votó a favor de la planilla que se había
acordado la víspera, luego de los señalamientos del Presidente, quien reprobó las maniobras
que se hicieron en San Lázaro y trastocaron los acuerdos originales de instalación. Por este
hecho, se metió a la mira de Fernández Noroña. Pero, nos comentan, ayer le reviró.

• Focos rojos por fuga de capitales
Nos comentan que los focos rojos por la fuga de capitales nomás no se terminan de apagar,
porque si bien el gran volumen de inversiones que han dejado nuestro país se ha ido reducien
do poco a poco, no ha habido ninguna señal determinante que estabilice ese indicador. Así lo
reporta el Instituto de Finanzas Internacionales que cuantificó en mil 174 millones de dólares
el monto de inversión que salió de México para buscar mejores oportunidades en otras eco
nomías. Ciertamente se trata de una cifra que se ha reducido en comparación con la reportada
en marzo, que fue 7 mil 881 millones de dólares, pero, como ya se ha dicho, no ha terminado
de cerrarse el boquete abierto, por un lado, por la desconfianza y, por el otro, por la cautela. El
caso es que no debiera obviarse el asunto pues se trata de recursos nada despreciables para
llevar a cabo una reactivación económica más vigorosa. Como la que hace falta, nos señalan.
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Corno fue masivamente difundi

do, en días recientes, la Secreta
ría de la Función Pública emitió

una resolución por la cual se impuso
una multa desproporcionada y la res
tricción a todas las dependencias y en
tidades del Gobierno federal para con
tratar publicidad en la revista Nexos.
Algunos comentarios al respecto.
A los mexicanos nos suena lógico lo cual no

significa que sea normal ni que esté bien, dentro
de la estrategia de cualquier Gobierno, no "andar
financiando" publicaciones que sistemáticamente
lo golpean. Eso en parte explica el reacomodo se
xenal en los medios de comunicación. Esta prácti
ca (tanto la de "financiar" como la de "no financiar"
medios, a partir de si su línea editorial es crítica o
no) se considera totalmente inaceptable en las de
mocracias consolidadas. Lo que no es de ninguna
manera aceptable es la actual estigmatización, el
ataque permanente, la descalificación a la prensa
llamada "sicaria" por los voceros gubernamentales,
ni el empleo de los recursos del Estado en contra
de medios y publicaciones que no se sumen a su
coro de vicetiples y turiferarios.

En esa lógica se inscribe el rudo e innecesario
golpe a Nexos. Desde hace 42 años, esa revista ha
estado a la vanguardia como una publicación plural,
profesional y sólida dentro del conjunto de medios
de divulgación de opiniones e ideas en el país. En las

páginas de Nexos han escrito muchas de las plumas
más brillantes y elocuentes del país y del mundo.
Es, por excelencia, una de las pocas revistas indele
blemente asociadas a la transición a la democracia
en México. Le tocó documentar el fin del autorita

rismo del siglo pasado y luego tres alternancias en
el Gobierno. Ha sido una voz crítica (con gobiernos
emanados de ahora tres fuerzas políticas diferentes),
balanceada y necesaria para confrontar al poder en
México. Ha marcado y recreado la agenda de opinión
y divulgación de cambio político, económico y social
del país y del mundo. Supo adaptarse a los cambios
tecnológicos y diversificar públicos con la llegada
de los portales electrónicos. Ha sido un referente
de distintas generaciones que nos interesamos en el
análisis de los temas públicos (personalmente, debo
decir que publicar ahí fue una ambición de juventud
y, más recientemente, una satisfacción cumplida) y
ha sabido establecer una sólida comunidad entre las

distintas generaciones de directivos, comités edito
riales, colaboradores, escritores y lectores.

Ante los cada vez más frecuentes embates del Go

bierno a los medios plurales que no le son adictos,
el clima de polarización y encono que tanto le gusta
fomentar, los ataques a la libertad de expresión, el
hostigamiento y la estigmatización dirigidos selec
tivamente a determinados referentes de opinión
pública y medios de comunicación, celebro el buen
clima de opinión, la solidaridad y la multiplicidad
de muestras de apoyo a Nexos, a las cuales, por su
puesto, me sumo. Destaco de manera principal la
entusiasta iniciativa del profesor emérito del ITAM,
Rodolfo Vázquez, en el sitio change.org. La consigna
es de lo más simple y contundente: "En defensa de
la libertad de expresión y por un México plural y de
mocrático". Nada menos que eso está en riesgo.
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Más que notorias fueron las
ausencias del presidente de
la Suprema Corte de Justicia,

Arturo Zaldívar, y del fiscal General de la
República, Alejandro Gertz Mañero, en
la ceremonia del mensaje del segundo
informe del Presidente Andrés Manuel

López Obrador: tanto así que éste hizo
referencia a ello al advertir que "éstos ór
ganos del Poder Judicial tienen la arro
gancia de sentirse libres y es ejemplo de
la transformación que se vive en el país,
lo que en otros tiempos no pasaba".

Ciertamente, fue la primera vez que los titulares
del Poder Judicial de la Federación y de la ahora
autónoma FGR, invitados a ese acto en Palacio Na
cional, no asisten, lo que llevó al Ejecutivo federal a
destacar que "se acabó aquello de que todo lo orde
naba el Presidente porque el Ejecu tivo era el Poder
de los Poderes".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Laura Rojas, la panista presidenta de la Cámara de Di
putados, recibió ayer por la tarde el segundo informe
presidencial de manos de la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, en una breve ceremonia
en la sede del recinto legislativo de San Lázaro, en la

que estuvieron presentes los coordinadores parla
mentarios que encabeza Mario Delgado.
La legisladora mexiquense continuó al frente de la
Mesa Directiva porque la elección de la planilla pre
sentada al pleno en la sesión del lunes por la Junta
de Coordinación Política a propuesta de la bancada
del PRI que preside Dulce María Sauri Riancho, no al
canzó la dos terceras partes de los votos, proceso que
deberá repetirse a más tardar el sábado.
El segundo informe del Presidente López Obrador
será turnado a comisiones para ser analizado y dis
cutido en posteriores sesiones, con la comparecencia
de algunos miembros del gabinete, ante el pleno o en
comisiones, según se acuerde en su momento.
Los dirigentes de organismos empresariales que asis
tieron a Palacio Nacional, confirmaron el anuncio del
Presidente de que se prepara un plan de reactivación
económica que será presentado en los próximos días,
como paso inmediato para hacer frente a la crítica
situación.

Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano
de Negocios, dijo que "la única forma de salir de esta
crisis es todos juntos", Gobierno y sector privado, ante
la crisis a la que se ha llegado a consecuencia de la pan
demiay las medidas sanitarias, en lo que coincidieron
los dirigentes de la Concamín, Francisco Cervantes, y
de la Concanaco, José Manuel López Campos.
Sin embargo, Gustavo de Hoyos Walther, presidente
de la Confederación Patronal de la República Mexi
cana, calificó de "desangelado" el informe porque
"pareció una mañanera de larga duración sin pregun
tas", cuando lo que se esperaba eran propuestas para
enfrentar la crisis económica y de salud pública, que
no las hubo.
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Hace un siglo José Vasconcelos,
desde el rectorado de la Uni

versidad Nacional, se propuso
el diseño de la política educativa y cul
tural del México moderno. En las prime
ras páginas de sus ni emoria s El desastre
(1937), el filósofo narró que la Ley de
Educación que daría lugar al nacimien
to de la Secretaría de Educación Públi

ca fue concebida en el verano de 1920,
mientras el rector organizaba misiones
culturales a los estados de la federación

con un grupo selecto de colaboradores.

Los "agentes viajeros de la cultura" eran el filóso
fo Antonio Caso y el escritor Ricardo Gómez Robelo,
el pintor Roberto Montenegro y los poetas Carlos
Pellicery Jaime Torres Bodet. Recorrieron Querétaro,
Zacatecas, Guadalajara, Colima, Aguascalientes y al
final de aquel periplo, ya Vasconcelos tenía estructu
rado el plan de la nueva legislación educativa y cul
tural del México postrevolucionario.

En octubre de 1920 se presentó el proyecto de
la SEP, con sus tres grandes áreas: una de escuelas,
otra de bibliotecas y otra más de Bellas Artes. Con
taba Vasconcelos que un amigo suyo le comentó
del proyecto al poeta italiano Gabriele D'Annunzio,
entonces retirado en su villa de Cargnacco, tras el
desastre del así llamado "Estado libre de Fiume".

DAnnunzio habría dicho que el plan de Vasconce
los era una "bella ópera de acción social".

Presumía Vasconcelos de que le importaba la
"opinión de los poetas", pero sabemos que tuvo muy
en cuenta las tesis del Ministro de Educación Anato

li Lunacharski, uno de los primeros "ingenieros de
almas" soviéticos. Siempre se recuerda la proeza de
distribuir cien mil ejemplares de la Ilíada a través de
aquella red de bibliotecas, y el interés de Vasconcelos
en editar a Platón, Dante, Goethe y Tolstoi. Pero no
se repara lo suficiente en que el plan incluyó la crea
ción de un Departamento de Enseñanza Indígena,
que hizo los primeros experimentos de instrucción
pública bilingüe del México moderno.

Decía también Vasconcelos que al dejar el rec
torado, para pasar a la Secretaría de Educación
Pública, el gobierno de Adolfo de la Huerta había
asignado a la Universidad Nacional un presupues
to equivalente al de un ministerio. La fundación de
la SEP debía producir, necesariamente, un nuevo
diseño del régimen universitario. Aunque la auto
nomía no fue obra de Vasconcelos, sino, en buena
medida, del vasconcelismo universitario en 1929, la
intuición de un autogobierno de la Universidad Na
cional dentro de la SEP estaba desde 1921.

En el siguiente volumen de sus memorias, El
Proconsulado (1939), se cuenta que en medio de la
huelga universitaria, que logró la concesión de una
autonomía limitada parte del gobierno de Emilio
Portes Gil, el presidente, a nombre del "procónsul"
Morrow, ofreció a los estudiantes que Vasconcelos
regresara a la rectoría y se olvidara de la campaña
presidencial. A lo que los estudiantes respondie
ron: "a Vasconcelos lo tenemos ya designado para
sucederle a usted en la presidencia".
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•QUEBRADERO

Entre cohetes y varas

No vamos a dejar de enfrentar todo el se
xenio diferencia de opiniones y la con

frontación entre la información y datos que
tiene el Presidente y lo que instituciones,
investigadores, especialistas, académicos
y analistas presentan; las diferencias valen
en la medida en que se debaten.

QUIERAO NO. vaa
tener que convocarnos

a la unidad y diálogo,
porque el futuro merece

debate colectivo. Hay
otros datos que están
mostrando más que

desencanto una mirada

crítica ciudadana. Nadie

pide que haga a un lado
sus principios, porque

por ellos en buena
medida se le eligió

El discurso del informe pone de manifiesto dos maneras dife
rentes de ver y entender la dinámica del país. Para el mandatario
existen elementos para asegurar que su gobierno está en el ca
mino indicado y que sus estrategias llevan a una transformación,
del otro lado aparecen informaciones fundamentadas que expli
can que las cosas no son como las plantea el mandatario.

Todo lleva a los terrenos de las consecuencias que produce la
diversidad de concepciones en el desarrollo económico. Para el
Presidente, la información de organismos internacionales que
colocan al país con una caída mucho más severa en materia del
PIB dista de la que él tiene.
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Lo cierto es que estamos por debajo de Italia, Alemania, Tur
quía, Canadá, EU y Japón y todo indica que también lo estare
mos de Brasil y Argentina, las cuales están por actualizar sus in
dicadores económicos. Sobre la multicitada España resulta que
nuestro país alcanza menos 18.7%, en tanto que los españoles
están en el 22.1% menos (datos del segundo trimestre).

El gran problema de tener información tan contrastante es
lo que produce. Si no se tiene consenso sobre los indicadores
económicos, la instrumentación de políticas públicas se convier
te en un auténtico galimatías con la enorme posibilidad de que
terminen fallidas o no cumplan sus objetivos.

La información que tiene el equipo del Presidente puede
resultar cuestionable, porque se presentan datos que muy a
menudo son diferentes de lo que organizaciones especializadas
presentan.

Su afirmación sobre que es el segundo mandatario en el
mundo con mayor popularidad contrasta con la revisión del pa
sado trimestre que coloca por encima de López Obrador a los
mandatarios de Rusia, El Salvador, Nueva Zelanda, Australia e
Italia entre otros.

No se trata de escatimar lo que ha hecho y hace el Presidente,
lo cual es más de lo que cierta comentocracia hace ver. El proble
ma es que no se ve por dónde pueden pasar las cosas a un nivel
en que prevalezca la integración y un tono constructivo.

Por más que al Presidente no le guste, hay indicios de que
crece su intransigencia y falta de autocrítica, la cual tarde que
temprano se puede revertir porque la gobernabilidad es un acto
colectivo no sólo de quienes gobiernan.

Lo que pretende hacer López Obrador en seis años es titánico.
Más allá de sus genuinas intenciones lo controvertido es el mé
todo que utiliza para ello.

El Presidente ha crecido entre adversidades lo que lo ha lle
vado a ser una especie de peleador callejero, quizá por ello hay
temas en que no permite que le pasen de largo. Difícilmente se
detiene en plantearse si tiene la razón o no cuando se trata de
asuntos que le son fundamentales.

Su equipo debe insistir, con todo y que se lleven coscorro
nes y regaños, en que debe tomar ciertas pausas para tratar de
entender elementos externos que le pueden ser de gran ayuda,
los cuales no debe verlos como crítica infundada o intencionada.

Quiera o no, va a tener que convocarnos a la unidad y diálogo,
porque el futuro merece debate colectivo. Hay otros datos que
están mostrando más que desencanto una mirada crítica ciuda
dana. Nadie pide que haga a un lado sus principios, porque por
ellos en buena medida se le eligió.

Digamos que hay tiempos para lanzar cohetes y hay tiempos
para recoger varas.

• RESQUICIOS.
Que conste. "La seguridad del Presidente está en vilo, se juega
la vida todos los días. ¿Y si le pasara algo? El PRI asesinó a su can
didato a la Presidencia en 1994, asesinó a su líder Ruiz Massieu,
son una pandilla de asesinos. ¿Qué pasaría si nos meten en una
crisis política en algún momento?, ¿quién asume la Presidencia?
El presidente o la presidenta de la Cámara": Gerardo Fernández
Noroña.
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Más claro no pudo quedar. El Poder Político vigila por sus in
tereses, sus revanchas, sus berrinches. Para desmantelarlo,
la primera batalla que se debe ganar en esta difícil década,

es la mental. Los límites que le ponemos a nuestra imaginación de
terminan el alcance de nuestras acciones en la realidad: entre menos

imaginamos, menos logramos.
Piensa en la palabra "nueva". Te da una

imagen de algo que no tiene uso, algo refres
cante y reluciente que usarás por primera
vez. Es algo que se relaciona con la produc
ción masiva e industrial de las cosas. A dife
rencia de un coche, un edificio o un celular,
una artesanía o una fruta o una flor nunca es

"nueva". Piensa ahora en la palabra "normal".
Significa algo que, por consenso, se ajusta a
ciertas normas fijadas de antemano. Lo nor
mal 110 puede ser nuevo.

En 1984, Orwell escribió sobre el poder de
mantener dos creencias contradictorias en la

mente simultáneamente y aceptar ambas. A
esto lo llamó, doblepenscir. En su novela, ésta
era la estrategia mental ninja para someter y
oprimir a las masas, dejándolas sin posibili
dad de libre pensamiento ya que cualquier
idea se podría pervertir al servicio del Poder
Político. Es un ataque a la Salud Mental.

Pon a un lado lo del avión, lo de las me
gaobras, a los expresidentes, al cambio cli
mático, al machismo, al presupuesto y a la
salud. Pon a un lado tu nivel educativo, tus
likes en una red social, tu vacuna salvadora,
tus deudas, el Covid mortal y las elecciones

gringas. Sólo piensa en como esa frase con
tradictoria se ha filtrado en tu mente y fuerza
a tu espíritu a ignorar la verdad que sostu
viste durante dos meses en 2020: SIN SALUD
NO HAY SOCIEDAD.

Recordemos que los gobernantes prefirie
ron los coches, la minería y la construcción
sobre las bicis, la regeneración y los espacios
públicos. Prefirieron el Gran Comercio al Co
mercio Local. Las primeras decisiones que
se tomaron fueron para acelerar aún mas la
destrucción de nuestra sociedad. Y esto ocu
rrió desde Salud. Salud se arrodilló ante los

conglomerados financieros sacrificando tu
salud física. No impulsó mejoras al trans
porte público ni al transporte sustentable.
Sacrificó la salud ambiental. Nunca propuso
una repoblación del campo y más espacios
verdes en las ciudades. Políticamente, Salud
se abstiene de participar en el desarrollo
de nuestra sociedad. Salud no promueve
la salud, sólo administrar la enfermedad.
Defiende las muertes de una metodología
contraria a la utopía que la hace soñar. Salud
luchó por mas de 40 años (desde AlmaAta
1978) para liberarse del poder económico

neoliberal.
En el momento más crítico de la salud

humana, social y planetaria, Salud se refu
gia bajo las faldas del Poder Político igno
rando completamente su responsabilidad
social. Salud no sólo es cómplice y activo
participante en las decisiones que continúan
normalizando la injusticia y la enfermedad.
Salud es de los principales promotores de
esta idea: que este mundo es "nuevo", que
más desempleo, más trata de personas, más
brechas sociales, más pobres, más hambre,
más enfermos, más deforestación, más con
taminación, más llanto, más sufrimiento es
"normal".

Eso es tu "Nueva Normalidad".
¿Cómo se empieza a luchar en estos nue

vos tiempos? Cuestionando la realidad que
el Poder te plantea para que te acoples y te
sometas: ¿todo esto es "nuevo"? ¿todo esto
es "normal"?

Y cuando llegues al NO, comenzará tu in
dependencia mental y política.

¡Salud!

Twitter: ®NemerNaime
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Al sentirme enfermo durante el viaje
mis sueños vagaron

sobre un campo de yerba seca
MatsuoBashó

La semana pasada, el primer ministro de Japón, Shinzo Abe, anun
ció que dejaría la oficina, por motivos de salud. Con 65 años y en
medio de un fuerte tratamiento médico, Abe consideró que no

estaba en condiciones de cumplir con las exigencias del puesto y, para
no traicionar la confianza depositada en él, prefería retirarse.

Las palabras de Abe pasarán a la historia
como un respetuoso sonoro a la honorabi
lidad política: "Lo siento desde el fondo de
mi corazón por no poder cumplir con mis
deberes. No puedo ser primer ministro si no
puedo tomar las mejores decisiones para la
gente".

Contrario a la actitud triunfalista que
suelen tener los gobernantes occidentales,
el discurso de despedida fue una larga dis
culpa por los objetivos que no se lograron; se
trató, pues, de una muestra más del talante
de la política japonesa, de la que podemos
aprender tanto.

Abe no pudo lograr la reforma de la Cons
titución de la Paz cuyo artículo 9 señala: "As
pirando sinceramente a una paz internacio
nal basada en la justicia y el orden, el pueblo
japonés renuncia para siempre a la guerra
como derecho soberano de la nación y a la
amenaza o al uso de la fuerza como medio

de solución en disputas internacionales. Con
el objeto de llevar a cabo el deseo expresa
do en el párrafo precedente, no se manten
drán en lo sucesivo fuerzas de tierra, mar o
aire como tampoco otro potencial bélico. El
derecho de beligerancia del Estado no será
reconocido".

El texto constitucional tuvo sentido en

1945, pero, en opinión del primer ministro
Shinzo Abe, hace tiempo que es inviable.
Sin embargo, dado lo delicado del tema, Abe
anunció un periodo de discusión con el par
lamento pues no quiere lograr su objetivo

por mayoría sino por unanimidad. No hay
que olvidar que Japón solamente ha tenido
dos constituciones en su historia: la de 1889
y la de 1945. Y ninguna de las dos había sido
modificada.

La reforma que buscó el primer ministro
responde a los conflictos internacionales de
la región. La tensión con China es históri
ca y continúa vigente por las islas Diaoyu/
Senkaku. Pero lo que más preocupa hoy a
los japoneses y al mundo entero es la es
calada entre Corea del Norte y Rusia. Shin
zo Abe intentó preparar a su país para en
frentarse, infortunadamente, a una nueva
ofensiva.

Los nombres que se mencionan más para
relevar a Abe son los de Shigeru Ishiba, de
63 años, exministro de Defensa, y el de Yos
hihide Suga, la mano derecha de Abe desde
2012 y actual jefe de Gabinete y ministro por
tavoz; ambos son militantes importantes del
Partido Liberal Democrático, pero el primero
anuncia un giro de timón pues ha sido un
fuerte opositor a Abe, mientras que el se
gundo ofrece la tranquilidad de la continui
dad política, hasta las próximas elecciones.

Las acusaciones de corrupción o los al
cances de la Abenomics encontrarán su lugar
en la historia y sólo podrán ponderarse como
claros u oscuros, con el paso del tiempo. Sin
embargo, el honorable retiro permanecerá
incólume pues la historia no erosiona ni ma
quilla la nobleza del carácter
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Nuevamente en la Cámara

de Diputados se está lle
vando a cabo el proceso

para elegir a quien presidirá la Me
sa Directiva para el tercer y último
año de esta Legislatura.

Desde que inició esta Legislatura ha sido
difícil respetar el acuerdo para que la Mesa
Directiva sea rotatoria; se repite la historia de
hace un año, cuando después de mucha con
troversia, Porfirio Muñoz Ledo, cumpliendo
el acuerdo parlamentario y con muchos de
sus compañeros en contra, dejó su lugar a
la panista Laura Rojas como presidenta. Por
supuesto, los escándalos en la Cámara baja
estuvieron presentes.

El 5 de septiembre de 2018, los coordina
dores de los grupos parlamentarios de todos
los partidos políticos representados en la Cá
mara de Diputados firmaron un acuerdo fun
dacional para que la presidencia de la Mesa
Directiva fuera rotativa.

Ese día se ratificó la designación de Mario
Delgado para presidir la Junta de Coordina
ción Política durante esta Legislatura, y se
destacó el acuerdo para que la Mesa Directiva
fuera rotativa conforme a lo establecido en
la Ley Orgánica, en su artículo 19, relaciona
do con el orden decreciente de los grupos
parlamentarios. Pero, además, en la ley está
estipulado que las fuerzas en la Cámara se
medirían por el número de diputados en la
elección.

Así, la Presidencia de la Mesa Directiva se
ría ocupada el primer año por la fuerza mayor,

que fúe Morena; el segundo le tocó al PAN, y
este año le tocaría a la tercera fuerza, que, de
acuerdo con esa fecha, le corresponde al PRI.

Pero el PT quiso agandallar y se confrontó
con el PRJ para determinar quién era la terce
ra fuerza política, y así alcanzar la presiden
cia de la Cámara, y se desató toda una guerra
legislativa de vergüenza. La discusión y po
lémica fue ocasionada por el PT, en especial
por su vicepresidente, Gerardo Fernández
Noroña.

Para intentar arrebatarle al PRI su posi
ción como tercera fuerza, el coordinador
de los diputados del PT, Reginaldo Sando
val, anunció que se incorporaban cuatro
legisladores a su bancada. Se trataba de los
diputados independientes Mauricio Tole
do y Héctor Serrano, así como el morenista
Manuel López Castillo y José Ángel Pérez, de
Encuentro Social.

Con esta adhesión, el PT se convertía en la
tercera fuerza política con 47 diputados, uno
más que el PRI, que reclamaba su derecho
de presidir la Mesa Directiva, tal y como se
acordó al inicio de la 64 Legislatura.

Sin embargo, el legislador sonorense Ma
nuel López Castillo regresó a la bancada de
Morena para que el partido recuperara la ma
yoría, con 251 legisladores, lo que le permitió
conservar la presidencia de la Jucopo.

Fue así como se registró un empate entre
el PRJ y el PT con 46 legisladores cada uno;
pero la adhesión del diputado Mauricio To
ledo al PT ocasionó nuevamente conflictos
internos.

El presidente nacional interino de Morena,
Alfonso Ramírez Cuellar, recriminó el movi
miento: "Compañeros del PT, es tanta la des

esperación por tener la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados que han incorporado
a sus filas al porro Mauricio El Tomate Toledo,
uno de los peores enemigos de la 4T".

El senador Martí Batres también cuestio
nó la adhesión de Toledo: "Grave error de los
compañeros del PT y Gerardo Fernández No
roña reclutar a quien mandó insultar, agredir
y golpear a Claudia Sheinbaum en 2018".

Y el propio Fernández Noroña, quien as
piraba a convertirse en presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, repro
chó que, al inicio de la 64 Legislatura, en
2018, el PT cedió legisladores a Morena para
que consiguiera la mayoría absoluta: "El PT
le pasó diputados a Morena para que Mario
Delgado tuviera la Junta de Coordinación Po
lítica tres años; el PT se fúe a la cuarta fuerza y
quedó fuera de las vicepresidencias".

Es por eso que Noroña demandó a Delga
do asumir la responsabilidad en el proceso
para evitar una crisis política, y aunque dijo
que no era momento de atacar a compañeros
del mismo movimiento, lo acusó de ser un
hombre de inconsistencias.

Mario Delgado está jugando sus cartas y
busca la presidencia de Morena, así que se ha
querido involucrar del todo en este proceso,
pero si salió en defensa de Noroña al asegurar
que no había que temer si resultaba presi
dente de la Cámara de Diputados, pues esta
ba seguro de que sería respetuoso e institu
cional: "Noroña sabe asumir cuando le toca
un papel de oposición y cómo le tocaría jugar
un papel institucional como presidente de la
Cámara. Si él es electo, pues no representaría
a un partido, nos representaría a todos; yo
creo que lo haría muy bien, de manera muy
respetuosa, por la experiencia que tiene, por
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el compromiso que tiene también con la Cuar
ta Transformación".

Además, propuso que se pudiera dividir la
presidencia, seis meses para el PRJ y seis para
el PT. Sugerencias que, desde luego, el PRI
rechazó, porque no hay duda de que le co
rresponde la Presidencia de la Mesa Directiva.

Ante todo esto, el coordinador priista, René
Juárez, anunció el domingo que diputados de
otros grupos se sumarían para mantenerse
como tercera fuerza y estar en condiciones de
reclamar la presidencia de la Mesa Directiva.
Y después de semanas de acusaciones, re

proches, advertencias, deslindes y pase de
legisladores, el PRI no alcanzó los votos ne
cesarios para asumir la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados.

Con 278 votos a favor, 64 abstenciones y
112 en contra, el partido tricolor no logró la
mayoría calificada para aprobar la planilla que
estuvo encabezada por la priista Dulce María
Sauri, mientras que las vicepresidencias se
rían para Dolores Padierna, de Morena; Xavier
Azuara, del PAN, y Sara Rocha, del PRJ. Plani
lla que, por cierto, fúe impulsada por la Junta

de Coordinación Política, la Jucopo.
Lo cierto es que este episodio fue sólo un

capítulo más de la pelea para presidir la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados, y que
tendremos que esperar hasta el próximo 5 de
septiembre, para conocer el desenlace.

¿Pero qué pasa si no se logra conformar la
Mesa Directiva? No hay ley que lo especifique,
pero es gravísimo, un escenario extraño pero
que se pudiera dar, por ejemplo, ahora que se
tiene que aprobar el paquete económico, que
es deuda, impuestos y gasto; si no se aprueba,
no hay dinero para operar el Gobierno federal.

Si no se ponen de acuerdo el 5 de septiem
bre, quién presidirá la Cámara, y pasa para
días después, no faltara quien busque ampa
rarse para no pagar impuestos diciendo que
éstos fueron aprobados por un cuerpo legisla
tivo constituido ¡legalmente.

Otro escenario: se podría impugnar la emi
sión de deuda que tenga el país a lo largo del
2021.

Ya basta de pleitos ridículos por el poder,
que violentan la ley y ponen en riesgo el fun
cionamiento del país.

EN LA VOTACIÓN
del lunes en San Lá
zaro, el PRI no logró
la mayoría, por lo que
Fernández Noroña

(al micrófono) y el PT
aún tienen posibi
lidad de conseguir
la Mesa Directiva el

próximo sábado.

Fecha: 02/09/2020

Página: 12

Area cm2: 523

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 74,344

Página 13 de 13

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


la Secretaría de Hacienday
laConferenciaNacionalde Goberna

dores resolvieron poner en marcha
las mesas de trabajo para revisar el
pacto fiscal entre la Federación y las
entidades pasando el 8 de septiem
bre, luego de la entrega del paque
te económico 2021, a partir de una
charla breve que sostuvieron Juan
Manuel Carreras, gobernador de
San Luis Potosí y j efe en turno de la
Conago, y Arturo Herrera, al finali
zar el segundo Informe presidencial.
Si así de fácil se pusieran de acuerdo
los políticos más a menudo...

lajefade Gobierno de Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum.
no esperará más y presentará este
miércoles un programa de reactiva
ción económica de la mano del sector

empresarial capitalino y coordinado
por la Secretaría de Administración
y Finanzas. Así como hubo estrategia

propia para enfrentar la pandemia,
ahora hará su plan enfocado a sec
tores como construcción, turismo,
entretenimiento y gastronomía, sin
riesgosy sin descuidar los retos de sa
lud. Es la primera entidad que lanza
un esfuerzo de esta magnitud para lo
que resta de 2020y 2021.

los requisitos que pidió el
Instituto Nacional Electoral que co
manda Lorenzo Córdova para par
ticipar en la contienda interna de
Morena son malas noticias para al
gunos aspirantes, como el coordina
dor en San Lázaro, Mario Delgado,
y el ex funcionario del Seguro Social
Antonio Attolini, de quienes sus de
tractores dicen no forman parte del
padrón, por lo que el primero quiso
asegurarse de figurar de último mo
mento, mientras que Yeidckol Pole
vnskyy Gibrán Ramírez van firmes
con su carné de fundadores.
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La evasión

A casi dos años de iniciado es

te gobierno se ha dicho todo
sobre el estilo de comunicar

del presidente López Obrador. No es nin
gún secreto que gobierna más a través de la
palabra que de los actos; dice mucho y hace
poco y gran parte de lo que dice son dichos
sin comprobación posible, medias verdades
o de plano, mentiras duras y burdas. Según
SPIN, Taller de Comunicación Política, has
ta el 15 de julio, en 409 mañaneras realiza
das a esa fecha, había hecho 4 mil 827 pro
mesas, 2 mil 598 compromisos y 20 mil 715
afirmaciones incomprobables. Además, ha
bía pronunciado mil 563 mentiras. Un pro
medio de cuatro diarias dichas por un presi
dente que promete un día sí y otro también,
no mentir.
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El informe presentado ayer sigue la misma
tónica. El tratamiento dado a los temas tenía

dos partes. El primero —que es la nota carac
terística más evidente de este segundo infor
me— consistía en evadir casi por completo la
realidad y cuando le era imposible no referirse
a ella, la suavizó y minimizó al extremo. La se
gunda parte del tratamiento de los problemas
consistía en enumerar las acciones las del go
bierno para enfrentar las crisis, mediante las
afirmaciones incomprobables o mentiras.
La crisis económica es para el Presidente

un fenómeno transitorio, que nos pegó menos
que en Inglaterra, Francia y
España y aunque en el pri
mer semestre el PIB ha caído

10.4 por ciento, ya comenzó
la recuperación que será en
forma de "V". ¿Desempleo
y pobreza? Nada al respecto.
Entonces enuméralos apo
yos dados a la población para
enfrentar la adversidad: los consabidos datos de

sus programas sociales que no tienen manera
de ser comprobados: 23 millones de familias (el
añopasadoeran23 millones de personas; ahora
se convirtieron enfamilias) beneficiadas por las
transferencias monetarias directas. El proble
ma es que no hay datos públicos ni siquiera so
bre los padrones de beneficiarios, menos sobre
las entregas reales de los apoyos. Todo con los
mismos recursos del año pasado. ¿Cómo es po
sible beneficiar a 70 por ciento de los mexicanos
conlos mismos recursos que el año pasado con
los cuales se beneficiaba a 16 por ciento de ellos?

Con respecto a la crisis sanitaria, primero
la evasión: ninguna cifra de contagiados ni la
catastrófica —según el calificativo de López
Gatell— de 65 mil muertos. Aquí el rescate al
gobierno vendrá de parte de Carlos Slim con
la promesa de fabricar pronto la vacuna, por
que la promesa de AMLO de que tendremos
un mejor sistema de salud posterior al co
vid19 difícilmente es creíble cuando este año,
según la SHCP, el sector salud había gastado
entre enero yjunio 8 por ciento menos que el
año pasado cuando no había pandemia.
En materia de seguridad, la evasión fue gi

gantesca. Se acepta que
los homicidios crecieron

7.9 por ciento, pero no se
reconoce que se está fren
te a un fenómeno descon

trolado, de una magnitud
del doble que en la época
de Calderón, pero "ya no
manda la delincuencia

organizada" (no podía faltar la afirmación in
comprobable). ¿Ya se le olvidó al Presidente
la liberación de Ovidio Guzmán, donde clara
mente se vio quién manda? Y también frases
que faltanala verdad: "Ya no hay torturas, des
apariciones ni masacres; se respetan los dere
chos humanos y se castiga al culpable sea quien
sea". Lástima que el video de las ejecuciones
del ejército en Nuevo Laredo lo desmientan.
Y la frase para la historia: "No es para pre

sumir, pero en el peor momento contamos
con el mejor gobierno". El problema es que se
lo cree. ¿Lloramos o reímos?

López Obrador
gobierna más a

través de la palabra
que de los actos
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17
\ n los uI timos meses nos hemos afi

A ció nado todos a la literatura cientí
I I "'J 1 fica. Nos sentimos a veces casi mé

dicos, epidemiólogos concretamente, sabemos de
virus, contagios, tratamientos, recursos de preven
ción, hemos leído docenas de artículos con estadís
ticas, conjeturas sobre la evolución de la epidemia.
Como es un asunto grave, todos nos remitimos a
los expertos, pero cada quien tiene a los suyos, y los
expertos dicen, según cuáles, todo y todo lo contra
rio, de modo que sirven para aplaudir o para criti
car lo que se quiera.
Sucede lo mismo en todas partes, en Estados Uni

dos o en Alemania, igual que en México. Los parti
darios de un confinamiento más largo, más estric
to, tienen sus autoridades: datos, modelos, estudios.
Pero también los defensores de lo que se ha llama
do la inmunidad de manada. Y los tendrán sin duda
los que prefieren el desinfectante, como los tienen
quienes niegan la existencia de la epidemia (en el
origen de las protestas contraías medidas de pre
vención estála organización Médicos por la Verdad,
fundada por Heiko Schóning que solo en Alemania
tiene más de 500 miembros: médicos).

El caso es que unos y otros se acusan de haber po
litizado la ciencia. O de actuar por motivos políticos,
y no científicos. Yes verdad en todos los casos, y no
tiene tanta importancia porque no tiene remedio.
La ciencia tiene un lugar privilegiado, una auto

ridad difícil de discutir. Por eso los gobiernos, todos,
en situaciones como esta se remiten a los expertos,
y aseguran que sus decisiones tienen un sólido fun
damento científico. Y los críticos hacen lo mismo.
El problema está en que esa autoridad corresponde
más bien a una idea de la ciencia: exacta, indudable,
definitiva, que tiene poco que ver con la práctica de
la investigación científica. Lo que sucede hoy es que
hemos entrado todos a saco en el taller, en el tras
tero, en busca de cualquier papel que dijera lo que
necesitábamos leer; y hemos encontrado la cien
cia a medio hacer: desordenada, errática, vacilante,
pero sobre todo masiva —para mediados de julio, la
biblioteca nacional de medicina de los EU contaba
más de 30 mil artículos sobre el covid 19, todos de
este año (la mitad, publicados como borrador).
La epidemia podría servir, puestos a ser opti

mistas, para que aprendiésemos a leer mejor los
textos científicos. La dificultad no está en el len
guaje (aunque es verdad que escribir mal suele to
marse como indicador de calidad científica), sino
en el sistema de filtros, prejuicios y sobreentendi
dos que organizan la publicación, y en los acuer
dos implícitos que sostienen todo consenso. Si se
seleccionase mediante un algoritmo de populari
dad, uno terminaría leyendo sobre los Illuminati.
Pero las revistas "de referencia" tiene n sus propios
sesgos, sus debilidades, sus puntos ciegos, y des
contemos que dos terceras partes de los artículos
científicos ofrecenunabase empírica que no es po
sible replicar. Motivos por los que John Ioannidis
dice que es difícil que la ciencia se corrij a a sí mis
ma. Desde luego, es lo mejor que tenemos, siempre
y cuando no la tomemos por lo que no es, y no le
pidamos lo que no puede dar.
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C!
¦ X oy terco. No quito el dedo del renglón. Se

i que lo que no se evoca constantemente,
Ik. W desaparece de la memoria; que lo que no se
nombra, no existe; que lo que no se muestra con fre
cuencia ante los oj os propios y los de los demás, ter
mina por desvanecerse. Sé también que el peso ava
sallador del silencio, el olvido, la resignación o la in
diferencia vuelve mansos y fáciles de esclavizar a los
seres humanos.

"Somos —dice José Saramago— la memoria que
tenemosyla responsabilidad que asumimos; sinme
moria no existimos y sin responsabilidad quizás no
merezcamos existir". Aeso me atengo. Estas palabras
nutren y dan sentido a mi terquedad, a mi forma de
vivir. No olvido j amás; tengo, para el dolor de mi pue
blo, memoria de elefante, y aunque no pertenezco a
ningún partido no dudo ni temo tomar partido.
Lamemoriay la responsabilidad nos significan. Na

da seríamos sin ellas. Memoria de lo bello, lo entraña
ble, lo sublime, lo dolorosoy lo terrible, pero memoria
viva Responsabilidad ante nuestro propio destino, an
te nuestros semej antes, nuestro país, nuestro tiempo.
No hay nada como tomar las riendas en lugar de sim
plemente dejarse arrear por otros. Nada como saber
de dónde se viene para abrirse paso hacia el futuro.
Nada como soltar todo ellastreyliberarse.
Esa arrogancia, la de ser libre, de la que habla An

drés Manuel López Obrador, alienta también mi
terquedad. Para acicatear la memoria propiay la de
otras y otros me ha servido siempre la libertad. Para
responsabilizarme, asumir compromisos e invitar a
otrasy otros ahacerlo me sirve también ser libre. Sólo
de lamemoriay la responsabilidad soy esclavo.
Esto es lo que hay detrás de mi decisión indeclina

ble de promover que se juzgue a los expresidentes:

memoria de los crímenes que cometieron, respon
sabilidad con mi gente y mi país y, sobre todo, liber
tad; una libertad que para serlo ha de ser contagiosay
compartida Anadie obedezco más que a mi concien
cia; no hago más que tomar partido por lajusticia sin
la cual no tendremos la paz que merecemos.
La democracia—para mí— es el libre ej ercicio co

tidiano de una responsabilidad que no se extingue el
día que se deposita el voto en la urna. Yo no doy che
ques en blanco a quienes gobiernan ni espero que ha
gan ellos solos todo el trabajo. Los elegimos para con
ducir al país por la ruta que todos decidimos no para
apropiarse de éL La democracia es participación acti
vay constante. Quienes votamos por el cambio de ré
gimen dimos, ese 1 de julio de 2018, apenas el primer
paso; nuestra tarea está inconclusa. No hemos cum
plido aún nuestra responsabilidad.
Dice Sócrates en el Diálogo de la retórica, de Pla

tón: "Cometer una injusticia no es más que el segun
do mal en cuanto a magnitud; pero cometerlay no ser
castigado es el primero y el más grande de los males".
Ante esto nos ha colocado, a usted y a mi, la historia:
el más grande de los males haríamos a nuestro país si
no nos pronunciamos, las y los ciudadanos, porque la
justicia alcance a quienes, al amparo del poder, come
tieron crímenes atroces.
Como a cualquier ciudadano que comete un deli

to, hade juzgarse alos expresidentes. No es por con
signa ni por conveniencia política que yo y muchas y
muchos más lo exigimos. Tampoco es sed venganzala
que tenemos. Nada personal tengo en contra de Feli
pe Calderón o Enrique Peña Nieto. No me mueve el
odio, esmiconcieneiaylacertezade que si permane
cen impunes otros habrá, en el futuro, que repetirán
el mismo crimen y correrá así más sangre y habrá de
ser aún más hiriente la injusticia
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No checa 11 dichos,
hechos ni fechas

Del oneroso contrato de Pemex con Eti

lenoXXI, propiedad de BraskemIde
sa Odebrecht, el presidente Andrés

Manuel López Obrador ha denunciado que el subsi
dio en la venta del gas etano abajo precio significó un
quebranto a la nación de 15 mil millones de pesos.
La paradoja de su cruzada contra la corrupción

es que el caso más representativo y espectacular del
momento, el de Emilio Lozoya, cuelga de la palabra
del manipulable testigo colaborador que se prestó a
cohechos porque, aduce, lo instrumentalizaron, y en
su declaración ministerial dice mentiras obvias, co
mo cuando se refiere alos tocayos José Antonio Mea
de Kuribreña y González Anaya, funcionarios en las
administraciones de Felipe Calderón Hinojosay En
rique Peña Nieto.
Según él, en el primer trimestre de 2013, siendo di

rector de Pemex, en una conversación telefónica con
Meade, hablaron de que saldría más caro y riesgoso
(litigios con penas económicas) modificar el contra
to a 20 años con Etileno XXI y acordaron dejarlo tal
cual, pese a que ponía en riesgo los proyectos produc
tivos de la petrolera mexicana.
Dice asimismo que en la transición de los gobiernos

calderonista y peñanietista Luis Videgaray Caso le in
formó que Braskem "le debía dinero al grupo de Ernesto
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Cordero y José Antonio Meade,
el cual sería pagado si les garan
tizaban la continuidad del con
trato de Etileno XXI firmado en

2011/2012'. Y que en la charla Vi
degaray condicionó el pago de so
ibornosparalegisladoresalaapro
bación de las reformas estructura

les, en especial la energética
La versión es descocada:

El contrato de Braskem (Etileno XXI) se finalizó
en 2009y se firmó en 2010.
Y lo que analizó el Consejo de Administración de

Pemex el 29 de abril de 2011 no fueron el contrato ni
la firma, sino las recomendaciones del Comité de Es
trategia de Inversión para que se emitieranlineamien
tos que definieran la forma en que debían ser autori
zados contratos de tal calibre, lo que fue aprobado por
unanimidad.

En 2017, cuando González Anaya dirigió Pemex, se
empezó a intentar una renegociación del contrato (en
total hubo 19 reuniones), pero vino la elección presi
dencial de 2018 y Braskem se levantó de la mesa. Su
director, Fernando Mora, descartó entonces que la fir
ma aceptara renegociar el contrato por el que Pemex
se obligó a entregar a Etileno XXI el gas etano que tie
ne que importar, y dijo estar dispuesto a discutir alter
nativas con el gobierno entrante de López Obrador. La
empresa, aseveró, apostó por invertir cinco mil 200
millones de dólares y "si nos buscan, nuestro foco va a
ser que el contrato es válido", espetó.
Los cuatro millones de pesos que Lozoya dice fueron

entregados a Meade y González Anaya en septiembre
de 2014, ¿fueron por un Consej o de Administración de
Pemex de 2011, tres años y dos cargos públicos después?
Otra explicación sería que fueron cohechos para que

aprobaran la reforma energética, pero esto no tiene
sentido: a la sazón, González Anaya era director gene
ral del Seguro Social y Meade Kuribreña canciller...

La empresa
Braskem apostó
por invertir 5 mil
200 mdd con el

gobierno entrante
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2021, el peor
en casi un siglo
Las causas perdidas son por las que hay

que luchar, las otras segarían solas
Florestán

1 diagnóstico del secretario de Ha
J tienda, Arturo Herrera, en la ple
naria de los diputados de Morena

fue devastador:

Si bien para 2021 se espera un repunte de la
economía, el escenario será peor que en 2018 y
2019 porque "ya no habrá gxiardaditos" —se los
gastaron— y aunque no se contrate nueva deuda,
ésta se incrementará entre 10 y 17puntos del PIB
por el tipo de cambio. Entre este año y el próximo,
México vivirá la crisis más fuerte desde 1932; es
casi el peor momento económico para el país en
el último siglo. En el segundo trimestre la econo
mía cayó 18.7 por ciento y hay indicios de recupe
ración y podría hacer cerrar el año con una caída
de 7.4 por ciento del PIB, la más fuerte desde las
crisis de1932,1995y2009, les dijo.
Al día siguiente, el presidente López Obrador

coincidió con Herrera: Yo creo que su diagnósti
co es correcto, lo que ayer confirmó en su mensa
j e con motivo de su segundo Informe. El panora
ma, pues, es desolador y no se ve una respuesta de
gobierno a la altura del diagnóstico.
El Presidente mantiene su política de no re

currir al déficit ni a la deuda ni apoyar a las em
presas. Mantiene su proyecto original de reforzar
sus programas sociales sin reconocer la necesi
dad de respaldar, que no rescatar, a las micro, pe
queñas y medianas industrias que representan

el 70 por ciento del empleo y más de la mitad del
PIB para que conserven su liquidez, no cierren
ni cancelen empleos y estén operables para el
arranque de la economía que, de acuerdo a He
rrera, será en 2021 cuando enfrentemos, sostie
ne, la peor crisis económica de los últimos 100
años, más la sanitaria por el corona virus, agrego.
Y yo pregunto, ¿qué va a pasar, qué va a hacer

el gobierno, qué los empresarios que no quie
ren invertir?

Porque si vamos a llegar a ese punto de de
sastre económico, los primeros que caerán se
rán los de abajo y luego los de arriba, sí, esos
que tanto le aplauden.
RETALES

1. DETALLES. Ayer, ningún aplauso interrum
pió el mensaje del Presidente; el país no estápara
aplausos. Él destacó que, como fruto de su arro
gancia de sentirse libres, estaban ausentes el pre
sidente de la Corte y el Fiscal General de la Repú
blica, lo que se habló antes;
2. MESA. René Juárez afirmó ayer que el PRI
presidirá la Mesa Directiva de la Cámara de Di
putados vía Dulce María Sauri. Y recriminó a Ma
rio Delgado haber aprobado la planilla en la Ju
copoy luego haberse abstenido enla votación, lo
que fue una señal a los suyos;
3. RENCOR. Delgado me dijo que se abstuvo
porque Sauri apoyó a la panista Laura Roj as, ac
tual presidenta de la Cámara, que presentó un
recurso de inconstitucionalidad por la reforma
que faculta a las fuerzas armadas en materia de
seguridad pública, aunque la priista no firmó. Pe
ro habrá Mesa. Hoy la saca Juárez Cisneros. ¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cal y Arena

Midas de todos los

arroyos, diría Queve
do: lo que tocan lo es

tropean. Así actúan los encargados de
vigilar la Función Pública empezando
por su secretaria, Irma Eréndira San
doval. De eso trata el delirante castigo
que le han impuesto a Nexos. Digo mal:
no es delirante, se trata de un acoso
político en contra de un medio crítico
y un grupo de escritores y periodistas
que no comparten la demolición insti

Fecha: 02/09/2020

Página: 3

Area cm2: 186

1 / 2

Columnas Políticas

Prácticas Indecibles / Rafael Pérez Gay

Rafael Pérez Gay

Costo: 24,862

Página 10 de 18



tucional que este gobierno inició hace
dos años, cuando ganó sobradamente
las elecciones.
El asunto es así: la razón social Ne

xos. Sociedad Ciencia y Literatura co
bija dos empresas culturales, la revista
Nexos y la editorial Cal y Arena. Así y
entonces, la revista ha sido agredida,
por un lado, y la editorial puesta con
tra la pared.
Hace años, no sé si 15, los accionis

tas de la empresa decidimos fusionar
ambas empresas para darle mayor
solidez comercial y
cultural a nuestros

contenidos. Unir y
fortalecer. Así, desa
pareció Aguilar, León
y Cal Editores y se fu
sionó con Nexos. So
ciedad Ciencia y Literatura.
La suspensión de dos años que le im

pide a Nexos cualquier trato comercial
con el Estado incluye a una editorial
que lleva publicando 32 años contra
viento y marea.
Como todas la editoriales, Caly Arena

cerró sus puertas cuatro meses para ha
cer oficina en casa cuando empezó la pe

sadilla de la pandemia. En consecuencia
no recibió un peso de ingresos y sus gas
tos no desaparecieron. Ninguno de los
empleados dejó de trabajar en distintos
proyectos editoriales e hicimos al menos
tres lanzamientos enlínea
La editorial tiene amigos y amigas que

cerraronfílas para vencer los estragos de
la pandemia. En esas estábamos cuan
do de golpe y porrazo me encontré con
la novedad de que Caly Arena no podrá
venderles libros al FCE, a Educal, clien
tes históricos, ni sentarse a la mesa de la

Dirección de Bibliote
cas para hacerles algu
na propuesta
Por un enredo bu

rocrático saldado ha
ce dos años, la Función
Publicaha acosado una

opción cultural y en consecuencia a los
libros de los escritores que forman parte
de esta aventura. Que se anote en actas,
no las de La Función Pública, sino en las
de lahistoria del régimen obradorista.
Les anticipo, no vamos a cerrar Cal

y Arena. Aveces el mundo editorial
también se llama trabajo, imagina
ción y solidaridad.

Por un enredo, la
SFP ha acosado a una

opción cultural
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Los gringos desde
cerca y desde lejos

| ¦ j irculayaelullimolibrode
l ¡¡ i Jorge G. Castañeda: Esta

dos Unidos: desde la inti

midadyala distancia (Debate, 2020).
Entre los ambiciosos libros que ha

escrito Castañeda, digamos su histo
ria crítica del Che Guevara: La vida en
rojo, del presidencialismo mexicano:
La herencia, o sus memorias preco
ces: Amarres perros, éste es quizá el
más ambicioso.

Sutítulo en inglés, America througli
foreign eyes, dice con precisión el pro
pósito del libro y la ilustre tradición en
que se inserta No es lavisiónde unmexi
cano sobre las relaciones de su país con
Estados Unidos. No es tampoco un libro
de política internacional sobre elpapelde
Estados Unidos en el mundo.

Es algo más ambicioso y más preci
so: es el intento de ver a Estados Unidos
desde dentro, por un autor que no es
estadunidense, pero
que tiene suficientes
credenciales de co

nocimiento personal
e intelectual de ese

país como para inten
tar una visión distin

ta, cercana pero distante, familiar pero
extranj era, del país más conocido y más
desconocido del mundo.

La lista de autores que han intenta
do enla historíalo que Jorge Castañeda
se propone en este libro es tan célebre
como intimidante: Alexis de Tocquevi
lle, Charles Dickens, Rudyard Kipling,
Werner Sombart, Thomas Mann, Gun
nar Myrdal, George Santayana, Jean

Paul Sartre, Claude Levy Strauss, V.S.
Naipaul, Jean Braudillard, Geert Mak,
Regis Debray, Karl Ove Knaughsgard.
Nadie más consciente, ni más desa

fiante, que Castañeda ante este linaje.
Las primeras líneas de su libro dicen:
"Los extranjeros han escrito sobre Es
tados Unidos desde su fundación. Aho
ra me toca a mí".

La pregunta es obvia: ¿Hay espacio
en tal sucesión de exploradores para

decir algo original so
bre eso que Castañe
da llama, con el matiz
conceptual adecuado,
creo yo, "la civiliza
ción estadunidense"?
¿Hay algo que aña

dir a lo ya dicho, algo que induzca a los
gringos a verse de otro modo, frente la
mirada que los mide, a la vez, "desde la
intimidad y a la distancia"?
Creo que sí, creo que hay algo que

añadir, algo de lo que hablaré en otra
columna, algo de increíble pertinencia
para el momento político de aquel país,
y para la sombra larga que su curso pro
yecta sobre el mundo.

Es el intento de ver a

ELI desde dentro por un
autor que no es de ahí
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Los 63

La madrugada del 19 de fe
brero de 2006 explotó la
mina subterránea Pasta

de Conchos, en la región carbonífera de
Coahuila, dej ando atrapados a 65 traba
jadoresde la compañíacontratista Gene
ral de Hulla, así como de Industrial Mi
neraMéxico, empresa de Grupo México.
Durante las horas y días siguientes

se realizaron labores para encontrar
los convida; sin embargo, fracasaron.
Meses después, solamente los cuerpos
de un par de mineros fueron recupera
dos y entregados a sus familias.
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Tras algunos estudios, el gobierno
de Felipe Calderón y Grupo México
suspendieron en 2007 la búsqueda de
los otros 63 trabajadores, asegurando
que las tareas ponían en riesgo a los
rescatistas debido a las altas concen

traciones de gas metano de la mina.
La decisión fue cuestionada por las

familias, para entonces organizadas a
través de dos grupos: uno en torno al
sindicato que dirige Napoleón Gómez
Urrutia y otro mediante la pastoral
del Obispo Raúl Vera. Por separado,
ambas agrupaciones
han mantenido su

exigencia, lo mismo
tomando las instala

ciones de la mina que
demandando al Es
tado mexicano ante

la CIDH por la no recuperación de los
cuerpos de sus familiares.
En campaña, Andrés Manuel Ló

pez Obrador prometió rescatar a los
63 mineros abandonados de Pasta de
Conchos. Ya en la Presidencia, ordenó
reiniciar las labores, las cuales queda
ron a cargo de la secretaria del Traba
jo, Luisa María Alcalde.

Con este fin, un comité de exper
tos mexicanos y extranjeros revisó
las condiciones actuales de la mina

siniestrada y, aunque dictaminó que
la recuperación de los cuerpos era
posible, advirtió que el proceso sería
costoso y podría durar entre cuatro y
ocho años.
Reunido en Palacio Nacional de

manera privada con poco más de la
mitad de las víctimas, el presidente
López Obrador, además de ofrecerles
una indemnización, les planteó rea

lizar los largos traba

vés de la CFE, o bien,
suspenderlos y trans
formar la mina donde

están atrapados sus
familiares en un memorial.
Las viudas aún no tienen un con

senso sobre la propuesta presiden
cial. Lo que sí considérala secretaria
Luisa María Alcalde es que si no se hu
bieran suspendido las labores de res
cate en 2007, para estas alturas, los 63
mineros ya habrían recibido una des
pedida fúnebre digna. i^n¡

Lasviudasaúnnotienen
un consenso sobre la

propuesta del gobierno
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López Obrador
da el banderazo
de salida

T
al vez lo mas importante
del mensaje en el infor
me de gobierno del día de

ayer, apenas el segundo de seis, ni siquiera
cumplidala tercera parte de su gobierno,
fueron las muchas líneas dedicadas por el
Presidente de la República a esta idea de
que lo más importante de su mandato oya
se hizo o está a punto de concluirse. Lare
iteración de que el primero de diciembre
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próximo estarán concluidas las reformas
que habrán sentado las bases de laque lla
ma Cuarta Transformación del país.
Después de eso, dijo, lo único que

quedará es seguir revolucionando las
conciencias para que nadie pueda cam
biar lo hecho en estos 24 meses de go
bierno. Eso querría decir que nos que
dan cuatro años de mañaneras en sus

muchos formatos y variedades.
Yaleeremos las verificaciones de los da

tos y cifras mencionados
por el Presidente ayer, pe
ro anadie deben sorpren
der, así son los mensajes
de los informes, ningún
presidente ha utilizado
el primero de septiembre paralatiguearse.
Lo sorprendente, al menos para mí,

es la sensación de misión cumplida. La
ausencia de un mensaje de futuro, de in
vitación a una nueva épica, cualquiera
que fuera, tan temprano en el sexenio.
Más cuando viene de parte de Andrés
Manuel López Obrador, el genio de las
narrativas y la invitación ala acción.
Me recordaba ayer Nacho Marván

que desde la campaña de 2006 Ló

pez Obrador ya hablaba de dos años de
transformación, dos de consolidación y
dos de preparar la entrega.
El problema es que ese plan no con

templaba, entre muchas otras cosas, la
profunda crisis que enfrentamos ni la
falta de estructura en el movimiento que
lo llevó ala Presidencia en 2018. Un plan
como el que imaginaba López Obrador
necesita una condición de bienestar en

la población y de disciplina entre sus se
guidores que no existen.
Y, por lo tanto, sus se

guidores arrancarán des
de ahora el camino hacia

elfuturo: hacíalas guber
naturas, presidencias

municipales y puestos legislativos que se
disputan el próximo año —elección que,
creo, ganarán mayoritariamente los can
didatos de su partido gracias alapopulari
dad del Presidente y el desastre de la opo
sición— con miras siempre hacia2024.
Lo que sucedió esta semana en la Cá

mara de Diputados será una anécdota
tonta en comparación alo que veremos.
Creo que el Presidente dio el banderazo
con demasiada anticipación.

Nos quedan cuatro
años de mañaneras en
sus muchos formatos
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exos es uno de los espacios intelectua
\ les y culturales más plurales, críticos e

JL innovadores del país. Las más varia
das preocupaciones sociales, científicas y literarias
han confluido ahí por más de cuatro décadas. Por eso
preocupa (y mucho) la situación que enfrenta

Lahistoriaes larga, pero el momento crítico sucedió el
20 agosto. Ese día, en el Diario Oficial de laFederaciónse
publicó unaescuetacirculardelaSecretaríadelaFunción
Pública (SFP) que señalaque las dependencias públicas
deben dejar celebrar contratos con Nexos por dos años.
Además, le impuso unamultade casiun millón de pesos.
Pudimos conocer algunos detalles del caso me

diante un comunicado de la SFP (bit.ly/SFP_Comu
nicado). El documento dice que la inhabilitación y la
multa se debieron a que iVexospresentó información
falsa para obtener una adjudicación directa en 2018.
Afirma, además, que la investigación fue "minuciosa"
y que se respetó el "derecho de audiencia". En el co

municado (y en los tuits que lo difundieron) hubo mu
charetóricapolíticapero pocos argumentos jurídicos.
Nexos respondió públicamente con una relatoría

detallada de los hechos (http://bit.ly/Nexos_SFP) .Se
ñaló que, en efecto, en 2018 el IMSS le adjudicó un con
trato por 74 mil pesos. Como cualquier otra empresa,
tuvo que acreditar el pago de cuotas al Infonavit. Es
to sucedió el 17 de mayo de 2018 (iVexos hizo público
el comprobante) y un mes después la SFP declaró que
el asunto estaba "total y definitivamente concluido".
No obstante lo anterior —según la relatoría de Ne

xos—, en junio de 2020 la SFP abrió un nuevo proce
dimiento sobre el mismo asunto, que terminó con la
multa y la inhabilitación. La revista asegura que no
fueron llamados a este procedimiento.
El problemaes que laSFP no ha dado elementos para

responder a cuestiones elementales sobre el caso. ¿Por
qué se reabrió un caso cerrado hace dos años? ¿Cuándo y
cómo se dio derecho de audiencia a Nexos? ¿Cómo se va

loraron las pruebas? ¿Baj o qué parámetros se determinó
el monto de la sanción? ¿Cómo se cumplió con el princi
pio de proporcionalidad en ladeterminación de lamulta?
La respuesta a todas estas peguntas debería estar

en la resolución de la SFP. Lamentablemente, has
ta donde tenemos conocimiento, ésta no es pública
Circulares, boletines y tuitazos han generado un al
boroto en el que está ausente el documento más im
portante para valorar los méritos jurídicos del caso.
El silencio de laSFP dapie alasuspicaciade que exis

te un uso político de las sanciones administrativas que
genera un efecto equivalente ala censura El asunto pa
saráa manos de los jueces. Sise corrobora sería simpley
sencillamente inadmisible. El problema es que no esta
mos frente aun caso aislado. Sobre esto volveremos,

Fecha: 02/09/2020

Página: 13

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón / Javier Martín Reyes

Costo: 27,803

Página 17 de 18



¿Y QUÉ QUIERE MORENA?
La pelota está en la cancha de Morena. Presidirá la Mesa
Directiva de San Lázaro la fuerza política y el personaje que
decida la fracción mayoritaria.
Es asi porque se trata de una votación y la mayoría decide.
Claro que hay acuerdos previos, incluso firmados, pero
ya se lio que pueden olvidarse si las circunstancias
políticas lo demandan y los vientos cambian de rumbo.
El lunes el momento clave fue cuando el diputado Mario
Delgado, pastor de los moralistas, resolvió abstenerse en lugar
de votar a favor de la propuesta priista de Dulce María Sauri,
entonces cundió el desconcierto y ei proceso se descarriló.
PES, PT y PRI pueden patalear y jalonearse, pero a la hora de
votar son irrelevantes ante la aplanadora de Morena que tiene
que asumir el costo político de tomar la decisión.
CEPEDA SÍ FUE

Ayer, entre los invitados que sí fueron al mensaje con motivo
del Segundo Informe Presidencial de López Obrador en Palacio
Nacional se vio a Alfonso Cepeda, líder nacional del SNTE.
Desde que fue electo, Cepeda Salas se ha concentrado
en acercarse al presidente y mostrarle que los
maestros de este sindicato son aliados de su objetivo
transformador,

Cepeda quiere transmitir al mandatario las inquietudes
de los maestros ante el inicio virtual del año escolar, como
consecuencia de la emergencia sanitaria, en un ejercicio
inédito que todo mundo espera rinda frutos.
El Tribunal reacciona

No cayeron bien los reparos del INE ante la orden del tribunal
de realizar la encuesta que delina a la nueva dirigencia de
Morena.

Las relaciones entre ambos organismos electorales no han sido
sencillas, ni lo serán, poique siempre hay motivos de tensión.
El INE sostuvo que hará Ieí encuesta bajo protesta, porque lio le
queda otra.
La respuesta no tardó en llegar. El magistrado Felipe
Fuentes Barrera dijo ese órgano jurisdiccional no
está para preguntarle al IXE qué quiere y qué no
quiere hacer, ni cómo se deben resolver !os asuntos
presentados ante el Tribunal.
Lo único que cuenta es que es una resolución apegada
a derecho, dijo que el magistrado, quien cerró diciendo
que espera que ei INE cumpla el ordenamiento con
profesionalismo.

Agitación constante

La agitación ha sido la constante en el sector minero vinculado
al senador Gómez llrrutia.

Inversiones que hubieran diuamizado el sector están
detenidas ante las señales de inestabilidad que ahuyentan a los
empresarios.
Ahí está el caso la minera canadiense Ameritas Gold and
Silver, que opera en Cósala, Sinaloa, y que no puede trabajar
porque está [legalmen te suspendida por Yasser Beltrándel
grupo de Napoleón.
Esto a pesar de que Beltráu es buscado por Ea justicia
sinaloense y que tos mineros ya quieren regresar a Lis
actividades.

La falta de activad de la mina, que es central en la vida
económica de la comunidad, está causando estragos en la
gente que no ha tenido ingresos.
Las autoridades de la Secretaría del Trabajo tratan de resolver
el conflicto, pero tiene problemas porque se trata de sindicatos
atines de la 4T y suponen que pueden hacer lo que quieran,
¿Están por encima de la ley?
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EL CR ISTALAZO

Arrogancia, libertad
e informe

Cf¡ umeneemos por leer el
/ texto de! II informe pre

sidencial de Don Andrés

, Manuel López Obrador,
fj nuestro Señor Presiden

  ' le y luego visitemos ei
diccionario.

"...He mantenido y seguiré mante
niendo kim relación institucional con
las autoridades emanadas de otros

partidos. Las y los gobernadores, y
presidentes municipales de cualquier
signo político encuentran en el Ejecu
tivo federal respeto y trato equitativo.

"Hemos cumplido nirfstraprome
sa de ijiipuíarr la verdadera indepen
dencia de las instituciones de justicia.
La Fiscalía General de la República y
el Poder judicial de la Federación ac
túan con flÍJSCTÍutíi autonomía y %e aca
bó aquello de. qiie todo lo ordenaba e!
presidente porque el E/eru tiro era el
poder fít los poderes.

"Miren romo /mu cambiad*? las co
sas. Invité al fiscal general de la Re
pública y al presidente fít' hi Suprema
Corte íít justicia y no pudieran asistir.
En oíros tiepjipos rso no pasaba, por
que ellos tienen la fírrognticia de
sentirse libres. Este es el cambio,
esta es la transformación.

Ahora el tumba burros:
Arremar.
Del lat. arrogare.
1. tr. p. us. Atribuir, adjudicar.
2. prnl. Apropiarse indebida o

exageradamente de cosas inmate
riales, como facultades, derechos
u honores.

Arrogancia.
Del Lat arrogantia
1. f. Cualidad de arrogante.
Arropante.
De arrogar ynte; lat. arrógans,

antis.

1. adj. Altanero, soberbio.
2. adj. Valiente, atentado, brioso.
3. adj. Gallardo, airoso",
He marcado con negritas la

frase presidencial sobre la arro
gancia y la libertad, porque son dos
condiciones de imposible combina
ción. La libertad es el principal de
los Derechos Humanos, después de
la vida misma,

Nadie puede considerar su ejer
cicio como una arrogancia en el
sentido literal de "apropiarse indebi
da o exageradamente de cosas inmate
riales. como facultades, derechos ¡r ho
llares"... como dice el lexicón.

Pero esle caso tiene un antece

dente. En horas previas a i a emi
sión del mensaje (no del informe,
pues ese viajó ayer en cajas de car
tón de Bucareli a San Lázaro), el Se
ñor Presidente deslizó información
sobre el mínimo quorum generado
por la pandemia.

"...se está invitando al fiscal, se
invita ¡tí presidente de ía Suprema
Corte de justicia y el gaíii nete. nada
más..." dijo, como quien prepara

el terreno.
Y en la lectura del documento,

las ausencias, pactadas o no. de Ar
turo Zaldívar. presidente de la Su
prema Corte de Justicia y Alejan
dro Gertz, Fiscal General de la Re
pública. fueron e! anillo en el dedo
de la oratoria transformadora: tan

distintas son hoy las cosas (como si
distinto fuera sinónimo de excelen

te), como para celebrar la arrogan
te conducta de quien son libres de
rechazar una invitación para algo
importante.

"...no pudieron asistir"; dijo el
primer servidor del pueblo.

Sin ahondar más en el caso (ya
los interesados buscarán la forma
de ofrecer explicaciones suficientes
para no quedar mal ni hacer que
dar mal a nadie!, ese detalle, como
decimos los reporteros, "fue la no
ta".

Lo demás no conoció siquiera la
sombra de la novedad o el interés.

Asuntos municipales, como colec
ciones en ei Fondo de Cultura Eco
nómica (eso ha hecho siempre e¡
fondo, ¿cuál es la hazaña?); bailes
de carnaval con las estadísticas, ci
fras por aquí y por allá y a fin de
cuentas nada para escribir a casa,
como decían los cronistas taurinos
de antaño tras una tarde aburrida.

Sin i a calificación de los hom

bres ya mencionados y cuyos nom

Fecha: 02/09/2020

Página: 32

Area cm2: 349

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,900

Página 3 de 9



bres no se necesita repetir, no ha
bría habido nada novedoso siquie
ra. Ya no digamos trascendente.

A partir de hoy. por definición
presidencial, Gertz y Zaldívar son
"altaneros, soberbios, valientes,
alentados, briosos, gallardos, airo
sos" y todos esos adjetivos de elo
gio viril y varonil con los cuales los
define la Real Academia Españo
la de la Lengua de cuyo lexicón he
sacado las definiciones arriba ex
puestas, no por devoción a la ve

tusta y monárquica institución, si
no porque no tengo otro dicciona
rio a la mano.

La oportunidad de mostrar distin
ción de las cosas pretéritas, no im
porta cuáles, parece ser uno de los
mejores recursos presidenciales an
te cualquier circunstancia. Basta y
sobra decir, ya no es como antes, pa
ra justificar cualquier asunto, cual
quier conducta, cualquier acción.
No importa si es para poner a

una mujer indígena en la comisión
de las victimas o a una víctima en

la CNDH. Todo se justifica con la
distinción. Somos distintos, ya no
es igual, ya no es como antes, ya no
es lo mismo,

Y si. muchas cosas han cambia

do, si. como pelecha el ave o cam
illa de piel la serpiente. Pero ni el
pájaro deja de ser pájaro, ni logra
volarla víbora.

Si el "desdén" no fue algo debi
damente preparado, lo pareció,
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ANIMALIDADES...

Nadie tiene asegurado un mañana

Cuando ya no somos cnpircra de nifiibiíir
i (pki situación, nos ericojifraii ios ante ei desa

fio de can ifciirnios t¡ uraí)tras 11lismos
Vifcíar IVaukl

Eí ÍlíijítlTí' í'll fclii'fd íif Sfíltiífo

f arias frases leídas o escucha
das desde hace tiempo, me han

¦f // estado dando vueltas en la ca
¦ l ; besa tan pronto se confirmó la

cantada renuncia del Dr. Víc
, tor Manuel Toledo Manzur,

hasta el pasado 31 de agosto, titular de la Se
cretaria de Medio Ambiente y Recursos Na
turales. Realmente, siendo sincera, les cuen
to que personalmente aposté por su dimi
sión,.. no desde el pasado 5 de agosto en que
él mismo la buscó, sino desde el día tino de su
gestión, simplemente porque su trayectoria
y perfil lo descubrían desconocedor y.

a las rijosas, complicadas, «inflictivas y muy
desagradables tareas administrativas de un
sector, además, absolutamente descuidado,
empobrecido, pero que actualmente está,
para colmo, sometido al capricho presiden
cial lo que incluso quedó evidenciado tras
el mínimo tiempo que ayer dedicó al tema el
presidente López Obrador, durante la pre
sentación verbal de su Segundo Informe de
Gobierno, que ni siquiera por corrección po
¡ilica o de pasadita o a modo promesa, inclu
yó acciones sobre la dramática situación de
ta vaquita marina y/o sobre el descuido ad
ministrativo de las áreas naturales protegi
das, destacando solamente tres/cuatro pro
gramas de su personal proyecto. Es por ello
que no debe sorprender el retiro de VMTM.

que sin duda provocó ser renunciado, qui
zás. atendiendo aquello de que EL CAMBIO
es um puerta que se abre desde dentro o dándose
perfecta cuenta ya, ík1 íjtifí'íproblema en k ¡m
ipriít de ios cambios es que se choca con ftfos por
¿ipíirífíjuf Rüfíiíi i7 la vista, según decía el fa
llecido consultor Richard Beclthard. Aho
ra todo indica que viene una tercera opor
tunidad para el sector en la persona de una
ingeniera agrónoma (¡gulp!) que se deíine a
si misma como indígena, campesina y am
bientalista. Me refiero a la chiapaneca Ma.
Luisa Albores, que esperemos se inaugure
renovando a la institución v removiendo de

inmediato parásitos y a quienes ocupan po
siciones bajo conflicto de interés, para peor,
en áreas de gestión muy corrompidas, co
rruptas y corrompedoras de esa Secretaría,
Mientras ello pasa,..

Insisto en no quitar el dedo del renglón
en lo referente a la actuación de PROFEPA

respecto al osito M de Chipiiiqite. Conforme
pasa el tiempo el asunto luce más oscuro,
principalmente al no conocerse si el animal
vive, murió o quedó mal de la cirugía, lo que
da lugar, insisto, a la especulación. Ni la Pro
curaduría Federal de Protección al Ambien
te ni su misma titular Blanca Alicia Men

doza. han informado puntualmente qué ha
pasado, dónde y cómo se encuentra el úrsi
do. Lo último que supimos data del pasado
14 de agosto, cuando por medio del bole
tín BP/17820 se ofreció que esa Procura
duría "PRACTICARÍA INSPECCIONES PA
RA DETERMINARLAS CAUSAS Y PROBA
BLES RESPONSABILIDADES DE LA CAS
TRACIÓN DEL OSO AMIGABLE DE NUEVO
LEÓN", cuando en realidad se trata de un

hecho que la procuradora debió denunciar
de inicio ante la Fiscalía General de la Repú
blica y no sólo en Ja Secretaría de la Función
Pública. De ser así, estaría potencialmen
te recayendo en delito de omisión, que pre
suntamente podría sumarse al de uso ilícito
ít Htríbiiffojxes ¡/facultades, de conformidad

a lo que debió cumplir para el procedimien
to. Posiblemente hasta pudieran haber co
metido Prevaricato, no sé, pero sien cambio
que violentaron varias disposiciones admi
nistrativas que contempla la legislación en
la materia. Por cierto, circula en la ijiíemet y
por redes sociales una petición, vía la plata
forma changc.org. solicitando su destitución
por cuestiones ajenas al objeto que reseño.
Tiene tufo. sí. pero también fondo que debe
ría investigarse. Siendo así y en vía de mien
tras. desde este humilde espacio y haciendo
eco de muchas voces, exijo que se nos infor
men v acrediten Jas condiciones actuales del

oso amigable .y...
EN ALGO MAS AGRADABLE, formida

ble y ultra necesario para una convivencia
armónica resultó la reciente inauguración
de un "parque canino" en zona abandona
da de la inmensa Unidad Habitacional Ttw

tiJmr Gmikditpana, hoy (mal llamada) Torrrs
Torco, ubicada en la Alcaldía Miguel Hidal
go. Y es que. según, en el lugar habitan casi
un peno por departamento, beneficiándose,
entonces, un aproximado de 3 mil i 00. Con
todo, es punto con claroscuros que aborda
ré, espero, la semana entrante, porque ya so
lome queda espacio para comunicar que por
propia voz del MYZ Mario Barcenas lúi
enterada de que no fue nombrado como En
cargado de la Brigada de Vigilancia Animal.
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Es peligroso tener razón cuando
el gobierno está equivocado

Volt aire

H ace ya más de 70 años se pu
blicó "El caso de los explora
dores de cavern as" de Lon Fu

ller, texto increíble no sólo por
su apasionante narrativa sino

i por la capacidad de Fuller para
presentar posturas tan ricas como opues
tas que pueden construirse desde ei I>ere
cho respecto de un mismo caso. Se trata de
cuatro exploradores acusados de privar de
la vida y comerse a uno de sus compañeros
para poder sobrevivir al quedar atrapados
en una caverna. Cinco ministros exponen
sus argumentos para defender la culpabi
lidad o inocencia de los infortunados espe
leólogos. El último de ellos, Handy, opta
por un veredicto de inocencia basado prin
cipalmente en una encuesta pública que
resultó en que 90% de la población opina
ba que los acusados debían ser perdonados
o castigados con una pena simbólica. Feliz
ejemplo de cómo tomar decisiones correc
tas por razones equivocadas.

Es cierto, la participación ciudadana es
indispensable en los estados democráticos
y también es de primera importancia pro
mover un rol activo y directo de la sociedad
en la toma de decisiones de la vida nacional

en lo que constituye la denominada demo
cracia participa!iva. Esa inclusión social
tiene muy diversas manifestaciones, por
ejemplo, en el diseño de! sistema nacional
de planeación democrática o programas
de desarrollo, presupuesto participativo o
incluso desde el interior de diversas insti

tuciones mediante ios denominados Con

sejos Ciudadanos; mecanismos de partici
pación ciudadana concebidos a lo largo de
ios años que garantizan procesos conlia
b!es. objetivos y transparentes.
Junto al combate an ti corrupción, la

participación de la sociedad civil es uno de
los principales estandartes del gobierno de
la 4T. Bien por la apertura democrática,
pero como en todo, hasta las cosas bue
nas hacen daño en exceso o si se les ubica

en donde no deben ir. lln templo religioso
puede, por ejemplo, sanar nuestro espíritu,
pero destrozar nuestro cuerpo si se le colo
ca en medio del periférico.

En días pasados, senadores del MoRe
Na presentaron una iniciativa de consulta
popular para enjuiciar a expresidentes de
México. En la página web en que se difunde
puede leerse "¿Quienes que Salinas, Peña y
Calderón vayan aia cárcelr ¡Unidos, pode
mos lograrlo! Si la propuesta es que vayan
a la cárcel entonces asumimos que la pre
misa de los legisladores es que cometieron
uno o varios delitos. Fíjese usted, aprecia
ble lector que, como decía mi abuela, en los
detalles está el diablo. En la simple pregun
ta y en la posterior afirmación de la iniciati
va podemos advertir lo siguiente: Ni ios le
gisladores mismos saben cuál es la natura
leza de un proceso penal. Primero porque
las consecuencias de un delito no son ne

cesaria ni exclusivamente penas corpora
les como la prisión y segundo que, aunque
la consulta popular prospere, de ella no de
penderá que la FGR procese y mucho me
nos que los expresiden íes vayan a parar a
la cárcel, como mañosamente prometen.

De acuerdo a sus atribuciones constitu
cionales y orgánicas, el Ministerio Público
Federal puede y debe conocer e investigar,
sin mayores trámites, de los delitos del or
den federal y. en su oportunidad, presen
tar las pruebas que acrediten la responsa
bilidad de las personas. No tiene que espe
rar el resultado de ninguna consulta para
cumplir con su mandato constitucional.

Por otro lado, de acuerdo con la Consti
tución. no es susceptible de someter a con
sulta popular la restricción de derechos h Lí
manos. Creo que. indirectamente, ei he
cho de que una investigación penal depen
da del resultado de una consulta a! pueblo
lesiona, o por lo menos compromete, de
rechos humanos de primer orden como
la seguridad jurídica, el debido proceso y
el principio de legalidad en materia penal.

La sociedad civil no es no tiene porqué
serlo experta en justicia penal y por elloen
la inmensa mayoría de las ocasiones emiti
mos opiniones movidos más por nuestras
pasiones o intereses particulares que por
hechos objetivos de ios que tengamos co
nocimiento preciso.

La justicia penal por consulta no es jus
ticia. Un procedimiento costoso, largo e in
cierto para atender un asunto que clara
mente es competencia de la FGR es. por de
cir lo menos, completamente innecesario.
Supeditar la actuación de una Fiscalía au
tónoma, técnica, independiente y objetiva
a! sentir del pueblo sabio es ridiculo. Si tie
ne elementos para acusar y procesar que
los use ya caiga quien caiga. De otro modo
no es justicia sino política penal.
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Francisco
Cervantes

Dirigentes de la Gonoanaco,
Concamin y Consejo Mexicano
de Negocios señalaron que jun
to con el gobierno federal prepa

ran un nuevo plan de reactivación económica
que esperan presentaren los próximos días. Con
esto se espera saJir de esta crisis y ecuperar tos
niveles que se tenían antes de la pandemia. SSn
duda, una posición constructiva.

Dqnald
Trump

Previo a su visita a Kenosha, el
presidente y candidato a la ree
lección presidencia! de Estados
Unidos, calificó de "pobre tonto"

y "estúpido" al alcaide de esa ciudad de Wfecon
sin, el demócrata John Antaramian, por pedirle
al mandatario que no fuera para evitar un lebro
te de los disturbios,
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CAR XA ? E WASHINGTON

jTrump o Biden? Lo sabremos en 64 días¿

sla semana las carreras presi
denciales por la Casa Blanca
entraron en su etapa crucial.

Las convenciones terminaron y sólo es
tamos a dos meses de saber quien gober
nará esle país,
Y nos guste o no. si Don a Id Trump re
sulta reelecto o si Joe Biden llega a la
Casa Blanca es un asunto que nos afec
ta a todos por la gran influencia que tie
ne el presidente de Estados Unidos en
como el mundo responde a crisis inter
nacionales tales como guerras, cambio
climático y pandemias como la que es
tamos viviendo.

Si las elecciones fueran hoy las encues
tas señalan que el exvicepresidente Bi
den. candidato demócrata, sería el ga
nador, pero las elecciones son el i de
noviembre y ias estadísticas y predic
ciones 110 siempre resultan acertadas.
Además desde 19 53 sólo Ires presiden
tes en funciones: George Bush, padre,
Jimmy Cárter y Gerald Ford, no logra
ron ser reelectos.

Asi, Trump todavía tienen tiempo de se
guir inspirando miedo a sus conciuda
danos, habilidad de la que es un maes
tro, De hecho es su arma más podero
sa para quedarse cuatro aiios mas en la
Oficina Oval. Sobre todo ahora que los
estadounidenses tienen mas temores

que nunca y que prevalece Ja sensación
de que el país esta en caos constante.
Viven preocupados de ser víctimas de
un ataque terrorista o de un tiroteo ma
sivo y tienen miedo a las protestas y a
la violencia en que han derivado algu
nas de ellas.
También tienen miedo del Coronavírus,
pero aún después de seis millones de in
fectados y 184 mil muertos, el presiden
te en campaña, evita el tema. Para él
simplemente el milagro ocurrió y el C0
VID19 desapareció. Sabe muy bien que
es el punto que tiene mas en contra. No
en balde una reciente encuesta dejó cla
ro que un 67 por ciento de la población
esta en desacuerdo con la manera en
que ha manejado la pandemia, su talón
de Aquíles en esta elección.
Hasta el momento Trump 110 ha expues
lo lo que sería su plan de gobierno de se
guir en el cargo, sino que se ha concen

trado en inspirar miedo por lo que según
él sucedería si Biden resulta electo. F.n

lugar de atacar a su oponente basándo
se en su actuación política en el pasado,
en la que hubo errores y aciertos, lo des
cribe como un auténtico marxista que
quiere destruiré! país con una agenda
tan radical que el mismo Che Guevara le
quedaría chico.
Según Trump, el ex vicepresidente y
exsenadores el candidato de más extre

ma izquierda en la historia, que quiere
desaparecer fronteras, terminar con la
policía, prohibir las armas, destruir la
vida pacífica de los suburbios y aún mas.
asegura que esta en contra de Dios, de
la Biblia y de toda religión. Acusaciones
que aun aquellos que 110 son sus partida
rios reconocen que están totalmente ale
jadas de loque ha sido la vida personal y
profesional de Biden.
De hecho, el aspirante demócrata de 77
años, de descendencia irlandesa, es un
católico devoto y sus allegados dicen
que frecuentemente lleva un rosario en
el bolsillo. Sin embargo, evangelistas y
extremistas de derecha, la base electo
ral de Trump. no le perdonan su posi
ción en cuanto al aborto. Para Biden la

mujer es la única que puede decidir so
bre su cuerpo.
Biden llegó ai Senado en 1972 cuando
apenas estaba por cumplir los >0 años.
Ese mismo año su esposa y sus tres hijos
habían ido a comprar el árbol de navidad
cuando el auto chocó con un camión, en
un accidente que le costó la vida a ella y
a su hijita de un año. Los niños. Beau y
Hunter de l y 4. sobrevivieron.
Décadas después, uno de ellos. Beau, fa
lleció víctima de un cáncer cerebral, a
los4fi años de edad. La vida de Biden es
ta marcada por el duelo y miles de elec
tores se identifican con sus pérdidas.
Casado por segunda vez, ya en dos oca
siones había Intentado llegar a la Ca
sa Blanca. No se sabe si ahora lo logra
rá. pero millones esperan que si, Sin em
bargólos republicanos, sólo con excep
ciones. han pasado los últimos tres años
con la cabeza metida en la arena co

mo avestruz, se dedican adular al presi
dente, le han permitido transformar a
su partido en un culto y quieren seguir
adorándolo.
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Sobre el tema del dinero, nos cuentan,
Santiago Nieto ya se la sabe. Nos di
cen que judicializó todo el asunto, por
lo que descongelar los cientos de mi
llones de dólares, o las decenas de mi
llones de dólares, con algunos trucos
legales, no será opción. Les congela
ron el dinero y a los que siguen, les
aplicarán la misma medicina.

***

Una buena para las instituciones edu
cativas, pues el Centro Universitario
de Participación Social de la BUAP
fue galardonado durante la edición
2020 del Premio Internacional Unes

coConfucio por sus programas de al
fabetización y trabajo comunitario.

***

La institución que lidera Alfonso Es
parza ha implementado acciones re
lacionadas con ese tema en 190 comu

nidades de 30 diferentes municipios
en Puebla, mismas que consisten en
la instalación de escuelas, bibliote
cas, impartición de clases y talleres
de capacitación.

***

Hablando de escuelas. Que el aboga
do general del Instituto Politécnico
Nacional fue suspendido por la Secre
taría de la Función Pública con 30 días
de su salario y no crea nada más que
por ser neoliberal y amigo personal de

Una mala para el sector de las
universidades públicas, pues
la detención del presidente
del patronato de la Universidad
Autónoma de Hidalgo,
GERARDO SOSA CASTELÁN, por
peculado y lavado de dinero,
establece un muy mal precedente
para el gremio. La detención
se debe principalmente a los
trabajos realizados por la Unidad
de Inteligencia Financiera, de
Santiago Nieto, en conjunto con
la DEA, que derivaron en tres
denuncias ante la Fiscalía General

de la República y el aseguramiento
de seis cuentas bancarias con

nada más y nada menos que 151
millones de dólares que esa
casa de estudios ingresó al país
desde el extranjero.

Aurelio Ñuño, sino porque le compro
baron haber retirado sin sustentos ju
rídicos una demanda que la anterior
administración del Instituto entabló
en contra de Fundación Politécnico
por retener de manera indebida más
de 25 millones de pesos, propiedad de
esa Casa de Estudios.

? **

Asi es, con la llegada de Mario Rodrí
guez Casas y del abogado José Juan
Guzmán Camacho, no sólo eliminaron
la piedra jurídica que estorbaba al en
tonces presidente de la Asociación Ci
vil, Humberto Soto Rodríguez, sino

que aumentaron su relación para ad
ministrar la caja chica que representa
fondear a esa organización con un
porcentaje de las cuotas de inscrip
ción y reinscripción que hacen los
alumnos por estudiar, y la gratuidad.

**?

Las preguntas surgen de inmediato,
por qué solo sancionan al abogado ge
neral, si el director general tenía co
nocimiento. Si sabía, mal por el nulo
mensaje de transparencia al evitar
que un juez resolviera la controversia
y si no sabía, peor, será que don losé
luán se manda solo.
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El pasado 28 de agosto se festejó en México el día de los
abuelitos, aunque desde el confinamiento por ser grupo
vulnerable ante el coronavirus y en virtud de que conti
nuamos en semáforo naranja con alerta, como lo informó
oportunamente la Jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo. Lo importante ahora que
se recomienda evitar el contacto social, es protegerlos y,
lo que urge, se tomen acciones para mitigar las conse
cuencias del aislamiento en su salud física y mental.

Las personas de 60 años y más son titulares de dere
chos humanos reconocidos en la Constitución Política de

los Estados Unidos Mexicanos y de los ordenamientos
jurídicos que de ella se derivan. Como garante de ellos, el
Estado mexicano debe generar planes, programas, políti
cas públicas y cualquier mecanismo que garanticen a las
personas adultas mayores el pleno ejercicio de los dere
chos humanos y atención a los principios rectores de
éstos, que son:

Igualdad de oportunidades: Sin importar lugar de ori
gen, género, edad, discapacidad, condición social o de
salud, religión, preferencias, estado civil, tienen derecho
a toda oportunidad de formación y realización, así como
alimentación, agua, vivienda, vestido, atención sanitaria,
oportunidad de trabajo remunerado, educación y capaci
tación, a vivir en entorno seguro y adaptado a sus necesi
dades, que privilegie su integridad física, salud y su vida.

Participación: Tienen derecho a la participación en la
aplicación de las políticas que incidan directamente en
su bienestar, a compartir sus conocimientos y habilida
des con las generaciones más jóvenes y a formar
movimientos o asociaciones.

Cuidados: Tienen derecho a beneficiarse de los cuida

dos de su familia, a tener acceso a servicios sanitarios y a

disfrutar de los derechos humanos y libertades funda
mentales cuando residan en hogares y en instituciones
donde se les brinden cuidados y tratamiento.

Autorrealización: Tienen derecho a aprovechar las
oportunidades para desarrollar plenamente su potencial,
mediante el acceso a los recursos educativos, culturales,
espirituales y recreativos, y a participación política.

Dignidad: Tienen derecho a vivir con seguridad, ser
libres de cualquier forma de explotación, maltrato físico o
mental y recibir un trato digno.

Acceso a la justicia: Las personas adultas mayores tie
nen derecho a ser oídas, con las debidas garantías y den
tro de un plazo razonable, por juez o tribunal competente,
independiente e imparcial, establecido con anterioridad
por la ley, en la sustanciación de cualquier acusación pe
nal formulada contra ellas, o para la determinación de
sus derechos y obligaciones de orden civil, laboral, fiscal
o de cualquier otro carácter.

Se les garantizará la debida diligencia y el tratamiento
preferencial para la tramitación, resolución y ejecución
de las decisiones en procesos administrativos y judicia
les. La actuación judicial deberá ser particularmente ex
pedita en casos en que se encuentre en riesgo la salud o la
vida de la persona mayor.

Enfoque de Derechos y calidad de vida: Toda acción a
favor de las personas adultas mayores representa un
cambio estructural en el diseño de la política pública de
vejez, con una visión integral de las condiciones que
propicien su desarrollo humano.

Enfoque de ciclo de vida y visión prospectiva: El enve
jecimiento es un proceso involutivo que ocurre durante
toda la vida y que requiere valorar los efectos de acciones
que se realizaron en etapas anteriores. Así es el Derecho
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^Apoyamos, pero...
El viernes 28 de agosto hubo una rodada por la perma
nencia de la ciclovía emergente de Insurgentes. En tuiter
se pueden leer las conversaciones previas. Hay sospe
chas, que comparto, de que la iniciativa partió de la pro
pia Secretaría de Movilidad, incluso uno de los organiza
dores trabaja allí. Sin embargo, me queda claro que hay
un bien superior: lo importante es que la ciclovía de In
surgentes se quede.

¿Por qué el Secretario Andrés Lajous o su equipo es
tarían interesados en promover una activación social?
Este antecedente existe en muchas partes del mundo,
cuando las transformaciones generan resistencia, el
apoyo social es clave. Comparto la inquietud y por con
gruencia asistí a la rodada, pero sigo siendo crítico
de la calidad de la infraestructura ciclista en esta
administración.

Una de las demandas ciclistas, además de la perma
nencia, es el otorgamiento de recursos. Allí estuvieron
dos diputados comprometidos con la agenda de movili
dad sustentable, uno federal y otro local, Javier Hidalgo y
Mauricio Tabe. Recibieron la postura de los organizado
res: que el Congreso de la Ciudad de México otorgue los
recursos para hacer permanente esta obra que, si se ha
ce bien, estimo debe costar unos 200 millones de pesos.

Jamás me opondría a que se asignen recursos para
una ciclovía, pero hay que entender al Poder Legislativo
como un contrapeso del Ejecutivo y un supervisor en el
ejercicio del gasto. Este gobierno está haciendo infraes
tructura ciclista con malas especificaciones, que no
incrementan la seguridad a lbs ciclistas, e incluso lo
vulneran.

El mismo día de la inauguración del Sendero Reforma
fui testigo de un atropellamiento de un ciclista a un pea
tón, por errores de diseño. Incluso, la Senadora Xóchitl
Gálvez se lesionó allí mismo. A meses de la inauguración
ese tramo presenta un deterioro acelerado. El trolebici
de Eje Central es demasiado angosto para convivir con el
trolebús, con anchos desde 3.6 metros, cuando las refe
rencigs técíiicas exigen 4.3; falta capacitación a los con
ductoies, íos cuales jamás deben presionar al ciclista co
mGlóJtec^n. * "j*8

Ln muchos casos, en vez de confinar, se ha optado
cariTtn paralelo a los coches estaciona

dqsv.y.^e,gue4fCiiivadido permanentemente por vehí
culpsenjobie fijfjpTnismo en la Colonia Roma, que en

' Xochimilcb. Hoy las calles de Doctor Velasco y Doctor
^ Erazo puédenípi|glmir los carriles ciclistas más estre

chos de.México.r P
En la propia Ciclovía Emergente de Insurgentes, hay

tramos compartidos con el auto en Ciudad Universitaria
y entre Alvaro Obregón y Reforma, donde es cosa de
tiempo para lamentar una tragedia. E.tcétera. etcétera y
etcétera. . :>>

Insisto, no me opongo ¿'{jue el Congreso asigne re
cursos para la Ciclovía de Insurgentes, pero es funda
mental que las comisiones involucradas, Administración
Pública Local, Movilidad Sustentable. Presupuesto y

¦ Cuenta Pública, Transparencia y Combate a la Corrup
'cito, den seguimiento al recurso no sólo en términos dé
rendición de cuentas financieras, sino que realmente es
té mejorando la seguridad. No basta con presumir kiló
metros, ni refugiarse en el respaldo de la militancia ci

i? clista. Necesitamos infraestructura ciclista bien hecha.
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Vs corrupción: Víspera de su visita a México del 12 al 17
de febrero 2016, el papa Francisco pidió trabajar todos
los días para la paz, contra la corrupción, el crimen
organizado y la trata de personas. Cuatro años des
pués el presidente AMLO inició su II Informe con una
dura crítica a la "peste de corrupción" y convencido
"que en estos tiempos más que en otros, transformar
es moralizar".

Metepec: De visita a Metepec Puebla marzo 2018,
así respondió AMLO como candidato de Juntos Hare
mos Historia sobre corrupción "representa según el
Banco Mundial una fuga de 900 mil millones de pe
sos". El19 enero 2018, el 267 heredero de San Pedro
lanzó una advertencia a quienes ostentan el poder
económico y financiero "la usura es un pecado grave
porque mata la vida, pisotea la dignidad, es vínculo de
corrupción e impide el bien común".

Cumbre corrupción: Según declaración del ex di
rector de Pemex, Emilio L ante la FGR, durante la pri
mera visita a Brasil como gobernador Enrique Peña
recibió 3 millones 150 mil

dólares para su campaña
presidencial y fue acom
pañado por su vocero Da
vid López, el dueño de
Grupo Higa, Juan Armando
Hinojosa y Arnulfo Valdi
via de asuntos internacio

nales. La FGR podría citar a
esos ex funcionarios y al
empresario consentido del
sexenio 201218 para expli
car los montos y tiempos
de la entrega de ese "viáti
co revolucionario Atlaco

mulco" como refiriere Fer

nández Noroña, vía el ban

De visita a
Puebla en 2018, así
respondió AMLO
como candidato

presidencial sobre
corrupción
"representa según
el Banco Mundial

una fuga de 900
mil millones de

pesos"
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co suizo Gonet & Cte a nombre de la empresa Latin
America Asia Capital Holding.

Exhorto: Ante el despliegue de la corrupción en AL,
el papa argentino invitó "a las autoridades mexicanas
a tomar medidas para evitar actitudes corruptas e in
morales que se dan en el ámbito económico y que ate
nazan al mundo".

Adiós México: Antes de partir a Roma su santidad
visitó la cárcel número 3 de Ciudad Juárez, escenario
de motines con decenas de muertos e incluso evasio

nes donde personal de seguridad del estado y federal
vistieron de internos para que mientras regaban euca
liptos y palmas, recibiera la bendición.

Empresario EPN: Juan Carlos Hinojosa Cantú al
canzó los primeros lugares del cuarto sector del PRI, el
empresarial, cuando una investigación periodística
reveló que vendió una casa de 7 millones de dólares a
la entonces esposa del inquilino de Los Pinos y según
The Wall Street Journal, al secretario de Hacienda Luis
Videgaray otra en Malinalco por 7.5 millones de pesos
a semanas que asumiera ese encargo.

Concluye su Santidad: "para quienes tengan poder
ya sea económico, político o espiritual; que no caigan
en la corrupción que es un proceso que nutre la cultu
ra de la muerte" y esto aplica al hijo incómodo de
Apan y a la defensora de derechos de la mujer con
cuentas en Willmore, Longbeach California.
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Luces y sombras del 2o año del gobierno federal
En medio de una crisis económica, social
y sanitaria ante la pandemia del Co
vid19, hacemos un balance del desem
peño del Gobierno federal al concluir su
segundo año.

Al igual que en el primer año, se man
tiene el contraste entre el discurso y la
toma de decisiones, así como las contra
dicciones entre el actuar del Presidente y
el de su gabinete.

Entre las luces destacamos el enfoque
de los programas gubernamentales a
grupos vulnerables, quienes requieren
una atención integral. Otra luz es la ini
ciativa de reforma de pensiones presen
tada por el Poder Ejecutivo al Congreso,
producto de un trabajo conjunto entre
gobierno, empresarios y trabajadores
para lograr un sistema de pensiones que
ponga al centro al trabajador.

Entre las medias luces están la auste

ridad y el combate a la corrupción, ya
que se necesitan más que buenas inten
ciones. Sobre la austeridad, se requieren

ahorros que no debiliten a las institucio
nes ni a los programas importantes como
los que impulsan la educación y la cien
cia y tecnología. Para combatir la corrup
ción, necesitamos acciones claras de
prevención e impulso al Sistema Nacio
nal Anticorrupción, para cerrar el paso a
todos los hechos de corrupción, nadie
debe estar por encima de la ley.

Respecto a las sombras, tenemos en
primera instancia el mal manejo de la
pandemia, tanto en información y coor
dinación, como en el sistema de salud
que ha sido rebasado. Adicionalmente, la
limitada actuación para impulsar la
reactivación económica, con medidas

que representan menos de 1% del PIB del
país.

La crisis demanda apertura para cons
truir medidas colaborativas. En la Confe

rencia Nacional para la Recuperación
Económica, organizada por el CCE, parti
ciparon académicos, líderes obreros, go
bernadores, embajadores, analistas, dipu

tados y senadores; se plantearon 68 pro
puestas para la reactivación económica.

Desde Coparmex propusimos los Re
medios Solidarios, con el objetivo de res
catar los empleos de miles de mexicanos
colaborando empresarios, gobierno y
trabajadores.

Otra sombra es la preocupante pérdi
da de empleos, de marzo a julio de 2020
se han perdido un millón 117 mil 584 de
empleos.

Adicionalmente, estamos ante la caí
da más profunda de la actividad econó
mica y casos como el de la cancelación
de la cervecería Constellations Brands en

Mexicali, no ayudan a que el país recupe
re la confianza en la inversión.

Por último, hay tres sombras que se
mantienen desde el primer año: 1) la poca
transparencia en la toma de decisiones;
2) las afrentas a sociedad civil y organis
mos autónomos, ambos fundamentales
para garantizar contrapesos y equilibrio
a nuestra democracia; 3) la creciente in
seguridad en el país, donde hasta ahora
no vemos resultados.

Termina un segundo año de gobierno
en la incertidumbre, el país necesita ru
tas claras para salir de la crisis. Hacemos
un llamado a un Gran Acuerdo Nacional

para la reactivación económica y así
construir un México más próspero, justo,
solidario y en paz.
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Trabajan por acuerdo
Nos cuentan que este miércoles podría destrabarse
la elección de la Mesa Directiva de San Lázaro. Ayer
el líder de la Jueopo, Mario Delgado, mantuvo un
cabildeo intenso con las bancadas. Por otra parte, el
coordinador del PES, Jorge Argüelles, adelantó que su
fracción no apoyará ninguna propuesta del PT, porque
"hay que cumplir con la ley y los acuerdos".

Alianzas, hasta con el PRI
Confiado está el dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés, en que su partido recuperará, en 2021, parte
del voto perdido en 2018. No son cifras alegres, nos
aseguran, pues para ello, el albiazul modificará su
política de alianzas. Por ejemplo, en varias de las 15
gubernaturas que estarán enjuego se coaligará con
partidos de oposición, incluido el PRI.
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Sonó a regaño
Puntual respuesta dio el presidente del TEPJF, Felipe
Fuentes, a las quejas del consejero presidente del
INE, Lorenzo Córdova, sobre la encuesta que debe
realizar para elegir al nuevo dirigente de Morena. El
magistrado le recordó: "Este órgano jurisdiccional
no puede preguntar al INE qué quiere y qué no quiere
hacer", además le reiteró la legalidad de la orden.

Recuperado y activo
La noticia en la entrega del Segundo Informe de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ante el Congreso
local, fue la reaparición del secretario de Gobierno,
Alfonso Suárez del Real. Estuvo tres semanas recluido

tras resultar positivo a COVID 19, pero ayer llevó el
documento a Isabela Rosales, presidenta de la Mesa
Directiva. Y siempre estuvo con cubrebocas.

Ajinan nuevo pian
Nuevo proyecto de reactivación económica elabora el
empresariado mexicano, cuyo objetivo es recuperar
los niveles de crecimiento que se tenían antes de la
pandemia. Antonio del Valle, presidente del Consejo
Mexicano de Negocios, es quien hace las gestiones
para que el plan se presente, en los próximos días,
junto con el gobierno federal.
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_os Juegos Olímpicos de Los
Angeles 2028 presentaron su logo
que, por primera vez, es animado
y cambiará para ser inclusivo,
explicó Casey Wasserman, presi
dente del comité organizador.

EL
MALO

El diputado local de Morena
en Yucatán, Miguel Candila Noh,
propone una reforma para incluir
el concepto de "hombricidio" en
los códigos Penal y Familiar, lo
que le ha acarreado críticas.

Antonio Attolini fue tundido

en redes tras la publicación de
su renuncia al IMSS, ya que en la
carta de agradecimiento para dejar
su puesto escribió: "Instituto Na
cional del Seguro Social", "INSS".
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SG, MANOS FUERA DE
CONGRESOS LOCALES!
Sosa salpica de suciedad a Morena
HR Reatings baja calificación a (Mapas
El enemigo de Samuel García

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

1 Congreso local Querétaro, que preside
E Miguel Torres Olguín, exhortó a la se

cretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, a no entrometerse en el Poder
Legislativo del estado. La mayoría panis
ta, a través de la diputada Leticia Rubio
Montes, pidió al presidente Andrés Ma

nuel López Obrador que Sánchez Cordero no influya o
dicte línea a su ideología a legisladores locales. El malestar
viene por una iniciativa presentada por el PES que, según
ellos, impone programas y contenidos educativos.

HIDALGO: El paso del cacique de laUAEH Gerardo Sosa
Castelán por Morena dejó una mancha que podría tener
repercusiones en las elecciones de 2021. La cofradía es
grande: la candidata guinda a Mineral de Reforma, Arely
Maya es esposa de Raúl Baños, detenido por corrupción
el viernes pasado; su hermano Damián Sosa, candidato
a Tulancingo; en Tula, José Vargas. El presidente del
Congreso local, Ricardo Baptista, debilitado pierde más
poder legislativo. Y, todavía no salen más trapos sucios.
CHIAPAS: Severo golpe recibieron las finanzas pú

blicas de la entidad que gobierna Rutilio Escandón. HR
Reatings bajó la calificación por la disminución del Fondo

General de Participaciones y
por las menores expectativas de
crecimiento en el largo, lo que
mantiene en estrés sus finan
zas en el corto, mediana y largo
plazo. Mal encaminada la eco
nomía del gobierno morenista.

PUEBLA: La alcaldesa de La

Angelópolis, Claudia Rivera,

niega que las obras de infraestructura que realiza tengan
como objetivo promover su imagen para la reelección en
2021. Quiera acallar grillas en Casa Aguayo. La realidad
es que construye obras de relumbrón y "aviva las grillas".

NUEVO LEON: Ya no toman en serio al senador Samuel
García, de Movimiento Ciudadano. Quien podría haber
sido una carta fuerte a la gubernatura, día a día se hace
polvo. No necesita de enemigos. Él sólo, con sus actos de
exhibicionismo político y personal, se abre boquetes en
su imagen. Mal asesoramiento, si es que tiene.
BAJA CALIFORNIA: El gobernador Jaime Bonilla,

defenderá ante tribunales el impuesto ambiental a gaso
lineras y expendios de gas, que impulsó para combatir
la contaminación. Desde Palacio Nacional impugnan
esa iniciativa que consideran que viola atribuciones de
la Federación. Es el tercer choque legislativo que tiene la
entidad con el Ejecutivo federal.
VERACRUZ: El gobierno de Cuitláhuac García tomó

posesión de su asiento en el consejo de administración de
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la Apiver, empresa pública que dirige el Puerto. Durante
años, no acudían a reuniones del consejo de administra
ción y perdían ingresos que, por obligación contractual,
les debe dar la administradora portuaria. Por cierto, el
próximo director de la Apiver, será un marino en activo.

GUANAJUATO: De mal en peor el PRI en la entidad, que
preside Noemí Tiscareño Agoitia. La controvertida exal 
caldesa de León Barbara Botello renunció a su militancia
de 25 años. Está en desacuerdo con la dirigencia nacional

de Alejandro Moreno y la local, que "desmoronan" a la
institución. El tricolor no pesca ni una gripa.

VSB@PODER¥DINERO.MX

@VSANCHEZBANOS

EL SOLO SE

ABRE

BOQUETES EN
SU IMAGEN
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EL PAIS DEL PRESIDENTE

MANUEL El mensaje fue más de lo
LÓPEZ SAN mismo: un popurrí de laMARTÍN

mañanera y frases hechas

rases hechas, cifras ya di
Fchas, pronósticos repetidos.

Si usted ha escuchado alguna
conferencia mañanera del

presidente López Obrador
en las últimas semanas, y
ayer no vio sli mensaje por el

Informe de gobierno, no se perdió de mucho.
Lo de ayer en Palacio Nacional fLie Lin popurrí
de frases y datos de los que hemos sido testi
gos Lina y otra vez. Nada nLievo. Las mismas
cifras, el mismo modelo de conumicación.
Un Presidente optimista qLie se aferra slis
mímeros y sli narrativa, qLie parece conven
cido de que sli administración marcha bien.
¿Es bLieno o malo qLie lo de

ayer no alcance a dar nota? De
pende. Se trata de Lin éxito en la
estrategia de comunicación del
gobierno, si consideramos que la
repetición del mensaje ayLida a
sli comprensión y transmisión.
El Presidente les habla a los sLiyos, a qLiienes
votaron por él y lo aprueban. Más importante:
conversa con qLiienes le creen. Para qLiienes
no pLiede convencer o no desean ser con
vencidos, ni Lina palabra. Ante las crisis qLie
atravesamos marcadamente la económica,
jala el reflector y guía la conversación a sli
zona de confort.
Es un fracaso para quienes esperaban

algo distinto, qLie el Presidente "reconociera
errores" y "cambiara el rumbo". AMLO es
altamente predecible y adivinar lo qLie dirá
y cómo lo dirá es sencillo. Ayer no fue la
excepción. No hubo ni grandes anuncios, ni
cifras nLievas. Fríe Lina mañanera más. Sus

datos y cifras, slis frases y optimismo, no

siempre los acompaña la realidad. Ayer hLibo
verdades completas, verdades a medias y
mentiras completas... como todas las mañanas.

Los datos irrefLitables están en varios ru
bros: la reconversión hospitalaria por COVID
(969 hospitales, con 10 mil 612 ventiladores),
los programas del Bienestar (7 de cada 10 fa
milias reciben Lino), las pensiones a los adLiltos
mayores y niños con discapacidad (115 mil
mdp en beneficio de 9 millones de personas)...

Cifras qLie están en tela de jLiicio: 150 mil
empleos generados con los proyectos priori
tarios (Aeropuerto, Tren Maya, Dos Bocas...),
el programa Sembrando Vida qLie reforestaría
mil 100 millones de árboles...

Pero mLichos otros datos, más qLie realidad,
parecen deseos disfrazados de afirmaciones
contundentes; "No encubrimos a nadie ni
permitimos la impLinidad. Ya se acabó la ro
badera de los de arriba, pero falta desterrar

el bandidaje oficial", dijo.
"Los programas sociales han

permitido preservar el poder
adquisitivo y la capacidad de
consumo", señaló.

"Dije que la crisis por la pan
demia sería transitoria, sería

como una 'v'. caeríamos, pero saldríamos
pronto, ya pasó lo peor y ahora vamos para
arriba", afirmó.

"Ya no hay torturas, desapariciones ni
masacres; se respetan los derechos huma
nos y se castiga al culpable. Ya no hay en el
gobierno federal funcionarios como García
Luna", destacó. La pregunta obvia es si el mo
mento inédito qLie atravesamos no requería
un Informe inédito. Para el Presidente, no.
AMLO parece creer que los mensajes son más
poderosos que la realidad. Y claro que pesan,
y nuicho, hasta que la realidad te alcanza.

SUS DATOS Y

OPTIMISMO,
LEJOS DE LA
REALIDAD
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HABLAR, HABLAR
Y HABLAR

López Obrador no ¡o hace para informar FERNANDA
ni es nuevo lo que dice, más bien se repite CASO

y evade lo que le incomoda

aturarnos a un punto en el que ya nada
S importa, Lo relevante se mezcla con lo

intrascendente, los muertos por la vio
lencia con los boletos de una rifa; la crisis
sanitaria con la torta que desayunó el
Presidente y los escándalos de corrupción
con el nuevo apodo que inventó para el

adversario de moda. Eso ha sido el sexenio desde que
inició y eso fue el efecto del segundo informe de gobierno.

El titular del Ejecutivo habla, habla y habla.
No lo hace para informar ni es nuevo lo que dice, más

bien se repite y evade lo que le incomoda, pero sigue
hablando sin descanso.
Habla en conferencias, habla en discursos y habla en

videos. Para este momento, López Obrador ha hablado ya
más frente a las cámaras que cualquier antecesor y aún
le faltan cuatro años de gobierno. Su mensaje, plagado de
mentiras sobre cifras del delito, crecimiento económico,
control de la pandemia y protección al medio ambiente
ya no fue siquiera suficientemente relevante como para
acaparar la atención del público. Sí, es cierto, hubo pu
blicaciones y mesas de análisis por aquí y por allá que
lo comentaron pero el discurso fue solo uno más de los

temas del día.
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La irrelevancia llegó a tal
punto que este mensaje teó
ricamente el más importante del
año terminó compitiendo por
atención con las aspiraciones
políticas de Gerardo Fernández
Noroña, Gibrán Ramírez y An
tonio Attolini. Ante la certeza de

que el Presidente no diría nada de trascendencia, decenas
de periodistas y analistas decidieron simplemente no
verlo. No estuvieron equivocados. No pasó nada. No dijo
nada. El país sigue con la misma información, las mismas
dudas y la misma realidad que el día anterior.
El problema no es menor. Que el mandatario salga

a hablar y a nadie le parezca importante no es solo una
pérdida para su proyecto, es una pérdida para el país. Se
dice que los vacíos enel poder se llenan siempre de alguna
forma u otra, pero hay vacíos que es imposible llenar. El
poder del liderazgo de un presidente es insustituible, más
aún cuando las cosas en el mundo van mal.

Hay certezas que solo él puede dar y se está negando
a hacerlo.
Hablar puede ser una forma de enfrentarse a los pro

blemas y hacerse presente. Pero también puede ser una
forma de desaparecer. López Obrador ha optado por esto
último: esconder a su gobierno tras las palabras vacías,
hacer tanto ruido que sea imposible distinguir el contenido
y, de paso, silenciar cualquier voz disidente.
Él lo inunda todo con bruma que imposibilita ver lo

que hay en el fondo.
Tal vez necesitamos un poco de silencio. Tal vez el

Presidente necesita un espacio para respirar, volver a
poner en perspectiva las dimensiones de la crisis en que
estamos sumergidos, entender que la realidad va más allá
de corrientes políticas y que senecesita hacer un alto para
cambiar de rumbo.

Tal vez sea tiempo de dejar de hablar tanto para sentarse
a escuchar y pensar.

PERIODISTAS Y

ANALISTAS

DECIDIERON NO

VER EL INFORME
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CONTRASTES DEL
SEGUNDO INFORME

El Primer Mandatario habló de los

compromisos cumplidos, pero no de
los temas sin resolver

ios y ríos de tinta se escribirán sobre el
Segundo Informe de Gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
y se destacarán los puntos medulares
de su discurso en Palacio Nacional, y del
documento que entregó al Congreso de la
Unión, pero también vale mucho la pena

hablar de lo que no dijo el primer mandatario.
Habló de la pandemia por el Covid19, pero no se refirió

al número de muertos ni de contagiados. Habló del dolor,
tristeza y penurias que ha provocado. En ningún momento
reconoció que la estrategia ha fallado a pesar de que re
basamos los 65 mil muertos y los 600 mil contagiados.
Es más, dio su aval al manejo de la emergencia sanitaria.
"La pandemia no es un asunto político, sino de salud

pública. Por eso he confiado las decisiones en esta ma
teria a un equipo de profesionales con gran experiencia
y capacidad", dijo.

De inseguridad habló por encimita. Nunca mencionó los
60 mil homicidios registrados en dos años de su gobierno.
"Sólo han aumentado dos delitos: homicidio doloso

y extorsión en 7.9 y 12.7 por ciento, respectivamente;
vinculados, en lo fundamental, a la llamada delincuencia

organizada".
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En términos económicos, ha
bló poco de la macroeconomía.
No se refirió a los 12 millones

de empleos perdidos, en abril,
con la pandemia, según el Inegi.
Ni tuvo espacio para recono
cer que la economía caerá al
rededor de 12% del PIB. AMLO

tampoco se refirió a la violencia de género, a la fuga de
cerebros, a los videoescándalos, a la política exterior (sólo
a su "buena" relación con EU), a los niños con cáncer, a
la quiebra de las empresas ni a los relevos en su gabinete.
No hubo un gramo de autocrítica y a lo que sí le dedicó
mucho espacio en su discurso (que no duró más de una
hora, menos que una mañanera) fue al tema del combate
a la corrupción.

"Desde Francisco I. Madero, nunca un Presidente había
sido tan atacado como ahora; los conservadores están
enojados, porque ya no hay corrupción y perdieron pri
vilegios", externó el jefe del Ejecutivo Federal.

Otros aspectos que llamaron la atención de este ritual
que se celebra cada año, es que esta vez no hubo centenas
de invitados. Los asistentes (la mayor parte integrantes del
gabinete) no llegaban a los 100. No hubo mayor protocolo,
más que los honores "al Presidente Constitucional de los
Estados Unidos Mexicanos" en el patio central de Palacio
Nacional. Y al paso que vamos, no descartemos que para el
siguiente año desaparezca esta ceremonia, porque a leguas
se vio que no hay Ínteres de que se le siga considerando
como el "Día del Presidente", como en el pasado.
Esa austeridad de la que habla López Obrador se hizo

patente. No sólo en el evento en sí mismo, sino en el mensaje
que dio a la nación y en todos los símbolos a su alrededor.

Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "La gente a ueces
no quiere escuchar la verdad, porque no quiere que sus
ilusiones se vean destruidas".

LA AUSTERIDAD

DE LA QUE
HABLA SE HIZO

PATENTE
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ENESIMO INFORME
DE GOBIERNO

JULIO
PATÁN

En el México del informe, domamos al
virus, casi salimos de la crisis y vamos a
tener un sistema de salud buenérrimo

scuché hace unos días al siempre agudo
E Sabino Bastidas, mientras hacía un aná

lisis adelantado del informe de gobierno,
enumerar aquello de lo que no podría o
al menos no querría hablar el Presidente,
esos números que nos dicen que hay unas
65 mil muertes por COVID; una caída

bárbara del PIB; una buena cantidad de nuevos pobres, y
una violencia que no sólo no cesa, sino que ha alcanzado
números de récord.
"Ha quedado a deber", concluyó Sabino, y sí. Añadi

ría otros números importantes, que o complementan
o refuerzan los anteriores: los de las pérdidas inéditas
en Petróleos Mexicanos (pilar del proyecto obradorista)
y la Comisión Federal de Electricidad; los de los femini
cidios; los de la desaparición de empleos; los de familias
a las que ya no les alcanza para la canasta básica; los del
dispendio de esos "guardad ilos" Arturo Herrera dixit
que ya se acabaron, o sea que agárranse para el año
que viene; los del dinero regateado al apartado cultural
(le tumbaron un 75 por ciento al Fondo de Cultura Eco
nómica y Educal), o los de la inversión extranjera que
salió por patas.
Esa es la realidad con la que

llega a su informe de gobierno
un Presidente que, a pesar de
lo que dicen amigos a los que

respeto, no, no es ni de cerca
igual que los anteriores, a los
que ha empeorado en todos los
rubros salvo, con mucha buena
fe, el de la corrupción.

¿Qué opciones tenía entonces, en términos del informe
de gobierno, nuestro Presidente?
Una era en el entendido de que a ningún Presidente

le gusta hablar de sus fracasos, cosa en la que sí coinciden
todos hacer un informe de dos minutos y medio, todo
un hito en la historia mexicana: "Honorable congreso
de la unión, etc, etc, etc, tenemos en la cárcel a Emilio
Lozoya, firmamos el TMEC y produciremos vacunas
contra el coronavirus por el acuerdo con AstraZeneca.
¡Viva México!".
La otra era, cómo decirlo... Apostarle a una realidad

alterna, que es lo que domina el escenario en Palacio Na
cional desde hace varios meses, y sobre todo últimamente.
La del país al que le van a copiar el modelo económico.
El del Presidente que salió ranqueado como el segundo
mejor del mundo. Por ejemplo.
¿Adivinan qué posibilidad ganó?
En el México del informe, ya domamos al virus, casi

salimos de la crisis (que de todas maneras es culpa de la
pandemia), el empleo va a la alza (aunque tampoco criti
quemos de más, porque bueno, se perdieron dos millones
de empleos, pero ¡otros 18 millones no!), vamos a tener un
sistema de salud buenérrimo, el crimen organizado ya no
es dueño del Estado, se acabaron las torturas y las masa
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cres y, por si fuera poco, somos más decentes que nunca.
En resumen, lo que vimos fue otra mañanera. O, si

prefieren, el enésimo informe de gobierno. Que, sobra
decirlo, es justo lo que necesita este país.
Dicho lo anterior, también fue un informe breve: 45

minutos y a cantar el himno nacional.

LOQUE
VIMOS FUE

OTRA
MAÑANERA
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UN PRESIDENTE TRISTE

Su figura, sus expresiones y su tono en el
Segundo Informe eran las de un hombre
sereno, pero profundamente triste

s la impresión que me dejó Andrés Ma
Enuel al verlo y escucharlo ayer en el Pa

lacio Nacional: la de un Presidente triste.

Su figura, sus expresiones, su tono de
voz en este su Segundo Informe de Go
bierno eran sí, las de un hombre sereno...,
pero profundamente triste.

Por momentos, incluso, López Obrador pareció do
lido. Cómo entender de otro modo el reclamo porque
eso fue en el fondo: un reclamo al ministro presidente
Arturo Zaldívar y al fiscal Alejandro Gertz Mañero por
su ausencia en la ceremonia.
"Miren cómo han cambiado las cosas. Invité al fiscal

general de la República y al presidente de la Suprema Corte
de Justicia y no pudieron asistir. En otros tiempos eso no
pasaba, porque ellos tienen la arrogancia de sentirse libres.
Este es el cambio, esta es la transformación...", presumiría.
Y sin embargo, el sabor que dejaban sus palabras era

muy distinto. Sabía a enojo, a reconvención, a menospre
cio, a soledad. ¿Por qué no aceptaron Zaldívar y Gertz la
invitación del Presidente de la República? ¿Por qué deci
dieron no hacerse presentes en una fecha tan importante
y simbólica para nuestros mandatarios, al punto que el 1°

de septiembre suele llamársele
"el día del Presidente"?
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EL SABOR QUE
DEJABAN SUS

PALABRAS ERA

MUY DISTINTO

Hay quienes piensan que la
razón de su ausencia es natural

y comprensible. La atribuyen a
su temor al COVID.

Otros, en cambio, atribuyen
el desaire al enrarecimiento del

contexto políticojudicial (el
caso Lozoya y el juicio a los ex Presidentes) propiciado
por el propio AMLO desde sus mañaneras.
No faltan hasta quienes ven detrás de esos casos una

celada a la Fiscalía, al Poder Judicial y a la Suprema Corte.
¿Pensarán lo mismo Gertz y Zaldívar y por ello prefirie
ron ausentarse? Visto desde el otro lado: ¿Por qué López
Obrador quiso hacer notar su ausencia, subrayarla?
Otro tema íntimo importante: su legado.
Con apenas año y ocho meses de gobierno cuatro

años más por delante el Andrés Manuel de ayer no
vaticinaba riquezas, ni lograr la felicidad del pueblo. A
lo más, apuntaba avances en sus grandes proyectos: el
aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas, el
transítsmico. ¿Lo alcanzó finalmente la realidad? ¿Lo
atrapó? ¿La aceptó?

Sin una sonrisa en el rostro, sin un solo aplauso de parte
de sus colaboradores, con el pelo ya completamente blanco
y las hendiduras en la frente profundamente marcadas,
diría ante un medio centenar de silenciosos invitados:

"Este gobierno no será recordado por corrupto. Nuestro
principal legado será purificar la vida pública de México..

GEMAS: Obsequio del presidente del Tribunal Elec
toral, Felipe Fuentes Barrera, al INE: "El #TEPJF

refrenda que sus sentencias están apegadas a la ley y
a la Constitución. Asimismo, este órgano jurisdiccional
no puede preguntar al INE qué quiere y qué no quiere
hacer, ni cómo debe resolver los asuntos presentados

ante esta instanciaZ.
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Codo vez más,GUADALUPE
GONZÁLEZ* millones recurren a

entornos digitales

eptiembre inicia con
signos de recuperación

S comercial regional. For
man parte de la facilita
ción ante el control de

la pandemia, por la que
eventos y exposiciones

de este campo se habían pospuesto. En
cada país la creatividad y adaptación están
en la esencia de la estrategia.
Lo cierto es que en mucho dependerá

del comportamiento comercial real y de
la dirección de las medidas para fortale
cerlo. Para la Organización Mundial del
Comercio, la pandemia de COVID19 es
una perturbación sin precedentes; mien
tras, pronostica una mejoría.

En México, abrió sus puertas el primer
evento comercial internacional que forma

parte de la articulación latinoamericana
y caribeña en el mundo de la moda y el
vestido. Intermoda 2020 inició en forma

en el centro más importante de conven
ciones, la Expo Guadalajara, del 1 al 4 de
septiembre.

Con asesoría técnica que
permitió la adaptación se
abrió la pasarela con el gran
aliado de la promoción co
mercial y con apoyo digital
en el siguiente nivel, acele
rado por la posibilidad del
uso generalizado de las videoconferen
cias como parte del modelo. Diseñadores,
compradores al mayoreo, proveedores y
distribuidores podrán participar de forma
mixta en modalidad digital y presencial.

Del asunto del comercio electrónico, se
ha identificado que cada vez más, millones
de personas recurren a entornos digitales
en la búsqueda de opciones de consumo
más variadas que las que tradicionalmente
ofrecían la tienda o el mercado, a los que

se recurría presencialmente.
En países como El Salvador, se ha iden

tificado que actualmente 25% de quienes
buscan productos y servicios por internet
quieren contratar un servicio educativo,
IK acceder a un servicio financiero y
19% adquirir un equipo electrónico. En
Centroamérica más de 5.2 millones de

personas buscan una computadora, in
formó CentralAmericaData.
La Cámara de la Industria de Guate

mala anunció las ruedas de negocios en
línea, como la que llevará a cabo del 22 de
septiembre al 6 de octubre. En este caso,
la Feria de Proveedores para la Industria
está dedicada a los empresarios.
En el comercio electrónico, o ecom

merce, las plataformas y los traductores
de lenguaje facilitarán la operación de la
actividad e integración comercial con más
fuerza. La diversidad abarca productos,

servicios, marcas y pro
ductores locales.
Con la mira en la elec

ción del nuevo director

general de la OMC, en la
que Jesús Seade Kuri es el
único candidato de ocho

en la contienda, mexicano, que proviene
de América Latina y El Caribe, el respal
do a su elección será clave para la posi
ción regional global. La segunda fase de
la elección concluye el 7 de septiembre;
el interés regional en el asunto está al día
en la materia.

"Catedrática universitaria

LA PANDEMIA ES

UN OBSTÁCULO
PARA EL

COMERCIO

ORBE@HERALDODEMEXlCO.COM.MX

@GUADALUPEGONZCH
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JOSE
Hoce 52 años, el foco fueron CARREÑO

FICUERASmanifestaciones en Estados Unidos
contra la Guerra de Vietnam

a campaña electoral estadounidense de
2020 está a la sombra de los problemas
raciales que ya provocaron al menos tres
muertos y quizá lleven a una opción entre
"ley y orden" y "justicia racial".
Esta vez el autoproclamado abande

rado de la "ley y orden" es el presidente
Donald Trump, que busca la reelección y al que sus rivales
demócratas, encabezados por el candidato Joe Biden,
acusan de promover el ciclo de violencia.
Los problemas raciales no son nuevos en Estados Uni

dos, pero hace décadas, desde 1968, que no se habían
presentado con la fuerza y la urgencia que ahora y en
coincidencia con un año electoral. Más complicado, y
más transparente, tampoco habían sido tan abiertamente
aprovechados para tratar de hacer olvidar el fracaso del
gobierno frente a la pandemia de COVID19 que provocó
una doble crisis económica y sanitaria.

Hace 52 años, el foco fueron manifestaciones contra la
Guerra de Vietnam y de apoyo a derechos civiles, agravadas
por los asesinatos del procer negro Martin Luther King y
el popular demócrata Robert Kennedy. Hoy las protestas
comenzaron por la muerte de George Floyd a manos de un
policía blanco en Minneapolis, a fines de mayo, divulgada
en una agónica filmación de casi nueve minutos.
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El crimen provocó pro
testas de grupos antirra
cistas a lo largo y ancho de
Estados Unidos y dio reno
vada fuerza a las demandas
del movimiento "Las Vidas

Negras Importan" (BlackLi
ues Mcitter), para resolver
temas como la violencia y la

impunidad policiales en sus tratos con minorías raciales.
Pero como ocurre en todo el mundo, la situación fue

aprovechada por indeseables: del lado opositor, delin
cuentes oportunistas o elementos extremistas provocaron
saqueos y confrontaciones con policías locales. Grupos
de derecha se movilizaron para expresar su respaldo a
Trump y a la Policía, a veces con hombres armados para
"cuidar" de vidas y negocios.
A su vez, Trump envió agentes de policías federales, in

cluso a la Patrulla Fronteriza, a "defender" edificios públicos
en ciudades donde había protestas, pero contribuyeron
a endurecerla situación. El 23 de agosto otro incidente
videograbado en Kenosha, Wisconsin, muestra cuando un
afroestadounidense recibe cuatro disparos por la espalda
de un policía banco, en circunstancias discutibles.
El hecho provocó nuevas protestas y que un excadete

blanco de la policía juvenil, de 17 años, diera muerte a
dos manifestantes en un hecho que Tucker Carlson, un
comentarista de la cadena Fox, presentó como la reacción
de un ciudadano obediente, obligado a tomar la ley en sus
propias manos.
Con ese fondo, Biden y los demócratas enfatizan los

problemas de desigualdad racial y brutalidad policial en el
país, pero los republicanos denuncian el saqueo y el caos
urbano en ciudades dirigidas por demócratas, como una
señal de lo que puede pasar.
En 1968, el ganador fue el candidato de "ley y orden",

el republicano Richard Nixon.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM

@CARRENOJOSEl

BIDEN ENFATIZA

LOS PROBLEMAS

DE DESIGUALDAD

RACIAL
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Dos anos con golpe a la corrupción... y la economía
El Presidente Andrés Manuel López 0 brador en su segundo informe dejó muy

claro que quiere que sea recordado en la historia de México como el sexenio
que acabó con la corrupción.

Esa es su apuesta per eso desde un dé anterior adelantaba que e) primer párrafo da
su discurso sería enfocado a la corrupción y lo cumpSó, asf, con ese párrafo comenzó.

Desde campaña López Obrador arengaba en las plazas públicas, donde se
mueve como pez en el agua, que acabaría con la corrupción de esos Presidentes
y sus gobiernos, de malos servidores públicos, de funcionarios y más,

Quien no recue rda que su discurso se centraba incluso en el ahorro que logra
ría en ese combate, es decir unos 500 mil millones de pesos, ayer ofreció que se
lian ahorrado 560 mil millones de pesos, 60 mil ntés de lo que proyectaba.

Una gran parte de esos recursos se puede decir que se deriva de la guerra
contra eí fíuachicol, tomaron el control de Pe mex y el piso donde se ofrecía e I
apoyo oficial para la ordeña.

? mayor golpe que asestó oontra la corrupción puede ser el de Emilio Lozoy a
de Remen que salpicó y de snudó a ex Presidentes, ex legisladores y lioy algunos
gobernadores, funcionarios y servidores públicos coludidos incluso con empresas.

Un severo golpe envidiable para cualquier gobierno. Un golpe que da puntos
guste o no, que deja buen sabor de boca al grueso de los mexicanos, sobre todo
cansados de los saqueos al país y que ninguna autoridad haya hecho nada por
castigarlos y recuperar lo robado. Esa es ia clave, recuperar lo robado.

Bueno, aun con esos golpes y ahorros la economía mexicana se ha visto seve
ramente golpeada, no hoy por el COVID, sino desde que arrancó su gobierno.

Agregue que también la corrupción ha salpicado su gobierno, la mancha del
video de su hermano Pío recibiendo "aportaciones" de dinero en efe para su pro
yectoyelcasode Bartlett |r. comodiceelsFogandelapeliculaCanoa,unhecho
vergonzoso, obvio por la pulcritud que presume.

En la economía, por ejemplo, López Obrador se confrontó, desde entonces
con el sector empresarial, cerró los contratos y Íes cerróla llave. Todos, para el
son corruptos y tad renes.

Acusó a muchos de ser unos corruptos y evasores de impuestos. En conse
cuencia, esa crisis provocóque al paso del 2019 comenzáronlos despidos de em
pleados. Ai iracio del 2020 la economía no se pudo recuperar y el crecimiento quedó
estancado y se agravó con ¡allegada de (a pandemia desde marzo a la fecha.

Hoy en puerta Ja quieb ra del 30 por ciento de tos negocios en gene ral en el
país, son establecimientos que no lograron recuperarse de esta crisis provocada
del COVID y que el gob ierrvo a pesar de destinar recursos de apoyo, con 25 mil
pesos, la cifra no ayudó para, salir adelante.

Uh negocio con 4 empleados, de ios i lamados micro, pequeños y medianas empre
sas, paga af menos siete mil pesos de seguridad social por mes, aparte tos impuestes
alSAT Ios25milpesosdecréditoala palabra, alcanzaron para hacer esos pagos por
dos meses, pero no se pudo sostener el salario deéos empleados ni al SO por ciento.

Hoy están en la desgracia miles de restaurantes, pequeños hoteles, cocinas
económicas, estéticas, gimnasios, consuftorios, escuelas, diversos estableci
mientos en plazas comerciales que no pueden ni con ia renta, etcétera,

Hay un México que no toco el Presidente en su informe, el México golpeado
y devastado, con prohlemas económicos, con un dolor enorme por los miles
de fallecidos provocados por la pandemia. Ahí el consuelo presidencial ha sido
minúsculo. En consec uenda, podemos decir que pasarnos del México feliz a la
pesadilla de México.
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CUESTION DE TIEMPO, SMJRI PRESIDENTA
El viernes que vence el plazo para que ia Cámara de Diputados que todavía presi
de por exte nsión legal de cinco días la panista Laura Rqjas, aprue be la nueva Mesa
Directiva puede advertir que María Delgado destrabará que la presidencia sea
para el PRI con Dulce María Sattri. una política yucateca con las tablas suficientes
para poder lidiar con tteroña y su banda.

Gerardo Fernández Morana, está vetado para asumir la presidencia de la
Cámara de Diputados, por el simple hecho que seria una incomodidad para su
carnerada Andrés Manuel López Obrador tener que invitarlo, como presidente del
Poder Legislativo a su lado en el balcón presidencial para presenciar el Desfiíe del
16de septiembre o incluso el Grito de la independencia.

Dicen los que saben que el que manda en Palacio Nacional ya tiene laSstade tos
12 morenos desobedientes que votaron en contra y que le hicieron el caldo gordo
a Don Gerardo. Bueno, a ver cómo les va porque a los 63 que se abstuvieron para
frenar se aprobara, el pecado es menor, pero al final no deja de ser pecado.
EN EL SENADO ME SE DESPEINAHON

La designación de Eduardo Ramírez corno presidente del Senado no causó mayor
problema, es más los senadores ni se despeinaron. Ricardo Monreal tejió fino para
que llegara sin proble mas por la figura de unáni nw, pero para cumplir con la regla
de oro que marca la Cámara Alta, dieron cump limiento y llevarlo a votación. Sin titu
beos respaldaron Miguel Angel Mancara del PRD, Miguel Angel Osorh> Cltong, del PRI.
MauHdoKuri de! PAN, y el más contento, Manuel Velasco del Verde, ¿porque será?

EN IJNEA INFORME DE CABLDS JOAQUIN
El gobernador de Quintana Roo, Garlos Joaquín inició las invitaciones a su cuarto
informe de gobierno a celebrar el próximo martes Bde septiembre. La sorpresa
es que la nueva dinámica que está impiementando por ia pandemia permitió a su
nuevo Vocera, el panista Carlos Orvananos, subir a otro nivel la comunicación y el
evento será en linea, IDO por ciento vía internet y nada ni nadie deforma presen
cial. Una comunicación social de altura.
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ario Delgado Carrillo quiere someter al PRI.
Le darán su ava! para que presida la Mesa Directiva en la Cámara

cíe Diputados, pero condicionado.
No podrá presentar controversias constitucionales contra las decisiones

de Andrés Manuel López Obrador.
Una presidencia fighi, descafeinada.
Ayer, cuando Oiga Sánchez Cordero Cordero, sí, no florero, como

algunos llevados le dicen acudió a entregar el tabique del segundo informe
de gobierno a San Lázaro, ei coordinador de ios diputados de Movimiento
Regeneración Nacional (Morenal, dijo que incluso este miércoles podria
concretarse el acuerdo.

Hasta la ex ministra de ja Suprema Corte de Justicia de Ja Nación que
apoyó a la secuestradora francesa floren» Cassez. tiró linea y deslizó que hoy
estará finiquitado el asunto.

La orden de López Obrador de liunes, que no fue obedecida por Delgado
Carrillo votó en abstención, lo que originó que aigunos de sus coordinados ie
siguieran cual borregos se cumplirá y Dulce María Sauri Riancho presidirá la
Cámara el último año de la actual legislatura.

La ordinaria de Yucatán sabe el doble o ei triple que el joven Delgado
Carrillo.

Fue dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI); primera mujer
gobernadora de Ylicatán sustituía; senadora, diputada y todo lo que se le
ocurra a usted.

El punto negro, muy negro, es )a derrota del PRI en 2000 en las elecciones
presidenciales ante Vicente Fai y el Partido Acción Nacional (PAN),

Pero de que se la sabe, no hay duda y de que ie da la vuelta a Delgado,
tampoco.

Berrinche de No roña

Nuevamente el parro de la presunta izquierda, Gerardo fernánúez Morona
brincó inconforme y se tiró en contra de Sánchez Cordero y de Delgado
Carrillo.

Asegura el frustrado aspirante a presidir Ja Cámara, que es inaceptable la
intromisión de la experta en Jeyes y que eJ también presidente de Ja Junta de
Coordinación Política {Jucopo) pagará cara su osadía.

Dice, ya en plano de berrinche, que al protegido de Marcelo fbrard
Cas atiban no !o quieren Jos diputados de Morena, si, a esos que coordina con la
bendición del ocupante de Palacio Nacional y que la votación está por verse.

Ven la CDMX

Ha comenzado el proceso electoral 2021 en Ja capital del país.
En el Congreso capitalino, donde Ktovimiento Regeneración Nacional

(Morena) es mayoría, ya se frotan las manos, porque tienen la mira puesta en
prolongar la beca tres añitos.

Se llama reelección.

El año próximo, para ser exactos el 6 de junio, se renovaran las dieciséis
alcaidías y Jas 66 diputaciones en la Cámara local.

La que antes se llamaba Asamblea Legislativa del que también se llamaba
Distrito Féderal.

Por lo pronto, ia Mesa Directiva continúa atorada igualmente,
Morena quiere imponer su mayoría,
Agandallarse.

Vamonos: En Europa y Asia ios niños regresaron a las escuelas. Todos con
cubrebocas. Si, pero allá, pese a los rebrotes, la situación esta prácticamente
controiada.

¿V aquí Hugo LópezGatell cómo le hará para que en octubre haya semáforo
verde, con dos o tres entidades obvio CDMX y Edomex que "podrían Irse
hasta noviembre1?

Ayer hubo de nuevo cor cifras de semanas anteriores o como sea, pero
los muertos, muertos son  827 muertes.

albemiHitmeiiBLiyahoa.es @albermantmex
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Negociación bajo presión
En la Junta de Coordinación

Política de la Cámara de Dipu
tados, todos los coordinadores

parlamentarios, salvo Reginaldo
Sandoval clel PT mantienen el

pronóstico de que la presidencia
de la Mesa Directiva será para la

priista Dulce María Sauri, aunque
no por ello las negociaciones
serán sencillas en los próximos
días. Si el PT mantiene su voto

negativo a la planilla encabezada
por la legisladora tricolor, Mario
Delgado tendrá que enfocarse en
los diputados de su partido que
votaron en contra o en abstención

para que cambien el sentido de
su voto y alcanzar la mayoría
calificada. La vía más efectiva, nos

dicen, es convencer al PT, pero la
oferta de una vicepresidencia no
es suficiente, así que el ofrecimien
to tendría que mejorar.

Éxodo tricolor
Tras la salida de importantes
cuadros priistas en estados
como Puebla, Oaxaca, Guana

juato e incluso Campeche (enti
dad del líder nacional del PRI),
en el Comité Ejecutivo Nacional
tricolor existe el temor de que

en los próximos días aumenten
las renuncias de militantes al

partido, en búsqueda de nuevas
oportunidades en otros horizon
tes. Los cambios estatutariosy
las nuevas atribuciones del CEN

lian dejado muy poco margen a
los líderes en los estados, y los
espacios para las candidaturas
están controlados por Alejandro
Moreno y sus operadores de
confianza en cada entidad. A

pesar de que desde la dirigencia
nacional se quiere permear el
mensaje de que estas renuncias
son parte de un proceso natural
de depuración, el PRI no está en

una situación de darse el lujo de
perder adeptos.

Pasa por alto medidas
A pesar de que hace un par de
meses anunció que había dado
positivo por COVID19 y después
de mantenerse en cuarentena,

el diputado panista Jorge Luis
Preciadoacudió a la sesión de

instalación del tercer año de la

legislatura en el Palacio Legisla
tivo de San Lázaro; sin embargo,
el legislador no usó cubrebocas,
a pesar de que es una de las
medidas sanitarias establecidas

en la Cámara de Diputados.
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BUSCARIAN EVADIR
SANCIÓN Y AVALA CORTE
SISTEMA ANTICORRUPCIÓN

Muchos diputados que festejaron
el arranque del tercer año legislati
vo del Congreso local, el último de
esta Legislatura, en unas cuantas
semanas podrían dejar su curul,
pero no precisamente para buscar
de otro cargo de elección popular,
sino para evitar la destitución e
inhabilitación de la que pueden
ser objeto en caso de que así lo
determine la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

La estrategia sería pedir licen
cia forzosa, y con eso justificar que
ya no ocupan el cargo para librar
la sanción, la cual está latente tras
el juicio de amparo ganado por el
magistrado, Ángel Mario García
Guerra, y por el cual existe un
planteamiento de estas sanciones
en la Corte.

Nos dicen que este proceso
abierto acelerará la práctica
del "chapulineo", lo que podría
generar un desgaste aún mayor
ante la ciudadanía, que ya de por
sí poco confía en sus legisladores,
sobre todo los que integran esta
Septuagésima Quinta Legislatu
ra, considerada una de las peores,
al menos en lo referente al balance

negativo en cuanto a controver
sias constitucionales y pifias en la
redacción de leyes.

Y aunque ayer muchos legis
ladores dijeron que esperarán los
tiempos adecuados para pedir
licencia, lo cierto es que si se
quedan más tiempo del debido,
podrían poner en riesgo su presen
cia en próximo proceso electoral.
Así que los suplentes ya deberían
irse preparando.

AVALA CORTE SISTEMA

ANTICORRUPCIÓN

Tres años después de una impug
nación presentada por el gobierno
de Nuevo León, que encabeza
Jaime Rodríguez Calderón, la
Suprema Corte de Justicia de la

Nación avaló el Sistema Estatal

Anticorrupción.
En sesión del pleno el día de

ayer, los ministros de la Corte
rechazaron que el SEA invada
atribuciones del Poder Ejecuti
vo estatal.

La controversia era principal
mente por el Comité de Selec
ción, integrado por ciudadanos,
que tiene la facultad de deter
minar los perfiles y proponer
al Congreso local los nombra
mientos de fiscal General del

Estado, fiscales especializados
Anticorrupción y para Delitos
Electorales, auditor General del
Estado y magistrado de Sala
Especializada Anticorrup
ción del Tribunal de Justicia

Administrativa. Rodríguez
Calderón argumentaba que en
el Sistema Nacional, este comité
tiene atribuciones para proponer
a los miembros del Comité de

Participación Ciudadana, no así
en otros nombramientos.

Hace apenas una semana, la
Corte también falló en contra de

un recurso presentado por "El
Bronco" y avaló las facultades
del Congreso local para realizar
modificaciones al Presupuesto
de Egresos estatal. Esta impugna
ción fue presentada en 2016.

La Corte otra vez fallo en' contra de

una Impugnación de Jaime Rodrígate
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A MÁS tardar el 5 de septiembre, los dipu
tados deben llegar a un acuerdo para definir
Mesa Directiva.

SEGÚN ESTO, tanto el PRD como el PRI
podrían apoyar al PAN para levantar el des
bloqueo que le impuso Morena para sentarse
en la cabecera de este órgano.

PERO A CAMBIO, su tirada es ser respal
dados cuando ellos quieran quedarse con el
timón de la Junta de Coordinación Política.

HASTA NO ver el pajarito volando, se sa
brá cuál "dando y dando" resultó más atractivo.

Y HABLANDO de curules y traiciones, la ma

yorifracción la tendrá muy compleja a la hora
de defender que le hayan abierto las puertas
a Valentín Maldonado.

POR MÁS que digan que trabajarán con
él como con cualquier legislador indepen
diente, hay quienes consideran que su caso
se cuece aparte.

PORQUE el ex Delegado en Coyoacán
renunció al PRD, pero su codependen... per
dón... su cercanía con Mauricio Toledo —el
enemigo número uno de la 4T capitalina— se
mantiene intacta.

CUENTAN que las reuniones entre am
bos nunca se interrumpieron, sólo que opta
ron por realizarlas con más discreción.
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"¿Hacemos el amor, mi vida, o primero cena
mos?". Al volver del trabajo el recién casado
le hizo esa pregunta a su flamante mujercita.
"Lo que tú quieras, cielo respondió ella. Pero
después cenamos"... El candidato subió a un
cajón en la plaza del pueblo y dirigió un dis
curso a quienes estaban ahí. A los 3 minutos
la mitad de los presentes se retiraron, a los 5
se fueron los demás, y sólo quedó un sujeto
que oyó al candidato durante la media hora
que duró su perorata. "Gracias, amigo le ten
dió la mano el político. Veo que es usted un
buen ciudadano que me escuchó hasta el fi
nal, no como como esos irresponsables que
no oyeron mis palabras, de tanta importan
cia para el pueblo, la nación y el mundo". "Lo
que pasa, señor aclaró el buen ciudadano,
es que el cajón es mío, y estaba esperando
a que lo desocupara"... La señorita Peripalda
se confesó con don Arsilio: "Acúsome, padre,
de que por la noche me asaltan malos pensa
mientos". "Reza mucho, hija mía" le aconsejó
el sacerdote. Replicó sobresaltada la piadosa
catequista: "¿Y luego si ya no me asaltan?"...
Una cosa me atrevo a vaticinar sin ser profeta:
dentro de poco el coronavirus nos va a valer
madre. Quiero decir que, hartos del encierro y
de los muchos y variados inconvenientes que
ha traído consigo la pandemia, echaremos a
rodar todas las precauciones; nos olvidare
mos del confinamiento, del cubrebocas y de
la sana distancia y volveremos a nuestra vida
cotidiana, a nuestras cosas diarias, a hacer lo
que hacíamos siempre, y no pensaremos que
la amenaza sigue ahí. Como dice la canción,
nos sentiremos superiores a cualquiera. El de
seo de vivir prevalecerá sobre el miedo a la
enfermedad y la muerte, y otra vez iremos al
restorán con la familia, al café con los amigos,
a la reunión con los compadres, al centro co

mercial, a la fiesta de 15 años, al bautizo o la
boda. (También, posiblemente, regresaremos
al trabajo). Pese a todos los avisos y adverten
cias saldremos del encierro y haremos como
que ya no existe el riesgo. Lo malo es que el
peligro ahí estará, y ahí seguirá estando mien
tras no llegue la vacuna salvadora, que cierta
mente tardará en llegar a México, según andan
por aquí las cosas. No servirá de nada que la
prudencia y el instinto de la conservación nos
exhorten a prolongar la cuarentena un poco
más. Muy a la mexicana diremos como el di
cho: "¡A mí ningún buey me brama, y menos
en mi ranchito!". Cansados del cautiverio nos
echaremos a la calle, aunque la curva ya apla
nada nos aplane. Jugaremos nuestra vida y
nuestra muerte en un albur. "Así somos", dire
mos para explicar nuestra conducta. Y es ver
dad: así somos. Y así seguiremos siendo hasta
que... Tu sombría predicción, inane pendolista,
nos ha causado un estremecimiento en el pí
loro que sólo podrá aliviarse con el relato de
alguna historietilla final. Nárrala y luego haz
mutis como en las comedias de antes... Guapa,
muy guapa era la vecina. Tenía un bello rostro
con ojos de esos que al mirar te dicen: "Estás
perdido; ríndete". Su cuerpo escultural habría
podido detener el tránsito en la Quinta Aveni
da de Nueva York. Babalucas observó que la
hermosa mujer no lo veía con indiferencia, de
modo que una noche llamó a su puerta. Abrió
Taisia (así se llamaba la señora). Vestía sólo un
vaporoso negligé que dejaba ver todos sus
encantos. "Pasa le dijo con invitadora voz al
visitante. Mi marido salió de viaje. Estoy sola
y poseída por ardientes ansias amorosas. Voy
a servir un par de copas, a preparar la cama
con sábanas de seda negra, a encender en la
alcoba velas aromadas y a poner en el estéreo
música romántica". Dijo Babalucas: "Entonces
después vengo. Veo que ahora estás muy ocu
pada"... FIN.

afacatontayahoocom.mx
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NI PROTESTAS, NI FIESTAS
En el Segundo Informe de Go

bierno pasaron varias cosas
interesantes en la CDMX, de
entrada ni hubo grupos fes
tejando la presenctaclón pre

sidencial, ni hubo protestas, l os Anexos
del Informe estuvieron disponibles en
internet antes de medio día por un rato y
luego se acordaron que el informe se en
tregaba hasta la tarde por lo que fueron
retirados No hubo chistes en el discurso

ni frases ligadoras para con la audiencia,
llamó mucho la atención su mención al

manejo heterodoxo de la pandemia y su
resistencia natural a otorgar medidas de
apoyo a las empresas y al empleo formal
Un presidente con el semblante serio,
demasiado para alguien que dice que to
do va muy bien.
Hoy el Congreso de la CDMX

está sumido en la ilegali
dad por carecer de los pre
sidentes de sus órganos de
gobierno: Mesa Directiva y

lunta de Coordinación Política. Ayer ini
ció el periodo ordinario de sesiones con
la anterior presidente. Le ley permite
ampliar su pía™ hasta el 5 de septiem
bre. Morena vetó a Federico üoring para
la Mesa y ahora suena fuerte su compa
ñera Margarita .Saldara Para la lucopo
están hechos bolas. Ia disputa es entre
PRD y PRI, aunque se sabe a Tonatiuh
González no le interesa.

Héctor Garza cuando traba

jaba en la SEP como jefe de
la Unidad de Administra
ción autorizó, en diciem
bre de 2019. sillas, frigoba

res y enseres por 1.4 millones de pesos
para encbular la oficina del secretario
Fsteban Moctezuma, quien dice no haber
aprobado tal despilfarro Garza es titular
de la Unidad de Administración y Finan
zas de la Secretaria de Gobernación y
presume que está ahí por ser cercano a
Palacio Nacional. Ya fue candidato a go
bernador por Tamaulipas y hoy lo inten
ta de nuevo, dicen fue el organizador de
la cargada matraqueo en Matamoros
que el mismo presidente cortó,
La ANIPAC, deAldirairTorres,

en coordinación con Clúster

Plásticos Querétaro, de Ve
nancio Pérez, realizarán el 9 y
10 de septiembre de forma

virtual la Segunda Feria los plásticos en
tu vida, para informar y concienti zar so
bre la participación del plástico en la vi
da cotidiana, sus bondades, aplicacio
nes y aportaciones de innovación en
materia de Economía Circular: Reducir.
Reusar. Reciclar. Rediseñar y Repensar,
El lema del foro es "Me informo, consu

mo, reciclo y reduzco", será abierto al
público en general contará con empre
sas como Dow y Eraskem Idesa, ade
más del IPN y la UAM
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Sustituyen línea principal del agua
Fi ayuntamiento de Villa del Carbón liderado
por el alcalde Gustavo Mancilla Rendón pre
pan el cambio de la linea principal de con
ducción de agua potable del municipio, lo que
sed. uno de los grandes proyectos de la admi
nistración de Gustavo Mancilla Rendón gra
cias al enorme beneficio social que dejan pa
ra generaciones vemdetas. FJ alcalde indicó
que a pesar de que se Hala de un problema
aflejo y de la problemática que ello represen
ta. su administración ha logrado alcanzar las
gestiones y acuerdos oon la población para el
reemplazo de la línea principa] de conducción
del agua. "Lo importante de todo esto es que
hemos cenado importantes puentes de co
municación con los habitantes y con las auto
ridades estatales, incluyendo las autoridades
del bien comunal y del ejidal, que permiten
que el bien material sea aprovechado de ma
nera óptima. Tenemos una linea de conduc
ción de arriba de 58 años de edad misma que
por obvias razones ya no cumple con las con
diciones técnicas de conducción ni de sani

dad. tenemos liamos de asbesto que no son
óptimos para la conducción del agua" preciso
Mancilla Rendón. FJ proyecto de esta actual
administración es sustituir el total de la linea

oon nueva tecnología que ayudará a recuperar
el 62% de la presión y de la distribución que
se ha visto perdida gradas al deterioro que ha
sufrido la línea. "La intención es cambiar toda

la conducción por un material de nueva gene
radón que es polietileno de alta densidad. Va a
venir con una conexión de termofiisión, es un
material muy flexible, ecológico y seguro para
la salud humana". Gustavo Mandila aseguró
que está ha sido una constante peüdón du
dadana durante décadas, las fugas, desbasto
de agua y poca presión entre otras hace ya
urgente que demos una soludón y asi lo hare
mos". Agradedó la partidpación de la soae
dad, fortaleciendo la comuiiícadón que se ha
estableado con la autoridad a través de las
mesas de parttetpadón del bien comunal, con
las autoridades del ejido y sobre todo de la
CAEM.
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INHABILITAN PISTA CLANDESTINA
Y ASEGURAN AERONAVE
Las fuerzas federales localizaron e inhabi

litaron una pista clandestina en Chiapas,
además de asegurar una aeronave, dentro
del polígono que ocupa el Area Natural
Protegida con carácter de Reserva, de la
Biosfera L,La Encrucijada". Personal mili
tar y de la FGR se trasladaron en vehículos
oficiales (tierra y agua) donde se detectó
la pista y la aeronave.

A PRISIÓN POR CON TARJETAS
SANCARIAS
Uniformados de la SSSC de la CDMX de

tuvieron a tres personas en posesión de
varias tarjetas de instituciones bancarias,
las cuales intentaban desplazar en cajeros
automáticos para extraer dinero en efecti 
vo. La captura de los supuestos desplaza 
dores se logró en un cajero automático,
ubicado en Calle 6. por lo que fue remitida
ante el MP de la FGICDMX.

SSC ENTREGARON DESPENSAS EN
SITUACIÓN VULNERABLE
Como parte de las actividades de poximi
dad con la ciudadanía, policías adscritos a
la Subsecretaría de Inteligencia e Investi 
gación Policial, en coordinación con la

Subsecretaría de Participación Ciudadana
y Prevención del Delito, de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciu
dad de México, entregaron despensas,
desayunos, juguetes, cobijas, suéteres,
calcetines, y cubrebocas, a personas en
situación vulnerable. Estas actividades se

desarrollan pata crear un vincula entre la
población y las y los policías.

TRAFICABAN DROGA EN LLANTA

En una empresa de mensajería y paquetería
en la alcaldía Venusüano Carranza, en la CD
MX, elementos de la Guardia Nacional locali
zaron una llanta para cuatrirnoto que trasla
daba un envoltorio con aparente mclaníeta
mina. la droga, procedente de León, Guana
jnato, tenía como destino los Estados Unidos.

ASEGURAN CARTUCHOS ÚTILES
Persona] de la Guardia Nadonal y el Servicio
de Administradón Tributarla (SAT) detuvie
ron a una persona con aproximadamente 14
mi] cartuchos útiles de uso exdusivo de las

fuerzas armadas. Su captura se logró en el
cruce internadonal de Sonora Los hechos se

registraron en d kilómetro 004 mis 500 del
corredor fiscal de la Aduana México ubicado

en el municipio de Nogales. E! conductor del
vehículo mostró una licenda de conducir ex

pedida en Arizona, Estados Unidos, y al efec
tuar una inspecdón de seguridad a la unidad
localizaron entre d asiento del co pilo tu 14 ca
jas que contenían a su vez 50 cajas can 20
cartuchos útiles calibre 7.62 x 39 milímetros
cada una.
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QUINTA ZONA
RUBÉN PÉREZ
Con la polémica generada tras

la propuesta del senador Higi
nio Martínez Miranda, de
crear el municipio 126 de la
entidad, más allá de los obje

tivos políticos, los "olvidados de F.catej>ec'
son el epicentro de este proyecto. Se trata
de miles de familias, cuyos abuelos y pa
dres llegaron a residir en una de las franjas
más populares de la localidad, mejor cono
cida como la "quinta zona", donde se ubi
can colonias como la Estrella, Granjas Va
lle de Guadalupe, Nueva Aragón, San
Agustin. Migue! Hidalgo, Ciudad Azteca,
Rio de Luz y las Polígonos, solo por citar
algunas. Dos de los representantes de esta
reglón, Miguel Noyola Martínez y Raúl
Ponce Elizalde, residentes de dicha franja,
reprobaron la postura de grupos políticos
que se oponen a la propuesta de Morena, y
para dejar clara su posición (en favor de
crear el nuevo ayuntamiento) anunciaron
una manifestación en Toluca el próximo
28 de septiembre, en la que exigirán al go
bierno del Esiado de México que destine
cuando menos mil millones de pesos para
superar las carencias que durante años
han tenido en sus comunidades, Y es que
la "quinta zona" carece de agua potable,
obra pública, dtenaje. alumbrado público y

transporte, sin dejar de lado la fatal inse
guridad. En esa realidad se fundamenta la
iniciativa para quitarle a Ecatepec esa
franja, de la que ciertamente muchos gru
pos políticos han obtenido sus mejores co
tos de poder: es decir, con las promesas re
currentes de que habrá mejoras en las co
munidades. algo que jamás ha llegado.

A RENGLÓN SEGUIDO
DESBORDADA se encuentra ia violencia

en Totuca. pero el alcalde Juan Rodolfo
Sánchez Gómez, a manera de zafarse del

asunto, afirma que los muertitos los vie
nen a traer de otros lados, con la cjue la
capital del estado se ha convertido en "ti
radero de cadáveres",.. DONDE también

se cuecen habas es en Naucaipan, muni
cipio que entra al último cuatrimestre del
año con una incesante ola de violencia,
pues en lo que va del año se registran al
menos 120 asesinatos. La inseguridad tie
ne sometidos tanto al gobierno del Estado
como a los ayuntamientos . MIENTRAS
algunos ediles andan apagando fiestotas
por el coronavlms. el alcalde de Cuauti
tlán Izcalli, Ricardo Núñez, tuvo un ratito

de esparcimiento y se echó un "paloma
zo" con el ex vocalisa de los recoditos, Y sí,

sin tapabocas.
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LA ARROGANCIA DE
SENTIRSE LIBRES

JUAN C. FLORES AQUINO

Miren como lian camII biado las cosas, invité al
fiscal General de la Re

pública, y al Presidente
de la Suprema Corte de

lustícia y no pudieron asistir, en
otros tiempos eso no pasaba, por
que ellos tienen la arrogancia de
sentirse libres, este es el cambio,
esta es la transformación" fue de

las frases que mayormente reto
mamos los medios de comunica

ción y más polémica causaron,
del i i Informe del Presidente An

drés Manuel López Obrador.
Con toda la intención retomo

esta expresión que utilizó el Pre
sidente, primero, para coincidir
en que eso seria impensable en
gobiernos anteriores, y sería un
escándalo lo que podría verse co

mo un claro desdén por parte de
ios otros poderes del Estado, y se
gundo, para celebrar que haya in
dependencia entre uno y otro, si
realmente de eso se trató.

Ahora, esto es lo que menos
importancia tendna dentro del
informe a la Nación, si lo compa
ramos con la supuesta baja en la
delincuencia, que dio a conocer el
Presidente de la República.

Más aún, cuando diariamente
se cometen robos, asaltos, o terri

bles asesinatos a jóvenes casi
adolescente, por robarles un par
de tenis o el celular, que se come
ten en zonas marginales o en
transporte público, es decir, les
están robando a los que menos
tienen, y si de por si la inseguri
dad es grave, esta situación lo es
más aún.

El último video fue apenas el

de antier, donde un par de asal
tantes, o más bien asesinos, le

sueltan el balazo a un joven de 24
anos dentro de la combi en Nau

calpan, lo que le provocaría más
tarde la muerte ¿se imagina esa
familia hoy, escuchando que ya
se acabó la corrupción, que no
hay impunidad, o que hay liber
tad entre poderes?

En esta frontal lucha del Pre

sidente contra la corrupción, sin
duda queda mucho por hacer en
lo corrupto que siguen jueces,
ministerios públicos y demás
funcionarios, que permiten lo que
yo le llamo la "criminal impuni
dad", dejando en libertad y sin
castigo a estos miserables asesi
nos, Ojalá en el III Informe, escu
chemos algo más creíble en lo
que a seguridad se refiere Ojalá,

@floresaquino
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¿LA SOCIEDAD PERFECTA?
JOEL SAUCEDO

Utopia, significa un sistema
ideal de gobierno donde se
concibe una sociedad per
fecta y justa, sin conflictos
y en armonía.

En el Siglo XVI, Tomás Moro, acuñólo
anterior en su obra del mismo nombre,
donde imaginó una isla desconocida con
la organización ideal de la sociedad,

¿México está en un escenario simi
lar? ¿La 4T plantea la organización ideal
y perfecta de la sociedad?

A todas luces eso es distante. Durante

su segundo informe el Presidente López.
Obrador hizo cuentas alegres:

,LEl coronavirus ha fortalecido el amor

en las familias", dijo, "Ha demostrado el
humanismo y entrega de los trabajadores
de salud ". En tono jactancioso, esgrimió:
"No es para presumir, pero en el peor mo
mento contamos con el mejor gobierno".

Ratificó que su fuerte no es la ven
ganza: "No fiemos emprendido persecu
ciones facciosas, ni venganzas políticas".

"Ya no hay lujos en el gobierno", afir
mó. "Todo lo que se ahorra se destina a
conseguir el bienestar".

"Recibimos el gobierno con 401 hos
pitales abandonados, saqueados o a me
dio construir", refirió; "en pocos meses

hemos reconvertido (...) 969 hospitales
para pacientes con Covid19".

"Estamos enfrentando la crisis eco

nómica provocada por la pandemia con
una fórmula distinta, peculiar, heterodo
xa, diría: única en el mundo", presumió

"La pandemia no ha desembocado en
hambruna, ni en escasez de medicamen
tos, ni en asaltos", sostuvo.

"En agosto se crearon 93 mil em
pleos", aseguró. "Durante la pandemia el
consumo de productos básicos aumentó
en 9.5%". Van ' viento en popa" las obras
del Aeropuerto, la refinería de Dos Bocas
y el Tren Maya". "Ya no manda la delin
cuencia organizada; ya no hay torturas,
desapariciones ni masacres"hay me
nos secuestros, feminicidios y robos",

PROSPECCIÓN... La forma es fondo
también en la 4T. Durante el segundo in
forme del Presidente, estuvieron en pri
mera fila su familia y los secretarios de
Marina, fosé Rafael Ojeda; de Defensa,
Luis Crescendo Sandoval; de Goberna

ción. Olga Sánchez Cordero, la jefa de go
bierno, Claudia Sheinbaum y el presi
dente de la Conago, Juan Manuel Carre
ras, gobernador de San Luis Potosi.

Twitter. @!oetSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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Congreso general y
2.° Informe de Gobierno
En sesión de Congreso General, cáma

ras de Diputados y Senadores, se ins
talaron ayer para recibir el 2.ú Informe

de Gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, ceremonia con cambios radicales por la
pandemia de covid19 y por lo nuevos tiem
pos que se viven en las prácticas de lambis
conerías políticas.

Qué lejos se ven ahora aquellos días faraó
nicos que eran cada día 1 de septiembre,

Qué lejos se ven ahora aquellos días faraó
nicos que eran cada día 1 de septiembre,
"Día del Presidente", de aquellos informes
de Luís Echeverría, quien hablaba por horas
y horas sin detenerse ni para ir a hacer de las
aguas. ¡Ufff! Ya llovió
Ahora al presidente Andrés Manuel López

Obrador le bastaron 45 minutos para hacer
un repaso de las acciones gue ¿ia llevado a
cabo en estos dos años de gobierno.
Sí que han cambiado los tiempos, pues an

tes el entonces procurador general de la Re
pública y el ministro presidente de la Su
prema Corte, eran de los primeros en acudir
al "besamanos".

Ahora, a Gertz y a Zaldrvar Ies valió, pues
aunque fueron invitados a Palacio Nacional
por AMLO, no más no acudieron. "La arrogan
cia de sentirse libres", acusó el Presidente.
La secretaria de Gobernación, Olga Sán

chez Cordero, lúe la encargada de llevar el
paquete con el Informe, con un mensaje de
relleno y en una ceremonia de flojera.
En este contexto, el líder de la mayoría par

lamentaria de Morena en el Senado, Ricardo

Monreal Ávila, nos envió su mensaje por
redes sociales, en donde nos explicó que
desde 196B, hace 32 años, acude de manera
regular a los informes de los presidentes de
la República:
Puntual nos explicó que tres veces como

senador de la República, 18 informes; tres
veces como diputado federal, nueve infor
mes, y seis informes como gobernador del
estado de Zacatecas.

En paralelo a lo que referíamos al principio
de éstas lineas, Monreal nos cuenta que en
todos estos años, observó cómo la paraferna
ha, el exceso, la frivolidad, el lujo, rodeaban al
Presidente de la República y a su familia, lle
garon a decir que el día 1 de septiembre era
el "Día del Presidente de la República".

"7bdos los medios se alineaban, todo lo que
en elpaís sucedía era sólo el Presidente de la
República y su ceremonia de informe presi
dencial.

"Ahora ha quedado todo en la sepultura, ha

quedado todo enterrado, se ha desnudado
todo este nivel de excesos y por vez primera, en
toda esta historia de la que relato, veo a un
informe y a un Presidente sobrio, republicano,
austero.

"Me parece que es un mensaje muy claro a la
Nación frente a la crisis sanitaria que vivimos".
Monreal dice del Presidente que es un hom

bre modesto, pero honesto, un hombre valien
te. audaz, firme, que ha hecho de toda su Juc/ia
una etapa de congruencia.
"Pero no sólo es la forma del informe, es

el fondo del informe. No renunciará al com
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bate a la corrupción como principal premi
sa, y no renunciará a mantener su gobierno
en la sobriedad y en la austeridad, lo que no
ocurre en oíros poderes, el judicial y ios
autónomos.

"No va a ceder en el cambio de régimen y en
la separación del poder político y económico.
Es un Presidente firme, es un Presidente autén

tico, es un Presidente predecible, es un Presi
dente franco. Tenemos un buen Presidente.

"Ha iniciado la Cuarta Transformación de la

vida pública del país: el cambio de régimen.
No lo dejemos solo.
11Nosotros, en el Senado, la mayoría de

legisladores que pertenecemos a Morena y
a otros partidos aliados, cerramos filas.
También reforzamos el respaldo al presi
dente López Obrador. Enhorabuena. Segun
do informe de gobierno"¦
Nunca habíamos visto lo que ahora vemos,

remató Monreal Ávila.
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Rebasados
La escasez de certificados de de

función, que se dio a conocer en la
Jurisdicción Sanitaria de Cuautitlán,
provocó dudas sobre a quién con
vienen estos retrasos en la entrega
de las actas de defunción, pero ya
salió el secretario de salud en el

Estado de México Gabriel O'Shea

a despejar las dudas. Primero que
nada, aclaró que efectivamente,
la federación es la encargada, por
ley, de hacer llegar a Las entidades
federativas estos documentos,
pero hay retraso debido a que no se
esperaban tantos decesos en esta
pandemia , y el número de decesos
por Covid19 ha sobrepasado la
estimación, lo que ha modificado
los procesos administrativos de
carácter oficial, estadístico y epide
miológico en todo el país, pero que
el sistema de salud estatal continúa

brindando trámites para la entre
ga de cuerpos a los familiares de
pacientes que hayan fallecido por
diversas enfermedades, incluyendo
la infección respiratoria por virus
SARSCoV2.

Diputados morenistas de la 60
Legislatura del EdomeX, celebraron

lo dicho por el presidente Andrés
Manuel López Obrador en su infor
me de gobierno. EL Legislador Max
Correa por ejemplo, aseguró se
han sentado las bases de la Cuarta

Transformación como una revolu

ción social pacífica de las concien
cias en los dos años de gestión del
actual gobierno federal.
Por supuesto que los políticos de la
oposición salieron en redes a criticar
al primer mandatario. Las redes ardie
ron con las críticas a favor y en contra,
es la selva digital, no cabe duda.

El presidente municipal de Tlalne
pantla, Raciel Pérez Cruz, ofreció
una conferencia de prensa para
informar de un evento denominado

Preventour Streaming 2020, con la
participación de 10 bandas de rock
urbano, ska y la realización de activi
dades educativas, evento que busca
prevenir la violencia y las adicciones
entre los jóvenes de este municipio.
Es una propuesta interesante la que
hace el edil, quien además busca
abrir espacios a los artistas locales
que se han visto muy afectados por
la pandemia.
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¿SERÁ?
¡La lucha sigue...!
... Y eljaloneo en la Cámara de Diputados por la presidencia
de la Mesa Directiva continúa. Dicen que el PRI tiene bajo la
manga algunos diputados para mantenerse como tercera
fuerza y que Gerardo Fernández Noroña no se dará por
vencido. En fin, quienes saben del tema aseguran que en los
próximos días, cuando se vuelva a votar, ahora sí alcanzará
el apoyo necesario Dulce María Sauri. ¿Será?

Combate a la corrupción, la clave
Como se esperaba, el presidente López Obrador dedicó el
inicio de su Segundo Informe a confirmar que su Gobierno
no será recordado por corrupto. "Nuestro principal legado
será purificar la vida pública de México, y estamos avan
zando", dijo enfáticamente el mandatario. Nos comentan
que entre los argumentos que han contribuido a sostener
esa premisa se encuentra, por supuesto, el trabajo de la UIF,
pues el organismo ha congelado una cifra récord de más 12
mil cuentas de personas físicas y morales, todas relaciona
das con actos delictivos o de corrupción, y con recursos por
más de 5 mil millones de pesos. ¿Será?

Libres e independientes
Aunque algunos comentaristas y tuiteros se empeñaron en
ver como una crítica la frase "arrogancia de sentirse libres",
refiriéndose a la ausencia en su informe de Alejandro
Gertz Mañ ero, fiscal General de la República, y de Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, a pesar de que los había invitad o
a Palacio Nacional a su Segundo Informe, lo cierto es que
trataba de exaltar y dar una connotación positiva el poder
faltar a un evento de este tipo, como era impensable en o tros
tiempos. ¿Quienes se fueron de bruces enlas redes sociales
borrarán sus mensajes? ¿Será?

Ellos son los Héroes de Acero
Apropósito de la nueva realidad, hay un ejército de 31 mil
educadores del Consejo Nacional de Fomento Educativo
que recorrenlos lugares más alejados y marginados del
país para permitir que 3 01 mil niños que no tienen acce so
a la TV o a Internet tengan acceso a la educación a través de
los cuadernillos y clases presenciales... Es quizá uno de los
programas más nobles, y en el que participan los estudian
tes de los últimos semestres de la carrera. ¿Algunos de los
que han arremetido contra el plan emergente de educación
lo conocían? ¿Será?

El apoyo de la radio y la TV
Por cierto, no hay que dejar pasar que el Presidente agrade
ció desde Palacio Nacional el apoyo de los empresarios de la
radio y la televisión por su apoyo para transmitir clases para
30 millones de estudiantes en estos tiempos de pandemia.
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Medicina para el alma
El duelo desarrolla los poderes de la mente

MarcelProsut

Estamos acostumbrados a pensar que el
duelo es el dolor que inevitablemente
sentimos cuando muere un ser querido.
Por eso es que pasamos nuestra vida car

gando emocionalmente con todas nuestras demás
pérdidas, sumando una tras otra, sin que enfrente
mos, ni por tanto entendamos, el daño que nos han
hecho ni la forma en que hay que manejarlo.
La realidad es que el duelo es la forma correcta

de transitar por la vida, porque ésta es esencial
mente cambio continuo y cada cambio conlleva
una pérdida.
Ciertamente, el duelo es difícil, nadie opta por

él, pero es fundamentalmente necesario. Tratar
de eludirlo hace que convirtamos el dolor, que
estamos intentando no sentir, en sufrimiento.
Por algo decía Ovidio, el poeta romano, que "el

duelo suprimido sofoca. Hace estragos dentro
del pecho y está forzado a multiplicar su fuerza".
Hay que abrirle la puerta o la derribará, y cuando
lo haga será tan abrumador el dolor contenido,
que se percibirá mortal. Sin embargo, hay que
recordar que ningún dolor mata. Mata el drama
que hace la víctima, porque la lleva a ese tipo de
depresión en la que renunciar a la vida parece la
mejor alternativa, y ya sea que lo haga rápida o
lenta, muy lentamente, con la sola decisión ha
comenzado a agonizar.
Si el duelo fuera fácil no lohabríamos restringido

a la muerte. Pero la realidad es que toda pérdida
puede y debe ser sanada con un duelo. El empleo,
las relaciones amorosas, las amistades, el dinero, el
estatus social, 1a. libertad, la seguridad, la confianza

son cosas tangibles e intangibles que podemos per
der. La dificultad del duelo tendrá que estar acorde
al nivel de afectación emocional que hemos sufrido.
Sin embargo, muchas veces nos agobia dema

siado la idea de aceptar que es te tipo de pérdidas
nos ha dañado. Nos sentimos amenazados por
el dolor que anuncian, o humillados porque nos
percibimos poco valientes o definitivamente dé
biles. Nos avergüenza lo que sentimos, y quienes
nos rodean, queriéndonos ayudar, nos reprimen.
Cuando no afrontamos nuestras pérdidas y,

por tanto, no hacemos los respectivos duelos,
intensos, moderados o leves, comenzamos a sen

tirnos tristes, frustrados, impotentes, asustados,
culpables, entre otras emociones que merman
nuestras energías y nuestra claridad mental. No
es sentirlas lo que nos debilita, es extender su
presencia en nuestras vidas porque nos parecen
más tolerables que el dolor.
El duelo, por otra parte, no es un estado (no

permanece) ni un suceso (no pasa de inmediato),
sino un proceso. Tiene un principio y un final y
constituye el paso obligado a un cambio para
mejor. Sise evita, nos quedamos amedio camino.
Entonces, nos seguirán ocurriendo las mismas
cosas que queremos alejar, porque es la forma en
que el duelo tiene de tocar o de empujar la puerta
para que le abramos.
Pero si hacer duelo por una pérdida puede ser

difícil, hacerlo por más de una o muchas, es apa
bullante, aunque ineludible si queremos una me
jor vida. Es así que esta pandemia nos enfrenta a
todos, a unos más y a otros menos, a uno o diversos
duelos que es recomendable comenzar a procesar,
uno por uno, empezando por el más doloroso, si es
que queremos salir fortalecidosy no debilitados de
una situación que nos rebasó.

Fecha: 02/09/2020

Página: 12

Area cm2: 211

1 / 1

Columnas Políticas

Aguas profundas / Fernando de las Fuentes

Fernando de las Fuentes

Costo: 30,204

Página 3 de 9



Popularidad, comunicación
y narrativa presidencial

Todo parece indicar que quienes
apuestan al desgaste de Andrés Ma
nuel López Obrador tendrán que es
perar un buen tiempo para que ello

ocurra. Al menos así lo demuestran los más

recientes estudios de opinión publicados
en diferentes medios de comunicación con

motivo del Segundo Informe de Gobierno
presentado ayer en Palacio Nacional.
El periódico Reforma con 56% de apro

bación en este mes de agosto. El País con un
60%. El Universal difunde un 53%, Parame
tría 63% y El Financiero (julio pasado) 58%.
Cifras que parecerían ficticias si se toma en
cuenta el contexto en el que México se en
cuentra actualmente.

Ni el polémico manejo de la pandemia, ni
la profunda crisis económica en la que nos
encontramos sumergidos, ni la pérdida de
empleos, ni los índices de violencia que no
ceden, ni la inexplicable liberación de Ovidio
Guzmán, ni el encuentro conDonald Trump,
ni la decisión de cancelar la construcción

del nuevo aeropuerto en Texcoco, ni el ale
jamiento con las cúpulas empresariales, ni
el distanciamiento con los medios y ni una
larga lista de etcéteras han tenido impacto
en la popularidad del Presidente.
Habría al menos tres razones para en

tender este fenómeno. La primera, el triste
desencanto de una mayoría de la población
sobre los asuntos públicos. El Instituto Beli
sario Domínguez del Senado de la República
indicó en 2019 que "dos terceras partes de
los ciudadanos de México están poco o nada
interesados en la política".

Segundo elemento que explica la alta
aceptación del presidente López Obrador
es la penetración y aceptación de los progra
mas asistenciales impulsados desde su paso
por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, en particular los destinados a los
adultos mayores, plan que ha sido multipli
cado una vez llegado a la primera magistra
tura del país.
Tercero, una comunicación centralizada,

unipersonal y persistente. El ejercicio de
las conferencias matutinas, convertidas en
punto de referencia, son foro para dictar la
agenda política delpaís, alrededor de la cual
gira la conversación. Guste o no a sus adver
sarios, el presidente López Obrador define,
comenta, desvía, encausa, sube o baja la na
rrativay todos, conmuy escasas excepciones,
le entramos al juego de baraja que el primer
mandatario distribuye todos los días en su
comparecencia de Palacio Nacional.
La estrategia le ha funcionado, no cabe

duda. Su alta popularidad es reflejo de ello,
pese al elevado costo que representa en tér
minos de división interna. Han sido conta

dos los episodios de la historia reciente de
nuestro país en los que la crispación y con
frontación han dominado de esta forma la

agenda pública. Y esto, a menos de dos años
de haber asumido el poder.
Segundo tercio. Nada diferente en el

Segundo Informe de Gobierno de lo que a
diario comenta el Presidente en sus confe

rencias mañaneras, discursosy mensajes en
redes sociales. La comunicación unipersonal
y unidireccional en su máxima expresión.
Tercer tercio. En 2018, la frase era "todo

menos el PRI". En 2020, los nuevos tiempos
la han transformado en "cualquiera menos
el PT". Que en este último le denlas gracias a
Gerardo Fernández Noroña.
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Informe a mí mismo

Si en realidad el país ahorró 560 mil
millones de pesos tan solo en el com
bate a la corrupción, ¿en dónde es
tán esos recursos?

Una fiesta las cifras ofrecidas ayer en la maña
nera extendida; que sifueron560, que fueron80
mil por medidas de austeridad, no que fueron
18 mil millones enla compra de medicamentos.
En total 658 mil pesos que servirían para

paliar la crisis económica el próximo año.
Los que hayan sido, la gran pregunta es en

dónde están y por qué no se han aplicado en
un programa de reactivación económica
Reactivación para no decir rescate, por

que eso le causa urticaria al presidente López
Obrador.

Si ese dinero existiera, el secretario de Ha
cienda Arturo Herrera no les habría dicho a

los diputados de Morena que "se acabaron los
guardadnos".
Ese es tan solo un punto de los tratados ayer

por el jefe del Ejecutivo.
Poco se abordó sobre el tema de la pande

mia, sus efectos en la economía, el empleoy la
sociedad en general.
Poco también sobre la inseguridad; si aca

so por ahí un magro intento de autocrítica
cuando reconoció el aumento de los delitos

de homicidio doloso y extorsión.
La verdad es que no se esperaba más; poco

que presumir el aumento de los beneficiarios
de los programas sociales que el próximo
año presionarán las finanzas públicas para
poder mantenerlos y nada que rescatar para
el próximo año.
Aunque los empresarios adelantaron que

preparan un paquete para reactivar la eco
nomía que será presentado en los próximos
días al Presidente, queda el antecedente de
cómo Rieron bateados por elj efe del Ej ecutivo
cuando en abril le propusieron un programa

de rescate de las Pymes.
En síntesis, nada que escribir a casa.

• • • •

El secretario de Hacienda anunció que ade
lantará la entrega de los Criterios de Política
Económica para el 2021 a los diputados.
En lugar de hacerlo el 8 de septiembre,

como marca la ley, lo hará el día seis.
Dos días de anticipo no parecen gran cosa,

pero por algo Herrera quiso adelantar la en
trega el paquete económico.
A partir de su presentación comenzará el

desfile anual de presidentes municipales, di
rectores de organismos descentralizados y
gobernadores enbusca de recursos que desde
ya les dijeron que no habrán.
Esperemos.

• • • •

El problema para que Morena no se oponga
a que el PRI presida la mesa directiva de la
Cámara de Diputados es Dulce María Sauri
Riancho.

Los morenistas ven a la yucateca como una
dirigente poco dada a la negociación, de una
visión unilateral, delíneaverticalysinlos con
tactos necesarios con elresto de las fracciones.

Morena, en cambio, ve con buenos ojos
a... ¡Rubén Moreira!, a quien ven como un
aliado.

Moreira ha votado a favor iniciativas pro
puestas por Morena aún cuando el resto de la
bancada tricolor lo haya hecho en contra.
No pocos dentro de la bancada priista se

refieren a él como un traidor; pese a los ante
cedentes familiares, los diputados de Morena
creen que si René Juárez no se empecina en
impulsar a Sauri, mañana mismo se destra
baría el asunto.

Aunque, si así ocurriera, Morena se habría
salido con la suya: habría impuesto un presi
dente a modo.
Aver.

• • • •
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Un presidente municipal preso por "ejerci
cio indebido del servicio público", otro que
ayer se amparó para no ser detenido por un
supuesto peculado de 7 millones de pesos y el
presidente del Patronato de la universidad es

tatal preso por lavado de dinero y delincuen
cia organizada... a seis semanas de la elección.
¿Qué será lo que en realidad pasa en Hi

dalgo?
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La depuración del gabinete
y los colaboradores cer
canos al Presidente de la

República no sólo es ne
cesaria sino urgente.
Desde luego que hay depuración

espontánea, como la del biólogo
Víctor Manuel Toledo Manzur,
quien argumenta motivos de sa
lud en su renuncia a la Secretaría

del Medio Ambiente y Recursos
Naturales.

Toledo había expresado su des
contento con el Gobierno federal,
en momentos en los que no era
prudente difundirlos, ahora que
puede decir las verdaderas razo
nes de su renuncia dice que es por
motivos de salud. Esto no quiere
decir que se prohiba la crítica, ni
la autocrítica, pero tampoco pue
de ahora colocarse a sí mismo una

mordaza, porque su renuncia es un
asunto público.
A menos de un mes de que se

diera a conocer el audio donde
cuestionaba la consistencia de la
4T, a la cual le daba el calificativo
de inexistente.

Con la piel muy delgada como
para ser funcionario público, Tole
do se sintió agredido por lo que lla
mó una campaña de desprestigio
contra la Secretaría, a causa de un
intento por prohibir un herbicida.
No es lo mismo ser un investigador
donde las teoríasy las investigacio

nes se vuelven libros, que aplicar
esos conocimientos en un período
de política tan álgido como el que
se vive.

La llegada de su sustituía, María
Luisa Albores, titular de la Secre
taria de Bienestar, representa la
tercera encargada de la depen
dencia en el sexenio. Víctor Toledo

ocupó la dependencia poco más
de un año, tras la salida de Josefa
González Blanco, quien renunció
por utilizar sus influencias para
retrasar un vuelo.

La rapiña de gobiernos ante
riores, la costumbre de hacer
del medio ambiente un simple
marco de referencia y violar to
das las normas de protección
al ambiente, se trata de una de
pendencia donde debe lucharse
contra una inercia consolidada
como tradición el atentado a

nuestra tierra; sin embargo, un
académico difícilmente puede
tener la piel tan gruesa como
para enfrentar toda una mafia
de taladores, empresarios rapi
ñas, depredadores, etc.
La función pública debe verse

desde diferentes perspectivas. No
se limita a la foto, como lo hicieran
por muchos años los secretarios de
Gobierno que negociaban hasta el
sello de su dependencia para apro
bar un asentamiento.
Voluntaria o involuntariamen

te la renuncia de Toledo llega
en momentos en los que hay un
punto de quiebre en la 4T: por
un lado, desaparecen 10 subse
cretarías, en el segundo informe
de Gobierno donde el Presidente
anunció la consolidación de su

proyecto y en medio de una poli
tización inevitable de la justicia,
o una judicialización de la políti
ca donde se coloca en las calles la

decisión de enjuiciar a los expre
sidentes del país.
Son tiempos de renuncias y de

cambios. Es decir, transformacio
nes dentro de la transformación.

La dinámica de un Gobierno que
representa en realidad una alter
nancia en el poder debe cambiar
de piel. Los actuales protagonistas
de la vida política han exaltado los
ánimos demasiado, es necesario
un tiempo de reflexión y tranqui
lidad antes de las elecciones de
2021, cuando en realidad se con
solidará esa 4T, que ha irrumpido
en la historia de México, con víc
timas y victimarios, afectados y
ganadores. Así es la política, pero
no deja de ser un peligro latente
la violencia subsecuente, luego de
que la oposición se desvanece a
pesar de sus esfuerzos por sobre
vivir y el poder se mantiene apesar
del desgaste propio del ejercicio
político.
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Destile por la bendición en Palacio Nacional

Septiembre marcará el 2021.
Al menos desde Palacio Nacional.

Porque este mes comienza el desfi
le definitivo de aspirantes para recibir

la bendición superior o la desaprobación.
Eso no lo decidirán ni Alfonso Ramírez Cué

llar ni el señalado Mario Delgado para llegar
en lugar de aquél con encuestas cuchareadas.
Esa es la primera decisión tomada: el coor

dinador dei Movimiento de Regeneración Na
cional (Morena) primero debe poner orden en
la Cámara de Diputados y luego ya veremos
Por ahora trae los vientos del poder a su

favor.
La duda es ver cómo actúan el Instituto

Nacional Electoral (INE) y su consejero presi
dente Lorenzo Córdova tras el mandato del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración (TEPJF) de Felipe Fuentes Barrera.
Porque hay muchos obstáculos.
El INE no es una entidad con infraestructura

para desarrollar encuestasy la elección de More
na deberá seguir ese cursopor mandatojudicial.
Lo segundo es que no todos los contendien

tes aceptan una participación en esas condi
ciones, como bien ha explicado Alejandro
Rojas DiazDurán.

LOS QUE SÍ, LOS QUE NO
Eso, al final, no contará.

Conlos viejos esquemas, conla actual o con
nueva dirigencia, los candidatos pasarán por
la criba personal de Palacio Nacional.
Hasta ahora son pocos, podría decirse ex

cepciones, los elegidos porque cuentan con cu
rriculum, posibilidades de triunfo y patrocinio
Ah, el patrocinio.
Anote en primer lugar a David Mon

real para Zacatecas porque cuenta tiene cer
canía con el presidente y el respaldo de su
hermano Ricardo Monreal.

Sonora no está decidido por Alfonso Dura
zo porque hay otros contendientes evidente
mente no es Ana Gabriela Guevara y no se
descarta una sorpresa.
Es previsible una compra a la oposición,

priista para mayores señas Nuevo León.
¿En función de qué?
Pues de quien decide y ha comenzado a

hablar conlos interesados sobre aspiraciones,
posibilidades, encuestas, cercanía y, ¡ojo con
esto!, lealtad.
Anote este dato:
Tatiana Clouthier, coordinadora de la

campaña presidencial en 2018, ha tenido
declaraciones y gestos non gratos a Palacio
Nacional.
Ahí está su suerte.

Otros, más sensatos y sensibles como Este
ban Moctezuma pulsó encuestas y ánimos

presidenciales: decidió seguir en la SEP y no
el sueño guajiro de San Luis Potosí.

DESCUENTOS ILEGALES
Esta es una historia hidrocálida:

Un diputado local, aspirante a la candida

tura de la alcaldía de Aguascalientes para el
año próximo, cobra desde 2019 un seguro por
fallecimiento.

Afecta a todos los empleados del Congreso
del Estado y los ampara con 300 mil pesos,
según los descuentos de los cuales Teléfono
Rojo tiene copias.
Pero no existe tal respaldo.
La asociación civil Corempas se presenta

ba como representante legal ante la Asegura
dora Patrimonial Vida...

Pero el diputado de marras, Luis Enrique
García López, conocido como Quique Galo,
operó desde la Comisión de Vigilancia del
Poder Legislativo de Aguascalientes.
Y ahí va, sin aclarar las acusaciones, en cam

paña para suceder por el Partido Acción Na
cional (PAN) alapresidentamunicipal María
Teresa Jiménez Esquivel.
García López es su gallo, porque ella sueña

con entregarle la presidencia municipal y ser
la candidata a gobernadora de Aguascalien
tes en 2021.
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• Arturo Herrera y la tijera presupuesta! En los pasi
llos del gobierno saben que la guadaña viene sin mi
sericordia. Pero lo que preocupa es que el presupuesto
al que están orillando al secretario de Hacienda
golpeará el buen funcionamiento de la administra
ción pública. Y no todo es culpa de la pandemia por
Covid19...

• Ceses sin decir "agua va". Nos cuentan que quie
nes estaban al frente de algunas subsecretarías de la
decena que recortó la 4T les llegó el cese casi a unas
horas de desaparecer su oficina. El problema, nos
cuentan, es que ahora quedan dudas acerca de cómo
distribuir las atribuciones que tenían esas oficinas.

• AMLO y el "mejor gobierno". El respetable soltó una
sonora carcajada cuando escucharon en el segundo
informe del presidente que el país tenía el mejor
gobierno en el peor momento. Para analistas quedó
claro que no se reflejó la realidad del país. Ya veremos
en los próximos meses quién tuvo razón.

• ¿Noroña presidente? Morena busca planchar el
acuerdo que permita cumplir el pacto con el PRI,
aunque en los sectores más ultras de Morena están
viendo que eso significa darle vida al tricolor. El 5 de
septiembre se verá hasta dónde y con quién termi
nan cumpliéndose los acuerdos. Tic tac, tic tac...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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11 pelotón
do la muerte

GRACIAS FELIPE CALDERÓN POR

TANTA FARSA MAL ORQUESTADA

Los temas sobre Felipe Calderón siguen
dando de qué hablaren nuestro país y cu
riosamente salen los más oscuros secre

tos en momentos donde todos sabemos

podría registrar su partido México Libre
como una opción para representara miles
de mexicanos que serían cómplices de fal
sas luchas contra el narco y sangre de ino
centes derramada durante su sexenio.

En los últimos días surgió una nueva
vertiente de información que arroja datos
Ínteres antes adjudicados a un preso mili
tar durante el sexenio de Felipe Calderón,
quien fungía como mayor y creador del
"Pelotón de la muerte"; Alejandro Rodas

Cobón aseguró que Felipe ordenó ejecu
tar a presuntos criminales en Chihuahua.
Hablar de presuntos criminales nos

deja en claro que también civiles fue
ron garras de esta falsa "guerra contra
el narco" donde incluso se aseguró que
quemaban con gasolina a los civiles que
torturaron durante sus "operativos".
Lo interesante de este "pelotón de la

muerte" fue su inmediatez para desapa
recerlo cuanto antes, por esa razón man
daron a la cárcel a decenas de "chivos

expiatorios" para cubrir con la cuota ne
cesaria que se requería para desaparecer
cualquier tipo de prueba.

Cobón logró tener interacción con el
exterior gracias a su abogado, quien de
cidió exponer esta cruda realidad con la
finalidad de buscar justicia para su clien
te, quien sigue en espera de una sentencia
después de casi LO años.
Esta cruda historia es una de tantas

que involucran a militares que recibieron
órdenes en la época de Felipe Calderóny
hoy se encuentran recluidos en cárceles
militares donde les obligaron afirmar do
cumentos en blanco después de días de
tortura y choques eléctricos.
La época del terror de Robespierre se

queda corta con los relatos que poco a po
co irán saliendo a la luz en estos tiempos.
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Exprocuradorcs,
a la báscula!..¡*

MAESTRO, AMLO DI30 QUE SU GOBIERNO NO
SERÁ RECORDADO POR CORRUPTO
Ojalá que sí por uno de los más justos, erradicando
los males y otorgando el bienestar, la justicia, la paz
y la seguridad que tanto se merece el sufrido pue
blo mexicano.

Obrador agregó que respetará el fallo popular
si se realiza la consulta para enjuiciar a expre
sidentes.

Es un mandato la voz popular, además de una pro
mesa de campaña: castigo a la corrupción de Fox,
Peña y Calderón (y sí también le toca aSalinasy Ze
dillo, ni quien diga nada).
La PGR, entre 2007 y 2016, extravió 8J7 mdp y
157 mil dólares.

Que pasen a la báscula a Medina Mora, Arturo
Chávez, Marisela Morales, Murillo Karam, Arely
Gómez y Raúl Cervantes, y les congelen sus cuen
tas; esamillonada tiene que aparecer.
La 4T le ofrece 3.7 mdp a cada familia de las
víctimas de Pasta de Conchos, además de un
monumento.

¿Y qué tal si agrega juicio a la Peste de Conchudos
de Germán Larrea, Javier Lozano y Vicentoloache
Fox, por su inhumana irresponsabilidad en el ca
so?..

El Azul Ochoa, compadre de El Marro, es el
nuevo capo del Cártel de Santa Rosa de Lima.
Pues a perseguirlo y ponerlo pinto en la sombra,
para que le haga compañía a su compayépez.
El gobierno de EU pidió a la Fiscalía de Florida
certiñcar la extradición de César Duarte.

Al César lo que es del César: una confortable cru
jía en el Reno, al lado de su gemelo diabólico Javier,
Gurú, ¿la frase del día?
Lavarse las manos... y ponerse el cubrebocas.
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ESTA SERÁ UNA OPORTUNIDAD
HISTÓRICA EN NUESTRO PAÍS

El tema se ha vuelto de profunda actuali
dad: se castiga a los expresidentes o bien,
se íes mantiene al margen de la ley.
El planteamiento anterior es total

mente fuera de lugar, toda vez que quien
goza de fuero relativo, es el titular del eje
cutivo federal, sobre quien se precisa que,
durante su mandato, esto es los seis años
en que es gobernante, sólo puede ser juz
gado por traición a la patria y delitos gra
ves del orden común. En ese sentido, en
ningún momento, ningún precepto legal
exime de actuar con rigor y con una es
tricta aplicación de la ley, contra quien ha
ocupado el cargo de Presidente de la Re

pública.
En este caso y ante la enorme expec

tativa que se ha generado tras la revela
ción de nuevos escándalos de corrupción,
lo más sano, lo recomendable es actuar
conforme a derecho y que se aplique la
ley de inmediato; la población exige justi
ciay para nada se reclama un ejercicio in
útil y gastos innecesario, como lo es una
consulta ciudadana sobre si se debe o no

actuar en contra de quienes le hicieron
daño al país, no hacerlo es una irrespon
sabilidad. Ante la ley todos somos iguales
y jurídicamente se debe ser congruente;
moralmente con más razón, puesto que
quien ha sido Jefe del Ejecutivo, es quien
debe poner el ejemplo en la indispensable
ver ticalidad que el pueblo demanda.

Será muy grato para todos que los ex
mandatarios mentecatos que mal go
bernaron al país y abusaron de su cargo
paguen sus culpas. Estamos ciertos que
no hay absolutamente nadie que deba ser
considerado a priori inocente por sus in
numerables fechorías.

México ganará muchísimo el día que
estos sujetos irresponsables e impresen
tables, sean sentados en el banquillo de
los acusados. Estamos ante la oportuni
dad histórica de retomar la confianza en

la justicia mexicana.
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J os utiseiifes del informe
Presidencial

Arreando al elefante
LIZBETH AI.YYItiZ MAlíllMZ

Desde temprano fueron llegando los invitados
del presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO), a Palacio Nacional, algunos en
carros de lujo, blindados o austeros.
Por cierto, se piensa que la secretaria de

Energía, Rocío Nahle, modificó su seguridad
personal, se le nota llegar en autos diferentes,
pero ella aseguró que no, que la camioneta en
la que llegó al Informe es de la dependencia.
"Desde que llegué ya estaba esa camioneta

y es en la que no movemos", así lo expresó la
funcionaría a su salida del evento.

Regresando al tema de los invitados,
unos llegaron a pie, como es el caso de Gael
Rodrigo Trejo Solano, comerciante de ropa
en el Centro Histórico, quien fue invitado
especial, en sus palabras dijo: "Por nada
del mundo me podría perder el informe de
nuestro presidente, sería un insulto rechazar
la invitación".

Los que no pensaron igual que Gael, fueron
el ministra Arturo Zaldívar y del Fiscal
Alejandro Gertz Mañero, el Ejecutivo Federal
hizo notar su ausencia durante su informe,

no fue atendida su invitación a estos dos

funcionarios.

Para el mandatario, es un signo de
independencia entre poderes: "Declinaron
asistir, porque ahora tienen la "arrogancia"
de la libertad y al Presidente ya se le puede
decir que no".
"Miren cómo han cambiado las cosas:

invité al Fiscal General de la República y al
presidente de la Suprema Corte de Justicia,
y no pudieron asistir. En otros tiempos eso
no pasaba, porque ellos tienen la arrogancia
de sentirse libres. Este es el cambio", dijo el
mandatario en el Patio de Honor de Palacio

Nacional ante invitados selectos, cuya
presencia, sobre todo, sirvió para resaltar la
ausencia de los que no asistieron.
Para el presidente fue un insulto que no

asistieran tan indispensables funcionarios
a su informe, esperemos que en su ausencia
no se haga notar en sus funciones... La
transformación de México al mando del

presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, podría incomodar a propios y
extraños.
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Meto cíe lacras
R10

puroztvfíklía:

La capiruchaestá conver
tida en un nido de lacras y
así quedó demostrado el pa
sado fin de semana, cuando
dos operadores de poderosos
cárteles de las drogas fueron
ajusticiados en pleno centro
de la ciudad.

Primero se despacharon a
Víctor Manuel "P", EJ Cha
tarrero, miembro del Cárfe/

de Sinaioa y ligado a Ismael
EJ Ai ayo Z arribada, a quien
presuntamente le pusieron
el dedulce para que sicarios
a sueldo se lo echaran cuan

do entraba al elevador de un
edificio en la Guerrero.

El tiro venía desde Baja
California, donde ya habían
intentado darle eran en dos

ocasiones; inclusive se sos
pecha que su guardaespaldas

fue el que lo puso, pese a que
fungía como uno de los prin
cipales operadores de esa or
ganización criminal.
Horas después, los gru

pos criminales desafiaron
a la tira chilangay le di eron
cuello en pleno Centro His
tórico (Uruguay y 5 de Fe
brero) a Diego Machorro,
lugarteniente del C artel Ja
lisco Nueva Generación en

la CDMX, quien presunta
mente acudía a una chipo
cluda reunión con La Lnión

de Tepito para hacer una
alianza y establecer al CJNG
como el principal distribui
dor de drogas en Chilango
landia. pero no llegó a la cita.
Con esto queda demostrado
que los grupos criminales se
siguen disputando el control
de lacapirucha
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Tiraditos
EJERCITO, EMPRESARIOS Y MIGRANTES,
LOS AGRADECIMIENTOS DE AMLO
•Durante su Segundo Informe de Gobierno, el presidente López
Obrador tuvo palabras de agradecimiento para el Ejército por su
labor durante la pandemia, los empresarios por no haber despedido
a millones y por prestar sus televisoras para las clases de 30 millones
de alumnos v a los migrantes por el envío millonario ele remesas. No
escuchamos palabras similares para los miles de médicos v enfermeras
que han trabajado sin descanso y de los cuales más de un millar han
fallecido.

NI PÍO DE LOS ESCÁNDALOS EN CASA EN EL
INFORME DE AMLO
•Ahora sí que ni "pío" de los escándalos en casa durante el Segundo
Informe de Gobierno de López Obrador Alusiones a la corrupción
de pasado, al proceso para enjuiciar a los expresidentes, pero nada,
absolutamente nada del reciente video donde su hermano recibe

dinero de un funcionario de Chíapas en el 2015. De las acusaciones
contra iManuel Bartlett y su riqueza inmobiliaria, mejor ni hablar.

APARECE Y DESAPARECE EL SEGUNDO
INFORME DE GOBIERNO
•Algo raro pasó en el mundo de los bits y bvtes del ciberespacio, el
aire que respiramos todos desde hace cinco meses, que al término
del discurso del presidente Andrés Manuel López Obrador, con
motivo de su Segundo Informe de Gobierno, en la página oficial del
mandatario en Sala de Prensa Documentos , después de la versión
del propio discurso apareció por casi una hora el texto completo de mil
296 páginas que se entregó al Congreso para su revisión. Después...
desapareció y fue sustituido por una serie depequeños videos por
tema abordado. Lo bueno es que en este mundo tecnológico todo deja
huella y por ahí quedó el trabajo que, en esta ocasión, se caracteriza
por contener casi en la misma proporción texto y gráficas numéricas;
es decir, el tradicional baile de los números no falló... solo faltaron los
aplausos v un documento de fácil acceso, a la vista de todos.

SOS POR BANCOS DE SANGRE EN EL IMSS
•Aun cuando el servicio de banco de sangre es indispensable al
interior del IMSS, se dice que Hemoser ha incumplido con los plazos
establecidos, motivo por el que la directora del Hospital de Cardiología
No.34, Beatriz Maldonado, habría informado al coordinador de
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Planeación e Infraestructura Médica, Juan Pablo V illa No obstante,
cercanos a las comunicaciones aseguran que la respuesta fue que
proceda con las deducciones e inicie la rescisión, pero que esta no será
válida si la empresa de Ignacio Higareda logra tener todo listo antes de
que termine el papeleo. Lo extraño del asunto es que parece no haber
causa de fuerza mayor que justifique la demora, mientras tanto, se
dice que laproveedora batalla con el sistema para dar irazabilidad a la
sangre, un asunto de especial atención para Zoé Robledo
DISPARA Y DESPUES PREGUNTA
¿LA LEY EN EU?
•Dos agentes de la comisaría de Los Angeles Sur iban en su auto cuando
vieron a un hombre afroestadounidense en bicicleta que incumplía
las normas de tráfico, según informó el teniente Brandon Dean en
declaraciones citadas por Los Angeles Times. Cuando los agentes
intentaron darle el alto, el hombre tiró su bicicleta y salió corriendo,
dijo Dean. Cuando volvieron a intentar contactar con él, el sospechoso
pegó un puñetazo a uno de los agentes en el rostro, según Dean.
Entonces dejó caer un puñado de ropa que llevaba. "Vimos un arma",
aseguró el agente, quien se escuda en ¡apolítica estadounidense que le
permite disparar si se sienten amenazados. Ahora otro negro murió en
manos de la policía.
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PLAN DE REACTIVACION
•Sepreyé .que, entrehoy.vmañana.Ja Jela de_
.QpMerno^Cjaudia
plan de reactivación económica para la capital
del país. El anunció debió esperar a que en el
informe de gobierno del presidente se diera a
conocer cuál sería la estrategia de reactivación
económica del país. El Plan de reactivación
de la economía, ha señalado la mandataria,
estará v inculado principalmente al aumento
en el número de empleos y en los apoyos
económicos a los sectores más vulnerables. El
plan se presenta en el contexto del anuncio de
la Secretaria de Hacienda de una disminución

presupuesta!.en el año 2021.

PIFIAS
«Durante la sesión de instalación del primer
periodo de sesiones del tercer año legislativo
del Congreso de la Ciudad de México, que duró
apenas 13 minutos, la secretaria de la Mesa
Directiva la diputada Donají Olivera mencionó
que en el punto 4 de la orden del día se recibiría
el segundo informe de la Jefa de Gobierno,
la Dra. Claudia Sheinbaum; sin embargo, el
informe fue entregado después del medio día
en las oficinas de la Presidencia de la Mesa

Directiva, por parle del Secretario de Gobierno,
José Alfonso Suárez del Real. Alguien debería
poner más atención en la conformación de la
orden del día.

SIN SESION PREPARATORIA
•El diputado del PRD, Jorge Gaviño señaló que
el artículo 26 de la Ley Orgánica del Congreso
de la Ciudad, establece que la elección de la
Mesa Directiva "para el segundo y tercer año
_CA^1 1^1L1_i;! I f ?_
durante la sesión preparatoria del año de
ejercicio que corresponda"; sin embargo, acusó
que dicha sesión no ha sido convocada. Y es que
hasta el momento no se ha definido qué partido
ocupará_ la.presidencia de la Jucopo del tercer
año de ejercicio. Será hasta la sesión del 5 de
septiembre donde se definirán los nombres de
quienes integren tanto la Mesa Directiva como la
presidencia de la.jucopo.

INICIATIVAS
•El Gobierno de la Ciudad envió al Congreso de la
Ciudad dos iniciativas, la primera, para modificar
la denominación de la Ley de Establecimientos
Mercantiles del Distrito Federal y de la Ley para
la Celebración de Espectáculos Públicos en el
Distrito Federal; además se reforman y derogan
diversas disposiciones de la Ley de Gestión
Integral de Riesgos de la Ciudad de México y del
Código Civil de la Ciudad de México; la segunda
iniciativa consta de Modificaciones a la Ley
de Acceso a una Vida Libre de Violencia en la
Ciudad de México. Las iniciativas serán dadas a

conocer al Pleno en la próxima sesión ordinaria.
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D esde que el Plan Nacional de Desarrollo
20192024 se puso eu marcha, se fija
ron estrategias y políticas bien defini
das para la reactivación económica y
el crecimiento. Paso a paso avanzamos
hacia la recuperación salarial, creación
de empleos, fortalecimiento del mer

cado inferno, infraestructura, entre otras acciones. Sin
embargo, eu el camino nos sorprendió la pandemia por
Covid19, que a nivel mundial generó una gravé crisis
sanitaria y económica.

El buen rumbo de México está definido, la transfor
mación nacional se traduce en la reafirmación de los

ejes fundamentales del Plan Nacional de Desarrollo. La
4T avanza a pesar de la pandemia y es por eso que la
recuperación será forjada desde abajo, pues partiendo
de una base piramidal, el 70% de la población es po
bre. Por eso, los que menos tienen son los primeros en
beneficiarse ton los apoyos económicosy de bienestar.

Antes, en las crisis se einpeza ba por rescatar a los de
arriba, a las grandes empresas; se pedían préstamos a
organismos internacionales, el dinero se quedaba en
unas cuantas manos y la deuda la pagamos todos los
mexicanos. Esas prácticas se terminaron.

México ya venía arrastrando una crisis, resultado del
modelo neoliberal, la pandemia precipitó el descenso
de la economía y de 52 millones;, creció a más de 62
millones el número de pobres. Muchas micro, pequeñas
y medianas empresas se han visto obligados a cerrar
debido al confinamiento.

Se lia mitigado el (léelo de la pandemia gracias a
los apoyos gubernamentales, las remesas, el repun

te del precio del petróleo y la recaudación, todos los
programas están vigentes y a pesar de la crisis no hay
end eiiil amiento.

Para financiar los programas, se ha profundizado el
Plan de Austeridad Republicana. Es prioridad apoyar a
los más desprotegidos, a las personas mayores, con dis
eapaeídad, jóvenes, así (romo a los que viven en pobreza
extrema y altos índices de vulnerabilidad. Los apoyos
son también para quienes se auioemplean en la econo
mía informal (constituyen la tercera parte del empleo
en el país). Los programas para el Desarrollo benefician
a 22 millones de personas. Seis de cada 10 personas en
el país se han beneficiado con los Programas.

Se destinan 622,556 millones de pesos para blindaje
de programas y obras, 42 mil millones de pesos son
para 8 millones de adultos mayores, se entregan 13 mi
llones de Becas, 2 millones de «réditos para vivienda, 3
millones de créditos, así comoinyersión de infríiestruc
tura en proyectos como el Aeropuerto "General Felipe
Ángeles" y el Tren Maya, que van a generar más de 100
mil empleos.

La dispersión de recursos ha servido para ayudar a
la compra de comida, medicinas y productos básicos,
compran eri tiendas del barrio y así se beneficia también
la comunidad.

La pandemia no nos va a vencer, nuestra fortaleza
es la unidad de los mexicanos; tengo la certeza de que
habrá un pronto retorno a la normalidad y juntos supe
raremos el daño económico que lia dejado la pandemia.
•Delegada estatal de programas para
el desarrollo en la Ciudad de México
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La protección de datos perso
nales es un derecho humano

que cada vez genera más in
terés, pero nuestros hábitos
distan mucho de asegurarnos
el control de nuestra propia
privacidad y la de familiares

y amigos. Un ejemplo es el desinterés por
leerlas políticas de privacidad y7 los térmi
nos y condiciones de uso de los servicios
digitales y los dispositivos que usamos.
Los Términos de servicio de Twitter,

por ejemplo, suman 2 mil 748 palabras; la
política de datos de Facebook — que posee
además Instagram y WliaísApp— es de
4 mil 807 palabras. Allí dicen qué datos
recopilan y cómo los Usarán, incluyendo
con quién los compartirán (venderán).

1.a excusa, más común es que son ex
tensos y es cierto; además, que son letras
chiquitas (esto es más debatible). Pero
al consentir esas políticas de privacidad
prácticamente regalamos nuestros datos
a las empresas (muclias extranjeras) que
sabrán todo de nosotros.

Pero el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (111) las leyó y analizó. En su
informe 'Privacidad de Ja información de

los usuarios en el uso de servicios digi
tales'' (en lilips:. bii.lv .>4Sql.iS) explica
de manera clara, breve y directa qué in
formación recaban y para qué Facebook,
Instagram, Twitter, YouTubey WhatsApp;

las aplicaciones Uber, Cabify y Waze; las
de compras en línea Amazori y Mercado
Libre; los servicios de Netflix, Claro Video,
Spotify y Deezer; además de los disposi
tivos Apple, 1ITC, Samsung, Motorola y
lluawei, y los sistemas operativos iOS y
Android.

Con uso de inteligencia artificial las
empresas que ofrecen esos servicios y
productos hacen un perfil de quiénes
somos, qué liacemos, qué nos gusta, de
nuestros hábitos alimenticios, prefe
rencias sexuales, capacidad de compra,
opiniones políticas, raza y religión, entre
otros.

También obtienen información de

familiares, amigos y la. de nuestros con
tactos almacenada en celulares o en la nu
be JIsos datos les permiten aumentar sus
multimillonarios negocios diariamente á
cambio de nuestros likes.

Lo saben todo de nosotros, pero ni así
leemos las políticas de privacidad para de
cidir de manera informada qué modelo
de celular o sistema operativo conviene
a nuestra privacidad o sí vale la pena dar
"me gusta" a cambio de revelar nuestros
estados de ánimo y preferencias a empre
sas extranjeras.

Entre los hallazgos dellFT destaca que
las empresas "comparten la información
qué recopilan de sus usuarios con sus so
cios, terceros,afiliadosyr otros que utilizan

esa información para sus propios fines1.
Por eso recibimos publicidad de empre
sas a las que no les dimos nuestros datos
direétanientejpero sí de manera indirecta.
Además,, "la finalidad de la recopila

ción de información es para mejorar y
ofrecer servicios personalizados a los
usuarios". Por ésto se reciben sugerencias
de programación y? servicios "pensados
especialmente para ir. pero al encasillar
lo en sus gustos empobrecen la variedad
de contenidos poique descarta otros que
también podrían interesarle;

Otro hallazgo fue que "en la mayoría
de las políticas analizadas (...) no se es
tablecen tiempos definidos para que se
elimine la información de los usuarios
cuando dejan de hacer uso de los servi
cios. Aunado a lo anterior, dentro de las
mismas se señala que dicha información
será eliminada hasta en tanto no sea ne

cesaria para el servicio digital" Y gracias a
tal ambigüedad pueden usarla por tiempo
indefinido.

Si en verdad nos preocupa nuestra
privacidad, deberíamos adoptar prácti
eas que nos permitan decidir de manera
informada si queremos o no compartir
lamo conocimiento de nuestras vidas con

empresas a cambio de lo que ofrecen.
«Especialista en transparencia y

protección de datos.
@torresalex
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La estrategia
del miedo... y
sus riesgos
La estrategia del miedo volverá a. ser

central en la campaña de Trump,
presidente fracasado, pero hábil a la
hora de propalar temores, mentiras
y odios. La idea es recuperar a los
votantes suburbanos blancos en los
estados cruciales del Medio Oeste. En

2016, Trump ganó la elección gracias a los sufra
gios de este sector, pero desde entonces su apoyo
ha mermado, particularmente el de las mujeres.
Por eso, de nuevo el miedo. "Si la izquierda gana
el poder, demolerán los suburbios, confiscarán
sus armas y nombrarán a jueces que borrarán la
Segunda Enmienda (derecho a poseer y portar
armas) y olías libertades constitucionales", dijo
Trump en su espeluznante discurso de aceptación.

Pero es una estrategia con grandes riesgos la cual,
de hecho, ya lia cobrado sus primeras victimas mor
tales. En Kenosha, escenario de disturbios raciales
recientes, un joven "vigilante" disparó y mató a dos
manifestantes, y pocos días después una persona fue
asesinada en Porfiarle) r uando partidarios del presi
dente realizaron una craravana en la ciudad. En lugar
de tratar de desescalar las tensiones, Trump pasó el
domingo luiiieando mensajes de odio, describió a sus
violentos partidarios como '(it!,\M>i.S PATRIOTAS" y
se abstuvo de condenar la violencia. El lunes defendió
al asesino de Kenosha: "Seguramente actuó en defen
sa propia", afirmó el supuesto jefe del mundo libre.

Está por verse si el aumento del caos beneficiará
a Trump. La violencia como estrategia para la ree
lección puede muy fácilmente salirse de canil. Los
tweets, junto con las actitudes y declaraciones im
prudentes, reflejan una extraordinaria abdicación
de responsabilidad de quien, a fin de cuentas, es
actualmente el presidente en funciones, es decir, la
máxima autoridad a cargo de mantenerla paz en el
país. En una encuesta de Yahooi/YouGov, el 48 por
ciento de los entrevistados ven 1 Trump romo "la
fuente del caos", y sólo el 21 por ciento ciee en su
imagen de "protector". Fue tomada antes los últimos
acontecimientos. En un sondeo más reciente de ABC

News/lpsos, el 59 por tiento desaprueba el mensaje
incendiario del Partido Republicano y el 62 por ciento
considera deben verse los incidentes de Kenosha con
una óptica más amplia en tomo a la cuestión racial
en Estados Unidos.

Con la economía enrecesión, el coronavirus des
atado, una desventaja aun a prec ia ble en los sondeos
(unos 8,8 puntos porcentuales por detrás de Biden)
y a menos de 70 días para las elecciones. Trump sé
aferra a la violencia eximo as bajo la manga para su
victoria. Sin duda, el mensaje le gusta a tan atrabiliario
personaje pero, ¿funcionará? Una cosa también es
cierta, en mucho dependerá de la reacción de Biden,
quien deberá robustecer su táctica electoral No le
bastará al demúdala ser "Mr \ice Guy".
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Segundo Informe, poco de tecnología
n si discurso del presidente
López Obrador con motivo
de su Segundo Informe de
Gobierno casi no se hizo re
f<Telina a la tecnología, lo
, que es c!omprensible¿ fin es
I tos momentos, la subsisten

cia y el reto económico son prioritarios.
Falta aclarar la eliminación de 10 sub

secretarías y faltan detalles del proyecto
Internet para Todos pités aunque ya liay
eonectividad en 26 mil 789 localidades,
el Presidente prometió que en 2021, ha
brá señal de internet en todo el territorio
nacional. Ojalá
Hay muchos pendieñtfis en materia

digital; sin embargo, la maldita pandemia
distrajo recursos y tiempo del Gobierno
para cuidar la vida de los mexicanos. Yo
tambiéncelebra y agradezco el esfuerzo
dé muchos mexicanos, incluido perso
nal médico, de transporte, telecomuni
caciones, radio y televisión; quienes han
jugado por México para salir adelante.
No como otros.

El Presidente dijo que "al desterrar la
('(irrupción, el Couacyt pudo orientarse

a fortalecer el bienestar del pueblo de
México por medio del desarrollo cientí
fico". Por eso 110 estaría mal que la Doc
tora María Elcua ÁlvarczBuylla ponga
atención sobre lo que pasa en el Institu
to Potosino de Investigación Científica y
Tecnológica (1P1CYT) y (xmereta mente,
sobre el estado físico del Centro Haeíonal

de Supercómptito (CNS).
Me cuentan que la deficiente adminis

ttiicióny la ausencia de proveí ios atrac
tivos para el sector privado, ha generado
una crisis financiera y un peligroso dete
rioro de las instalaciones del CMS. Dicen

que no es por la Austeridad Republicana,
sino por cerrar la llave del moche.
Dijo el Presidente: "liemos decidido

mular el medio ambiente como nunca
lo hicieron los anteriores gobiernos (...)
ni lo demandaron los Setidoficologistas
que tan to nos atacan'. Incluso, dirigentes
empresariales han criticado a gente que.
escudada en supuestas organizaciones
civiles, tienen el único interés de frenar
las inversiones eu inateria sustenta ble en
Yucatán, lo que impide generar miles de
empleos y atraer capitales productivos.

Ya desde el pasado viernes el Pre
sidente denunció que. organizaciones
financiadas desde el extranjero, pro
mueven recursos jurídicos para frenar
provéelos de desarrollo; enire éstas se

encuentra Grupo Indignación. Se dice
que este grupo recibe recursos del ex
tranjero con la intención de "parar1* la
construcción del Tren Maya, principal
obra de infraestructura federal para el
sureste del país. I lasta ahora, lia recibido
620 mil 570 dólares de organizaciones
internacionales para frenar el nuevo fe
rrocarril. Así no se puede.

Por cierto, un aplauso al Grupo Indi,
de Manuel Miiñozcaiio, pues con la or
ganización del foro en línea. ''Pasión y
Creación en Tiempos de Crisis", se dio
voz a los ai lisias mexicanos de prestigio
mundial, Rafael Sánchez de Icaza y
Pedro Trucha, donde tuvieron la opor
tunidad de exponer anécdotas sobre sus
inicios, influencias y la evolución de su
trabajo pictórico.
•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx Twitter:

@hugogonzalez1
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Les debe a los animales
í, hay una deuda pen
diente señor presidente
que ni siquiera intentó
saldar, me refiero a la
situación de abandono,
maltrato y crueldad de
la que son víctimas los

animales, líísteds como candidato a la
presidencia de México firmó arria una
serie de organizaciones: civiles mi com
promiso para trabajar por el bienestar
animal y lo único que liemos visto es
lili amurillo exponencial en los casos
de tortura en todas las especies ani
males.

Sí, nos queda a deber a los mexi
canos que diariamente ludíamos por
evitar el abandono de animales de

compañía; por visibilizar las condi
dones inhumanas en las que están los
anímales de trabajo (burros y caballos);
por erradicar de tina vez f para siem
pre el espectáculo bochornoso que nos
denigra como sociedad al considerar
que las corridas de toros son cultura.

Sí, nos queda a deber a los mexica
nos que sabemos la forma despiadada
con que son tratados los animales en
rastros, donde gente inexperta e insen
sible mata sin misericordia a vacas, chi
vos, borregos y cerdos para alimentar
a los millones de personas que les vale
madre el sufrimiento de estos sfires.

Sí, nos (Hieda a deber a los mexica

nos que lian entregado su vida, a mu
chos los han matado, por proteger a las
especies en peligro de extinción que
aun sobreviven en las selvas de nues
tro país y que serán eliminados con su
proyecto de Tren Max a que traerá más
desgracia y dolor a los indígenas.
Sí, nos queda a deber a los mexi

canos (pie liemos denunciado las
prácticas aiitieticas utilizadas en uni
versidades para enseñar al estudian
tado como funciona el organismo,

utilizando para ello perros y gatos ca
llejeros que, yo fui testigo, los adorme
cen con anestesia caduca para abrirlo»
despertando en pleno proceso y ante
gritos de dolor.
Pilera de Palacio Nacional, en esta

gran urbe, en cada estado de la Repúbli
ca, en municipios y pueblos hay millo
nes de animales que muestran la cara de
una autoridad fría y dura quizá poique
a usted no le gusten los animales, pero
allí están y obligadamente se debe hacer
algo paracontrolar la sobrepoblación de
perros y gatos, abolir la maldita tauroma
quia, proteger a los ani niales de Irabajo
y de granja y velar porque en los rastros
se les dé una muerte rápida y sin dolor.

«Egresada de la escuela de PCSG.
Exdlputada constituyente. Defensora

de los animales y fundadora de
'Ángeles Abandonados".

Señor .presidente, ^
a deber en sil s casi tíos

años de gobierno en esta
materiatansensiblepara
las()ciedatl,quecsíamos
hartos de ver tanto nialtrato
\ sil Ir imien lo. 1. st a en

deuda con. todas estas
especies de:.ammales que
han hec ho niiiclio más jk>r
k )sliunia nosqiielohecho
P_<r'_
el k ) s, si se trata de ani nía l es
de .compañía, nos
lidelklad, amory alegría.
1 ) ice usted quede 100
címiprímiisííshechí)^
al ganar la pr esklenua
deMéxic o hacumplido
con95,. eso no se lo voy
a rebatir, seraej tiempo
qukMihable, lo que sí le
repn)ch()essuinsensibilklad
pa ra c on k > s anima l es, su
la jta dehumanklad, de
Misericordia para
quecomparten nuestro
mund<) v núestra vida.
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Artistas ¡Unios! Es
tiempo de construir
Ante el arranque de la sesión legislati

va, el Congreso de lf I¡Jhión tiene una
tarea monumental, quirúrgica y ex
tremadamentfi difícil: el presupuesto
del 2021. La hecatombe económica

que ocasionó el Coronavirus a nivel
global obligará a lodos los gobiernos

a hacer recortes presupuéstales que harán parecer al
régimen franciscano del presidente, cosa de niños. Y,
como siempre, nuestro sector, el de la cultura, será el
primero en ser sacrificado. Nada nuevo.

Por ello, aprovecho este espacio para convocar una
vez más I nivel nacional a todos aquellos que vimos
del arte, la cultura y el entretenimiento a unirnos. Ésta
vez, no para pedir ayuda, De ante mano sa bemos que
los gobiernos están en quiebra y el dinero que hay es
para sostener lo poco (pie sigue de pie.
Olvidemos diferencias, olvidemos los roeés, olvi

demos las ofensas pasadas. Ya habrán tiempos para
resolverlas. Ahora., lo que realmente importa, es res
catar a nuestro sector. Cientos de miles* de artistas
viven la peor pesadilla de sus vidas. Las advertencias
dé nuestros padres se hacen realidad, dedicarnos al
arte nos está matando de hambre.

Pero si algo aprendimos en los últimos meses, es
que juntos, unidos, podemos lograr lo que sea. Debe
mos hacer una ofrenda de paz con las autoridades.
No son tiempos de pelear, no somos enemigos. Son
tiempos de levantar escombros, codo a codo, tiem
pos de Construir. Qlierétaro lia dado un ejemplo de

unidad y cooperación, con el maravilloso trabajo de
Rodrigo Zea.. Mientras (pie los fundadores, Angélica
Ramírez, Diana Amador, Pedro Tomás Zepeda, Israel
Hernández, Rosy Cerón y un servidor, hemos tenido
que enfrentarnos a la indiferencia de algunas autori
dades y a la buena atención de otras.
Por ello, la próxima semana, buscare personal

mente a los gobiernos de cada estado donde nuestro
movimiento tiene preseileia. Primero, en Puebla, don
de Verónica Ruz y Rafael Cruz lian representado de
manera intachable a los músicos y artistas poblanos.
Después, a los artistas cliiapanecos, donde I liza

betli Escalante, La Morena del Espectáculo junto con
Merlv. María. Elena. Leonardo, lian enfrentado vale
rosamente la crisis a favor délos artistas del Estado.

Posteriormente, acompañaré a Mariana Lucho,
quien fuera la primera en alzar la voz en la región
de la península dando a luz a los Artistas Unidos In
dependientes de CañDúri, quienes É través de sírea
miiigs, buscaron el apoyo de la gente para hacer llegar
alimentos a sus hogares*

Desde nuestro Movimiento. ESCENA, buscaremos
hacer equipo con los demás liderazgos para hacer
frente a la situación. Hoy, tenemos el honor de luchar
codo a codo con Eloísa Romero, noble lidereza délos
Jalacables; Gerardo Chiquini, al frente de los arl islas
populares de la l M Al': con Abril Reza, miembro del
consejo de No Vivimos del Aplauso; y ion l riel Jal
pa, Pepe Cortés y los aguerridos colegas de Músicos
Gruperos Unidos.
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La inmunidad del presidente de la República
1 caminí) de la crítica

periodística y la ruta ju
rídica lio se entreveran,
en modo alguno, tratán
d#iü del presidente de
la República. En efecto,
primero fueron las "ma

ñaneras" después los informes tri
mestrales, pasando por la consulta
para decidir o no llevar a juicio a los
expresidentes de la República. Y así,
puede haber, otros temas más relacio
nados con la conducta presidencial.
En este espacio y en otros lie explica
do en su momento que la Constitu
ción no establece límites a la libertad
de expresión del titular del Ejecuté
vo Federal quien, guste o no, tiene
también la prerrogativa de usar ese
derecho fundamental con los límites

que establece el propio artículos 6o
constitucional: a) No afectar derechos
de terceros (me refiero a imputacio
nes de hecho no a juicios de valor que
tienen corno impronta la subjetividad
y no son susceptibles de ser sujetos al
test de la veracidad) y b) No afectar el
orden o la paz social. En ninguno de
esos supuestos lia incurrido el pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor; quien ciertamente lia cambiado
el estilo tradicional de gobernar. Ello,
empero, no se ha traducido en una
ruptura del orden constitucional co
mo se señala sin argumentos técni
cos que soporten dichos en el debate
público.
En la misma línea se inscriben las

otras conducía» del presidente que
lian sido objeto de críticas por parte
de süs detractores.: En todos los ca
sos que son hoy tema de discusión
mediática no existen asideros que
permitan controvertir con éxito las
acciones de López Obrador, haga uso
o no dé recursos públicos para ejercer
su libertad de expresión, como algu
nos lian señalado como eventual cau
dal de responsabilidad. El argumento
es atendible desde el punto de vista
racional, pero el esquema constitu
cional de inmunidad y, por ende, de
responsabilidad presidencial sostiene
prescripciones distintas, con razón o
Sin ella.

Es importante tener claro que el ar
tículo 108 de la Constitución Política
de los Estados .Unidos Mexicanos dis

pone,, en su segundo párrafo que: "El
presidente de la República, durante
el tiempo de su encargo, sólo podrá
ser acusado por traición a la patria
y delitos graves del orden común".
De entrada, cabe hacer mención (pie
esa disposición .constitucional no fue
propuesta por el presidente López
Obrador. Al conmino, el presidente
envió en su oportunidad una inicia
tiva de reforma constitucional en la

que ampliaba el número de supuestos
de responsabilidad para regresar a lo
(pie el artículo 103 de la Constitución
de 1857 establecía: "... el presidente
de la república... durante el tiempo
de su encargo sólo podrá ser acusado
por los delitos de traición a la patria,

violación expresa de la Constitución,
ataque a la libertad electoral y delitos
graves del orden común." La iniciativa
en cuestión no fue aprobada por el
Poder Reformador de la Constitución
por causas imputables a los legislado
res federales.

De igual forma,, es importante pre
cisar que. el diseño constitucional ac
tual para acusar al presidente dispone
que para (pie pueda proceder el retiro
de la inmunidad del titular del Ejecu
tivo Federal, el articulo 111, cuarto pá
rrafo de la Constitución dispone (pié:
"Por lo (pie toca al presidente de la
República, sólo habrá lugar a acusarlo
ante la Cámara de Senadores en los
términos del artículo 110. En este su

puesto, la Cámara de Senadores resol
verá con base en la legislación penal
aplicable," Circunstaricialmerite hoy
la 4T tiene mayoría en el Senado, pero
eso no significa (pie va a permanecer
inmutable al transcurso del tiempo.
Sobra y no decir (pie tampoco el pre
sidente intervino en la aprobación de
ese enunciado normativo que existía
desde antes que llegara a la presiden
cia de la República.
Para (pie no hubiera dudas de su

voluntad coim a los privilegios, López
Obrador ha enviado una nueva ini

ciativa de reforma constitucional

donde elimina el paso por el Senado
de la República, habida cuenta (pie
ésta iniciativa nueva presentada el 20
de febrero de este año dispone (pie:
"Durante el tiempo de su encargo, el
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Presidente de la República podrá ser
imputado y juzgado por traición a la
Patria, hechos de corrupción, delitos
electorales y todos aquellos delitos
por los (pie podría sér enjuiciado
cualquier ciudadano común". Como
se puede observar, ño sólo elimina el
juicio de procedencia ante la Cámara
de Senadores, sino (pie coloca al pre
sidente de la República en igualdad
de circunstancias que cualquier ciu
dadano, algo impensable incluso én
el momento histórico más avanzado

de la historia nacional que se plasmó
en la Constitución de 18.17.
La iniciativa de referencia no ha

sido discutida, menos aprobada por
el Congreso de la Unión y, por ende,
no ha llegado a las legislaturas loca
les para reformar el actual artículo
108 constitucional. jEs una verdadera
paradoja: Por un lado, las oposiciones
y los críticos del presidente le cues
tionan conductas con argumentos po
líticos y en todo caso, metajurídicos,
pero no lian aprobado la iniciativa
presidencial (pie, de hacerlo, acotaría
sustancialmente el poder presiden
cial algo impensable en un régimen
presidencial como el mexicano. Una
iniciativa de esa naturaleza sería pro
pia de una fracción parlamentaria de
oposición, pero im> del titular del Po

der (pie busca (xmstitueioiialmente
limitarse.

Hoy, por lo pronto, el delito de trai
ción a la patria previsto en el Código
Penal Federal es Un galimatías (pie
es poco menos (pie imposible judi
cializar en una materia donde no hay
analogía o mayoría de razón como en
otras ramas del derecho. De igual mo
do, los denominados "delitos graves
del orden común" ha desaparecido
como título o apartado incluidos toda
vía en el Código Penal de 1928. En este
último caso, lo (pie existe son ejerci
cios doctrinales sobre su significado,
pero como lo sabe cualquier abogado
penalista, es prácticattiente imposible
controvertir al presidente por ese tipo
de delitos (pie fueron derogados en el
siglo pasado de la normativa penal y
permanecen en el artículo 108 cons
titucional como un vestigio histórico
divorciado de la eficacia normativa.

Por lo anterior, los
cuestionamientos y "zonas
grises" sobre lo que puede
o no llevar a cabo el

presidente de la República
en ejercicio de su libertad
de expresión representa en
la vida real un falso debate

jurídico. Queda, empero,

ta parte argumentativa
filosófica, política o ética
que es irrelevante desde
la perspectiva legal, pero
por supuesto, sabiendo
esto de antemano, pueden
seguir las reflexiones ad
infinitum como una medida

de desahogo o catarsis
para llenar los espacios
de los medios del por qué
no debería existir o por
qué está mal este diseño
jurídico. Ya el presidente cic
la República dio el primer
paso para someter al titular
del Ejecutivo Federal a la
mayor responsabilidad legal
que no tiene precedentes en
la experiencia comparada,
pero el ejercicio de la
simulación ha ganado
aquí, como en otros
rubros, la partida que
no se corresponde con
Ja reforma legal para
que salga clel escenario
de la discusión sin
consecuencias normativas.
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Todos conocemos
a un Luisito
Comunica
Recuerdo cuando en mi primer trabajo co

mo reportera en I ¡juana, un jefe del área
de noticias, empezaba las mañanas con
frases repugnantes. Tenía el turno de la
mañana, vo llegaba á trabajar a las 5¿\M
y el se aparecía por redacción anas 4 ho
ras después. Entraba a su oficina, leía los

periódicos, y entonces empeza ba a dar las instrucciones
para los reporteros de las fuentes que apenas salían a
ira bajar. "Vamos vamos* aplaudiendo a talonear y sacar
la nota. Aquí todos comemos de lo que ustedes traen y
talonean" refiriéndose a las mujeres. En rl norte, se le
dice taloneras a las prostitutas.

l odos ('ii la redacción lo escuchaban y nadie decía
nada. Estaba más que normalizado. Mis companelas
ni siquiera se molestan y se sentían mal. Seguro que
incómodas sí, porque las risas de'iiervios se asomaban
cada que este hombre hacía comentarios como ese.

Nunca sucedió nada hasta que un día decidí mostrar
mi molestia. Ese mismo jefe intentó darme una clase
de métodos anticonceptivos en su oficina porque se
enteró que tenía novio y no quería según él que sa
liera embarazada y arruinara los planes de la empresa
y de cómo se veía eso ante la gente.

Decidí hablarlo con una jefa inmediata, la cual ac
tuó de inmediato y se lo contó al director de toda la
empresa. Este era un hombre muy educado y odiaba
los abusos en la empresa. Decidió que aquél director
misógino 110 podía tener más autoridad sobre mí y me

dijo que tratara directamente con él. Fue una buena
noticia portiue era un hombre honorable, pero el jefe
misógino me bloqueó para siempre.
Yo no podía, ni por error, cubrir una suplencia o

aspirar a un puesto más alto. Jamás pude desarrollar
mi potencial mientras él estuvo en esa empresa.
Y aún oreo que me fue bien, pero hay mujeres que

son acosadas, abusadas e incluso violad;)s, sexualineii
te o todos sus derechos. Mujeres con hijos, que tienen
que vivir esa misoginia todos los días. Y uta hablo solo
de lo laboral, falta darle a una mirada al mundo para
poder encontrar mucho de este mal en casi todas las
esferas de la sociedad.

Me da mucha pena cada vez que una persona públi
ca expresa su inachisino y luego se justifica diciendo
que fue una broma. Cientos de miles de mujeres que
sufren de este mal pudieran explicarle que este cáncer
es bastante real.

Luisito ( oninnica. inl lueneer con casi 8 millones de

seguidores tan solo en Twitter creyó chistoso publicar
la foto del trasero de su novia con una botella de te
quila llamada "Tus nalguitas serán mías" con la frase
de publicación "Estás avisada", claramente haciendo
alusión a una violación. Y todos lo festejaron y todos
se rieron. Y sus amigos comentaban lo peor. Y liiego
dijo que era una broma. ( N \ BROMA. Como si lo que
se vive cada día en este país, los feuiinicidios, las des
apariciones de mujeres, lo fueran.
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Campo minado / Karen Cota

Karen Cota
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